
1 CONTINÚAN ENTREVISTAS
1 .* J!> ncs;. en el Ce >ng resode I a ( j i i dad
| continuarán Jas entrevistas a las jlos aspirantes ¡|
1 que pretenden ocupar el cargo de persona Titular ¡¡
1 dé la Auditoríai Superior'.deJa:_Ci^ad deMmco^ §
i hasta ahora, las y los diputados únicamente han §
i solicijt3clo aclaraciones_sobre las propuestas de
g Plan de Trabajo de las y los entrevistados y sobre ¡g
g los ensayos presentados previos a la entrevista,
i Esta etapa termina el próximo miércoles y
1 coronizará la fase de evaluación» para presentar É
1 una terna ante el Pleno, para que las y los

| ASCM.

¡ FILTRACIONES ¡
g • El diputado del PAN Federico Doring cuestionó §
i la filtración de las imágenes del accidente
i .?íl..4.ffit\perdiera la vida..I^onel Lurw,por_
i lo.dUe soliritá a la TOJCDJ^.im^'stig^r qué.

funcionarios tomaron esas imagines,para que
i J_ ?AÍ A j_Wl_
1 una querella para iniciar la investigación corara g.
1 funcionarios públicos que, en el lugar de los
I hechos, tuvieron acceso y tomaron gráficas
1 JMí..'.yírgy.r.dignidad y la
1 T>rivacidad de Le<mel Luna y adelantó que
1 presentará un punto de acuerdo al respecto en la ¡8
i sesión del Congreso local.

¡ ACLARACIONES |
§ Ahora que se aclararán las razones por las que %
% hubo fallas en el C5, por emitir la alerta sísmica ¡§
g erróneamente, las cuáles se dijo son atribuibles a g
i la falta de migración de un porcentaje de postes 1
§ del antiguo sistema al nuevo, también sería
i oportuno aclarar si ya se ejercieron los recursos .
i para la modernización asignados en 2019,2020 ¡|
I '1 '¦ i : '¦ « i\!a1/.11
§ ASCM32T95C5, practicada por la ASCM, los g
1 recursos para la adquisición de sistemas de
i videovigilancia para la ciudad, de los años 2019 y g
g 2020 hubo un subejercicio por 182.4 millones. §¡

i SALTO |
i * La renuncia a la vicecoordinadón del Grupo
i dd PI^j por parte.del diputado
g Miguel Ángel Salazar, y ahora su posible
1 renuncia a ese partido, más allá de que se dice |
1 que son debido a que se le negó la posibilidad
| de reelegirse, se presentan en un momento
1 muy oportuno para él, que le dan la posibilidad |
i de desmarcarse de las inyestigadones Oflue se
% realizan a ese partido y en una de esas hasta
i brincar a una diputación federal por algún
i otro partido. Sea como sea, con su renuncia
g nuevamente aumentaría el número de personas i
1 legisladoras sin partido en el Congreso local
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El imaginario
golpe

a oposición .confundé la descalificación
con la larea de proponer alle.rnalivas
diferente# a las del gobiérno. Eso su

Lcede cuando se: estrena como disiden

te y acosi timbrada a esiaren el poder
confunde golpeleo con larea partidista.
La desesperación por no ocupar el

poder orea, en poco más de dos años, un golpe de
Estado imaginario. Una esperanza elitista que no
logran concretar. La diversidad fie, intereses y la
carencia de necesidades reales fie esa oposición,
lejos fie cohesionarla la divide. aunque lengan
como objetivo común derrocar al gobierno. Hasta
ahora,vén qué por medio fie las urnas no és tan
fácil, a pesar de la guerra de amparos, demandas,
exigencias: de renuncias y caravanas vehiculares.
Las triquiñuelas de los opositores no sólo ins

talados én los partidos sino en el INE, tienen en
el imaginario político un golpe fie Estado con el
disfraz de democracia y asi se muestran lÉñ tapu
jos. Limitar lo que llaman sobrerrepresentación,
cercenando la voluntad popular en las cundes plu
i ¡nominales, evidencia la post lira fie los consejeros
electorales. Por otra parte, los amparos contra la
reforme eléctrica ubica,a los empresarios en la po
sición política en la que siempre han estado.

Sueñan con un golpe fié Estado suave, que surja
de una mayoría opositora en el Congreso, porque
los cuartelazos yá no funcionan y en esie. momento
el Ejército Mexicano está en armonía con el go
biérno.

Sin duda la acción de no pagar impuestos po
flría crear un partido político en México. Pero éste
asunto es solo uno de los muchos eslabones que
deben reunirse para organizar un golpe de Estado;
sin embargo, lo que la oposición realiza en su in
tento fie golpe es reducir el número fie personas
que surjan de esle régimen;.
Es decir, combatir de manera ruda la actual ad

ministración pública para desmolivar a los suce
sores fie esta primera generación de funcionarios
dé Seguir por el mismo camino. Corlarlo de raíz o
desviarlo colocando por medio terror y amenazas
110 logra influir aún en la administración pública;
actual.

Los cambios de régimen, pacíficos o no, qué
transforman la anacrónica quietud fiel conserva
durismo, suelen croar généfaciones fie políticos
que siguen con ideales y acciones el proyecto ini
cial. Eso también tratan de impedir los opositores.
No quieren repetir la derrota, no es una derrota
de su partido, es la pérdida de sus intereses. En
el imaginario de la oposición el golpe fie Estado
se vuelve utopía, pero 110 desisten porque sus fi
nanzas é intereses no resisten mucho sin volverse
vulnerables. Piensan en que antes de terminar el
Sexenio, este régimen, que pareciera dé un Solo
hombre, debiera terminar con sus herederos, y de
paso castrar una genéfación que continúe con el
pensamiento y la acción de ese triunfo electoral
ocurrido él 6 dé julio de 2018.
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VIACRUCIS PARLAMENTARIO. UNA REFLEXION PARA LA PROXIMA CONTIENDA ELECTORAL:

Resulta que los ciudadanos Héctor Melesio Cuén Ojeda y Víctor Antonio Co
rrales Burgueño, en octubre de 2018 presentaron la primera iniciativa ciu
dadana, tras juntar las 400 mil firmas que por ley eran necesarias. La iniciativa

pretendía eliminar el IEPS de las gasolinas y el diésel, para que bajara el precio
(se planteaba un 40%, aproximadamente).
Un mes después, en tiempo y forma, el JNE envió el informe con la aprobación y

validación correspondiente a la Cámara de Diputados, y la Mesa Directiva la turnó
a la Comisión de Hacienda, para su análisis, discusión y, en su caso, aprobación,
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acompañada de siete cajas que contenían las 400 mil firmas de los ciudadanos que apo
yaron la iniciativa.

El 27 de noviembre de 2018, la Co
misión de Hacienda, en sesión
permanente, listó como nu

meral 7 en el orden del día, la iniciativa
ciudadana.

Luego, el 13 de diciembre, Laura
Rojas, presidenta de la Mesa Directiva,
informó a la Comisión de Hacienda que
la Comisión de Energía, con mayoría de
Morena, también tenía que dar sus opinio
nes, dejándola en receso.

Para el 18 de diciembre, antes del cie
rre del primer periodo legislativo, la dipu
tada del PAN Cecilia Patrón Laviada,
en el pleno de la comisión, pidió abrir la
discusión de la iniciativa ciudadana, dada
su importancia y también porque es su
responsabilidad darle cumplimiento a
la reforma que permitió la participación
ciudadana. Pero ¿qué creen?, el grupo
mayoritario de la comisión, cosa rarísima,
desechó sin argumento alguno la pro
puesta. ¡Bingo!, ¡le atinó! Morena (un
partido que se jacta de ser del pue
blo) ignoró a los ciudadanos incum
pliendo su promesa de campaña.

Al regreso de las vacaciones decern
brinas y previo al inicio del segundo pe
riodo legislativo, Patricia Terrazas, como
presidenta de la Comisión de Hacienda,
le solicitó al Centro de Estudios de las
Finanzas Públicas de la cámara hacer

un análisis sobre el posible impacto

presupuestal de la iniciativa ciu
dadana, con el objetivo de no quedara
lapidada.

Logrando que el 6 de febrero se levan
tara el receso impuesto por los more
nos y, además, decidió que la iniciativa
ciudadana se agrupara con otras ocho
iniciativas más de distintos legislado
res, las cuales consideraban de igual
manera cambios en la Ley del IEPS para
la disminución de los precios en los
combustibles.

Afínales de ese mes, el martes 26 de
febrero para ser precisa, la Comisión
de Hacienda convocó a reunión y en
el numeral 4 del orden del día esbo
zaba: "Proceso de dictamen rela

tivo a IEPS a gasolinas (iniciativa
ciudadana y ocho iniciativas más)".
¿Y sabe usted, lector adorado, qué pasó?
Pues de nuevo la burra al trigo: los dipu
tados integrantes de la 4T aplicaron el
mayoriteo y se negaron a discutir el tema
con los demás integrantes del órgano
legislativo con el argumento de "seguir
analizando el tema a nivel de dicha Junta
Directiva".

Y aunque dice el dicho que la tercera
es la vencida, en este caso no fue así;
para el 9 de abril, nuevamente los more
nos y sus aliados la echarán pa' atrás.

Quedando de manifiesto que los di
putados de la 4t no representan a

los ciudadanos, al evitar la discusión y
aprobación o no de la mencionada inicia
tiva ciudadana que cumplía con todas
las de la ley.
DIEZ MESES DESPUES...

Llegamos a finales de enero de
2020 con la noticia de que la Sala
Superior del Trife remitió el

escrito de demanda del juicio para la
protección de los derechos políticoelec
torales del ciudadano, en castellano: so
licitó un informe sobre el estado
que guardaba en ese momento la
iniciativa ciudadana de la que le he
platicado.

Dicha demanda llegó a la Cámara de
Diputados cimbrando muchas oficinas
y escritorios y, en este contexto, es que
tienen que aitrar a escena los abogados
de la institución legislativa para dar
su debida respuesta: la iniciativa ciuda
dana actualmente se encuentra en
competencia de la Mesa Directiva
para su presentación de manera
directa al pleno, para su discusión y
votación correspondientes. ¡Quihúbo
les! ¡Porfin!
Sin embargo, llegó la pandemia

del Covid19, con los efectos y alcances
ya conocidos (como anillo al dedo, diría
Ya Saben Quién).
PARA IR CERRANDO
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Ante este mundo de iniciativas rezagadas, abandonadas o politizadas (valga la
redundancia), las carreras por las elecciones, las suplencias de los diputados,
la obediencia ciega al Presidente, ¿creen ustedes que alguien se va a acor

dar de la voluntad de más de 400 mil personas plasmada en una iniciativa
única en su tipo y, más aún, de lo que prometieron en campaña? Obvio no.

Pero qué tal el: si la reforma eléctrica es inconstitucional, pues movemos la Consti
tución, y presta, Celeste Ascencio, de Morena, ya presentó la iniciativa.
EL 6 DE JUNIO

Saldremos a votar y, hoy más que nunca, debemos valorar y reflexionar nuestros
votos, pues Morena y sus alidos (PT y Verde), con la sobrerrepresenta
ción que aún tienen, desaparecieron el Seguro Popular, las estancias in

fantiles, eliminaron los apoyos para el cáncer de mama (Fucam), los niños
con cáncer tampoco tienen para medicinas, etcétera, etcétera.

Ah, y como bien lo dijo en Twitter el consejero Ciro Murayama, "el ÍNE no legisló
para prohibir la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados. Es la Constitu
ción Política la que establece que ningún partido tenga 8% más de diputa
dos que de votos. Y sí, el INE defiende la Constitución y la voluntad popular emitida
en las urnas".

No sólo de promesas vive el pueblo.
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El fuero y el federalismo

Recientemente, más por
intención política que con
razón jurídica, ha surgido la

tesis de que para retirar el fuero a
un gobernador por delitos federa
les basta con la resolución afirma

tiva de la mayoría de la Cámara de
Diputados.
Esta interpretación sostiene,

grosso modo, que si bien la Consti
tución prevé expresamente la in
tervención de la legislatura estatal
en el procedimiento de desafuero
(a. 111, p.5 CPEUM), dicha inter
vención se limita a sustituir al go
bernador que ha sido separado del
cargo como consecuencia de la de
cisión de la Cámara de Diputados.
¿Cómo se llega a esta conclusión?
A través de una falacia que podría
resumirse de la siguiente manera:
el poder federal nunca puede estar

sujeto a la voluntad de un poder
estatal, de modo que toda norma
debe interpretarse siempre en un
sentido deferente a la primacía del
primero sobre el segundo.
Hay razones teóricas, históricas

y normativas para desechar esta
tesis.

El Estado federal organiza las
funciones que corresponden a los
poderes federales y a los locales.
Les asigna competencias jurídi
cas y, además, las protege frente a
posibles invasiones. No existe, por
tanto, un poder mayor en grado
o entidad a otro. Cada uno sólo

puede hacer lo que las normas
les autorizan. De hecho, la única
deferencia querida por la Constitu
ción opera a favor de los estados,
debido a la cláusula residual que

establece que las facultades que
no estén expresamente conferidas
a los poderes federales se entien
den reservadas a las entidades
federativas (a. 124CPEUM).Esta
cláusula responde a la premisa
federal constituyente que hereda
mos de la Constitución norteame
ricana: los estados originalmente
soberanos renuncian, a través de
la Constitución, a una porción de
esa soberanía para formar la Fe
deración, pero al mismo tiempo le
atan las manos para que ésta no se
imponga sobre aquéllos.
La racionalidad histórica del sis

tema de protecciones o inmunida
des de los gobernadores siempre
ha procurado acotar el acecho
federal. En efecto, el texto original
de la Constitución de 1917 previo
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que los gobernadores sólo podían
ser juzgados por la Federación
por violaciones a la Constitución
y a las leyes federales ("delitos ofi
ciales federales"), a través de un
procedimiento específico en el que
la Cámara de Diputados acusaba
y el Senado dictaba sentencia. El
fuero de los gobernadores frente a
la Federación, por tanto, consistía
en una responsabilidad acotada
a esos supuestos, a través de una
suerte de jurisdicción especial.
El fuero con respecto a delitos
comunes locales, por excepción,
quedaría en el ámbito de la reserva
material del orden jurídico local
respectivo. El diputado constitu
yente Heriberto Jara dejó clara
esta intención cuando se discutió

el dictamen relativo a las respon
sabilidades de los funcionarios

públicos: "Nosotros no hemos
querido que la Federación invada
la soberanía de los estados, sino
que el espíritu de la Comisión (dic
taminadora) ha sido respetar esa
soberanía en todo lo que ha sido
posible" (21/01/1917).
En 1982, en el contexto de la

renovación moral pretendida por
Miguel de la Madrid, se planteó
una modificación a la Constitu

ción para establecer el régimen de
responsabilidades administrati
vas, políticas y penales de los ser

vidores públicos. En el caso de los
gobernadores, la iniciativa incor
poró un supuesto de responsabili
dad por delitos federales distinto
al antiguo procedimiento especial
bicameral. Es decir, los goberna
dores podrían ser juzgados por
delitos federales como cualquier
persona y ya no sólo por el Con
greso. La iniciativa presidencial
previo una protección: la Cámara
de Diputados tendría que declarar
la procedencia de la acusación,
a través del procedimiento que
hoy se conoce comúnmente como
desafuero, como presupuesto pro
cesal para el ejercicio de la acción
penal.
Sin embargo, en la discusión

parlamentaria de ese nuevo régi
men de los gobernadores se ma
nifestó, como era de esperarse, la
cuestión federalista ¿Cómo evitar
que la Federación use la capaci
dad de persecución penal federal
para comprometer la soberanía
de los estados? La iniciativa sufrió
entonces una modificación: se

incorporó la cláusula que limita
el efecto de la resolución de la Cá
mara de Diputados al solo objeto
de comunicar la determinación a

la legislatura local para que ésta
decida si se le retira el fuero o no.

El dictamen no pudo ser más pre
ciso: "En los términos de la modi

ficación relativa se pretende evitar

la impunidad de las autoridades
locales por la comisión de delitos
federales; pero, en lo que a ellas
corresponde, con el más absoluto
respeto al pacto federal, la declara
toria de procedencia que emitiere
la Cámara de Diputados, no remo
vería el obstáculo procesal, sino
dejaría a las legislaturas locales la
determinación correspondiente"
(Diario de los Debates, Senado,
13/12/1982).
Esa es la razón de que la ley re

glamentaria, aprobada por el pro
pio Congreso de la Unión, prevea
expresamente que la facultad de
poner al inculpado a disposición
del Ministerio Público Federal o

del Órgano Jurisdiccional respec
tivo, corresponde en exclusiva
a la legislatura local (a. 28, p. 2
LFRSP).
El fuero no es un privilegio

personal, sino una garantía ins
titucional de la Constitución, la
democracia y el federalismo. Una
salvaguarda frente a las posibili
dades de abuso de la persecución
penal para revertir la legitimidad
democrática de un cargo electo o
para someter a los poderes locales.
Por tanto, la interpretación de sus
alcances en un sentido política
mente interesado no es una lec

tura más de todas las posibles de
la Constitución. Es un golpe a la
Constitución misma.
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Reí exiones tras la
emboscada
A la memoria de las y los policías ase

sinados por la delincuencia organizado.

A sus madres, esposas, hijos y hermanos

olo quien ha vivido una
emboscarla sabe lo que:
sucede en gsós mininos o
segundos. Tristemente, la
llora y lugar de la embos
cada la pone el propio em
boscado, acechado por los

delincuenles que actúan con premedi
tación, alevosía, traición y ventaja. Poco
puede hacerse ante la determinación cri
minal de atentar contra las autoridades.

Los uniformados, por el hecho fie, ser
lo y desplazarse en unidades identifica
bles a los ojos dé cualquiera; son blanco
fácil para la vigilancia facinerosa. Ante
una cobarde y planificada agresión, so
lamente mejor capar.it ación y superior
equipamiento pueden Ivitar las masa
eres. Dicho sea de paso, las matanzas no
se terminan por decreto o buenas inten
ciones. No importa que se repita una y
otra vez que son cosa del pasado, gene
radas por modelos politicoeconómicos.
Las masacres son propias de .Contextos
donde el crimen organizado se asume
empoderado, y el empoderamiento es un
proceso que sé desarrolla a lo largo dé

décadas. Es ingenuo creer posible ami
norar los estragos del voraz aparato cri
minal con discursos y pañuelos blancos.
I. na embuscada asemeja a un

aguacero repentino. Quien se encuentra
descubierto, pero conoeé de fenómenos
meteorológicos por su formación previa,
busca el refugio inmediato al escuchar
el primer trueno, poniéndose a salvo.
Empero, una mayoría no podra evitar
que el agua los alcance de una u otra
forma. Aún el más precavido en época
fie lluvias llega a su destino con huellas
fie humedad. En términos deeuerpos de
seguridad, una minoría está preparada
para permanecer seco Iras el aguacero y
la gran mayoría es susceptible fie empa
parse, siguiendo la metáfora fie la lluvia
y la emboscada.
En el pasado, se invirtieron recursos

|n fortalecer talento humano que esté
a la altura de enfrentar esos retos, pero
aún más en e\ ¡tai los. Existe una formula
que las mejores prácticas internacionales

reconocen. Se llama Inteligencia y es la
fórmula para ir un paso adelante fie los
planes criminales.
El artero ataqué a policías estatales

y ministeriales del Estado de México,
el pasado 18 de marzo, con un Saldo dé
13 funcionarios encargados fie hacer
cumplir la ley asesinados. g§ ocasión

Contra RéplicaFecha: 22/03/2021
Página: 2

Area cm2: 403

1 / 2

Columnas Políticas

Desde la tierra baja / Manelich Castilla Craviotto

Manelich Castilla Craviotto

Costo: 76,320

Página 13 de 170



ideal de reflexionar en lo que el Estado
mexicano débe replantearseén cuánto
al combate a la .criminalidad organiza
da.

En principio, es fundamental forta
lecer Capacidades de las entidades con
presencia fie cárteles empoderados. En
tanto la Constitución no sé modifique,
combatir la delincuencia organizaría
es competencia federal, aunque lidien
Con el problema deforma cotidiana las
instancias locales. En ese contexto, la
EederaCión debiera otorgarles recursos
para dos rubros: capacitación y equipa
miento. Lo local incluyé al ámbito es
tatal y municipal. Quitar recursos para
Capacitación y equipamiento favorece
a los grupos criminales.
La Guardia Nacional resuelve el pro

blema del escaso despliegue fiel pasa
do, Con uno muy superior. Empero, si
eso no se traduce en desarticulación fie

generadores de violencia, algo seguirá
pendiente. Es imperioso dejar ver sus

capacidades de Inteligencia, e investi
gación, desmanteladas a la par de la
Policía Federa .

I.a emboscada del lisiado fié México
debiera ser el punto fie partida de una
nueva etapa én el combate al crimen
organizado. No corregir la estrategia
implicara el avance fie quienes han de
safiado al Estado Mexicano en pleno;
aquellos que lo mismo atenían contra
policías que contra candidatos a pues
tos de elección popular.
No es un ataque político al gobierno,

urge terminar ese discurso. Es Cuestión
dé seguridad pública y nacional; dé
visión fie Estado, no electoral. Es una

muestra fie respeto a las decenas dé
policías asesinados en México. Vida a
quiénes, en el encierro, la pierden día
con flía.

•Excomlslonado de la Policía Federal,
catedrático del INACIPE y consultor

en ESJUS, Estrategias en Seguridad y Justicia.
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El indigno trato deAMLO a los viejos

Misión cumplida, gritó el
cabo Ebrard. El alivio
cundió en este Titanic.

Los salvavidas comenzarían a lie
gar enfiladitos, sin pausa, para que
los pasajeros, personal de salud y
los viejos primero, escaparan de
ahogarse en la epidemia. Llega
ron, en efecto, algunas vacunas
y por unos días hubo esperanza.
Pero luego comenzaron a faltar,
y 90 días después eso que llaman
"vacunación" es apenas unos pun
titos en el enorme mapa nacional
donde ningún grupo regional, de
atención prioritaria o etario, salvo
los maestros de Campeche tiene
completadas las dos dosis. Así que,
a pesar' del triunfalismo oficial, el
Covid19 asfixia a México mien
tr as el capitán pide hablar de todo
menos de las 200 mil víctimas ofi
ciales o de la fallida inmunización.

Además de la violencia, el país

debería hablar un día sí y otro tam
bién de la pandemia. La primera
es una tragedia humanitaria sin
freno, donde cada mes hay no sólo
cifras récord, sino sucesos salvajes
que ilustran la enorme descom
posición. Y la segunda constituye
el mejor ejemplo de lo inefícien
tes, improvisados y nada empáti
eos que son en el gobierno es un
decir de Andrés Manuel López
Obrador.
De algo de la violencia hablé el

viernes, en una columna dedicada
a las buscadoras de cuerpos que
los encuentran por docenas, texto
que fue entregado a la redacción

cuando apenas se comenzaba a
saber de la nueva y espeluznante
matanza de policías en el Estado
de México. De ese tema no quiere
hablar AMLO.
Como tampoco desea hablar el

tabasqueño, hablar en serio, de
que la vacunación es un desas
tre. No le interesa al Presidente

reconocer que tiene una deuda
con el personal sanitario del país.
Casi tres meses después de que se
pusiera la primera vacuna a una
trabajadora del sector salud, los
esquemas de vacunación de quie
nes se han arriesgado salvando a
otros están incompletos o de plano
ni se han iniciado, pues la adminis
tración fue incapaz de hacer una
estrategia para proteger a médi
cas y enfermeros en un país donde
los consultorios privados pau
pérrimos o de lujo han ayudado
a aliviar las carencias del sistema
oficial.

No hay excusa para ese fracaso.
LópezGatell no llena los zapa
tos de sus predecesores, pero es
el mayor creador de pretextos y
verborrea que se haya visto en mu

Fecha: 22/03/2021

Página: 42

Area cm2: 358

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 79,762

Página 15 de 170



cho tiempo. Su gremio nunca se
lo perdonará. Y los mexicanos lo
recordarán siempre.
Tampoco hay explicación oficial

capaz de convencernos de que
la vacunación de los viejos ha de
ser en muchas ocasiones, por for
tuna no en todas a costa de que
los adultos mayores y sus familias
pasen días bajo el sol, aguanten
un trato indigno y padezcan falta
de información. Ejemplos de tan
aberrantes "operativos" los tu vi
mos estos días en Jiutepec (leer a
Sara Sefchovich en El Universal) y
Guadalajara.
La falta de visión, profesiona

lismo y sentido de la responsabi
lidad de las huestes de AMLO es
pagada por la población que se
supone él más quería proteger. Si
así es cuando los quiere...
Ser viejo es padecer exponen

cialmente la pandemia. El aisla
miento que han sufrido, el año
que han perdido sin abrazar a su

familia, la saña de la muerte covi
diana entre ellos, el agravamiento
de sus otras enfermedades por la
cancelación de tratamientos dada
la clausura de servicios en un sis

tema hospitalario desbordado,
hace imposible dimensionar el
precio que ellas y ellos han pagado
desde febrero del año pasado. Es
inconmensurable.
Cuando la ciencia nos dio la

alegría de las vacunas contra el
SARSCoV2, por desgracia ésta no
venía aparejada con una fórmula
que cure la perversidad de los
políticos.
Si para Ebrard y Herrera con

seguir vacunas se complicó, que
el gobierno mexicano lo diga, lo
explique, lo haga creíble y, sobre
todo, que AMLO diseñe un plan
para que las que lleguen se usen de
la mejor manera posible, en térmi
nos estratégicos (personal sanita
rio) y epidemiológicos (lugares de
alto contagio y grupos etarios más
vulnerables).

En vez de ello tenemos una
discrecionalidad a cual más de

vertical y caprichosa. ¿Quién de
cidió mandar a una ciudad como

Guadalajara, que necesitaba más
de 200 mil dosis para una primera
aplicación, sólo 80 mil vacunas?
¿Por qué si no teman para todos
los de más de 60 años no reduje
ron el grupo etario, a 70 o más, por
ejemplo, de forma que la dispari
dad entre oferta y demanda fuera
menor? Nadie informa. Ni la Fe

deración, ni hay que decirlo los
gobiernos locales, que tampoco
denuncian con contundencia.

Agachones.
México no tiene vacunas. Las

vidas se siguen perdiendo. Pampli
nas lo de misión cumplida. Apenas
llegan dosis, cientos se agolpan
por días para tratar de salvar a sus
viejos.
Sólo un favor: no vayan a salir

con aquello de que "así somos
los mexicanos, surrealistas". Son
nuestros mayores. No jodan.
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Ricardo y las
caguamas

Sería interesante saber quién
le ayuda a Ricardo Anaya
en su aventura en video

por el país. De entrada, resulta
poco afortunado que un tipo tan
corto en su trato y entre cuyos
talentos no se encuentra el ser

un tipo de lo más sociable, una
castañuela, pretenda en un peri
plo volverse cercano a millones
de mexicanos. Ignoro si entre sus
objetivos está el de convertirse
en un hombre cercano al pueblo
o algo parecido a lo que es López
Obrador. El resultado no parece
ser muy bueno, pues en vez de
destacar sus fortalezas proyecta
de manera chusca sus debili
dades. La inevitable burla en

redes que sucede hagas lo que

hagas llega ahora de la mano de
los votantes naturales de Anaye.
Que si no sabe agarrar un taco,
que si se pasmó cuando se subió
a un micro, en fin, hay en sus
videos cosas que nadie le cree y
que provocan la mofa inmediata.
Sus videos se están convirtiendo
en una especie de scketch para un
sector del electorado.

La comparación que hace
Ricardo Anaya del presidente
López Obrador con el "com
padre" que en vez de pagar "la
luz, el agua, el gas o comprar la
comida para la familia" se gasta
los 2 mil pesos semanales "en
caguamas" resultó fallida. Por
supuesto, nadie se acuerda de
que el panista estaba hablando

del Presidente, el tema es que se
metió con las caguamas y que
hizo un símil bastante vergon
zoso de la situación de pobreza
y desesperación que viven mi
llones de mexicanos. Creer que
con videos en diferentes zonas se

suple determinada sensibilidad
social es un error. Muy probable
mente el ejemplo de Anaya sea
lamentablemente una realidad

semanal, cotidiana entre gran
cantidad de familias mexica

nas. El asunto es que Anaya cree
que el compadre que se gasta el
sueldo en caguamas lo hace por
gusto y no porque, lo más seguro,
no le alcance para el agua, la luz,
la comida, el gas, la ropa, las me
dicinas, el transporte; quizá ese
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compadre perdió ya el trabajo,
quizá no gana esos 2 mil pesos,
pero lo que gane se le va "en ca
guamas". Quizá para Anaya sea
eso una debilidad él que es tan
disciplinado, pero se trata de
una tragedia en la que a los mar
ginados del desarrollo solamente
les ha llegado el alcohol en forma
de evasión y embrutecimiento.
Ojalá pronto Anaya haga un vi
deo en una colonia donde están

los que toman wiski y también to
man decisiones, muchas de ellas
que han desembocado en que
miles de "compadres" se gasten
en 10 caguamas lo que ellos en
dos tragos.
Sin embargo, no dejan de ser

videos que pasan como anéc
dota. Hay que reconocer que

Ricardo Anaya se mueve y es el
único político que está haciendo
un esfuerzo por comunicarse,
por estar presente en la vida
publica al final algunos videos
tendrán éxito y quiere salir del
rincón en que se había metido
derrotado. Hay que saludar
ese esfuerzo y ojalá encuentre
otras maneras de hacer llegar
su mensaje, pues querer imitar
el estilo de otro no le servirá de

nada; tampoco avergonzarse o
esconder sus virtudes y cualida
des que mucho hacen falta en
un gobierno como el actual. Es
muy posible que terminemos
hartos de alguien que desprecia
el conocimiento y se comience a
revalorar a los que no son impro
visados. Así pasó con Biden.
Por lo pronto, y a falta de opo

sición, el Presidente y sus secua
ces la emprenden contra quien
sea y de formas cada vez más
patéticas. No otra cosa es la cam
paña contra Enrique Krauze y la
idiotez de acusarlo de traición

a la patria o decir que quiere ser
embajador de Estados Unidos.
Lo mismo que la comparación
que hicieron los lopezobradoris
tas de la misoginia y el machismo
del Presidente con un payaso que
representa en palabras de su
creador a un borracho, droga
dicto y depravado. Cada quien
sus referentes.

Por lo pronto, queda claro que
las palabras del Presidente sí dan
como para gastarse la lana en
caguamas, aunque a Anaya no
le guste.
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México y la conexión rusa

Totalmente de noche pasó
en México el documento

desclasificado del Consejo
Nacional de Inteligencia llamado
Amenazas Extranjeras en las Elec
ciones Federales de Estados Uni
dos en 2020. Este documento, de
sólo 15 páginas, es un resumen de
un amplio reporte que confirma
la intervención del Kremlin para
desacreditar a Joe Biden durante
la campaña presidencial el año
pasado y la participación directa
del presidente ruso Vladimir Pu
tin en el intento por descarrilar al
demócrata.

El documento aclara que, si bien
no se incluye toda la información
de soporte, excluye los métodos
que utilizaron para obtener la
información, esconde sus fuen
tes y omite reportes específicos de
inteli gencia, los juicios analíticos

son los mismos que contiene la
versión secreta. Hay elementos que
ya habían sido divulgados en tér
minos generales, como el Proyecto
Lakhta y su granja de troles Lakhta
Internet Research (LJR), a la que
en previos informes de inteligencia
identificaban como la Agencia de
Investigación en Internet (IRA).
El Proyecto Lakhta, de acuerdo

con una denuncia del Departa
mento de Justicia en 2018 contra

Elena Alekssevna Khysyaynova,
quien fungía oficialmente como su
contadora, era un paraguas para
desarrollar una guerra informá
tica contra Estados Unidos desde
San Petersburgo, financiado por el
oligarca ruso Yevgeniy Viktorovich
Prigozhin, y diseñado para generar
desconfianza hacia los candida

tos y el sistema político en general

de esa nación. Con 10 millones de
dólares de presupuesto, financiaba
activistas, colocaba anuncios en las
redes sociales, registraba domi
nios, compraba servidores y pro
movía mensajes noticiosos en las
plataformas digitales a través de su
granja de troles. Uno de sus obje
tivos era estigmatizar a los medios
convencionales como falseadores
de la realidad.

El informe del Consejo Nacional
de Inteligencia, aún en su versión
desclasificada, da un salto cuali
tativo en las revelaciones sobre la

participación de Putin, el Kremlin y
el servicio de inteligencia ruso en la
operación contra Estados Unidos,
lo que fue reportado por los me
dios mexicanos. Sin embargo, no
mereció atención un párrafo en la
página cuatro que no puede pasar
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desapercibido. En ella, el Consejo
Nacional de Inteligencia señala:
"El Proyecto Lathka y la granja

de Investigaciones en Internet
Lathka comunmente mencionada

por su viejo apoyo a la Agencia de
Investigación en Internet, vincu
ladas e influenciadas por el Kre
mlin, amplificaron temas internos
controversiales. I .IR utilizó perso
nas en las redes sociales, sitios de
noticias y estadounidenses, para
producir contenido específico a di
ferentes segmentos de la población
de Estados Unidos. LJR estable
ció granjas de troles efímeras que
utilizó de manera involuntaria a

ciudadanos en Ghana, México y
Nigeria, para propagar esas narra
tivas enfocadas en Estados Unidos,
probablemente como respuesta a
los esfuerzos de las compañías es
tadounidenses y agencias policia
les para neutralizar a las personas
asociadas a LIR".

Esas granjas de troles multina
cionales no sólo se concentraron

en temas que provocaban divi
sión, como la posesión de armas,
el aborto o mentiras y difamacio
nes contra Biden y su hijo que
tiene negocios en Ucrania, sino
también impulsaron teorías cons
pirativas sobre la pandemia del
Covid19, denunciaron censura
en las redes sociales y enfatizaron
las divisiones raciales en Estados

Unidos. Al mismo tiempo, promo
vían al presidente Donald Trump
y repetían sus mensajes de fraude
electoral. Manejado todo por los
servicios de inteligencia rusos,
difundieron mentiras sobre los

medios de comunicación, sobre
personalidades y funcionarios,
para minar la democracia estadou

nidense y sus instituciones.
El documento no debe ser to

mado a la ligera en México. Tam
poco hacer analogías rápidas con
los métodos de las granjas al servi
cio del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, y quedar como
rehén de la polarización mexicana.
El fenómeno trasciende nuestro
momento. En un estudio sobre
Tendencias en los Esfuerzos de

Influencia en Línea, realizado por
Diego Martin, Jacob Shapiro y Ju
lia Ilhardt, y publicado por la Uni
versidad de Princeton en agosto
del año pasado, se dan a conocer
los resultados de una investiga
ción sobre 76 "esfuerzos interna
cionales" sobre 30 países de 2013
a 2019, así como 20 "esfuerzos
de influencia interna", donde los
gobiernos atacaron a sus propios
ciudadanos.

Uno de los países donde los go
biernos atacaron a sus ciudadanos

fue México. Según los autores, de
2012 a 2018 se realizaron campa
ñas desde cuentas a favor del PM,
llamados los Peñabots, y mencio
naron específicamente a Carlos
Merlo, "el rey de las noticias fal
sas", un treintañero que fundó la
empresa Victoria Lab, donde usó
bots y empleó otras tácticas para
beneficiar a políticos y partidos di
versos. Expertos en redes sociales
identifican no sólo granjas que di
seminan desinformación y menti
ras contra críticos y adversarios de
López Obrador, sino también del
PAN y el PRI que hacen lo mismo
con los simpatizantes del régimen.
Las redes sociales dividen socie

dades y desestabilizan gobiernos,
sistemas y países. Las redes de Ló
pez Obrador fueron muy eficaces

para desestabilizar al presidente
Enrique Peña Nieto y magnificar
las acusaciones de corrupción e
incompetencia. Durante los dos
primeros años del gobierno actual,
los expertos calculan que se han
inyectado al menos 50 millones de
pesos mensuales en la promoción
de las políticas de López Obrador
y para denostar a sus críticos, uti
lizando bots y personas de carne y
hueso. Se puede argumentar que
si hay tanto dinero en un lado, es
porque hay inversiones simila
res interesadas en descarrilar su

proyecto.
Qué tantas de estas cuentas que

hacen campañas de odio tienen
financiamientos nacionales o ex

tranjeros, no se sabe, pero pueden
contratarse con cualquiera que
pague o ser utilizados por servicios
de inteligencia, como los rusos hi
cieron con mexicanas y mexicanos
en su campaña contra el sistema
político de Estados Unidos. Las
revelaciones del Consejo Nacional
de Inteligencia deberían provocar
una reflexión al gobierno y sus ad
versarios, si quieren seguir por ese
camino sembrado de radicalismo,
o que la ludia por el poder se ciña a
una ruta donde se controlen los re

sultados, y que se inocule el debate
político e ideológico en México
para que no sean tontos útiles de
una potencia extranjera que los use
para sus objetivos geoestratégicos.

El gobierno y sus
adversarios deben

reflexionar para no
ser tontos útiles de

una potencia
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DESPIDOS EN SEGOB A PESAR DE PROMESAS
DE BASIFICAR
•Nos cuentan que en Comunicación Social de la Secretaría de
Gobernación, a cargo de Ornar Cen antes, se traen "un verdadero
relajo" y corno parte del mismo, acaban de despedir a dos empleados
del área —Gustavo N y Martín N—, quienes tenían más de 20 años de
antigüedad y que fueron cesados sin un peso de liquidación por los
responsables de esa área. Al parecer la austeridad republicana pasa por
encima de los derechos laborales en esa área de la dependencia.

PREVÉN DERRAMA DE 12 MMDP POR SEMANA
SANTA ¿Y EL COVID?
•El titular de la Secretaría de Turismo, Miguel Torruco Marqués,
vaticinó una derrama económica de 12 mil 251 millones depesos
durante el periodo vacacional de Semana Santa. El funcionario
federal dio el banderazo nacional del operativo Semana Santa
2021 que comprende del 29 de marzo al 11 de abril en Huasca
de Ocampo, el primer Pueblo Mágico de México, en compañía del
gobernador de Hidalgo, Ornar l ayad Meneses. Indicó que durante ese
periodo se calcula el traslado de 5 millones 69 mil turistas a escala
nacional que generarán una ocupación hotelera promedio de 58 por
ciento, pero de ¡o que no se ha hablado es del costo en vidas. La OMS
advirtió de una tercera ola de Covid19 por las vacaciones.

ASUNTO INJUSTIFICADO EN SOLIDARIDAD
•La Sala Regional Xalapa del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), decretó sin fundamento los recursos
impuestos por la ahora morenista Cristina Torres Gómez y la regidora
del Ayuntamiento de Solidaridad, Luz Elena Muñoz Carranza, en
contra del proceso interno de Morena en donde Laura Beristain
Na varíete, fue seleccionada como candidata para competir en las
elecciones a la presencia municipal, caigo que ostenta actualmente.
Los dos recursos fueron considerados improcedentes, por no
haberse agotado la instancia adecuada para darle trámite a su qutjfc,
que es la Comisión de Honor y Justicia de Morena, por lo que los
magistrados reencarnarán la impugnación a dicha instancia.

BIDEN QUIERE APLICAR RECETA MIGRATORIA DE
TRUMP
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•El presidente de Estados ruidos, Joe Biden, dijo ayer que planea
visitar la frontera con México "en algún momento" y que su Gobierno
está trabajando para asegurarse de que los potenciales migrantes
soliciten asilo desde sus países de origen. Consultado sobre qué más
podría hacerse para convencer a las familias migrantes de que no
crucen la frontera, Biden dijo a periodistas: "Mucho más, estamos en
proceso de hacerlo ahora, como asegurar que podarnos restablecer
lo que teníamos antes, que puedan Quedarse en un lug&r y realizar
su solicitud desde sus países de origen".

PARA CERRAR: LA CAMPAÑA DEL INE
•Comedido se vio el INE el fin de semana. Aprobó, como lo
habían promovido el consejero presidente Lorenzo Córdova
y su fiel escudero, Ciro Murayama, los criterios contra la
sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados. Medida tejida,
alguien lo duda, contra Morena. Con ello se busca evitar, dicen,
"mayorías artificiales"... de Morena. ¿Quién le manda al partido
creado por López Obrador haber querido que estos señores ganaran
menos? Por lo pronto, el líder morenísta Mario Delgado ya anunció
que impugnarán ante el TEPJE Y pidió a Lorenzo y a Murayama, ser
consecuentes y afiliarse de plano al PRIANPRD
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Estados Unidos cierra el
puño ante Rusiay China

MIAM, FL, Desde hace

años hay coincidencia
casi general de que Joe

Biden es mi buen hombre, pero
no en el sentido mexicano de la

expresión. El que se confunda, va
a perder.
Antes de cumplir dos meses

en el poder, ya puso a Putin en el
casillero que le corresponde: es
un asesino, aceptó el presidente
en una entrevista con NBC News

y adelantó que el autócrata ruso
"pagará el precio" de haber inter
venido en las elecciones de Esta
dos Unidos.
Es un tema de seguridad

interior.

Rusia alienta al extremismo in

terno en Estados Unidos, que es la
principal preocupación de seguri
dad nacional.

También la semana pasada,
el gobierno de Biden le mar có el
territorio a China y maltrató a sus
dirigentes.
Son dos temas distintos. China

no intervino en la elección de Esta

dos Unidos, es una gran potencia,
y tiene un desarrollo tecnológico
y poderío militar que le permiten
hablar de igual a igual en esos te
rrenos con los líderes de este país.
Rusia, en cambio, si bien posee

armamento nuclear y puede ame
drentar a Europa, que depende de

su gas, es un país que hasta hace
un par de años tenía una econo
mía menor a la mexicana.
Putin ha sabido venderse como

un nuevo zar que reconstruirá "la
gran Rusia", se sirvió de Trump, lo
usó o se usaron, aprovechó la in
consistencia de Obama, y manejó
bien la llave del gas en los hogares
europeos.
Se equivocó con el buen hombre

llamado Joe.
Intervino en las elecciones,

en contra de Biden, perdió y fue
descubierto.
El Informe sobre Amenazas

Extranjeras a las Elecciones 2020,
elaborado por la directora de Inte
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ligencia Nacional, Avril Haines, es
claro y contundente: "Incluso des
pués de las elecciones, los actores
rusos de influencia en línea conti

nuaron promoviendo narrativas
que cuestionábanlos resultados
de las elecciones y despreciaban al
presidente Biden".

(Si tiene tiempo y tr aductor au
tomático, le sugiero leer el informe
completo, que fue desclasificado
el miércoles reciente: https://
www.dni.gov/files/ODNI/docu
ments/assessments/ICAdeclass
16MAR21.pdf).
La historia del "fraude" se pro

mueve en Estados Unidos por
agentes rusos (y por radicales
nativos), y provoca violencia al in
terior del país. Eso es lo que opina
el gobierno. No se lo va a perdonar'
a Putin.

Y ya es tiempo de ubicar lo. En
una semana Estados Unidos puede
mandar a Rusia de vuelta a la Edad

Media, y nadie desea eso.
China es otra cosa.

Sin embargo, sonó como un
bombazo la forma en que el go
bierno de Biden le marcó el territo

rio la semana pasada.
El secretario de Estado y el de

Defensa, Antony Blinken y Lloyd
J Austin III, fueron a Asia única
mente a visitar a sus aliados histó

ricos, abandonados por Trump:
Japón y Corea del Sur.
China no existió en ese viaje.
Los jerarcas chinos fueron cita

dos por Blinken a Estados Unidos,
donde se reunieron el jueves, en
Alaska.

Previo a su encuentro con el
ministro de Relaciones Exte

riores chino, Wang Yi, el secre
tario de Estado se expresó de
la siguiente manera, en Corea:

"China está utilizando la coer

ción y la agresión para erosionar
sistemáticamente la autonomía

de Hong Kong, socavar la de
mocracia en Taiwán, violar los
derechos humanos enXinjiang
y el Tíbet, y hacer valer reclamos
marítimos en el mar de China
Meridional, que son violatorios
del derecho internacional".

El mismo jueves en que se reu
nió con las autoridades chinas en

Alaska, Blinken dijo al Comité de
Asuntos Exteriores de la Cámara

de Representantes que China
está cometiendo "genocidio"
contra los musulmanes uigures
enXinjiang.
De ahí voló a Anchorage a re

unirse con el canciller de China,
no sin antes dar a conocer una

lista de 25 jerarcas del Partido
Comunista de ese país, con san
ciones financieras por "erosionar
la autonomía de Hong Kong al
modificar las leyes electorales,
lo que niega a los hongkoneses
una voz en su propio gobierno",
explicó Blinken en un comuni
cado oficial del Departamento de
Estado.

Al llegar a Estados Unidos el
canciller chino acusó el golpe con
ironía: "Se supone que ésta no es
la forma en que uno recibe a sus
invitados".

Sí, Blinken los doblegó en las
formas al hacerlos ir a Alaska

luego de haber estado en Asia
dos días antes, pero la delegación
china nunca se amilanó.

Ahí en Anchorage, Wang Yi
llamó con una buena dosis de

razón "hipócrita" a Estados Uni
dos (racista como pocos y ahora
sus energúmenos supremacistas
volcados contra personas de ori

gen asiático).
China juega en una liga di

ferente a Rusia. Es potencia de
verdad.
Otra forma de ver la reunión

es que, si los dirigentes de ese
país acudieron a la cita en terri
torio estadounidense, es por la
serenidad que les infunde su cre
ciente poderío.
A su regreso de Alaska, Jake

Sullivan, asesor de Seguridad
Nacional del presidente Biden,
le comentó al influyente analista
Josh Rogin ahora en el Wash
ington Post, que el objetivo de
la reunión era persuadir a China
que no despliegue su estrategia
a expensas de sociedades libres
y abiertas.
Pero hay más de fondo. China

va muy rápido y Estados Unidos
ha perdido tiempo, credibilidad
ante sus aliados, y los valores
que cohesionan a esta sociedad
se han deteriorado.

Biden, ese buen hombre que
gobierna a Estados Unidos, no se
parece a Trump. El próximo mes
deberá estar aprobado en el Con
greso un paquete de 100 mil mi
llones de dólares para enfrentar
a China donde le urge hacerlo:
inteligencia artificial, telecomu
nicaciones 5G, computación
cuántica (mucho más rápida que
la 5G) e investigación biomé
dica, a través de una renovada
National Science Foundation.

El senador republicano Todd
Young, que junto al líder de la
bancada demócrata encabeza

el proyecto legislativo, resumió
el objetivo con franqueza: "En
frentar y competir con China es
el desafío geoestratégico más
importante de nuestro país en el
futuro previsible".
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Sigilo deSauri ante juez Gómez Fierro
Sin hacerlo público y "para que no se malinterprete", nos explican,
la presidencia de la Cámara de Diputados, a cargo de Dulce María
Sauri, interpuso una "queja procesal" ante el juez Juan Pablo
Gómez Fierro, quien detuvo la reforma a la Ley General de la In
dustria Eléc trica. En la Mesa Directiva nos precisaron que así se le
llama al trámite para responder al requerimiento del juzgado de que
el proceso legislativo para la aprobación de esa reforma se hizo con
forme a la ley, y así fue. Eso sí, se aclara que con ello la presidencia de
San Lázaro no impugna la decisión del juez de otorgar los amparos.

Outsourcing, por llegar a comisiones
Con una Comisión del Trabajo y Previsión Social que estuvo acé
fala, a la que acaba de llegar su nuevo titular y muy cerca ya de que
concluya el periodo ordinario de sesiones, en la Cámara de Diputa
dos nada se sabe aún de la nueva ley que pondrá fin o que regulará el
outsourcing. Su presidente, el médico cirujano y partero Manuel de
Jesús Baldenebro, del PES, se fue ya de licencia y llegó al relevo
la diputada y exagente de la Fiscalía Antisecuestros del Edomex, Es
meralda de los Ángeles Moreno, también del PES. No importa
quién la procese en San Lázaro si es que llega, nos dicen pues pasa
ría también "sin cambiarle una coma".

Rebelión en Valle Nacional
En Valle Nacional, Oaxaca, un rincón montañoso del país que hacia
1909 fue descrito como "el peor centro de esclavitud en México" en el
famoso libro México bárbaro, de John Kemieth Turner, el presidente
López Obrador se topó con el enojo de más de 3 mil lugareños, que
derribaron las vallas que les impedían denunciar ante el mandatario
los presuntos abusos y corruptelas del alcalde Rey Magaña. El edil
morenista, dicho sea de paso, busca reelegirse. Apunto de retirarse
del lugar, el Presidente se vio obligado a atenderlos. "Por protocolo,
tengo que mantener la ventana arriba, pero llegando aquí ya no pude,
porque la gente quiere la comunicación, quiere ser escuchada", dijo.

Desmoronamiento azul

en Tamaulipas
ElPAN estámaly de malas enTamaulipas. Cada vez haymás seña
les de naufragio de aquel que quiso ser bastión panista en el norte.
Cuando aún están por evaluarse los efectos electorales que tendrá
el proceso de desafuero y las acusaciones contra el gobernador azul
Francisco García Cabeza de Vaca, Acción Nacional y el propio man
datario resienten un nuevo bofetón, pues resulta que Morena fichó,
para competir por la alcaldía de Reynosa (que alguna vez encabezó
el hoy góber) a Carlos Peña Ortiz, nada menos que el hijo de la ac
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tual alcaldesa panista, Mala Grtiz.

BC, porras, cargadas e insana
distancia
Tremendo contraste el que se vivió el fin de semana en el Instituto Es
tatal Electoral de Baja California. Primero, con el registro de Lupita
Jones, que fue arropada apenas por el líder panista Marko Cortés,
junto con los dirigentes estatales en un desabrido acto. En el otro ex
tremo, cual si no hubiera pandemia, con Marina del Pilar (Mo
renaPVEMPT), arropada por los alcaldes de Ensenada, Armando
Ayala: Rosarito, Aracely Brown; Tijuana, Karl Ruiz McFar
land, y Mexicali, Guadalupe Mora, además del secretario de Eco
nomía, un diputado, la dirigente del SNTE María Luisa Gutiérrez,
y una multitud que olvidó el cubrebocas y el distanciamiento.

De "juicios ciudadanos"
Resultó al menos curioso el veredicto del "juicio ciudadano" convo
cado ayer en el Monumento a la Revolución por el Frente Nacional
Anti AMLO, de Gilberto Lozano, que congregó a varios cientos
de simpatizantes que acusaron al Presidente de al menos 15 delitos,
desde traición a la patria hasta asociación delictuosa, con lo que lo
encontraron culpable y merecedor de 178 años de prisión. Uriperfor
mance político que tuvo una validez similar a la de las asambleas que
organizaban los partidos de izquierda allá por 2006, como en las que
el mismo López Obrador fue proclamado "presidente legítimo".
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Nunca sabremos qué suerte
tuvimos al, súbitamente, des
cubrir que éramos mortales.

Ya resulta prácticamente imposible re
construir sobre lo que se preocupaba
el mundo hace exactamente un año,
cuando era completamente distinto
al actual. Sin embargo, ya ha llegado
la segunda vuelta. Escrito estaba en el
viento y en las estrellas. Era previsible
que unas vacunas que no habían po
dido cumplir con el tiempo mínimo
de predicción para saber los posibles
efectos al introducirlas en los cuerpos
humanos, vinieran acompañadas de
sorpresas. Pero no tenemos opción, da
igual si a usted le gusta o no. No importa
si usted tiene miedo o no a la vacuna,
hemos llegado a un punto sin retomo.
Las economías se han desmoronado. El

trabajo se ha parado. Hemos sustituido
los viajes internacionales por el confi
namiento y, lo que es peor, por no tener
los recursos para trasladamos a otro
sitio que no sea en el que actualmente
residimos, y eso se ha convertido en la

situación actual universal.

Sacar las cuentas verdaderas de

esta crisis es algo que tomará mucho
tiempo, sobre todo, porque no hay
que olvidar el hecho de que la verdad
que nos hace libres sólo la podremos
descubrir cuando estamos realmente

preparados para conocerla. Una so
bredosis de verdad nos puede llegar
a matar. Además, cuando esa verdad
está intrínsecamente relacionada con

la pregunta sobre si habrá o no un fu
turo a partir de aquí, es una verdad
que hay que contestar de manera clara
y concreta.

El Covid19 no sólo cambió nues

tras vidas, sino que también borró del
mapa el planeta millennial tal y como
lo conocíamos. Antes de esta crisis,
ser millennial estaba definido por te
ner una personalidad y características
particulares que estaban determinadas
en función al año en el que uno había
nacido y de acuerdo con el contexto
socioeconómico. Sin embargo, el Co
vid19 ha conseguido meterse dentro

de nuestro ser, ha logrado cambiar
nuestras identidades y nuestras perso
nalidades. Uno de sus grandes logros

ha sido el haber conseguido atamos a
una computadora en un autoconfina
miento y convertirnos a todos en una
especie de millennials, además de haber
logrado volvemos fieles seguidores de
la religión Netflix.

Israel sigue siendo el pueblo elegido,
sólo que, en esta ocasión además de
serlo por designio de Dios, lo es tam
bién por Pfizer. Gracias a la vacuna, a
los acuerdos, a la rapidez y a cómo se
hicieron las cosas, seguramente Pfizer,
su vacuna y el éxito del programa de va
cunación llevado a cabo en Israel, hará
que Bibi Netanyahu se consolide por
quinta ocasión como primer ministro,
siendo este el milagro de las vacunas.
En Israel se ha tomado la decisión de

abrir todo y darle la libertad de hacer
lo que quieran a sus ciudadanos, eso
sí, siempre y cuando se cuente con el
carné de vacunado. Si usted no está va

cunado, es como si fuera un judío en la
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Alemania de Hitler, Agradezco que aún
no se realice ningún tipo de práctica de
segregación social para distinguir entre
vacunados y entre aquellos que no han

recibido la vacuna. Con respecto a esto,
existe otro ejemplo del gran poder que
tienen y tendrán las vacunas en este
nuevo mundo, y es que cuando uno lee
que la Unión Europea permitirá el libre
tránsito entre sus países, siempre que
uno cuente con su carné de vacunado,
la reflexión sobre el mundo en el que
vivimos actualmente se convierte en

un ejercicio inevitable. A partir de hoy,
para poder circular el mundo, cuenta,
con un nuevo pasaporte que se llama:
la vacuna.

En lo individual, la segunda vuelta
consiste en entender las siguientes
preguntas y sus respectivas respuestas,
¿podremos vivir sin la vacuna? No. ¿Nos
dejarán subir a un avión si no estamos
vacunados? Tampoco. ¿Los que no se
quieran vacunar serán socialmente
excluidos? Sí. ¿Cuáles serán las conse
cuencias de la vacuna? Eso es algo que
aún sigue sin poder ser resuelto. En la
actualidad, lo que estamos cambiando
es la posibilidad de tener problemas el
día de mañana a cambio de evitar la

muerte hoy. Ya no tenemos opción. No

seré la primera persona que se atreva a
enjuiciar a quienes se dejaron pinchar
para adquirir la vacuna, pero sí seré yo
quien se atreva a decir que, si empeza
mos por separar al mundo entre los que
se han vacunado y los que no, al final
la selección natural será orquestada
y dirigida por las vacunas. En alguna
ocasión Mahatma Gandhi dijo: "Ojo
por ojo y el mundo terminará ciego".
¿Esto significa que las mil o mil 500 per
sonas que más o menos aligerarían el
planeta Tierra deben morir sin vacuna?
Sin duda alguna, estamos abriendo un
gran debate en el que no hay respuestas
para nada y para casi nadie. Lo único
que es cierto es que nuestras libertades
han llegado a su fin.

En la actualidad, las personas so
mos lo que se ordene en función de
proteger nuestras vidas. Para cual
quiera que tenga sueños de dictador

esta es la situación perfecta para rea
lizar cualquier barbaridad y es que, en
este momento, la mentalidad de las
personas no está en la defensa de sus
derechos, ni siquiera en el rescate del
patrimonio de sus libertades, todos
nuestros recursos mentales y físicos
están enfocados en evitar la muerte y
en que la vacuna nos llegue a tiempo.
La pandemia ha sido la prueba de lo
frágil que se han convertido nuestros
derechos, libertades y lo sencillo que
puede hacer lo que sea "necesario" con
tal de preservar la vida.

¿Y los gobernantes? Los gobernan
tes se dividen en dos: aquellos que po
nen cara compungida y dicen que les
importamos mucho y a quienes no les
importa nada, ni siquiera el número de
muertos que esta crisis llegue a provo
car. Es más, entre más muertos, mejor.
Para estos gobernantes, a los que les
importa poco su pueblo, la pandemia
del Covid19 les hizo trasladarse a las

imaginaciones de J.R.R. Tolkien, convir
tiéndose de golpe en una representación
moderna del Señor délos Anillos. Yes

que, al final, la muerte y la catástrofe
universal son como el anillo al dedo

para consolidar su revolución. Qué
ingenuos fuimos al asombramos ante
el costo de la revolución soviética o del

número de muertos a manos de los na

zis. El Covid19 ha sido un fenómeno

de conversión social y colectivo que ya
lo hubieran querido para sí dirigentes
como Vladimir Lenin, Adolf Hitler o
Iósif Stalin. Tanto matar gente, tanto
quitar derechos, tanto usar policías y
perseguir a los demás cuando todo lo
que se tenía que hacer era quitarles a
todos sus derechos en función de salvar

sus vidas. ¿Se imagina lo que hubiera
sido la historia si estos gobernantes
hubieran tenido en sus manos una si
tuación como la actual?

La segunda vuelta de esta época
es terrible, sobre todo porque no hay
duda de que lo que nos espera es por
lo menos tan horroroso como lo que
ya dejamos atrás. Cuando uno recibe
la vacuna se le hace la advertencia

de que aún es posible el contagio, sin
embargo, se le da la esperanza que, a

partir de ese momento, al menos ya
no morirá por falta de suministro de
dicha dosis. Las enfermedades crónicas

que han matado al planeta durante los
últimos 50 años, como son el cáncer,
la diabetes u otras enfermedades, es
como si mágicamente han dejado de
existir o perdido su importancia. Y es
que, desde que existe el Covid19, la
única muerte que importa es la cau
sada por el virus que ha causado esta
pandemia. Todas las demás muertes
se consideran como efectos lógicos y
colaterales de eso que se llama el ofi
cio de vivir.

¿Cuántos muertos habrá en India?
Nadie lo sabe, pero es que en realidad
tampoco nadie es capaz de saber cuán
tos vivos hay en ese país, entonces es
difícil determinar el verdadero pro
blema de la situación. ¿Cuántas prue
bas se hacen en países como México
o Brasil? Qué más da, la única prueba
que verdaderamente se debe de hacer
en estos países es la de la fe. Si uno cree
en sus líderes y en lo que ellos creen, no
hay problema ni situación por la cual
preocuparse.

Este es el mundo que nos tocó vivir y
lo único que me consuela es que ahora,
frente a la brutalidad de la situación, los
gobernantes pueden salir en la televi
sión y cuando les preguntan si Vladimir
Putin es un asesino, estos, sin ningún
complejo, afirman la pregunta. Si eso
es capaz de hacerlo el presidente de
Estados Unidos, imagínese cómo es
tán los equilibrios y las estabilidades
universales.

Hemos entrado en la segunda vuelta
y ésta está basada en los elegidos, no
aquellos por Dios, sino los elegidos por
Pfizer, AstraZeneca, Moderna, Sinovac
o las demás farmacéuticas; los elegidos
por las vacunas. No quiero ni preguntar
cómo seremos los vacunados dentro

de cinco años. No quiero ni preguntar
qué es lo que le pasará a nuestro ADN
cuando le hemos administrado una

dosis que cambiará, nada menos, que
nuestra esencia completa y nuestra
seña de identidad. ¿Quién dijo tener
miedo ante la posibilidad de una in
vasión por parte de los marcianos? En
el fondo el coronavirus ha terminado
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siendo como una gigantesca invasión
de alienígenas que cambiaron la con

dición humana. Ya nadie sabe qué so
mos, de dónde venimos ni hada dónde
vamos, salvo claro está hacia formar

parte de las filas para que nos vacune.
¡Dios los bendiga!
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Monopolio que atenta
contra la seguridad del país
DESDE SAN LAZARO

Alejo
Sánchez
Cano
QOpine usted:
opinion@elfinanciero.cO:tiri.mx

En los últimos 20 años, de
1998 hasta el inicio del ac
tual gobierno, las distin

tas administraciones federales

gastaron alrededor de dos mil
millones de dólares para man
tener operativa la Red Nacio
nal de Radiocomunicación, que
ahora es catalogada obsoleta
y sin capacidad de adaptación
a las necesidades actuales de
radiocomunicación.
De acuerdo con datos del mer

cado de telecomunicaciones, la
red de radiocomunicación utili

zada por las distintas instancias
de seguridad en el país, operada
bajo la tecnología propietaria
Tetrapol, le ha generado gastos
históricos al país en materia de
telecomunicaciones, estima
dos en hasta 100 millones de

dólares anuales, por equipos y
tecnologías obsoletas que ponen
en riesgo la seguridad pública y
otros servicios estratégicos.
El gobierno del presidente

Andrés Manuel López Obrador
tiene una gran oportunidad de
modernizar la infraestructura
de comunicaciones de misión

crítica, luego de la publicación
en el Diario Oficial de la Fede

ración, el 30 de diciembre de
2020, del Acuerdo del Consejo
Nacional de Seguridad Pública,
en el cual se reconoce la necesi

dad de abrir el mercado a la libre

competencia para buscar la mo
dernización de las telecomunica
ciones de misión crítica.
Anteriores administraciones

ataron al gobierno actual a con
tinuar con gastos estimados en
58 millones de dólares anuales
a través del Fondo de Aportacio
nes para la Seguridad Pública,
que podrían reducirse signifi
cativamente por el Acuerdo de
diciembre pasado para abrir el
mercado. Las mismas empre
sas que proveen los equipos de
telecomunicaciones al sector

seguridad del país desde hace
más de 20 años, han reconocido
que su tecnología ha cumplido
su vida útil.

La información proporcionada
por distintas empresas del sector
señala que las redes de comuni
cación que usan las policías en
México bajo la tecnología Te
trapol perdieron vigencia y uso,
no sólo en México sino a nivel
internacional.

Ello se traduce en riesgos para

la operación policial, pues abre
la puerta a infiltraciones de las
radiocomunicaciones por parte
de la delincuencia organizada,
que podría interceptar operati
vos y acciones de seguridad, de
lo que ya se han registrado la
mentables ejemplos.
Un análisis de la empresa Tel

tronic refiere que el retraso en
la modernización de la red de

radiocomunicación de seguridad
en México es producto de la mo
nopolización en ese sector, "lo
que es peligroso y costoso por
que el dinero se diluye en accio
nes tenues para mantener una
red obsoleta, sin lograr un salto
generacional tecnológico".
Actualmente, entidades como

Guanajuato, el Estado de México
y la Ciudad de México apuestan
y han incursionado en alter
nativas más eficaces, como la
tecnología TETRA, un estándar
abierto basado en tecnología
europea que fomenta el cambio
tecnológico y permite la libre
competencia. Usar tecnología
abierta tiene al menos dos ven

tajas: precios más competitivos
y mayor versatilidad en funcio
nalidades y servicios, pues los
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fabricantes realizan inversio

nes constantes para mejorar su
oferta técnica.

TETRA es una tecnología es
tandarizada que, de la misma
forma que los teléfonos celu
lares, permite la interoperabi
lidad de equipos de diferentes
fabricantes, lo que genera de
forma natural un entorno de

competencia. Todos los grandes
fabricantes del mundo disponen
de equipos de esta tecnología,
lo que permitiría acabar con un
monopolio establecido desde
hace más de 20 años en México.

En el país existen redes TETRA
en operación en el Estado de
México, Guanajuato y Ciudad
de México, y en las ciudades
de Monterrey, Ciudad Juárez y

Veracruz.

El gobierno federal debe avan
zar en varios frentes para resta
blecer la seguridad en el país y
de paso eliminar el monopolio
que prevalece en la Red Nacio
nal de Radiocomunicación, que
cuenta con tecnología en desuso
y de poca utilidad para los fines
estratégicos y de operación que
se requieren en la actualidad.
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Es fácil descender al in

fierno, sentenció Virgilio.
Destruir es mucho más

sencillo que construir. Se puede
destruir sin hacer nada, de
jando que el tiempo obre sobre
la naturaleza y convierta todo
en ruinas. Se puede destruir,
también, con buenas intencio
nes, aplicando recetas equivo
cadas. López Obrador ofreció
que su gobierno reivindicaría a
los pobres pero le bastaron poco
más de dos años para sumir a
10 millones más de mexicanos

en la pobreza, de acuerdo con el
Coneval.
El sistema de salud mexicano

era mediocre pero funcionaba.
En poco tiempo López Obrador
lo convirtió en una ruina. Con

las mejores intenciones desapa
reció el Seguro Popular y creó,
planeado sobre las rodillas, el
Instituto de Salud para el Bien
estar. Como titular nombró a
Juan Ferrer que, como es común
en el gobierno de la cuatro té, no

tenía ni el más mínimo cono

cimiento del sector, vaya, algo
así como nombrar a un inge
niero agrónomo como director
de Pemex. Una fórmula ideal
para el desastre. Si el Insabi ha
podido medio funcionar ha sido
porque ha utilizado estructuras
del Seguro Popular. Para colmo
de males, a la mala planeación e
inadecuada conducción se sumó

la pandemia. Más de 300 mil
muertos de Covid nos hablan del
tamaño de la catástrofe. El re

sultado ha sido el desabasto, el
sufrimiento y la muerte.
El sexenio de Peña Nieto se ca

racterizó por la corrupción y las
reformas estructurales. El sexe

nio de López Obrador se ha ca
racterizado por la destrucción.
El emblema de su gobierno no
es Santa Lucía o Dos Bocas sino
las ruinas de lo que iba a ser el
aeropuerto de Texcoco. Supues
tamente lo canceló por la co
rrupción imperante pero no se
denunció a nadie y nadie recibió

castigo. Fundamentó su deci
sión destructiva en una men

tira. Para que no se viera mal le
colocó encima el parche de una
consulta falsa. Nada bueno se

desprendió de esa suspensión.
Nos costará a los mexicanos
más de veinte años terminar

de pagar el aeropuerto que no
tendremos. Desde el momento

en que se suspendió la obra se
desplomaron las inversiones y la
confianza. ¿Quién quiere arries
gar su dinero con un gobierno
destructor?
Lo mismo ocurrió con la re

forma educativa y energética.
Lo que estaba mal lo empeoró.
No dudo que sus intenciones
hayan sido buenas. Pero resulta
claro que trata de corregir la
realidad partiendo de falsas
premisas. Y cuando el error es
evidente, no retrocede. Es inca
paz de reconocer una equivo
cación. Es alérgico a la crítica,
que señala los defectos para que
éstos puedan corregirse. A los
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críticos los insulta y los calum
nia. Sólo escucha a aquellos que
le dan la razón. Vive rodeado de

aduladores. De carácter débil, el
presidente sucumbe ante el elo
gio fácil. Sin crítica es difícil que
corrija lo que no le informan que
funciona mal.

Hay ciertas constantes en el
gobierno de López Obrador:
parte de diagnósticos más ideo
lógicos que fácticos; arranca
programas de forma improvi
sada; no realiza los estudios de
viabilidad económica ni am

bientales necesarios; coloca al
frente de secretarías y progra
mas a personas leales pero sin
preparación; no cuenta con indi
cadores que le señalen si los pro
gramas funcionan. Resultado:
el que todos vemos, un país en
franco retroceso.

Cuando gobernaba Fox nos
quejábamos de un presidente
frivolo que sólo atendía las en
cuestas de popularidad. No sa
bíamos entonces lo que vendría.
López Obrador desacreditó los
indicadores tradicionales, como
el PIB, por neoliberales. El único
indicador al que le tiene con

fianza es el de las encuestas de

popularidad. No alcanza a darse
cuenta de que ese indicador fun
ciona a su favor gracias a los tres
ejes principales de su gobierno:
becas, propaganda y mentiras.
Sin la verborrea de las maña
nas México se vería tal cual es:

un país que se desmorona en
cámara lenta. Más pobreza, más
violencia, menos educación,
menos salud. Lo único que fun
ciona en su sexenio no tiene que
ver con el gobierno: el comer
cio con el exterior regido por
el TMEC y el cuidado macro
económico debido al Banco de
México.

El año pasado la naturaleza
puso a prueba a su gobierno, y
reprobó. Las intensas lluvias en
Tabasco llevaron al presidente a
tomar una decisión equivocada:
abrió las represas e inundó las
zonas más pobres de Tabasco.
Se trataba de una disyuntiva
compleja: eligió el peor camino
y decidió inundar a los que
menos tienen que son los que
menos se quejan. El otro reto
fue el de la pandemia. Casi todo
lo hizo mal. Tomó decisiones

políticas, no sustentadas en co
nocimiento científico. El único

mérito de LópezGatell fue que
éste había sido despedido por
ineficiente por Felipe Calderón.
Gran parte de los desatinos de
López Obrador frente a la pan
demia estuvieron dictados por
el rencor contra Calderón: lo

que él hizo yo no lo haré. Y así
nos está yendo.
Podría pensarse que está

destruyendo todo porque los
cimientos eran malos y quiere
construir sobre bases diferentes.

No es el caso. Destruye pero no
edifica. La realidad terminará,
como siempre, por imponerse. Y
cuando despertemos, el infierno
estará allí.
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Desde finales del 2018, cuando la administración

del Presidente López Obrador decidió cancelar
el Nuevo Aeropuerto Internacional de Texcoco

y empezar la construcción del Aeropuerto Felipe Ánge
les en la Base Área Militar de Santa Lucía, le hemos dado
seguimiento, junto con Jorge Fernández Menéndez, a la
construcción y a los avances.

Lo cierto es que casi nadie, a finales
del 2018, imaginaba como se iba a cons
truir este aeropuerto. En ese entonces,
llegamos a la Base Aérea de Santa Lu
cía (Base Aérea Militar No. l "General
Alfredo LezamaÁlvarez"), ubicada al
sureste del municipio de Zumpango,
Estado de México.

Llegar no es fácil. Desde de Perifé
rico y Avenida Paseo de las Palmas, hi
cimos una hora con 10 minutos. Ahora
se está trabajando en las vías de acceso,
todavía no tienen el avance que ya se
tiene en el nuevo aeropuerto de Felipe
Ángeles, en donde se ha trabajado los
365 días del año con tres turnos.

En la Base Aérea de Santa Lucía se
han ya trasladado y reconstruido las
distintas instalaciones como los depó
sitos de armas, de municiones y pistas
aéreas.

Se ha hecho vivienda para los mili
tares y sus familias, pero también se ha
construido una escuela que va desde
guardería, hasta la secundaria técnica,
con un auditorio de primer nivel. Estas
instalaciones, no son sólo para las fa
milias de militares, sino para todos los
niños que viven en esa zona.

Han quedado separadas las zonas
de estrategia militar y lo que será el
aeropuerto comercial para pasajeros.
Y es que resguardar la zona militar

es importantísimo, desde ahí, se puede
llegar a cualquier frontera del país vía
aérea en tan sólo tres horas. También

desde esa base se traslada a personal
militar para poder auxiliar a la ciuda
danía en caso de desastres naturales,
como temblores o inundaciones.

Desde Santa Lucía se distribuye
todo este material militar hacia otras
bases militares. Para almacenar lo que
abastece todo el armamento del país,
se requieren muchos protocolos, que
incluyen las medidas de seguridad.
Entre lo que se maneja hay material
explosivo.

Los avances son sorprendentes, la
meta es que se termine en justo un año,
y con la rapidez y la eficacia con la que
se está trabajando, muy probablemente
se llegue a la meta.

Deberá estar lista la terminal aérea

para la inauguración y comenzar con
sus operaciones aéreas comerciales.
Formará parte del Sistema Metropoli
tano de Aeropuertos; con este nuevo
aeropuerto se distribuirá el tráfico aé
reo del Valle de México.

Hace unos días que regresamos a
esta zona para recorrerla y ver los avan
ces, y nuevamente lo hicimos hace
unos días. La sorpresa no fue menor.

Entre ellas y la que más sobresale
es la transformación de un camino de
terracería que recorrí hace un año, en
auto, y que en ese momento se obser
vaba árido, ahora es la pista central, de
concreto hidráulico con cinco capas
que soporta carga pesada, con lo ne
cesario para evitar accidentes trágicos,

que un avión se despiste por las con
diciones del clima o poder actuar de
forma inmediata en caso de que un
avión sufra una alguna avería.

La pista reúne todas las caracterís
ticas de una aeropista internacional,
tiene 45 metros de ancho, más márge
nes de seguridad de siete metros y 4.5
metros de mejoramiento.

Platiqué con el encargado del pro
yecto, el general Gustavo Vallejo, quien
encabeza el proyecto. Recordamos que
hace 511 días estuvimos en esta zona,
pero lo que veíamos es que estábamos
4.5 metros debajo de este nivel.

El general Gustavo Vallejo describió
que en esa ocasión estábamos entre
piedras de concreto. "Nosotros las veía
mos allá arriba. Lo que les mostramos
a ustedes y lo que le vamos a mostrar
al Presidente es un corte transversal de
la capa de la capacidad de carga de la
pista central", indicó el general Vallejo.

Le pregunté cómo se estuvo relle
nando y nos dijo que "han retirado
cuatro estratos geológicos de mala
calidad hasta llegar al quinto estrato
que es un material tepetatoso de alta
capacidad de carga, que le llamamos
nosotros estrato competente y a partir
de ahí vinimos mejorando con capas
de treinta centímetros compactado con
gran capacidad para poder llegar has
ta el lugar donde colamos las últimas
piedras de concreto de alta resistencia."

Ai recordar el recorrido sobre tierra,
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en un terreno que estaba virgen, nos
dijo que "todo fue corte y esto ya fue
elevado, solamente tenemos recuerdo
de unas pocas piedras de concreto para
indicarle al señor Presidente qué era
lo que se iba a hacer y después seguía
la zona de ataque también, ahí donde
están aquellas unidades, estábamos
todavía cortando y excavando y por
aquí veníamos rellenando."

Los avances en Santa Lucía para la
terminal aérea, a cargo de la Secretaría
de la Defensa Nacional, avanzan abuen
ritmo.

Recordemos que el plan original se
tuvo que modificar por la presencia de
la Sierra de Guadalupe y el Cerro Paula.
Hoy la orientación de las pistas ha sido
cambiada. Se está construyendo una se
gunda pista, con la distancia requerida
para que ambas puedan funcionar de
manera simultánea, lo que no se puede
hacer en el aeropuerto de la Ciudad de
México.
Serán tres pistas paralelas inde

pendientes para el aeropuerto inter
nacional, y por separado estarán las
instalaciones de la Fuerza Aérea y del
Ejército con otra pista para que haya
convivencia operacional entre el ae
ropuerto comercial y la Fuerza Aérea
Mexicana.

Incluso llegan las respuestas sobre
los temas que más divisiones han ge
nerado: ¿se podrá usar el espacio aéreo
entre los tres aeropuertos: Santa Lucía,
Ciudad de México y Toluca?

El general Vallejo asegura que sí, in
cluso, me adelantó que este 25 de marzo
el sistema comenzará con pruebas.

También me platicó que en cuanto al
tema del clima con nubosidad que pre
domina en Santa Lucía está contempla
do, para ello cuentan con el programa
denominado "Follow the green". Una
luz verde que guiará al piloto hasta su
área de llegada pese a las condiciones
climáticas.

La inauguración de esta terminal
está cada vez más cerca. Pero como

dice el general Vallejo: "Más allá de la
inauguración, lo que está en puerta es
la marcha de las operaciones que de
mostrarán la capacidad de Santa Lucía".

Acompáñenos hoy a las 11 de la no
che, a través de la señal de adn40 en
Todo Personal, para que usted pueda
ver en imágenes estos avances, que a
mí en lo personal me han dejado una
muy grata sorpresa.

oéLdato
La semana anterior

la Sedeña reportó que
no había daños y las
obras continuaban
con normalidad tras
difundirse el video de
una tolvanera.
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Baumany el rescate
del Estado mexicano

La obra Estado de crisis,

de Zygmunt Bauman y
Cario Bordini, expresa

el enorme reto del Estado en
nuestros días. Los autores di

cen que la crisis que sacudió al
mundo en 1929 tuvo resonan
cias apocalípticas; hubo suici
dios y se tiraron toneladas de
productos al mar, además del
derrumbe financiero. Pero los

afectados por aquel desastre
no dudaron en decidir a quién

acudir en busca de auxilio: el

Estado. Este tenía el poder, la
capacidad para conseguir que
se hicieran las cosas. El keyne
sianismo apostó por su potencia
y sus recursos. El Estado estaba
armado de una soberanía abso
luta e indivisible sobre su terri

torio. Y salió de la última guerra
mundial expandido, reforzado
y convencido de su tarea para
cumplir con las aspiraciones in
tegrales de un "Estado social".

A la Segunda Guerra Mundial
siguió una "treintena gloriosa".
Sin embargo, a mediados de

la década de 1970 ese avance
se detuvo. Apareció una nueva
crisis y los Estados empezaron
a tener dificultad para cumplir
con las elevadas expectativas.
La confianza en la potencia del
Estado comenzó a erosionarse.

En la percepción social, el Es
tado pasó de ser el motor más
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formidable a convertirse en un
obstáculo.

Así apareció una nueva po
tencia, con el poder y la capa
cidad que antes tuvo el Estado,
una fuerza poderosa destinada
a sacar al mundo de la nueva
crisis: la "mano invisible del

mercado". El poder mágico de
la codicia traía a la mesa los

términos "desregulación", "pri
vatización", "subrogación" y
otros.

Tras la "treintena gloriosa"
vino la "treintena opulenta".
La vorágine del consumo y el
crecimiento del PIB en países
desarrollados parecían expre
sar que la codicia estaba dando
resultados. Los bancos encon

traron un vasto territorio virgen
para inundarlo con tarjetas de
crédito. Los préstamos hipo
tecarios crecieron como la es

puma para darle rienda suelta a
la euforia consumista.

Pero la burbuja estalló. En
2008, las esperanzas de opu
lencia, de ascenso perpetuo,
se desvanecieron en medio del

desempleo, quiebras, deudas,
caída del nivel de vida y degra

dación social. Ahora le tocó el

turno de perder efectividad a la
mano invisible del mercado.
En 1929 la salida a la crisis

fue el Estado. A fines de los
70 la salida a la crisis fue el
mercado. Pero en 2008 no

quedaba claro que pudiera
regresarse al Estado como
salida a la crisis. El Estado ya
no era lo mismo que hacía
100 años. Su poder había sido
desmantelado. Carecía de los
recursos y de los medios que
había tenido. No parecía contar
con la fuerza para someter a
los mercados, que se habían
vuelto globales, fuera de todo
control político. Las decisiones
se tomaban por los poderes
fácticos, que por su naturaleza
supranacional no estaban
obligados a observar las leyes
de los Estados.

El empoderamiento del mer
cado evidenció un nuevo fe

nómeno: el divorcio del poder
y la política. El poder como la
capacidad de hacer posibles las
cosas. La política como el ám
bito de discusión del qué hacer.

El poder lo asumieron los mer
cados. El Estado se quedó con
la política solamente. Llegado
a esta fase el Estado se convir

tió en una entelequia a la que
se exige cada vez más y puede
hacer cada vez menos.
El retrato del Estado en crisis

que dibujan Bauman y Bordini,
expresa el tamaño del reto que
tiene México, enfrentando épi
camente el poder de los mer
cados globales con el rostro de
compañías eléctricas, mineras
canadienses, supermercados,
calificadoras, importadoras de
gasolinas, etc., en un proceso
complejo de reconstitución del
poder del Estado, que (a dife
rencia de esos poderes globa
les) se deriva de las elecciones,
decisiones y mandatos de sus
ciudadanos. A los gobiernos los
elige la ciudadanía; a los mer
cados globales no los elige na
die. La ruta de separar el poder
político del poder económico a
través de la recuperación de las
facultades y atributos del Es
tado, que ha asumido el actual
gobierno de México, es la ruta
correcta.

"El empoderamiento del mercado evidenció
un nuevo fenómeno: el divorcio del podery
la política"
"El Estado se convirtió en una entelequia a
¡a que se exiqe cada vez más y puede hacer
cadavez menos"
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'Desapariciones'

El primero de diciembre de 2018
se anunció, de boca del Presi
dente Andrés Manuel López

Obrador, que los desaparecidos serían
una prioridad para el gobierno entran
te, y que en encontrarlos, se iban a cen
trar todos los esfuerzos del Estado.

La sorpresa es que la realidad dista mucho de
aquel discurso y el número de desaparecidos ha in
crementado en el país, y no sólo ha incrementado,
sino que se ha multiplicado en algunas entidades.

Según el reporte del 16 de marzo pasado, mil 341
casos de personas desaparecidas se habían repor
tado a la Comisión de Búsqueda de Personas de la
Ciudad de México y a su encargada de despacho Ma
riana Morales Guerra. Esto representa casi la dupli
cidad de los casos que se habían reportado en 2019.

En agosto de 2020, esa misma Comisión informó,
en una videoconferencia, que a esa fecha se habían
reportado 793 casos de personas desaparecidas.

Muchos de esos desaparecidos han sido triste
mente víctimas del crimen organizado. Fuentes de
alto nivel me informan que en los últimos años la
desaparición de personas es un delito que se lleva
a cabo en su gran mayoría precisamente por o
entre integrantes del crimen organizado.

Aun con esos indicadores, la propia Comisión de
Búsqueda de Personas no sólo no termina de con
formarse, sino que tiene guardadas en bodegas he
rramientas indispensables para rescatar a personas

desaparecidas.
La Auditoría Superior de la Federación reportó

que desde 2019 están guardados dos drones de últi
ma generación que se podrían usar por personal es
pecializado en este tipo de búsquedas, y ¿saben por
qué no los usan? porque se aprobó la compra, pero
no se dio luz verde para la adquisición de gasolina.
Sí, los drones adquiridos en más de un millón 600
mil pesos, usan baterías y gasolina.
Y no sólo eso, sino que no se llevaron a cabo

los cursos para que el personal de la Comisión los
aprendiera a usar. Y aquí la pregunta: ¿es en serio?
¿La prioridad del Gobierno federal es encontrar a los
desaparecidos después de años de guerra contra el
crimen organizado, pero se enfrenta a este tipo de
obstáculos burocráticos?

Porque lo cierto es que las deficiencias relacio
nadas con la falta de solidez en las comisiones de

búsqueda de personas desaparecidas no tienen sólo
impacto en la Ciudad.

Pese a que en su página oficial, la dependencia
nacional reporta que tuvo en 2019 un presupuesto
de 440 millones 791 mil pesos, la ASF reporta que
ejerció 244 millones 626 mil 900 pesos.

Para colmo, esa dependencia parece moverse
en medio de una fragilidad administrativa. La Au
ditoría encontró que la institución se conforma de
43 plazas "de carácter eventual" y señala que en
algunos casos no queda claro si quienes las ocupan
tienen el grado académico requerido.

De la revisión resultaron 15 recomendaciones,
14 promociones de responsabilidad administrativa
sancionadora y dos pliegos de observaciones. Con
esa realidad, la promesa que se hizo en diciembre de
2018 no tiene visos de ser pronto realidad.
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e unas semanas para acá, Javier Mondragón, abogado
en su momento de Emilio Azcárraga Milmo, CarlosDSlim Helú y ahora de tiempo completo de Miguel Ale
mán Velasco, ha estado muy activo.
El influyente asesor está operando para los fundadores

de Interjet la extraña encomienda de recuperarles el control de la
maltrecha aerolínea, misma que cedieron una madrugada del 1 de
diciembre de 2020.
Ese día Miguel Alemán Magnani y Alejandro del Valle fir

maron el acuerdo mediante el cual el segundo tomó el 90% de las
acciones. Sin embargo, lo que adquirió ftie una empresa en virtual
quiebra.
Entre los pasivos más abultados que absorbió están impuestos

retenidos que los Alemán no enteraron y que con actualizaciones,
recargos y multas arañan ya casi los cinco mil millones de pesos.
Otro componente altamente oneroso es la deuda con los bancos

de exportaciones de Italia, Francia y Rusia, con los cuales se adquie
ron los 22 Sukhois y que representan un pago pendiente de 380 mi
llones de dólares.Javier Mondragón
Del Valle, como los Alemán, creyó que podía arreglarse con el

SAT pero se estrelló con Raquel Buenrostro: no le aceptaron ni

daciones en pago ni ejercer la figura de deudor sustituto. Se quedó a medio camino.
Desde el 17 de diciembre Interjet, que dirige Carlos Relio, no vuela y los alrededor de cinco mil traba

jadores se fueron a la huelga desde el 8 de enero, pues suman ya nueve meses sin cobrar sueldos y bonos.
La quiebra de Interjet la provocó el propio Alemán y su abogado Ángel Junquera, pues al inicio del go

bierno pidieron el apoyo de Presidencia y ésta, a través de Julio Scherer Ibarra, les trazó la ruta.
La recomendación del consejero Jurídico fue acogerse a concurso mercantil para ir reestructurando or

denadamente las deudas: fisco, proveedores, empleados, y entrada de una inyección de capital fresco.
Alemán aceptó, pero después se fue por la libre por orden de Junquera y el escenario se les complicó. Un

año después Interjet cerró y cayó en una espiral. Alemán se hizo a un lado y entró Del Valle.
Éste dice al que quiera oirlo que inyectó 68 millones de dólares de los que 15 millones jaló inmedia

tamente el SAT y que sus fondeadores decidieron replegarse hasta en tanto no hubiera certeza de la
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inversión.

En Palacio Nacional el caso Interjet sigue vigente. Andrés Manuel López Obrador sí tiene interés en
que se solucione. No quiere reeditar la quiebra de Mexicana que marcó a su antípoda, Felipe Calderón.
Otra vez la ruta original que planteó hace casi dos años Scherer cobra vigencia y en ella se está mon

tando Del Valle, por eso los Alemán le mandaron hace dos meses y medio una señal con Mondragón.
Esta abogado se ha reunido en un par de ocasiones con él, primero en la sede de la Sección 15 de la CTM

y luego en sus oficinas privadas. En ambas le pusieron la zanahoria de un nuevo dizque comprador.
Un supuesto fondo llamado Halconvas, cuyos representantes no tenían ni remotamente pinta de finan

cieros, son los que ahora se dice están interesados en comprar Interjet a Del Valle.
Pero nunca pudieron acreditar sus dichos. A esos "inversionistas", que mueve Mondragón se refiere el

líder Francisco Joaquín del Olmo, ariete de los Alemán, en su comunicado del 18 de marzo a las bases.

ESTA SEMANA VA A ser clave para los trabajadores de
Aeroméxico. Se espera que el Comité de Acreedores Co
munes autorice los acuerdos de los contratos colectivos

y la validación de ahorros otorgados a la compañía que
dirige Andrés Conesa. Estos se considerarán reclamo
común de los sindicatos y sus beneficios equivaldrán a
un crédito que equivaldrá a acciones de la aerolínea re
estructurada. Los pilotos aportaron 340 millones de dó
lares, los sobrecargos 190 millones y los trabajadores
de tierra 67 millones más. Es lo más importante que so
bre la compañía que fuera de Eduardo Tricio y Valen
tín Diez Morodo va a autorizar pronto la jueza de la
Corte de Quiebras del Distrito Sur de Nueva York, She
lley Chapman.

POSADAS ES OTRA que no descarta ir al Chapter 11. Es
la mejor forma que tiene el grupo hotelero que diri
ge José Carlos Azcárraga para
garantizar la reestructura orde
nada del bono de 393 millones de
dólares que se le vence en 2022.
Hasta ahora ha sido imposible jun
tar 40% de los bondholders, a pesar
de las compras de papel que por
fuera hace Alfredo Harp, uno de
los accionistas, y de los intentos fa José Carlos
llidos de Rothschild por reunir a la Azcárraga
mayoría de los tenedores. Otro be
neficio de este camino es que podría acceder a un finan
ciamiento de deudor en posesión (DIP), como el que
Apollo otorgó a Aeroméxico, máxime ahora con la pre
sión del SAT que les está apresurando el pago de casi
mil millones de pesos.

HOY HABRÁ CONSEJO en Pemex. El principal tema es el
Plan de Negocios para los próximos cinco años. Desde la
semana pasada el director de Pla
neación, Víctor Manuel Navarro,
lo circuló entre consejeros. Habla
mos de la estrategia de producción
que establece un objetivo de 2.4
millones de barriles de petróleo de
aquí al año 2024. El asunto ya fue
analizado y comentado por los cin
co consejeros independientes, léa Rafael

Espinose Laura Itzel Castillo, Rafael
Espino, Juan José Paullada, José
Eduardo Beltrán y Humberto Mayans. La cosa es que
el viernes Andrés Manuel López Obrador anunció en
el Día de la Expropiación Petrolera que su gobierno no
rebasará los dos millones de barriles. ¿Entonces?

TAMBIÉN HOYSE reúne el sector privado con represen
tantes de la Secretaría del Trabajo para avanzar en la ne
gociación de la Ley de Outsourcing.
Se le están dando los toques finales
a la redacción. La idea es que en bre
ve Luisa María Alcalde entregue el
borrador a Andrés Manuel López
Obrador para sus comentarios y de
ahí al Congreso, lo que no queda cla
ro si será en la Semana de Pascua o
hasta pasadas las elecciones del 6 de Luisa María
junio. Y es que muchos diputados ya Alcalde

están en campaña. En el encuentro
de este día estará gente del Consejo Coordinador Empre
sarial y de la Embajada de Estados Unidos. Como le ade
lanté el viernes, el PTU se topó a tres meses.
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EL CRISTALAZG

La calidad del payaso

j/ e he rehusado duran 
te estos añas, a escri
bir sobre "Brozo",

Nadie me lia pedido
ni una cosa ni la otra,

pera ahora debo ha
cerlo por solidaridad y por orquitis.

Pensaba: mis seis afios de traba

jo semanal con él, me podrían res
tar imparcialidad, sin embargo, an
te las circunstancias, me doy cuen
ta del valor de ser parcial cuando se
debe ir contra una canallada colec

tiva. No defiendo a Víctor, él pue
de hacerlo solo, pero me opongo al
guarurismo cibernético, a la venta
josa condición de los golpeadores de
la red alentados desde el gobierno.

Me refiero al linchamiento pro
movido desde las oficinas del Pala
cio Nacional. No se si desde el des
pacho principal.

Las jaurías de la 4T comenza
ron con e! pase de lista y ahora se
pasan de listos, se han echado en
cima de este comediante critico cu

yo principal defecto es la inteligen
cia, Y no todos los "bots" en su con
tra podrían presumir de lo mismo,

La más idiota de todas las inju
rias en su contra es por su misogi
nia (por las mujeres mudas en su
programa) y el acoso sexual ni si
quiera denunciado, A lo mejor Sal
gado Macedón io ahora opera con
peluca verde.

De la falsa misoginia yo puedo
testimoniar un episodio.

En abril del 2012, cuando Méxi

co vivía bajo un gobierno panista y
sus seguidores en la pacata demo
cracia cristiana, se dio a conocer es
ta noticia:

".. .El noticiero "El Mañanero" de

Televisa, conducido por el persona
je de Brozo (interpretado por el ac
tor Víctor Trujilio). será verificado
por 1a. Comisión de Equidad de Gé
nero de la Cámara de Senadores por
posibles violaciones a ios derechos
humanos y a la dignidad de las mu
jeres, según un documento dado a
conocer por el mismo cuerpo legis
lativo".

La mujer en el elenco era la mo
delo y actriz argentina IngridRrans,
quien en el esplendor de su bikini
mañanero y su máscara telina, con
el mérito de su silencio y la incógni
ta de su identidad, portó una pan
carta en la cual les reclamaba a los
senadores el mora I i no intento de

acabar con su trabajo.
En privado su comentario fue

más escueto: "son unos pendejos",
me dijo.

Quien disfrutaba todo eso des
de la irrefutable condición de su in

te ligente feminismo, lejos de cual
quier duda, era nuestra compañe
ra de transmisiones Marta Lamas.

La distribición de los comentaris

tas era en sí misma un albur genial:
ios viernes. JJ. Rodríguez Prats. En
rique Jackson. Ignacio Marván y es
te redactor.

Ah. pero los jueves... ese día es
taban la "Reata" y la Lamas. Quien
entendió, entendió.

Pero para comprender si hay en
la escena de Brozo un ápice de mal
trato femenino, vale la pena leer un
tLiit reciente de íngrid.

"...Eres un chingon. un tipazo,
un súper líder y un genio. Bes una
de las voces más fuertes y no estás
manchado, nadie calumniará la ve

racidad que comunicas. Me siento
orgullosa de haber aprendido y tra
bajado con un Maestro de la sátira
y la comunicación que tiene códi
gos y verdad."

Sobre esos códigos del "clown",
cuento otra historia.

En tiempos de la toma de pose
sión de Enrique Peña Nieto como
presidente de la República un cola
borador suyo me pidió llevarle un
mensaje a "Brom". í3 futuro presi
dente quería comer con él. Lo invi
taba. El payaso pondría las condicio
nes, la fecha y el lugar,

—;Tu lo avalas?, me dijo.
"Yo no soy aval de nadie, Yo

sólo te transmito el mensaje. Lo de
más es cosa tuya", contesté.

Esa comida jamás se realizó y
el presidente fue durante seis años.
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"Henry Monster". Y sí se trataba de
repartir hostias. Peña era el favori
to de las bofetadas.

EL odio actual en contra de Bro
m se debe a otras cosas, Obiiamen
te a la forma como desenmascaró a

Rene Bej araño y lodo aquello cuya
utilidad a la postre fue agua de bo
rrajas. Es una venganza, un cobro
tardío, un ajuste.

También se debe a su sociedad

con Carlos Loret de Mola. Juntos
han hecho una biga (con "b") arro
bador a. Han cultivado el sarcas
mo. la inteligencia, el humor y el ti
no critico y eso no se les perdona en

los escalones del poder. Los de aba
jo ansian quedar bien con el j ele y lo
alientan y alimentan de odio,

Y como dicen los del pueblo, ri
sueño el niño y le hacen cosquillas.

Y'o saludo a Víctor en el nombre

de nuestros años de trabajo. Mu
chos de los momentos más serios de

mi experiencia en Ja televisión \ des
de el b/n) han sido contigo, i Orale!

Las jaurías de ia 4T 
comenzaron con el

pase de lista y ahora

se pasan de listos—, se
han echado encima de

este comediante crítico

cuyo principal defecto

es ¡a inteligencia, Y no
todos los "bots" en su

contra podrían presumir
de lo mismo
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Trabajadores de ciencia y tecnología
buscan visibilizar sus problemas: Dr. Martín López Avalos

a Federación Nacional del sector de Ciencia y Tecnología (Fenasscyt), funííl 3
ddada en 2020, por los Sindicatos de los Centros Públicos de Investigación

I—e.(CPI), han elaborado un plan de acción encaminado a promover los inte
reses de los trabajadores del sector de ciencia y tecnología. Es el caso que se pre
tende el cambio del apartado A al B de sus trabajadores, se ha buscado visibilizar
ante la opinión pública nacional el problema en el cual quedarían los trabajadores
académicos que producen conocimiento científico en México"

"Sin embargo, la Federación, se ha encontrado con la imposibilidad de elaborar
una agenda de discusión, más allá de oponerse genéricamente al cambio de apar
tado, porque la controversia que admitió la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), no se ha hecho pública a tal grado que nadie sabe quién la presentó ni cuál
es la tesis que pretende justificar. A la par de esta situación, la discusión del caso se
ha reprogramado dos veces en segunda sala de la SCJN, pero con el agravante que
sigue sin aparecer,por lo menos, una versión pública", así lo afirmó en exclusiva el Dr.
Martín López Avalos, Secretario de actas, acuerdos y organización de la Asociación
de Personal Académico del Personal Académico de El Colegio de Michoacán.
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"La Fenasscyt se ha reunido en foros y solicitudes escrltasante las comisio
nes de las Cámaras de Diputados y del Senado de la República, con quienes ha
intercambiado información, donde se advierten las consecuencias negativas,
que afectarían los derechos laborales y sociales, adquiridos y reconocidos, por
los Contratos Colectivos de Trabajo, además de colocar en una situación de
desventaja jurídica a todos los trabajadores del sector de ciencia y tecnología,
empezando por la Inestabilidad en el trabajo el cual deja de ser regulado por los
reglamentos internos que validan la carrera académica, como son los Estatutos
de Personal Académico".

"Éstos han permitido que los trabajadores que dedican su vida profesional a la
investigación y formación de otros científicos cuenten con una especie de servicio
civil de carrera que ha proporcionado estabilidad y reglas claras. Con el cambio
de apartado del A al B, los profesores investigadores se convertirían en personal
de confianza con lo cual pierden derechos adquiridos (como el derecho a la esta
bilidad en el puesto de trabajo) y precarizan sus condiciones laborales al definirse
unilateralmente por una autoridad central (Secretaría de Hacienda) que carece
de parámetros para regular mínimamente al sector científico y tecnológico del
país 'explicó Martín López, doctor en estudios latinoamericanos por la Universidad
Nacional Autónoma de México.

"Desde 1996, la SCJN, se ha pronunciado a favor de que los trabayadores con
tratados en el sector público descentralizado sean regulados en sus relaciones
laborales por el Apartado A de la Ley Federal del Trabajo en vez del Apartado B,
que es únicamente para los trabajadores que dependen directamente de uno de
los tres poderes de la Unión"

"En el primer conjunto se encuentra una amplia diversidad de organismos
y/o instituciones creados por el ejecutivo federal para llevar a cabo tareas del
Estado que la Constitución le señala. Es el caso de losCPI, han sido agrupados
bajo la coordinación sectorial del CONACYT, sin embargo, la creación jurídica
de cada uno de ellos no ha sido consecuencia de acciones o Iniciativas concre

tas de este organismo"
"Los CPI son tan heterogéneos, como los organismos creados como pa

raestatales, descentralizados o desconcentrados del gobierno federal. Esta
heterogeneidad jurídica (los hay creados por decreto presidencial, otros como
Asociación Civil, o incluso como empresas de capital variable) ello hace compli
cado su regulación al existir por lo menos tres categorías jurídicas para desig
narlos", concluyó Martín López, licenciado en historia, por la Facultad de Filosofía
yLetrasdelaUNAM.
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Aunque todavía no tiene edad para que le toque la pensión, porque
apenas es cincuentón, dicen que Mario Delgado se puso feliz, leliz,
con el anuncio presidencial sobre la pensión universal para los
adultos mayores
Se entregará a partir de los 6 5 años, no a los 68. y además
incrementa su monto.

El dirigente nacional de Morena ha padecido insomnio
ante el riesgo de que en junio Morena pierda la mayoría
en el Congreso y él such amba, pero por lin le llegaron los
refuerzos.

El dirigente partidista calcula que vacunados y con las pensiones al
alza, ios adultos mayores refrendarán su lealtad a Morena, al menos
los suficientes para que siga siendo 1a fracción hegemónica v pueda
preparar su permanencia en el poder para el 2024, Ya se verá.

Más de lo que les corresponde

Sobrerrepresentación es el concepto de moda. Hay que partir de
un dato duro: el partido del gobierno tiene mayoría de cumies en
1 a Cámara de Diputados a pesar de que en el 2018 no obtuvo la
mayoría de votos ciudadanos al Congreso.
Morena es un partido sobrerrepresen tado. Tiene que hacerse una
corrección para que no se repita esta irregularidad en la elección de
junio.
La fórmula legal esta en la Constillición que est ablece que nln gun
partido tenga 8 por ciento más de diputados que se votó..
El Consejo General del INE aprobó un mecanismo para
la distribución de las diputaciones de representación
proporcional que busca eliminar la sobrerrepresentación.
Morena montó en cólera. Lanzo su jauría electrónica, que es feroz,
en contr a de los consejeros del INE que se atre vieron a impulsar el
cambio en una maniobra oscura y vergonzosa.
Claro que ninguno de los mandos del partido se tomó la molestia de
revisar la Constitución.

Las balas votan
La campaña 2021 arranca en un ambiente de crispación pocas
veces visto. Se han registrado ya docenas de agresiones, algunas
letales, contra aspirantes y candidatos de diversos partidos.
Si hay un mecanismo para la protección de la integridad de los
aspirantes todavía no se pone en marcha o simplemente no
funciona y hay que revisarlo.
Las» líalas votan con macabra anticipación quién puede
llegar a un cargo y quién no.
Ivonne Gallegos, candida ta del PAN ala alcaldía de Ocotlán en
Oaxaca, ya no podrá competir porque fue asesinada.
Otros aspirantes, sobre todo de municipios pequeños, t ambién han
sido agredidos y algunos eliminados no solo de la competencia
política, sino de la vida.

Carrera parejera

El gobernador de Baja California. Jaime Bonilla, todavía no decide
qué hacer una vez que concluya su mandato de apenas dos anos.
Su pian A es regresar al Senado ya que tiene licencia de ia bancada
de \!orena. Su plan 8. dicen allá. es retomar la vida empresarial en
el sector inmobiliario y de la comunicación en ambos lados de la
frontera.

Todo depende del resultado de la elección que se perfil a como una
carrera parejera entre Marina del Pilar Avila, de Morena, y Lupita
Jones.de una alianza que incluye al PAIS, PRD y PRI. Será una
contienda descarnada.

En el acto de registro Marina hizo un mitin en el que nadie
recordó la sana distancia y jones estuvo acompañada por los
dirigentes nacionales de los partidos que la lanzaron.
Lo que se dice en el cotilleo fronterizo es que pudiera darse un
operativo de voto útil en el que ios candidatos retrasados se sumen
a Jones para contener a Marina y Morena. ¿Le harán?
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Agua fría a opositores, ai doble pensión Adultos Mayores
Si había dudas de la apuesta que el Presidente Andrés Manuel López Obrador le

hizo a los programas sociales en su gobierno, bueno este domingo quedó más
que claro el anuncio de aumentar al doble la pensión a los adultos mayores.

Desde luego que ese anuncio es otro severo golpe a los opositores del PRI,
PAN y PRD que a pesar de su alianza Va por México no encuentran como
arrebatarle la agenda.

Se Imagina con que gusto los adultos mayores recibieron este mensaje presi
dencial que lo hizo incluso en la tierra de Benito Juárez, allá en Oaxaca.

El aumento será gradual año con año hasta llegar al 2024 al doble, es decir 6 mil
pesos bimestrales unos tres mil mensuales. Y para que no haya dudas inicia des
pués de las elecciones, es decir en julio próximo con un 15 por ciento.

Y luego luego entrando al 2022 tendrán otro aumento del 20% y cada inicio de
año del 2023 y 22024 será igual.

Se seguirá el criterio de no debe haber gobierno rico y pueblo pobre. Ojalá tam
bién aproveche el Presidente para recuperar los saqueos en Pemex antes que se
los escondan, con eso que quieren jubilarse.

Para reforzar que llegue cualquier gobierno a querer eliminar, bueno hace poco
Ricardo Monreal como líder del Senado y en la Cámara de Diputados en manos hoy
del PRI con Dulce Mará Sauri, logró elevar la reforma a rango Constitucional, o sea
por Ley se establece este recurso.

Bueno, a ver ahora que cara ponen los opositores con este aumento ya en
puerta y que abre sin duda un aliciente a esos más de diez millones de adultos
mayores que saldrán beneficiados y, obviamente la garantía de un voto el 6 de julio
a los morenos.

Si hablamos de diez millones de adultos mayores, más 10 millones de becas de
jóvenes sembrando el fotuto, estudiantes y mujeres madres de familia así como
apoyo a hijos en guarderías, estamos hablando de más de 20 millones de votos que
puede recibir el 6 de junio.

Vamos a ver que dicen entonces los de enfrente porque aunque sea programas
populares, no hay duda que pueda comenzar el Presidente con esos más de 20
millones de votos, y tal vez no les deje muchas alternativas si no se ponen las pilas.
Y para reforzar esos programas y agrupar otros cinco millones de personas, dismi
nuyó también lajubilación a 65 años.

Estos recursos saldrán del presupuesto público sin aumentar la deuda ni los
impuestos y sin gasolinazos, es básicamente lo obtenido por ahorros de la auste
ridad republicana juarista y se seguirá el criterio de no debe haber gobierno rico y
pueblo pobre, aclaro el Presidente.

Además. Agregó que este derecho a la pensión, será elevado a rango constitu
cional y este quien este en el gobierno, después del 2024 el presupuesto para los
adultos mayores no podrá disminuir de un año a otro.
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COPRAMEX: OJALA APRENDAMOS LA LECCION EN COZUMEL
La llegada que anunció la compañía de Cruceros Carnival a Cozumel parajunio, sin
duda es una bocana de oxígeno para los residentes de esa isla que ha sido devasta
da por la pandemia que congeló o paralizó la actividad desde hace un año.

Desde luego que los comercios y prestadores de servicios levantaron el ánimo
y festejaron la llegada de nueva cuenta de los hoteles flotantes.

La mayoría de empresas, de todos tamaños y la población en general sufrieron
el desencanto de la falta de apoyo del gobierno de los tres niveles, es decir ni
Andrés Manuel López Obrador, niel gobernador Carlos Joaquín niel presidente mu
nicipal, Pedro Joaquín hicieron nada para ayudar a mitigar la pandemia que les pegó
hasta con tubo a los cozumeleños.

Entregar despensas y como dice el propio Presidente frijol con gorgojo no fue
la solución, aunque solo les haya servido para tomarse la foto.

No se vio ni sus luces del flamante Secretario de Turismo, Miguel Torruco ni el
flamante Secretario de Hacienda, Arturo Herrera para llevarles alicientes fiscales y
estrategias para reactivar la industria sin chimenea que dependen al 99 por ciento.
Es más ni caso les hicieron al reclamo de los ferris que ofrecen sus servicios en
medio de un monopolio que incrementaron, en plena pandemia el pasaje al doble.

Con justa razón la Coparmex de Cozumel expresó que si bien festejan la llegada
de Cruceros, ojalá aprendan la lección y evitar siga esta dependencia. cQué sé
entiende? bueno que le digan adiós al caciquismo y dejen entrar nuevas empresas,
industrias y compañías para diversificar la economía. Los dueños de la Isla no
pueden seguir frenando el desarrollo con sus caprichos que solo sus familiares y
amigos pueden asentarse en esas benditas tierras de arena blanca y mar turquesa.

LEVANTAN LA VOZ PERO SIGUEN CAYENDO CANDIDATOS
La dirigencia de la alianza Va por México, Alandro Moreno del PRI, Jesús Zambrano
del PRD y Marko Cortes del PAN levantaron la voz por otro cobarde asesinato de
una precandidata al municipio de Ocotlan, en Oaxaca, Ivonne Gallegos.

A penas en Veracruz, en el municipio de Cosoleacaque otra precandidata a
reelegirse a la alcaldía y su hija, Gladys Meriín y Caria Enríquez Merlín perdieron la
vida por similares hechos de ejecución que se atribuye al crimen organizado.

En Puerto Morelos, también recientemente otro precandidato del Verde,
Ignacio Sánchez, secretario de Desarrollo y que se perfilaba como el próximo
presidente municipal de ese destino que formó parte del territorio de Cancún, foe
asesinado en la mesa de un restaurante cuando tomaba café con otra persona.

Hay un sinnúmero de personas que no citamos y han buscado llegar a
cargos populares y han perdido la vida, en consecuencia hasta cuando se ofrecerá
la garantía a los candidatos que quieran participar porque parece, con estos
hechos que se está imponiendo la mafia del crimen organizado al gobierno para
evitar que lleguen.
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Ricardo Anaya Cortés va de caguama en caguama.
Perdón, de fracaso en fracaso.
¿Quién le habrá dicho al ex candidato presidencial del PAN que con su

imagen de niño fresa alguien le va a creer ese presunto acercamiento a las clases más
necesitadas, para comprenderlas, para luchar por ellas?

Primero lanzó un video echando taco con una familia, en la casa de ésta. Como
aquellos de Garlos Salinas de Gortari, de Ernesto Zedillo, de Enrique Peña Nieto, de
Vicente Fox y de Felipe Calderón

Igual de cursis y mediocres.
Luego, haciendo el recorrido de una trabajadora, levantándose a las 4 de la

mañana para subirse a la colectiva y al metro y llegar desde Santa Martha hasta
Lindavista.

Surgieron de inmediato los memes.
Sí, en las benditas redes sociales, donde no perdonan.
Pero este fin se voló la barda.

Al criticar el gasto que reporta la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en
deshacerse del aeropuerto de Texcoco, que López Obrador refutó hace un par de
semanas, pone un ejemplo desafortunado:

Esto es un poco como el compadre que gana 2 mil pesos a la semana y en lugar
de pagar la luz, el agua, el gas, comprar la comida para la familia, se los bota en
caguamas, dice.

Y que estallan las redes.
Lo menos que le dijeron fue clasista.
¿Qué no podrá contratar un especialista en comunicación para dejar de hacer el

ridículo?, se escuchó en radiopasillo.

Más pensión, más gasto
El aumento a las pensiones que anuncio Andrés Manuel López Obrador ayer encendió
las luces de alerta entre los opositores.

En primer lugar, lo calificaron de estrategia electoral, porque el 6 de junio se
aproxima yjusto en el mes siguiente, julio, se aplicará el primer incremento de 15 por
ciento, hasta llegar a 6 mil pesos en 2024... cuando haya otra elección, la presidencial.

En segundo y acaso la más roja, fue la que refiere una pregunta muy clara:
¿De dónde saldrá el dinero para dar 6 mil pesos a 10.3 millones de adultos

mayores si actualmente, con 2 mil 700 cuesta trabajo al gobierno federal conseguir los
recursos?

López Obrador dice que saldrán de la austeridadjuarista, republicana.
La oposición dice que sólo es un anuncio para ganar votos.
¿Usted qué cree?, se escuchó en radiopasillo.
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<¡Y la sana distancia?

Baja California, Chihuahua y Tlaxcala vivieron un fin de semana de efervescencia
política... y de contagios de Covid19.

Sin cubrebocas, sin medidas de prevención y sin sana distancia, los candidatos
de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) se registraron para buscar la
gubernatura.

Es el caso de Marina del Pilar Avila quien, con un grupo de porristas y matraqueros, al
más puro estilo de lo que dicen combatir el PRI, acudió a registrarse como candidata a la
gubernatura de Baja California por Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).

El Instituto Electoral de Baja California sí existe, aunque no parezca no pudo o
no quiso poner orden.

En otros casos, con otros partidos, ha impuesto a los candidatos una serie de
medidas, desde fijar el número de acompañantes.

Así, el acarreo no sólo fue de aplaudidores, sino de contagios... que brotarán en
los próximos días, se escuchó en radiopasillo.

Millonetas

Alfonso Ramírez Guéllar ya tuvo otra ocurrencia: gravar con un porcentaje especial a
160 mil grandes fortunas de México.

Quiere reunir cien mil millones de pesos 5 mil millones de dólares para
enfrentar el Covid19.

Ya en otra ocasión pidió que Hacienda visite las casas y tenga facultad para
entrar a revisar qué guardan los mexicanos y que poseen.

Hasta que el presidente López Obrador lo puso quieto.
¿Qué no entiende o tendrán que hacerlo entender desde Palacio?, se escuchó

en radiopasillo.
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INE y TEPJF, en el ojo
del huracán

Justo a dos semanas del inicio oficial

de las campañas electorales, los or
ganismos que las organizarán, vi

gilarán y calificarán, están en el ojo del
huracán: uno, el Instituto Nacional Elec
toral, por las críticas de la dirigencia del
partido en el gobierno ante las medidas
que aprobó para evitar que Morena ten
ga sobrerrepresentación en la Cámara
de Diputados y, otro, el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación,
con un magistrado que lo preside y cu
ya permanencia en el cargo es dudoso
ante las acusaciones por el manejo de
su situación patrimonial y problemas
con sus mismos colegas.
Los nuevos lincamientos aprobados por el INE para la
asignación de diputados plurinominales y verificar la
afiliación de los candidatos, desataron la furia morenis
ta que ve en ellos una "maniobra oscura y vergonzosa"
que "busca evitar que Morena conserve la mayoría en
San Lázaro", en tanto que la permanencia de presiden
te del Tribunal, José Luis Vargas Valdez, está en serio
riesgo de cara a las elecciones calificadas de las más
importantes en la historia del país.

DE ESTO Y DE AQUELLO

El viernes pasado apuntamos en este espacio que la
polémica contrarreforma eléctrica propuesta por el
Presidente López Obrador y aprobada por el Congreso
de laUnión, va camino al rechazo por ser inconstitucio
nal, igual que fue declarada la Política de Contabilidad,
Seguridad, Continuidad y Calidad del SistemaEléctrico
Nacional y ese mismo día, el juez federal Juan Pablo
Gómez Fierro, que con tres amparos que otorgó a tres
empresas que generan energías limpias, había frenado
provisionalmente, aquella el jueves 11 de este mes, re
solvió cancelarla definitivamente

Por lo pronto, tras arremeter en sus mañaneras contra
el juez Gómez Fierro, Juez Segundo de Distrito Espe
cializado en Competencia Económica, Radiodifusión
y Telecomunicaciones, el titular del Poder Ejecutivo
federal advirtió que si la Suprema Corte de Justicia de
clara también inconstitucional la ley eléctrica, enviará
una iniciativa a la Cámara de Diputados para modificar
la Constitución, lo que le ha valido severas críticas de
constitucionalistas, académicos y expertos en Derecho.
Al encabezar ayer en San Pablo Guelatao, el aniver
sario del natalicio de don Benito Juárez, el Presidente
López Obrador anunció que a partir de julio de este
año un mes después de las elecciones federales y es
tatales del 6 de junio la pensión universal de adultos
mayores se entregará a partir de los 65 años, no 68, y
tendrá un incremento del 15 por ciento y del 2022 al
2024, será de 20 por ciento anual, hasta llegar a seis mil
pesos semestrales.
También dijo que se actualizará la Unidad de Medida
y Actualización, de acuerdo a la inflación anual y el in
cremento continuo al salario mínimo, "has ta recuperar
todo lo perdido durante el periodo neoliberal".
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ALLITO

¿Quieten romper la alianza?
::::: Para los mal pensados de la oposición en
esta ciudad, los golpes asestados a militantes
del PRI tienen un tinte mucho más electoral

que judicial. El primero fue
en contra de Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre, acu
sado del delito de trata de
personas; en la semana se
capturó a Diana Sánchez
Barrios, candidata a diputa
da local por ese partido, por
los presuntos delitos de ex

Cuauhtémoc torsión agravada y cobro de
Gutiérrez piso; unas horas después, la

Unidad de Inteligencia Fi
nanciera da a conocer que solicitaron congelar
las cuentas bancadas del actual presidente del
PRICDMX, Israel Betanzos, y del actual
coordinador parlamentario, Tonatiuh Gonzá
lez Case. La oposición no mete las manos al
fuego por ellos, pero sí cuestionan los tiempos
en que se procedió penalmente. El mensaje
que han recibido con estas acciones jurídicas
es que buscan reventar la alianza. ¿Será?

Las andanzas de una candidata.
::::: Con mucho cuidado, advierten, debería
andar la virtual candidata de Morena a la al
caldía de Tlalpan, Gabriela Osorio Hernán

dez, ya que por andar pro
mocionando sus eventos en
tiempos de veda electoral
podría ser sujeta a una san
ción del Instituto Electoral
de la Ciudad de México
(IECM). Resulta que doña
Gabriela anda invitando a
un foro para este lunes a las

Gabriela 20:00 horas, a través de
Osorio Zoom, denominado Hable

mos sobre los Problemas y
Demandas de la Población LGTTIG+. Lo que
podría meterla en problemas es que está utili
zando su nombre y eslogan de campaña;
"Seamos nostroxs quienes hagamos el cam
bio", cuando no está permitido. Por cierto, no
se olvida que mandó a pintar su nombre en
las bardas del Colegio Rébsamen.

Nueva Ley de Salud en CDMX
::::: Un buen debate se viene en el Congreso
capitalino, luego de que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, pidió abrogar la Ley de

Salud y mandó una nueva
iniciativa, en la que se in
corporan aspectos de la
alerta epidemiológica, el se
máforo, la creación del co
mité científico de vigilancia
epidemiológica y sanitaria, y
el nuevo laboratorio de sa
lud pública, además del uso

Claudia de la mariguana con fines
Sheinbaum médicos. Si bien en redes ya

inició la discusión sobre el
tema, se espera que en comisiones se levante
la voz sobre estos temas polémicos.

Se cierra la contienda
en Amecameca
::::: En Amecameca la contienda electoral
estará reñida, según nos comentan. Por
un lado está el actual alcalde Miguel Án
gel Salomón, de extracción Verde Ecolo
gista, y por el otro, la aspirante priista
Ivette Topete García, quien pidió licen
cia como rectora en la Universidad Tecno
lógica de Nezahualcóyotl para participar.
Nos dicen que no importa tanto el parti
do, sino las personas, el arraigo que ten
gan en las comunidades, por lo que cual
quiera podría ganar.
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QUEBRADERO

Los focos rojos presidenciales
El Presidente alertó la semana pasada

sobre dos muy serios problemas que
seguramente se vendrán en el corto plazo:
una tercera ola de contagios de coronavi
rus y una serie de nuevos problemas eco
nómicos para el país.

A López Obrador no le da por colocarse bajo escenarios lí
mite o adversos en y para su gobierno, más bien trata de tener
un discurso positivo y propositivo en el que busca encontrar
los lados luminosos de su gobierno. Parte del supuesto de que
a partir de su gestión, el país está entrando en otra etapa.

Sin embargo, la cuestión está en que en el terreno de los
hechos, seguimos lejos de que el discurso alcance y transfor
me la realidad como lo viene pregonando regularmente el
mandatario.

Sin dejar de reconocer la nueva dinámica en la que hemos
entrado, todavía nos encontramos lejos de poder hablar de
una transformación de la terca realidad. No se pasa por alto
que un proceso de cambio como el que quiere López Obrador
requiere de tiempo, análisis, consensos y grandes voluntades,
los cuales no llegan necesariamente a través de los votos obte
nidos y de los altos niveles de popularidad del Presidente.

Si bien López Obrador es crítico con el pasado, al tiempo
es particularmente benevolente con su presente y con todo lo
que tiene que ver con su gobierno. No asoma la autocrítica, la
cual en la gobemabilidad es un aliado incómodo, pero aliado.

Ésta es una de las razones para no pasar por alto las alertas
que ha enviado el Presidente estos días respecto a dos áreas
medulares, lo que hay que entender bajo el supuesto de que ve
venir problemas de enorme gravedad para el corto y mediano
plazo.

Por un lado, alertó de una nueva ola de contagios de co
ronavirus. Al igual que buena parte del mundo, nuestro país
anda entre la relajación y la brutalidad de la permeabilidad
del Covid, el fin de semana lo ratificó quedando la impresión
de que es inminente, "si viene una tercera ola que nos agarre
vacunados".

Por más que estemos en medio de profundas necesidades
que nos obligan a salir de nuestras casas, no pueden perderse
de vista los grandes riesgos que tiene hacerlo y actuar como
si hubiéramos superado la pandemia. Nada de esto es cierto,
seguimos lejos de entrar en un nuevo estado de las cosas bajo
el entendido de que hemos entrado en definitiva a nuevos pro
cesos en nuestra forma de vida.

La alerta presidencial sobre la tercera ola de contagios
busca alertar para prevenir la relajación ciudadana, la cual
cada vez es más difícil de contener por la autoridad. Estamos,
además, en la antesala de Semana Santa y no se ve cómo se
pueda inhibir que los ciudadanos no salgan de sus casas, el
pasado puente ya nos dio una idea.
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Estamos entre el hartazgo y la necesidad de romper con un
largo año de estar contenidos, encerrados, maniatados, teme
rosos y preocupados, pero debemos asumir que si no cumpli
mos con las medidas del uso de cubrebocas y la sana distancia,
lo que hemos vivido va a resultar aún más peligroso, doloroso
y brutal.

La alerta del Presidente es de primera importancia porque
viniendo de él, las cosas adquieren otra dimensión, recorde
mos cómo en un primer momento se minimizó la gravedad del
coronavirus. Tarde que temprano llegará el tiempo del balance
y la evaluación de lo hecho.

El otro gran problema que visualiza el Presidente es el eco
nómico. Habrá que partir de que es un tema del cual no hemos
salido con bien. Desde antes de la pandemia, el crecimiento
del país ha sido limitado, y por lo que se perfila, las cosas se
guirán igual o lamentablemente peor.

Quizá lo más inquietante sea que las alertas nos están aga
rrando polarizados y esto es lo que no se ve que vaya a cambiar,

• RESQUICIOS
Dora Giusti, Jefa de Protección de UNICEF en México nos dio
las siguientes cifras: en 2019 se registró la entrada de 52 mil
menores extranjeros al país, 25% llegó solo. El 2020 fueron 20
mil en total y con lo que va de 2021 ya se prevé que tendremos
una tasa más alta.

LA ALERTA presidencial
sobre la tercera ola de

contagios busca alertar
para prevenir la relajación
ciudadana, la cual cada vez
es más difícil de contener

por la autoridad
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Agua: nada
que celebrar
El Valle de México registra uno de sus peo
res niveles de almacenamiento de agua
potable desde hace 25 años. A partir del
mes de mayo o antes se reducirá conside
rablemente el abastecimiento de agua de
al menos 12 de las 16 alcaldías de la Capi
tal. Si bien las autoridades han descartado

hasta la fecha paros totales del servicio, la
situación es alarmante para nuestro pre
sente y nuestro futuro. A la fecha ninguna
autoridad ha podido encontrar una solu
ción resiliente y sustenta ble al caos hídri
co capitalino. A pesar del reconocimiento
jurídico local, federal e internacional del
derecho al agua, los gobiernos y los con
gresos tampoco han priorizado la inver
sión presupuesta! suficiente para atender
la problemática actual.

A pesar de sus orígenes lacustres, la
Ciudad de México padece hoy de un con
flicto severo entre el agua y sus habitan
tes. Una relación paradójica entre inun
dación y escasez. Una relación distancia
da frente a la falta de información, de co
municación y de sensibilización sobre su
disponibilidad y su calidad.

¿Quién se atreve a tomar agua de la
llave? En varias colonias, especialmente
al Oriente el agua nunca sale limpia o no

sale durante varias semanas. Más de 40

por ciento del abastecimiento de agua se
pierde por el deterioro del drenaje y sola
mente 30 por ciento de las aguas residua
les está tratado. Por la pandemia, el con
sumo de agua aumentó entre 20 y 50 por
ciento.

El acceso al agua es una bomba de
tiempo por su escasez cada vez más agu
da que refleja la desigualdad socioeconó
mica que caracteriza la Ciudad, especial
mente en los territorios más poblados y
marginados. En estas comunidades la ciu
dadanía tiene ya la costumbre de ser
victima de manipulación y chantaje elec
toral: voto, credencial u operación clien
telar electoral a cambio de pipas es el co
tidiano de miles de personas en la impu
nidad total.

Desde la lógica del interés público y sin
ánimo de lucro, las autoridades tienen la
responsabilidad de incentivar el compro
miso y el involucramiento de la ciudada
nía y del sector privado hacia un nuevo
modelo de gestión pública y corresponsa
bilidad social en materia de abasteci

miento de agua potable. Algunas ciudades
ya obligan a gran escala la implementa
ción de prácticas de reuso, separación y

aprovechamiento del agua de lluvia (es
pecialmente en los nuevos desarrollos
inmobiliarios).

Debemos corregir también nuestros
hábitos de sobreconsumo. Mientras que
en algunas alcaldías cada persona consu
me en promedio hasta 360 litros de agua
al día, en Iztapalapa el uso promedio es de
menos de 80 litros por persona (cuando la
recomendación es de 96 litros). Es esen
cial reflexionar sobre la aplicación de po
líticas de precios adecuados y equitativos
en el suministro de agua desde una visión
social redistributiva.

Los diagnósticos sobran. Las solucio
nes existen. La situación empeora cada
día más. Dentro de menos de 40 años, por
las consecuencias del cambio climático, la
mayoría de los pozos subterráneos que
nos abastecen se agotarán. La crisis del
agua solo podrá contenerse con preservar
humedales, recuperar ríos urbanos, lu
char contra la contaminación del manto

freático, con consciencia, con un cambio

de rumbo en su gobernanza, con transpa
rencia, compromiso público privado y vi
sión de largo plazo.

En el Día Mundial del Agua, nada que
celebrar en la Ciudad lacustre.
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SOCIEDAD Y PODER

Por qué en Morena están furiosos

Efi n 2018, Morena y sus aliados
! obtuvieron el 45.8% de los vo

tos para la Cámara de Diputa
dos. Sin embargo recibieron el

l\ 62% de los diputados federales.
 Morena, el Partido del Traba
jo y Encuentro Social deberían, haber teni
do 2 69 diputados, después de que se conta
bilizaron los votos en cada distrito y se asig
naron los legisladores de representación
proporcional. Pero quedaron con 308 le
gisladores. Los ciudadanos no votaron por
los 39 diputados adicionales que recibie
ron los partidos que respaldan al presiden
te López Obrador.

lia irregularidad mayúscula, que ha be
neficiado al partido en el gobierno con una
representación legislativa que no obtuvo en
las urnas, podría evitarse en la elección Se
dera! próxima gracias al acuerdo que tomó
el viernes el Consejo General de! Instituto
Nacional Electoral. Nueve de los 11 conse

jeros se comprometieron a aplicar la regla
constitucional para la asignación de ios di
putados federales después de las votaciones
del 6de junio.

La Cámara de Diputados se integra con
500 legisladores, 300 de ellos son electos
en cada distrito electoral y 2(JO son asigna
dos de acuerda con la votación que hayan
recibido sus partidos. Los 300 primeros. en
los distritos uninominales. son diputados

de mayoría relativa. Los otros 200, de re
presentación proporcional, son asignados
de acuerdo con el porcentaje de votación
de cada partido.

Con el propósito de que, al sumarse sus
diputados obtenidos por cada uno de esos
principios, ningún partido obtenga una
cantidad desmesurada de legisladores en
relación con su votación, el Articulo 54 de
la Constitución establece dos limitaciones.

Ningún partido puede tener nías de 300 di
putados por ambos principios, Y ninguno
puede alcanzar un a cantidad de diput ados
que exceda en ocho puntos al porcentaje de
su votación nacional. Ese principio del 8%
como limite a los diputados en exceso a la
votación de un partido se repite en el Artí
culo 116 para la integración de los congre
sos en ios estados.

El limite del 8%, establecido en 1996.
busca que en la Cámara de Diputados esté
representada la pluralidad de los votos ciu
dadanos, Los electores toman decisiones
complejas, En la votación de 2018, 30 mi
llones 100 mil ciudadanos (más del 53%f
votaron por Andrés Manuel López Obra
dor. Sin embargo, por los candidatos a di
putados de los partidos que respaldaron ai
ahora presidente votaron 24 millones y me
dio. Eso indica que casi 5 millones y medio
de mexicanos que votaron por AMLO para
la presidencia, pretirieron votar por diputa

dos de partidos distintos a la coalición que
So apoyó. Ld mismo sucedió en la votación
para el Senado. Esos más 5 millones de ciu
dadanos querían a Lópea Obrador en la pre
sidencia pero rotaron por otros partidos pa
ra que hubiera contrapesos en el Congreso,

La sobrerrepresentación parlamentaria
se origina en un error y dos abusos cuando
se distribuyen los diputados que correspon
den a los partidos que han competido alia
dos en una coalición, Al asignar los diputa
dos de representación proporcional la auto
ridad electoral ha calculado los legisladores
para cada partido sin tomar en cuenta que
se trata de coaliciones y no de partidos ais
ladas. El limite del 8% de diputados en ex
ceso que ur. partido puede tener por enci
ma de la votación en las urnas se cuantiñ

ca para cada organización política y no por
coalición.

En segundo lugar, al competir en coali
ción los partidos grandes lienen acuerdos
para ceder a los partidos pequeños parte de
sus diputaciones de mayoría relativa, Gra
cias a ello los partidos grandes reciben más
diputados de representación proporcional y
tuercen, así. las disposiciones legales.
Por otra parte es frecuente que, como

parte de las condiciones para competir en
coalición, los par tidos pequeños tengan que
postular en sus listas a militantes o simpa
tizantes de los partidos grandes. Los parti
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dos pequeños se benefician con esa práctica
porque obtienen diputados aunque no ha
yan tenido votos suficientes para conservar
si: registro. Los partido grandes, a su vez, lo
gran sumar legisladores suyos por encima
del limite constitucional.

Tales prácticas han derivado en lasobre
rrepresentación délas coaliciones ganado
ras en las tres elecciones federales más re

cientes. En 2012 el PRI y el Partido Verde
recibieron, juntos, el 40% de la votación
para diputados y con ese percentaje les fue
asignado el 48.2%. Se trató de un diputado
más, con una sobrerrepresentación. una
vez reconocido el 8% al que tenían dere
cho, del 0.2%,

En 2015 otra vez el PRI y el PVEM al
canzaron una sobrerrepresentación del
9.7%, Tuvieron el 40.3% de los votos y les
fue asignado el 50% de los diputados. La re
presentación en exceso a la norma consti
tucional fue de 1.7%. equivalente a ocho
diputados.

Hace tres años Morena, el Partido dei
Trabajo y Encuentro Social constituyeron
la Coalición Juntos Haremos Historia. Entre
los tres, sumaron el 45.8% de la votación

para la Cámara de Diputados. Sin embargo
recibieron 308 diputaciones, que equivalen
al 61.6% de la integración de esa Cámara,

Con la regla constitucional del 8% como
máximo por encima de la votación, los inte
gran tes de esa Coalición tendrían que haber
recibido el 53.8% de los miembros de la Cá
mara; es decir. 269 diputados. Los 39 adi
cionales Morena, PT y PES los obtuvieron
de manera ilegal.

No es la primera vez, como hemos seña
lado, que en la Cámara de Diputados hay
sobrerrepresentación por encima del 8%
constitucional. En 2012 y 2015 fue de!
0.2% y el 1.7%, respectivamente, a favor
de PRI y PVEM, En 2018 la sobrerrepre^
sentación fue del 15.7%, La Coalición Jun
tos Haremos Historia tuvo casi el doble de

la sobrerrepresentación autorizada por la
Constitución.

La asignación de más diputados al PRI
y el PVEM. en su momento, fue impugna
da por dirigentes que hoy forman parte de

Morena, El 1 3 de agosto de 2015, en la se
sión del Consejo General de INE para discu
tir la distribución de diputados plurínomi
naies el representante de Morena, I lorario
Duarte, denunció que con la asignación de
legisladores para las coaliciones parciales
se favorecía "la sobrerrepresentación de la
tuerca política que tiene mayoría o que go
bierna una entidad o, en este caso, que go
bierna el país".

Para el representante de Morena, ese ena
"un artilugio de la simulación electoral".
Duarte, que actualmente es Administrador
General de Aduanas, sostenía hace menos
de seis añ os ante la asignación en exceso de
8 diputados para PRI y PVEM: "Ahí empe
zó el Modelo de Defraudación Electoral, te
niendo como instrumento a lo que cada día
seda unocnenta.es laprinopal herramien
ta de defraudación".

En aquella sesión el representante del
PRD, Pablo Gómez, deploró ante esa asigna

ción de dipulados:" ;Por qué hicieron es
to? Para hacer un fraude. Los votos son
ios que se emitieron, los que se deposi
taron en las urnas, ¿cómo se cuentan/
¿Cómo se potencian? A través dei meca
nismo. de una maniobra, que es un irau
decontra la Constitución Política".

Actualmente Gómez es diputado le
deral por Morena, pero 1 legó a esa Cáma
ra pos tul ado por el Partido del Traba jo.

En 2018, tanto como 1 a sobrerrepre
sentación que favoreció a Morena y so
cios. fue sorprendente el silencio de los
partidos de oposición v de la opinión pu
blicada ente esa enorme anomalía. La
votación presidencial fue tan contun
dente que apabulló la discusión del resto
de ¡as posiciones para el partido en el go
bierno. Ahora los consejeros dei INE re
solvieron verificar que los candidatos a
diputados de mayoría relativa que ganen
en cada distrito sean afiliados a los parti
dos. De esa manera, su triunfo será acre
ditado al partido de! que son miembros,
Si ese candidato ganador no es miembro
de ninguno de los partidos que lo postu
laran, el triunfó se acreditará de acuerdo
con el convenio de coalición que hayan

iirmado tales partidos. El INE acordó que
"en la asign ación de dipuiados de represen
tación proporcional se procurará el mayor
equilihrio entre el porcentaje de votos y por
centaje de escaños de todas las fuerzas polí
ticas que hayan obtenido al menos el 3% de
la votación, de conformidad con el artículo
54. base V. de la Constitución". Es decir, se

evitara la sobrerrepresentación por encuna
de! 8% constitucional.

Es pertinente que el INE tome ahora tal
decisión y no cuando hayan ocurrido las
votaciones. Candidatos y ciudadanos co
nocerán así las alcances de Sos sufragios de!
b de junio. El acuerdo de la autoridad elec
toral propicia que cada partido tenga dipu
tados de acuerdo con su votación, por enci
ma de cualquier otro arreglo,

Morena reaccionó con furia a esa deci

sión. El presidente de ese partido. Mario Del
gado, respondió con una retahila de acusa
ciones infundadas y sin argumentos jurídi
cos. La revisión de la afiliación de los can

didatos debiera ser una práctica constante
y garantiza que cada partido postule a mi
litantes suyos o a quienes se comprometan
a representarlo. El presidente de Morena no
en tiende q ue esa congruencia es una forma
de respeto a la democracia y a los electores.
En 2018, Delgado lúe candidato del Parti
do del Trabajo, Es decir, llegó a la Cámara de
Diputados postulado por un partido distin
to del que ahora encabeza.

Habría que pensar en acabar, de piano,
con la sobrerrepresentación. La fórmula
realmente democrática es que los diputa
dos para cada partido resulten del porcen
taje de votos obtenido en las urnas. Mien
tras tanto, la Constitución dice que esa re
presentación en exceso no debe pasar de!
8%. Ni menos, ni más.
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ROZONES
•Que ya le paren
Coraje, desazón y tristeza, nos comentan, es lo que sienten muchos universitarios
desde hace unos meses, ante la oleada de destrucción de planteles que no termi
na. Ahora fue la noche del sábado cuando personas encapuchadas violentaron la
seguridad y entraron ilegalmente a la Facultad de Artes y Diseño. La máxima casa
de estudios, a cargo del rector Enrique Graue, lamentó que arguyendo reclamos
estudiantiles, esas personas aprovechen el confinamiento de los universitarios en
sus hogares para saquear y no en pocas ocasiones y causar destrozos al patrimo
nio universitario. Por lo pronto, nos dicen, la UNAM ya estableció acuerdos con las
autoridades del Gobierno de la ciudad, a efecto de que se intensifiquen las labores
de vigilancia en los alrededores de los planteles, como una manera de disuadir que
grupos violentos sigan cometiendo ilícitos.
grupos violentos sigan cometiendo ilícitos.

Sudando por las listas
Si alguien quiere entender el verdadero significado de la palabra complicado, tendría
que echarle un vistazo a la chamba que Mario Delgado trataba de terminar anoche,
aunque hoy podría seguir, y que no es otra que concluir las listas de candidatos a
diputados federales. Bueno, la cosa está tan difícil que el líder morenísta de plano
no asistió al registro de la candidata de su partido al gobierno de Baja California,
Marina del Pilar Ávila. Delgado, nos comentan, no la tiene sencilla porque, de último
momento, Morena acordó con el PT y el Partido Verde aumentar a 183 el número de
distritos en que irán juntos, lo cual reduce a 117 el número de candidaturas que pre
sentará exclusivamente el guinda por el principio de mayoría relativa. También debe
quedar lista la de lospluris, en la que sólo algunos bien apalabrados o con capacidad
de presión tendrán chance de estar hasta arriba. Uf,

Visitante distinguido
Así que esta semana el presidente boliviano Luis Arce Catacora estará en tierras
mexicanas como invitado especial de Andrés Manuel López Obrador, para parti
cipar en la conmemoración del histórico episodio conocido como "La Mala Pelea" en
Champotón, Campeche. El visitante, cercano a Evo Morales éste último rescatado
por el Gobierno mexicano tras el golpe de Estado que provocó su intención de reele
girse, será recibido también en sesión solemne por el Senado de la República. Arce
se suma al argentino Alberto Fernández en la lista de Jefes de Estado que visitan
nuestro país, con motivo de los eventos conmemorativos por la consumación de la
Independencia. Se verá también, nos cuentan, si el encuentro es propicio para con
solidar una suerte de confluencia de proyectos en el plano continental y/o un frente
contra el "pasado neoliberal".

•Sheinbaum y su propuesta de Salud
Nos dicen que quien sigue dando lecciones de vanguardia, a quien quiera tomar
nota, es la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. La funcionaría ahora lanzó su
iniciativa de Ley de Salud de la Ciudad de México, que no sólo busca moldear las
normas a las necesidades que han surgido ante la pandemia que ya lleva un año, sino
también, nos hacen ver, sacar ventaja ante futuras eventualidades sanitarias que nos:
puedan poner en jaque con un Laboratorio de Salud Pública. Con su propuesta se
consolidará un campo de estudio que ayude a medir, prevenir y planificar riesgos y,
de paso, explorar los muchos pendientes que también pueden ser motivo de peligro
para el bienestar de los capitalinos, como la calidad del aire, el agua y el suelo.
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•Zacatecas: la vacunación cancelada
Vaya sorpresa que dio el gobierno del priista Alejandro Tello Cristerna a los adul
tos mayores. Nos dicen que este fin de semana, después de que su administración
convocó con carácter de urgente a personas de la tercera edad que no alcanzaron a
vacunarse contra el Covid en Zacatecas capital y el municipio de Guadalupe, sin la
anticipación que se requiere, apenas con un tuit avisó que se cancelaba la campaña
este domingo, debido a que el sábado, pese al llamado, llegó muy poca gente, por lo
que consideró que ya no era necesario esperar más. Y mientras las autoridades de
Salud local aseguraron que en esas ciudades se vacunó al 100 por ciento, en redes
sociales brotaron las quejas de quienes se quedaron sin su dosis y la incertidumbre
de si podrán ser recibidos en otra oportunidad o de plano ya fueron olvidados por
su gobernador. Uf.

Reapareció Frena
Resulta que a sólo dos semanas de iniciarse de llenólas campañas, la agrupación que
apareció de nuevo en la ciudad fue Frena, que encabeza Gilberto Lozano. La más
reciente experiencia de protesta que el llamado Movimiento Nacional AntiAMLO
llevó a cabo, no tuvo el mejor de los desenlaces, pues tras señalarse una división
interna en el campamento que había montado en el Zócalo con casas de campaña
que luego se vaciaron e incluso un día volaron con un remolino, ésta se concluyó
de manera intempestiva. Ayer, la organización caminó por Reforma en una marcha
denominada "Por Amor a México", misma que concluyó en el Monumento a la Re
volución, en donde se efectuó un "juicio ciudadano", en el que declararon culpable
al Presidente de todas las faltas o delitos que le imputaron.
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Candidato refresca su imagen
ante las malas lenguas
::::: En Sinaloa, nos cuentan que el abandera
do de Morena al gobierno de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, tuvo que invertirle más a mejo
rar su aspecto visual a fin de diluir la imagen

de un hombre afectado en
lo físico y anímico por el se
gundo contagio que sufrió
de Covid19, el cual recien
temente logró superar. Nos
comentan que, en su tercer
intento por llegar a la gu
bernatura, sus detractores
aprovecharon la ocasión pa

Rubén Rocha ra criticarlo por estar pre
suntamente cansado y disMoya
traído, pero para despejar

dudas, don Rubén encabezó una serie de en
cuentros con simpatizantes y medios de co
municación e incluso aceptó cuestionamien
tos sobre la alianza con el Partido Sinaloense,
cuyo dirigente en el pasado él había denosta
do. En otros estados dirían: ¡Hay toro!

Se bajan a última hora
::::: Desde Aguascalientes nos platican que,
horas antes del cierre de registro de candida
tos para la alcaldía le quitaron sabor a la con
tienda, pues bajaron a dos aspirantes que va
rios esperaban. Nos detallan que Blanca Ri

vera Río, esposa del exgo
bernador Callos Lozano
de la Torre, se retiró de la
candidatura del PRI y su lu
gar fue ocupado por la di
putada federal Norma Guel
Saldivar, pero también el
expanista y exgobernador
Luis Armando Reynoso

Luis Armando Femat se bajó del ring elec
Reynoso toral y dejó plantado a su

nuevo partido Fuerza por
México, que lo había presentado como su
candidato al ayuntamiento, pues argumentó
que hoy no es tiempo y "porque todavía falta
mucho por hacer dentro del partido".

Se siente la consentida del IMSS
::::: Quien anda como pavorreal en Zacatecas,
nos comentan, es la delegada del IMSS Saan
dra Duran Vázquez, pues hasta a esa enti
dad viajó su jefe, el director de la institución,
Zoé Robledo Aburto, para asistir al primer

informe de labores tras
cumplir un año al frente de
ese encargo. Nos dicen que
don Zoé le echó hartas po
rras a la doctora Saandra y
dijo que el presidente An
drés Manuel López Obra
dor no se equivocó en deci
dir que los delegados ya no

Saandra fueran designados por de
Durán dazo, sino seleccionar a per

files médicos que pasaron
los exámenes, porque el destino de todos
ellos los eligió la tómbola, pero además hasta
regalito le llevó, como si fuera su estrellita en
la frente por buena conducta. ¡Qué tal!

Surgen cuerpos... y desden
::::: En Veracruz, nos comparten que la locali
zación de 24 cuerpos en lo que va del año en
la fosa clandestina de El Arbolillo, en el mu
nicipio de Alvarado, puso al descubierto no
sólo la tragedia de miles de personas que per
dieron a algún familiar, sino la indiferencia
con la que el exfiscal General del estado Jor
ge Winckler Ortiz —actualmente prófugo de
la justicia— asumía estos casos, pues hasta
había dado carpetazo a la búsqueda en esa
fosa. Sin embargo, nos dicen que con la llega
da de Verónica Hernández Giadáns a la fis
calía estatal se reabrió el predio a los diferen
tes colectivos y el resultado es que suman 24
los cuerpos hallados, y todo parece indicar
que aparecerán más, por lo que algunos dicen
que se le suman rayas al tigre al expediente
de don Jorge, por la indolencia en el tema.
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Frontera sur y Espartaqueada
Seguridad Nacional: A su arribo a los pasos informales a
orilla del río Suchiate los efectivos militares deberían

contar con vacunas vs Covid además de escudos antimo

tines, toletes y chalecos protectores y la compañía del
embajador de Guatemala, Búcaro Flores. En los gobier
nos albiazul y tricolor de FCH y EPN operaban 59 centros
de detención en Chiapas, Veracruz y Oaxaca que care
cían de defensores de Derechos Humanos y acceso de
medios de comunicación.

¿Cuartos de castigo? En ellos los agentes de migración
recurrían a la amenaza y aislamiento que según Ameri
cas Watch incidieron en el desarrollo físico, emocional y
psicológico de hombres, mujeres, niños y adolescentes
en las administraciones de Bush, Obama, Trump y la ac
tual de Biden. El control de la frontera sur dejó de ser un
problema local para regionalizarse por lo cual una buena
agenda bilateral incluye con el demócrata Biden la capa
cidad de contener una marea que en 2018 incluyó además
del Triángulo Norte (El Salvador, Honduras y Guatemala)
inmigrantes de Guinea. Liberia, Bangladesh y China.
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No Plan Sur (PS): Bajo la
presidencia de FCH y EPN.
México adaptó su política
de inmigración a la doctrina
de Seguridad Nacional de
EU para muestra PS (siste
ma de vigilancia policial y
militar) que cedió a EU los
temas de narcotráfico y mi
gración relacionados en la
frontera para disuadir la
emigración centroamerica
na a los EU al reforzar las

inspecciones de vehículos
en carretera para buscar in
documentados a lo largo del
Istmo de Tehuantepec.

Fox: Buscó estimular el
crecimiento económico en

Centroamérica con el Plan Puebla Panamá, pero fue
reemplazado por la Iniciativa Mérida EU y México como
parte de la recién declarada "guerra" contra la droga y la
delincuencia de México.

Advertencia: El líder del antorchismo nacional Aqui
les Córdova afirmó en la 35Espartaqueada virtual "Ante
el panorama de la crisis que se encuentra sumida la
educación por la pandemia la actividad deportiva como
cultural es parte del esplritualismo del hombre y los jó
venes debieron ser prioritarios en el Plan Nacional de
Vacunación"...

Récord: Alcanzó Nezahualcóyotl en dos días al vacu
nar a 67 mil 482 adultos mayores vs Covid19 informó el
edil luán Elugo de la Rosa...

¿Estado fallido? Según el Tefe del Comando Norte de
EU Glen D. VanHerck, "así se encuentra 35 por ciento del
territorio mexicano" un funcionario heredado a Biden por
el jefe del Comando Sur y titular de la Oficina de la Casa
Blanca John Kelly durante la presidencia de Donald
Trump...

Detrás: Del crimen de la candidata 'Coalición Va por
Oaxaca' Ivonne Gallegos ¿se encuentra la misma célula
criminal integrada por el extinto hermano de un exgober
nador cuyo nombre apareció en la investigación del ex
agente de la DFS Tomás Morlet Bohórquez?
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Uno de los activos ambientales

más valiosos que tiene nuestro
país son sus bosques. Los ser

vicios que nos brindan son invaluables,
insustituibles: oxígeno y agua entre los
principales. Pero nuestros bosques se ven
afectados por diversas amenazas, una de
ellas, los incendios forestales. ¿Qué tan in
tensa está siendo esta temporada? En lo
que va del año, se han registrado 3 veces
más incendios con 5 veces más superfi
cie afectada, comparado con el mismo
periodo de 2020. Es decir, intensísima.

A causa de estos dolorosos incendios, durante los
últimos días escuchamos profundas críticas por la
desaparición del Fonden. La ausencia de información
provoca que las críticas no encuentren sustento. El
Fonden funcionaba como un instrumento para aten
der emergencias; es decir, un instrumento reactivo:
en términos de salud, que desafortunadamente hoy
estamos muy capacitados en ellos, el Fonden atendía
a quien ya se había enfermado. Lo que muchos no
hemos entendido es que con o sin Fonden, los incen
dios forestales prevalecerán, hasta que no realmente
tengamos conciencia de que el secreto se encuentra en
prevenir y que, mediante la prevención, logremos que
las causas que los provocan no se presenten.

La sequía, los intensos vientos, las altas tempera

turas y un factor extra provocan incendios que aten
tan contra nuestros bosques y las comunidades que
viven cerca de ellos. Ese factor extra puede ser natural
o humano. Natural, un rayo que prende un árbol y que
a su vez se extiende incendiando el bosque. Desafor
tunada e increíblemente, los factores naturales son
los menos y más del 90 por ciento de los eventos que
se presentan en nuestro territorio son detonados por
factores humanos, para muestra, un botón: en lo que
va del año se han presentado mil 684 incendios fores
tales en 28 estados de nuestro país; el 38 por ciento
de esos siniestros fueron provocados por actividades
ilícitas, el 17 por ciento por actividades agrícolas, el 7
por ciento por fogatas y el 5 por ciento por colillas de
cigarros que generaron fuego. Todos los anteriores,
factores provocados por la actividad humana. Descui
dos y, en el peor de los casos, acciones intencionales.

Si no prevenimos, las emergencias y los desastres
continuarán. La responsabilidad de prevenir es de
todos: sector público, sector privado y sector social.
Desafortunadamente 2021 presenta condiciones idó
neas para el desarrollo de incendios forestales. Las ins
tituciones de Gobierno hacen su mejor esfuerzo para
evitarlos, pero el eslabón más fuerte de la prevención
se encuentra en las comunidades.

Los mil 684 incendios que se han presentado este
año han afectado 29 mil 559 hectáreas, territorio en el
que existían distintas especies de flora y fauna que han
tenido que emigrar o que fueron eliminadas a causa
del fuego; además, cientos de personas han tenido que
ser evacuadas para preservar la vida. Vaya desde este
espacio un abrazo solidario repleto de agradecimiento
para todos nuestros combatientes de incendios fores
tales, que arriesgan su vida por salvar nuestros ecosis
temas, sin ellos, la temporada sería mucho peor.
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Dicen los que saben que
esta semana habrá

mucho trabajo (y tensión)
entre la cancillería

mexicana que encabeza
MARCELO EBRARD y el
Departamento de Estado
estadounidense de

Antony Blinken, pues las
presiones migratorias han
resultado mayores a
[as esperadas,

Muchos migrantes pensaron que ha
biéndose ido Donald Trurap, el paso a

EU sería irrestricto, pero no. Ahora se
preparan hoteles mexicanos para alber
gar migrantes y México ha desplegado
una estrategia de "rescate" de migran
tes en la frontera sur. que no es otra cosa
que el cierre del paso desde su origen.
Un galimatías humano en el que el país
le sigue haciendo la chamba de conten
ción a EU, ahora con la variable de las
vacunas prestadas, que agrega un punto
de dependencia muy delicado.

A la previsible andanada presidencial
que habremos de escuchar hoy en
contra de los Jueces que han suspendido
definitivamente la Ley de la Industria
Eléctrica, agregúele usted que también
hoy se van a decidir 22 suspensiones
definitivas más, en los dos juzgados de
competencia donde ya procedieron los
anteriores amparos.
De igual forma comienzan a correr las
tres semanas que tiene el Gobierno fe
deral para inconformarse ante tales de
cisiones, que habrán de enfrentar, más
que los abogados de la secretaria de
Energía, de Rocío Nahle, los de CFE, de
Manuel Bartlett, que van a tener mano
en este entuerto, según la instrucción
presidencial al respecto
Suenan tambores de guerra en el Con
greso de la Unión ante la revisión que
hacen los diputados para actualizar la
Ley General para el Control del Tabaco,

que busca, entre otras cosas, la prohibi
ción total de la publicidad de tabaco en
cualquiera de sus formas; empaquetado
neutro; ampliación de los espacios 100%
libres de humo de cigarro; la prohibición
para el uso de saborizantes, y también
de los cigarrillos electrónicos de nicoti
na, según cuenta la diputada María de
los Ángeles Huerta.
El cabildeo de la industria tabacalera es

tará al máximo, toda vez que sienten que
ya han perdido mucho espacio publici
tario y segmentos de mercado, como el
de cigarrillos eléctricos y el vapeo, que
apenas iban tomando vuelo, aseguran.
Nos cuentan que el cabildeo entre go
bernadores de lugares turísticos y auto
ridades de Salud ha fracasado. Esta se

mana que comienza debería estar agen
dada una reunión para decidir acciones
comunes que eviten que esta Semana
Santa se convierta en el origen de una
tercera ola de muertes en el país a causa
de Covid.

Sin embargo, a una semana de las vaca
ciones, nadie quiere asumir el primer
paso de medidas que serían restrictivas
para sus respectivos comercios y eco
nomías. Tampoco el equipo encabeza
do por el subsecretario Hugo López
Gatell Ramírez le ha echado muchas

ganas a la convocatoria. Hacerse de la
vista gorda traerá consecuencias fatales
sin duda alguna.
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Durante el último afio, los seres humanos
fuimos más proclives a contar nuestras des
gracias que a sumar nuestras bendiciones. Es
mucho más común escuchar en pláticas de
café, círculos de amigos —incluso a especia
listas— hablar de las funestas consecuencias
de covid, no sólo en cuanto a la enfermedad
sino a las implicaciones que tiene.

El número de infectados y muertos ocu
pa la mayoría de los titulares. Concentramos
nuestra atención en los padecimientos que
pueden quedar en quienes ya padecimos la
enfermedad. Cualquier noticia parece nega
tiva y la ponemos en atronadoras
bocinas de pánico.

Nos hundimos en las mias

mas de la tragedia y el dolor,
concentramos nuestra atención
en las sombras más caliginosas
y elegimos ver los espectros por
ignorar la poderosa luz que cae
sobre la humanidad.
Son ciertos los datos de los

muertos, de las familias quebradas y de las
pérdidas económicas. Es cierto que en países
como México recuperar el nivel de vida que
tenían los más pobres podría llevar más de
una década. Sin embargo, lo justo es levantar
los ojos y ver también los milagros de vida que
todos los días suceden en nuestro entorno.

¿Cuántas personas han superado el virus?
¿Cuántas historias de heroísmo y solidaridad
privada ha visto en su entorno? Ese empre
sario que se alia con sus trabajadores para
mantener las fuentes de empleo. Los vecinos
que entregan comida a familias aisladas por
la enfermedad.

Personas con la forma más pura de solida
ridad y amor al prójimo, ésa que sólo cono
ce quien las recibe. Actos de caridad que se
multiplican en nuestro entorno y el amor con
el que la mayoría de las familias toman deci
siones que les permiten mantener la salud y el
regalo más grande para la humanidad: la vida.

La alegría de quienes han logrado vencer
la enfermedad o de los que reciben la vacuna.
No sólo lo que captamos los medios de comu
nicación de quienes se vacunan, sino el saber
que nuestros abuelos o nuestros padres ya

tienen la inmunización. Esta época debe es
tar marcada por la fortaleza y la capacidad de
creer en la humanidad. Por el don de los seres
humanos de adaptase y florecer más fuertes,
quizá mejores, que antes de la enfermedad.
No podemos quedarnos ateridos por el miedo,
disminuidos por la desesperanza. No debe
mos perder de vista cómo la ciencia logró en
menos de un año la vacuna para enfrentar la
más extendida pandemia en la historia de la
humanidad.

Hoy, algunos, hasta se dan el lujo de cues
tionar la marca o la procedencia de alguna

vacuna, lo que prueba que no
aprecian el titánico logro de
científicos. Tenemos que ver con
una mirada limpia y clara cómo
la humanidad está logrando dis
tribuir las dosis con una veloci
dad acelerada considerando la
cantidad de la humanidad.

Sería deseable que en México
la vacunación fuera más rápida.

Sin embargo, hoy elijo no ver que Estados
Unidos lleva más de 100 millones de inocu
lados, sino que somos uno de los países del
mundo que ha Inyectado a mayor cantidad de
población. Hoy decido dejar atrás el miedo y
los círculos concéntricos de la angustia que
suben en una espiral absurda que no permite
apreciar que el futuro es luminoso. Que la hu
manidad, nuevamente, logra salir victoriosa.

POST SCRIPTUM

Es un hecho que en las próximas elecciones,
las más grandes de la historia, se definirá el
destino de la actual administración. Es obliga
ción de los ciudadanos abstraerse del encono
y la crispación en la que ciertos actores polí
ticos suelen sentirse cómodos o les conviene
como posición estratégica.

Se deben entender principios fundamenta
les que parecerían enterrados bajo toneladas
de palabras vacías y acciones para distraer.
Los políticos deben estar al servicio de la po
blación y no al contrarío.

El voto razonado no significa elegir a uno u
otro partido político. en realidad se trata de se
leccionar a las meforts personas para el puesto.

Los actos
de solidaridad

y caridad se han
multiplicado
en este tiempo.
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A unos días de que em
piecen las campañas
para las elecciones de

junio, en la Ciudad de México,
bastión estratégico para el pro
yecto político de la 4T —por ser
su principal base de votantes a
nivel nacional— están pasando
cosas que afectan y eliminan, ex
trañamente, a figuras promi
nentes de la oposición política.
Desde expedientes penales que
son judicializados de manera ex
pedita hásta "accidentes" fatales
que, por sus características e in
vestigaciones, levantan toda cla
se de suspicacias y dudas, gene
rando un ambiente político por
lo menos enrarecido con miras a
las votaciones en las que se de
finen, en buena medida con el
voto de los capitalinos, la mayo
ría en la Cámara de Diputados,
las 16 alcaldías y el control tam
bién del Congreso local.
Pareciera que, intencional o no,

están empezando a limpiar de
opositores incómodos con méto
dos que apuntan a las operacio
nes maquiavélicas y turbias del
viejo sistema El caso de Leonel
Luna, con un dictamen de impe
ricia, exceso de velocidad y alco
hol, deja muchas dudas sobre las
condiciones reales en que ocurrió
el accidente. Sobre todo, porque al
explicar su dictamen pericial so
bre las causas del impacto, la Fis
calía de la CDMX se concentró en
explicar cómo el auto que condu

cía el perredista había recorrido
varias calles de la ciudad, antes de
estrellarse, a exceso de velocidad
y de manera errática.
Y mostraron videos grabados

por las Cámaras de Seguridad del
C4 de cuando pasó por Fray Ser
vando Teresa de Mier, de cuando
pasó por otra avenida y cómo se
observaba el vehículo zigza
gueante, pero nunca mostraron el
video grabado por esas mismas
cámaras en elmomento exacto en
que el auto en el que viajaba Luna
se impacta contra el muro de con
tención de Río Churubusco.

El abogado Ignacio Morales
Lechuga, exprocurador de la Re
pública y también del antiguo
Distrito Federal, sostiene que el
auto Mercedes Smart en el que
viajaba Leonel Lima mostraba
un impacto en la parte trasera e
incluso ha compartido en sus re
des sociales fotografías én las
que se puede ver el vehículo con
un golpe en la parte trasera, del
lado derecho, lo que según el re
conocido jurista, podría indicar
que fue empujado por algún otro
automóvil y ese golpe lo llevó a
perder el control e impactarse
contra la barda de concreto. Pero
la hipótesis de un posible aten
tado fue descartada rápidamen
te por la Fiscalía y se centraron
en convencer de la impericia y
los excesos del conductor.

Si a eso se le suma la sorpresiva
detención de Diana Barrios, la li
deresa de comerciantes ambu
lantes en la alcaldía Cuauhté
moc, que controla a las principa
les organizaciones de vendedo
res del Centro Histórico, Tepito y
otros corredores importantes del
primer cuadro de la Ciudad, mi
litante del PRI y candidata de la

alianza opositora con el PAN y el
PRD, por una denuncia antigua
de una prima suya que la acusa
de"roboenpandüla"yextorsión,
entonces parece muy claro que
en la Ciudad de México, con o sin
el consentimiento de la doctora

Claudia Sheinbaum, se ha pues
to en marcha una "operación
limpieza" de opositores incómo
dos y peligrosos para Morena en
las próximas elecciones.
Si la doctora Sheinbaum es res

ponsable o no de esa operación
de "limpieza de opositores", con
junta con la Federación, que hoy
recurre a instrumentos tan bur

dos y crueles como el uso político
de la justicia o los "sospechosos
accidentes de automóvil" que
eran tan propios del viejo PRI (re
member Manuel J. Clouthier) en
tonces sería al menos responsa
ble de haber soltado a los perros
políticos en la Ciudad, al haberse
aliado con el "lado oscuro" de vie
jos operadores políticos que antes
dominaron la capital con el PRD,
luego cayeron por videos de ma
letas y ligas, y hoy están comple
tamente de regreso. •
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El miércoles por la no
che, el Servicio de Ad
ministración Tribu

taria anunció que personal
de Aduanas, en colabora
ción con el Ejército, había
decomisado un embarque
de vacunas Sputnik V en
Campeche, al interior de una
aeronave privada que se
aprestaba a viajar a Hondu
ras. En el operativo, fueron
detenidas varias personas de
nacionalidad hondureña.
Horas después, el Fondo

Ruso de Inversión Directa
(RDIF), la institución encar
gada de la comercialización
internacional de la vacuna
Sputnik V, aseguró, a partir
de un análisis de las foto

grafías incluidas en el bole
tín informativodel SAT, que
las vacunas decomisadas
eran falsas y agradeció a las
autoridades mexicanas por
la incautación.
Hasta la fecha, ninguna

dependencia mexicana ha
confirmado o desmentido
la versión del RDIF sobre la
falsedad de las vacunas de

comisadas. Seguimos es
tando, por tanto, ante dos
posibles escenarios:
1. Las vacunas decomisa

das proceden de los inven
tarios oficiales y algún gru
po se organizó para robarlas
y exportarlas ¡legalmente.
2. Las vacunas incauta

das son falsas y han apare

cido en el país grupos dedi
cados a la producción y co
mercialización de vacunas
piratas.
En cualquiera de los dos

casos, estaríamos ante la
primera señal del surgi
miento de un mercado de la
desesperación tanto en Mé
xico como en muchos países
vecinos. Como se anticipó
en esta columna hace dos
meses, el arribo de más va
cunas al país (y a la región' en
su conjunto), combinado
con un proceso de vacuna
ción muy lento, está crean
do condiciones para un trá
fico ilícito de vacunas.
Ese tráfico probablemen

te funcione en varias direc
ciones simultáneamente y se
alimente de las cuatro fuen
tes señaladas en esta colum
na hace unas semanas:

L Robo: los medicamen
tos son continuamente blan
co de ladrones y las vacunas

contra COVDD19 serían un
blanco altamente deseable
para bandas criminales.
2. Corrupción: el desvío

de medicamentos e insu
mos médicos es una prácti
ca frecuente en institucio
nes públicas de salud. Si eso
pasa con insumos comunes
y corrientes, es previsible
que también empiece a su
ceder con la vacuna contra
el Covid.
3. Contrabando: en la

medida en que se amplíe la
diferencia de disponibili
dad de vacunas entre Esta

dos UnidosyMéxico, la pro
babilidad de que surja un
tráfico ilícito de vacunas va
a crecer y más cuando las
vacunas entren a un canal
comercial normal en el país
vecino hacia mediados de
año. Esto puede ser comer
cío hormiga en comunida
des fronterizas o tráfico a

relativa gran escala.
4. Falsificación. Este es

el escenario que se presen
tó en Campeche, según las
autoridades rusas: defrau
dadores que venden como
vacunas contra el COVID

algo distinto (agua, solu'
ción salina, etc.). En la me
dida en que pase el tiempo,
esta forma de fraude se va a
volver más creíble y más
frecuente.
Este mercado ilícito pue

de acabar siendo de muy
buen tamaño, de miles de
millones de pesos, en poco
tiempo. Para contener ese
fenómeno, son necesarias
varias medidas, desde el
fortalecimiento de la vigi
lancia en almacenes y tra
slados hasta el uso de herra

mientas tecnológicas para
el rastreo de lotes.

Pero ninguna medida de
control va a servir si la co
munidad internacional y
los gobiernos nacionales de
la región no se ponen las pi
las y empiezan un proceso
de vacunación verdadera
mente masivo.
De otra forma, un mer

cado de la desesperación,
controlado por crimina
les, nos va a acabar desbor
dando. •

ale¡androhope@outlookx:om
Twitter: @ahope71

Este mercado ilícito puede acabar
siendo de muy buen tamaño, de miles
de millones de pesos, en poco i iempo.
y puede acabar desbordándose
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Ayer, 21 de marzo, conmemoramos el Día
Internacional de la Eliminación de la Dis
criminación Racial. El tema de este año fue
"La juventud se alza contra el racismo", con
el objetivo de fomentar una cultura mundial
de tolerancia e igualdad. El tema es hoy más
relevante que nunca: hemos visto aberran
tes actos de violencia y discriminación racial
durante la pandemia en varios países.

Dentro de nuestra Embajada, tenemos un
Comité de Diversidad e Inclusión enfocado
convertirnos en una institución antirracistay
en luchar por los derechos de la comunidad
LGBTQ+ y Personas con Discapacidad. Los
tres ejes que encabezan nues
tro plan de acción son aprendi
zaje (Learn), liderazgo (Lead) e
impulsar que más instituciones
y personas se sumen a nuestras
iniciativas y esfuerzos (Ufó.

La representación e inclu
sión también jugaron un pa
pel determinante dentro de la
convocatoria Embajadora por
un Día 2021: recibimos más de 200 postu
laciones de todos los rincones del país con
propuestas muy diversas. La ganadora fue
Mitzy Violeta Cortés Guzmán, de 22 años,
originaria de Oaxaca y egresada de la licen
ciatura en ciencias políticas y administración
pública por la UNAM.

Mitzy forma parte del proyecto "La par
ticipación de las comunidades Indígenas
en la arquitectura institucional de la gober
nanza climática (MILPAUNAM)", que resalta
la importancia de mujeres y comunidades
indígenas en la política climática mediante
conversatorlos con organizaciones indíge
nas e integrantes del Consejo Climático (C3).
Además, MILPAUNAM busca elaborar una
propuesta de reforma de ley para la incorpo
ración de las comunidades indígenas al C3.

Quedé muy impresionada con Mitzy y la
visión que tiene para su proyecto. Me im
presionó mucho la iniciativa de trabajar con
organizaciones indígenas para promover la
protección ambiental. Desde que llegué a
^léxico hace casi tres años, me ha inspira
do el importante rol que estas comunidades

tienen en el desarrollo sustentable del país.
Como parte de su programa de trabajo

se reunió con personas de diferentes áreas,
tanto de nuestra embajada como de otras
organizaciones. Una de ellas fue la que sos
tuvo con mujeres prominentes del sector pú
blico que trabajan en temas climáticos.

Mitzy también participó en una mesa de
diálogo, en la que conversó con represen
tantes de la Universidad Tecnológica del
Valle Central de Oaxaca sobre los desafíos
que enfrentan las mujeres mixtecas para
acceder a una educación de calidad, e in
fluir en la toma de decisiones y las políticas

que afectan a sus comunida
des. También se reunió con co
legas de British Council: recibió
mentoría del programa Active
Citlzens y conoció más sobre
el proyecto de justicia social
Hackear la crisis climática: el
futuro es indígena.

"Ser Embajadora por un Día
me permitió compartir expe

riencias de las situaciones que enfrentamos
las mujeres y la importancia de mantener
nos acompañadas en nuestras luchas", se
ñaló Mitzy. "El aprendizaje más valioso es
saber que las luchas de las mujeres generan
espacios cada vez más inclusivos, que nos
permiten repensar las soluciones a problemas
comunes. También aprendí que el trabajo que
realizamos en MILPA es relevante para pensar
en la manera de enfrentar al cambio climático
y que podemos encontrar personas y organi
zaciones aliadas que están dispuestas a escu
char e impulsar nuestros proyectos", concluyó.

A través nuestras actividades, la Embaja
da Británica en México tiene el objetivo de
nutrir una cultura de inclusión en la que to
das y todos podamos ser nosotras y nosotros
mismos y seguir luchando por una mejor re
presentación de las personas y comunidades
a las que servimos. ¿Se animan a unirse a
esta meta?
Como cada lunes, espero sus comentarios a través de mi

cuenta de Twitter (@CorinRobertson) o el correo
london.eye@fcdo.gov.uk. ¡Buen inicio de semana!

•Embajadora de Reino Unido en México

Mitzy compartió
su experiencia
sobre visibilidad

de las mujeres
e indígenas.
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ATLANTtS/GERARDO FD
Si el océano Atlántico se llama así por la isla de Atlantis, ¿por
qué aún no la hemos podido encontrar?

R: Con respeto, don Gerardo, ésta es otra pregunta que clasi
fico dentro de las de ayayayay. No, el origen de la palabra At
lántico no es la inexistente isla, sino el dios griego Atlas. Según
World Atlas, el océano Atlántico fue nombrado por primera
vez por escrito por Platón. El filósofo griego escribió sobre el
océano en un cuento sobre la isla ficticia de Atlántida, según
History.com. En la historia de Platón, Poseidón nombró a At
las el rey de la Atlántida y el océano en el que se encontraba.
SEM1GLUTINO/CANSADO

Estoy cansado porque por muchos años me he sometido, a
diestra y siniestra, a tratamientos de dietas, limpiezas, jugos,
desintoxicaciones (físicas, no morales) y demás y siempre lo
gro bajar algo de peso, pero al final no lo pierdo. Mi cuña
da, que vive en Londres, me comentó que hay un nuevo tra
tamiento a base de una sustancia llamada semaglutida. ¿Es
segura y da resultados o es otra de ésas que sólo sirven para
dar falsa esperanza y seguro perder dinero?
R: Don cansado, en la confiable fuente ScienceAlert encon
tré la referencia a la semaglutida. Nos relata esta fuente que
después de 68 semanas de tratamiento con el fármaco, que
suprime el apetito debido a una variedad de efectos en el ce
rebro, los participantes que tomaron semaglutida perdieron,
en promedio, un 14.9 por ciento de su peso corporal. Y más
del 30 por ciento del grupo perdió el 20 por ciento de su peso

corporal.
En el estudio, que involucró a casi 2,000 adultos obesos en 16
países diferentes, los participantes tomaron una dosis sema
nal de un medicamento con semaglutida, ya existente y que
ya se usa en el tratamiento de la diabetes tipo 2. Ningún otro
medicamento se ha acercado a producir este nivel de pérdida
de peso y "esto realmente cambia las reglas del juego", dice la

investigadora de obesidad Rachel Batterham, del University
College London.
"Por primera vez, las personas pueden lograr, a través de los
medicamentos, lo que sólo fue posible mediante la cirugía
para bajar de peso". Además de perder peso, los participantes
registraron mejoras en otras áreas, mostrando reducciones en;
varios factores de riesgo cardiometabólico y reportando me
joras en la calidad de vida. Si esto es sano, seguro me formo,'
después de consultar con mi médico.
EN INGLÉS *

di:¿Qué palabras comunes en español no tienen traducción
recta al inglés?

R: Aquí le comparto unas de las más comunes:
Sobremesa.
Estrenar.

Pena ajena.
Antier.
Desvelado.
Tuerto.
Friolento.
Merendar.
Tutear.
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El presidente más pode
roso de América se 11a
maNayib Bukele. El 28

de febrero, los salvadoreños
dieron a Bukele un margen
inédito en la Asamblea Legi
slativa. Con el control de la
mayoría calificada hecha de
congresistas que le son leales,
Bukele determinará el rumbo
de la agenda desu país, inclui
da la fiscalía la Suprema Cor
te, reformas constitucionales,
proyectos de infraestructura,
criterios presupuéstales y un
considerable etcétera Bukele
concentrara todo el poder. El
Salvador no había visto nada
parecido en todo el periodo de
la posguerra.

Vale la pena comprender a
cabalidad el fenómeno Bukele
no solo para reflexionar sobre
el futuro de El Salvador sino
como atisbo de posibles para
lelos con otras democracias,
incluida la mexicana Lo pri
mero que hay que entender es
queel éxito de Bukele nóse ex
plica sin las décadas de atro
pellos y corrupción de ARE
NAyelFMLN, los dos grandes
partidos salvadoreños. Este
no es un fenómeno exclusivo
de El Salvador. Sucedió en Ve

nezuela con Hugo Chávez,
que aprovechó la indignación
tras años de abuso de COPEI y
Acción Democrática y, en
buena medida en México con

López Obrador. Bukele es pro
ducto de la indignación.
A Bukele también hay que

reconocerle varios logros. El
primero es la disminución del
número de asesinatos en El
Salvador, quehageneradouna
renovada esperanza de que el
país, que hasta hace poco era
uno de los más violentos del
mundo, pueda encontrar la
paz. Bukele tambiénha mane
jado con seriedad la pandemia
y ha establecido programas de
apoyo alimentario que han si
do bien recibidos. No es casua
lidad que los salvadoreños lo
miren con ilusión
Pero Bukele tiene un lado

oscuro. Ha seguido, por ejem
plo, una ruta predecible y pe
ligrosa en su relación con el
periodismo crítico. Utiliza el
megáfono presidencial —que,
en su caso, incluye un uso há
bil de las redes sociales— para
descalificar y acosar a los me
dios que lo investigan.
Bukele también ha mostra

do un talante autoritario que,
con el poder que ha sumado
ahora probablemente em
peorará. Hace un año irrum
pió en la Asamblea rodeado
de militares. Después de azu
zar por días a sus simpatizan
tes, amenazó con remover a
los legisladores que habían

osado oponérsele. Bukele se
contuvo en el último instante
y evitó lo que a todas luces ha
bría sido un acto de insurrec
ción. Pero el gesto es revela
dor: como con el periodismo,
no hay contrapeso que valga
ni oposición que merezca res
peto. Todos los contrapesos
son equivalentes y merecen
solo sospecha
En cualquier caso, Bukele

no necesitará más de amena
zas para hacer lo que le plaz
ca en El Salvador. Controla el
Legislativo con holgura iné
dita. No parece dispuesto a
someterse a ninguna exami
nación periodística seria
Por ahora, el triunfo histó

rico de Bukele debe servir de
leociónparaentender el poten
cial del discurso que arraiga en
el hartazgo y la indignación.
Pero también habrá que
aprender el alcance de la pro

paganda que fomenta la pola
rización con fines de lucro po
lítico. Bukele consiguió echar a
todos los contrapesos de la de
mocracia salvadoreña en el
mismo saco que sus opositores
de verdad. Desde ahí, Bukele
preguntó al electorado salva
doreño si lo prefería a él o a to
dos los demás: Bukele o los
traidores, él o el abismo. El
electorado salvadoreño optó
por creer en la descalificación
sistemática que proponía Bu
kele y le dio las riendas enteras
al joven redentor. Ahora, el pre
sidente de El Salvador tendrá

que demostrar que es capaz de
contener sus impulsos autori
tarios. La historia no está de su
lado: la concentración de po
der en una sola persona nunca
conduce a la consolidación de
la democracia o las libertades.
Ahí queda la lección para
quien quiera entenderla •

La historia no está de su lado: la con

centración de poder en una sola per
sona nunca conduce a la consolida

ción de la democracia o las libertade:
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A pesar de utilizar el Estado para atacar a sus enemigos,
usando a la fiscal Ernestina Godoy como perro de caza,
Claudia Sheinbaum asegura que las últimas carpetas ju
diciales contra políticos de oposición no tienen relación
con las elecciones.

¿No?, pues sólo que la jefa de Gobierno haya olvidado
que en poco más de dos meses habrá elecciones y que en
menos de dos semanas inician las campañas. Porque, ca
sualmente, están cayendo como cascadas las denuncias y
órdenes de aprensión en contra de sus enemigos.

En política no hay coincidencias y Claudia decidió judi
cializar la elección, a fin de ganar a como dé lugar la ma
yoría de los cargos públicos en disputa, pues un triunfo es
esencial para mantenerse en la carrera por 2024.

La funcionaria está rompiendo todas las reglas, y con sus
venganzas siembra un campo de
resentidos que, en determinado;
momento, pudieran caer en la
tentación de cobrarle facturas
si la funcionaria pierde el poder.
Porque en política ninguna

victoria es para siempre y me
nos una derrota; las cosas pue
den dar la vuelta en cualquier
momento. Prueba viviente son

precisamente los hoy morenos,
que después de que en 2012 es
taban aniquilados, hoy tienen',
todo el poder.

Por eso dicen que ningún po
lítico está completamente muer ¡
to, aunque lo hayan enterrado,
como ocurrió con las dos de

rrotas presidenciales del PRI en
2000 y 2006. Todo el mundo los
dio por muertos y sepultados; en

2012 regresaron por la puerta grande.
Y es que nada garantiza que en 2024 Morena repita, y

que eso mantenga a Claudia lejos de la furia de cualquiera
de las víctimas que deja, cuyo número aumenta rápida
mente debido al uso de carpetas judiciales que son vistas
como venganzas.

Una máxima en este negocio es que nada debe ser per
sonal, por lo que judicializar la elección no es el mejor
camino.

Sheinbaum quiso encarcelar a Cuauhtémoc Gutiérrez
de la Torre y a la diputada Sandra Vaca y se le escaparon,
aunque la orden de aprehensión sigue vigente.

Después encarceló a Diana Sánchez Barrios, quien, cu
riosamente, era una preocupación para sus nuevos mejores
amigos en Cuauhtémoc, René Bejarano y Lola Padierna,
pues iba a pelearles un distrito importante para el clan de
las ligas.
Y ahora se va sobre Israel Betanzos y Tonatiuh

González —ambos candidatos a diputados y personajes
importantes en la alianza opositora contra ella, tratan
do de relacionarlos con los casos por los que persiguen a
Gutiérrez de la Torre—,

Aunque a Cuauhtémoc no le han probado nada, tan
sólo por ser de su equipo los quieren hacer culpables de
complicidad.

Es como si a Padierna la hubieran encarcelado o conge
lado sus cuentas por las andanzas de su esposo Bejarano.
O a la propia Sheinbaum le hubieran hecho lo mismo por
ser esposa —en su momento— de Carlos Imaz, exhibido
guardándose los dólares de Carlos Ahumada.

Claudia se está metiendo en un terreno muy peligroso.
Quiere hacer un copy paste de las formas de gobernar en
Palacio Nacional, pero la diferencia es que mientras el Pre
sidente tiene el blindaje del apoyo popular, ella no.

Lo peor que puede hacer es seguir atacando a carpeta
zos a sus enemigos.

CENTAVITOS

A ver, a ver, cómo está eso de que en sus spots Morena pre
sume haber donado el 50% de sus prerrogativas —dinero
del pueblo— para la compra de vacunas contra covid, pero
el INE dice que ese partido no ha hecho la petición de que;
les reduzcan sus mesadas. Pinta igual que en 2017, cuando
los morenos hicieron una colecta para ayudar a las víctimas
de los sismos y, al final, no entregaron nada.

Nada garantiza
que en 2024
Morena

repita,
y que eso
mantenga
a Claudia
Sheinbaum

lejos de la furia
de cualquiera
de las víctimas

que deja.
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Las patrullas quedaron per
foradas por la metralla, y
con los cristales rotos. Se

trató de una carnicería. Los 13
agentes emboscados el jueves pa
sado en Coatepec Harinas, Esta
do de México, quedaron tendidos
unos al lado de otros. Algunos de
ellos ni siquiera alcanzaron a ba
jar de las unidades: quedaron do
blados en los asientos, entre el re
guero de su sangre.
Les habían tirado estrellas de

metal en un tramo del camino

viejo a Zacualpan, a fin de obli
garlos a detenerse. El ataque vino
desde un costado, mientras los
agentes, ocho de la Secretaría de
Seguridad del Edomex y cinco de
la fiscalía, realizaban labores de

patrullaje en esa zona dominada
por la Familia Michoacana.
Alguien avisó a los sicarios que

el convoy se dirigía a aquel punto.
Así que los estaban esperando. No
se sabe aún cuántos hombres par
ticiparon en el ataque.
Aquel sería el peor ataque

contra elementos policiacosdes
de la masacre de Aguilillas, Mi
choacán, ocurrida en octubre de
2019, en la que otros 14 policías
fueron acribillados.
Coatepec de Harinas es uno

de los municipios mexiquenses
que controla Silverio Martínez
Hernández, alias El Comandan
te Fierros, operador regional de
los actuales jefes de La Familia:
Johnny Hurtado Olascoaga, El

Pez, y su hermano José Alfredo,
conocido como El Fresa.
Reportes de inteligencia elabo

rados a partir del seguimiento a
una decena de colaboradores del
Comandante Fierros, indican que
el sur del estado es también la zo
na de operación de Artemio Mar
tínez Castrejón, La AíaZa, y de Ge
rardo Pérez Flores, La Loba, jefes
de célula de la Familia.
Artemio Martínez Castrejón,

La Mala, encabeza una célula que
tiene, entre otras funciones, la del
robo de camionetas y vehículos
todoterreno en el sur del estado.
Las unidades son enviadas a Ar
celia, Guerrero, zona de operación
y residencia deElPezy su herma
no El Fresa, quienes las emplean
paramoverasussicariosyrealizar
ataques y secuestros.
El grupo que domina la zona

donde ocurrió el ataque del jueves
secuestra ladrones, drogadictos y
"personas con problemas de com
portamiento" para llevarlos a zo
nas serranas de SultepecyZacual
pan. Los reportes consultados in
dican que estas personas son Con
vertidas en halcones y más tarde
son "asignadas" como sicarios a
alguno de los jefes operativos.
Uno de esos jefes es Gilberto

Misael Ortiz Trujillo, El Barbas,
encargado de ejecuciones y de la
extorsión a jitomateros.
El pasado 11 de septiembre, ele

mentes estatales recorrían la au
topista a Ixtapan Les avisaron que
circulaba en la zona una camio
neta con gente armada. La perse
cución culminó en un domicilio,
"apie de carretera",en dondesiete
miembros de la Familia Michoa
cana se pertrecharon. El tiroteo
dejó tres uniformados muertos.
Los integrantes de la Familia

detenidos aquella tarde forma
ban parte de la célula operativa
de Gerardo Pérez Flores, La Lo
ba, quien disminuyó sus activi
dades desde entonces.
Desde septiembre, un reporte

de inteligencia indicaba que Gil
berto Misael Ortiz, ElBarbas, bus
caba una casa, "con salida a ve
redas", en Coatepec Harinas. Él y
El Comandante Fierros planea
ban atentar contra la agencia del
ministerio público de Tonatico.
En la región sur del Edomex,

las autoridades han detectado 55
bases de halconeo al servicio de
La Mala, El Barbas, La Lobay El
Comandante Fierros.
Nada ocurre ahí sin que estos

jefes criminales Jo sepan. En la
red de protección que los en

vuelve figuran mandos, agentes
estatales y municipales, así co
mo policías ministeriales.
Sabían que los elementos de la

SS y la fiscalía irían a Zacualpan
el jueves pasado. Tiraron sobre el
pavimento las estrellas de metal,
se posicionaron a un lado del ca
mino... y solamente esperaron.
Unos minutos más tarde, lama

sacre se había consumado. •
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El Presidente quiso llevarnos por otro agujero oscuro en el mundo
de Alicia en el País de las Maravillas. Planteó que él se retirará de
la política en 2024 y que su sucesor "ya está presente". Supongo
que pensaba que todos se meterían en la especulación sucesoria,
como sucedía en los tiempos del PRI. (AMLO siempre nos lleva
a los tiempos del PRI: esta dinámica sucesoria refuerza, según
la teoría de juegos del PRI, la voz y la autoridad de quien les re
cuerda "a los suyos" quién tiene la batuta en la mano para decidir
sobre sus destinos).

Pero aparte de unos cuantos morenistas y periodistas incau
tos, nadie lo siguió por ese oscuro laberinto. La razón mayor ha
de estar en el hecho de que el mundo está lo suficientemente
revuelto como para agregar, innecesariamente, un gramo más
¿le especulación gratuita e inútil al amasado nacional.
I Sin embargo, la interrogante insípida presidencial sí abre otro
ángulo en la reflexión sobre el cambio de un gobierno a otro.
Desde ahora debemos preguntarnos: ¿cuál será el estado que
guardará la nación al término de este sexenio? ¿En qué situación
estará la economía, la corrupción, la seguridad, la salud de los
mexicanos en 2024? No es ocioso reflexionar sobre estos temas,
habida cuenta que ya estamos al 50% de este sexenio.
> No se ha visto un cambio ni mejora en las condiciones de vida
de los mexicanos. Se prometieron cosas como un sistema de sa
lud a la altura de Dinamarca, pero el retroceso registrado en los
servicios de salud nos ha acercado a Zambia.
: Cada vez que el Presidente enfrenta un problema difícil (la
pandemia) o se registra un retroceso de su gobierno (la denuncia
de actos de corrupción o favoritismo que quedan en total impu
nidad), le echa la culpa a otros, preferentemente a los gobiernos

anteriores y a sus actores principales. El Presidente nunca asume
la responsabilidad de nada.

Este "no asumir la responsabilidad de nada" es premonitorio
de lo que se puede esperar de él de ahora y hasta el término de
su gestión de gobierno. Pero los problemas ahí siguen, y no están
esperando el fin del "pensamiento inherente neoliberal".

La inseguridad, el incremento territorial de la delincuencia
organizada se da en el contexto en que el Ejército abandona el
campo de batalla contra el crimen organizado para dedicarse
a faenas civiles (El Universal publica una lista de 27 actividades
prioritarias que realizan las Fuerzas Armadas que son actividades
previamente reservadas para otras secretarías de gobierno, 13 de
ellas ordenadas el mismo día en julio de 2020).

Si el Pentágono dice que hoy el crimen organizado controla
el 30% del territorio nacional, y bajo la errada estrategia que si
gue el gobierno, es previsible que en 2024 controlará el 50% del
territorio nacional.

Según los cálculos de los economistas de Banamex, el PIB de
México apenas recuperará en 2025 el nivel en el que se encontra
ba en 2018, cuando AMLO tomó posesión. Es decir, estamos ha
blando de un sexenio perdido, semejante al gobierno de Miguel
de la Madrid. El saldo económico de este gobierno, haciendo una
extrapolación a partir de lo sucedido en sus primeros tres años,
será caída en la producción, menos empleos y gran informalidad,
deterioro de los términos de intercambio con el mundo, desfalco
al presupuesto estatal. En suma, una economía en peor estado a
cuando asumió el poder y con un pueblo más pobre.

El saldo del sector salud es una incógnita. Cuántas personas
habrán muerto de covid es aún difícil de proyectar. Oficialmente
serán alrededor de 250 mil, con su "genial" manejo de la pande
mia, pero realmente medio millón probablemente. Y el sector de
salud destrozado y sin recursos.

¿Y la educación? En un proceso de retroceso tanto por razones
estructurales y económicas como por ópera y gracia del regreso
al control sindical. Y el regreso al concepto de que las escuelas
son del gobierno (funcionarios y sindicatos), no del público (ni
ños y padres).

Veremos en 2024 el efecto de las "adjudicaciones directas"
en la cantidad de casas y empresas que tengan los secretarios de
Estado y sus subalternos. Mi augurio es que las familias de per
sonajes como Gabriel García Hernández, quien maneja montos
de dinero público como ningún otro, aparecerán en Guanajuato
como la nueva burguesía provincial morenista de México. La co
rrupción será nota importante en 202425.

Después de esto, vendrá la discusión sobre candidaturas.
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1 éxico es uno de los paí
ses que menos prue
i bas de Covid aplica en

su población. Muchos contagia
dos no saben que lo están y es
parcen la enfermedad. Lamenta
blemente, hay los que mueren sin
diagnóstico y no quedan siquiera
registrados en los fenecimientos
por coronavirus. La pandemia ha
sido más letal de lo que se reporta
cada tarde en las conferencias de
salud. Hay un subregistro recono
cido por las propias autoridades.
A la reducida aplicación de

pruebas diagnósticas ahora se su
man las pruebas falsas. Este diario
lo documentó recientemente.

Basta darse una vuelta por el cen
tro de la Ciudad de México y hacer
escalaenSanto Domingo para ob
tener una constancia de que no se
tiene la enfermedad. Los docu
mentos que expiden los laborato
rios se falsifican y venden con la
misma facilidad que los certifica
dos de estudios. La diferencia es
que un falso licenciado puede ser
patético, pero un falso negativo de
Covid puede ser letal
El 16 de marzo la noticia se es

cuchó aquí y explotó en Argenti
na. Decenas de jóvenes de ese país
que celebraron su graduación con
un viaje a Cancón abordaron el

vuelo de regreso a Buenos Aires
con resultados de PCR negativos.
Al aterrizar les aplicaron pruebas
de nuevo y resultaron positivos.
Los padres de esos adolescentes
pagaron 100 dólares por la prueba
diagnóstica a un laboratorio pri
vado elegido por la agencia que
gestionó el viaje. Pagaron también
un seguro. Si esos alumnos hubie
ran dado positivo a Covid estando
aún en Cancón, la agencia de via
jes habría tenido que hacerse car
go de las dos semanas reglamen
tarias de confinamiento con todo
lo que eso implica en gastos: es
tancia, vuelo, alimentación y cui
dados, además del pago del pasaje
de un padre para cuidar del mejor
durante esos días. El seguro de
viaje incluía esa cláusula.
La Secretaría de Turismo de

Quintana Roo sostuvo en un pri
mer momento que los distintos re 
sultados en las pruebas aplicadas
podrían deberse a los tiempos de
incubación del virus. En Argenti
na no fue suficiente ese argumen
to. Daniel Gollán, ministro de sa
lud de la provincia de Buenos Ai

res, declaró con contundencia que
"se están falsificando los resulta
dos de PCR lo cual es gravísimo y
pone en riesgo no solo a la persona
sino al conjunto de gente que viajó
en el avión porque ya no es uno el
contagiado sino 30 o 40".
La Dirección Nacional de Mi

de Argentina denunció

Ante eso,.(
de la CÓmiskSn Federal c
ción y Riesgos Sanitarios (Cofe
pris), Miguel Ángel Pino, informó
que hallaron anomalías en la do
cumentación y en el equipo du
rante la inspección que hicieron a
las instalaciones de Marbú Salud.
El laboratorio ya fue clausurado.
La confianza de muchos viajeros
seguramente quedó clausurada
también No tan fácil te animas a
vacacionar en un lugar en el que
ni pagando las pruebas puedes sa
ber si tienes o no Covid.

En la mayor parte de los países
exigen una prueba negativa para
entrar. En algunos casos se pide
cumplir con algunos días de con
finamiento. México, en contraste,
no solicita absolutamente nada
Albania, HaitiyMacedoniasonde
las pocas naciones que nos acom
pañan en esta medida. No se en
tiende la lógica detras de esta de
cisión Evitar que personas conta
giadas aborden los aviones es pro
teger a los viajeros, a la industria
turísticayalos mexicanos que po
drían entrar en contacto con quie
nes aterrizan enfermos. ¿Por qué
la salud de quienes se exponen
contagian o hasta mueren aten
diendo a los que vienen contagia
dos no es suficiente razón para
exigir pruebas diagnóstica^? •

Un falso licenciado puede ser patético, per c
un falso negativo de Covicl puede ser leta
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Seis millones vacunó Estados Unidos en dos días...
la 4T, en tres meses.

Antes de lo que muchos pudieran pensar, la Auditoría Su
perior de la Federación (ASF) podría estar volviendo por sus
fueros y poniendo en entredicho, otra vez, aquello de que
"no somos iguales..." en lo que a presuntos malos manejos
del dinero público se refiere, en el caso ahora del cuestio
nado gobierno del moreno Rutilio Escandón, en Chiapas, al
que, dos años después de haber asumido, habría detectado
anomalías por varios cientos de millones de pesos, particu
larmente en los rubros de la seguridad pública y educación.

Hablamos, en concreto, de la canalización de importan
tes cantidades a la adquisición de equipo y contratación de
programas de capacitación con miras a optimizar la capa
cidad de investigación y/u operación de las fuerzas policia
cas estatales y del otorgamiento de apoyos "sin sustento"
a trabajadores de la impresentable Coordinadora Nacio

nal de Trabajadores de la Edu
cación (CNTE), de la sección 7 en
especial, sin control alguno y, al
más puro estilo de la 4T, vía ad
judicaciones directas, sin guar
dar las formas más elementales
y sin cuidar si los beneficiarios
cumplían o no con la normati
vidad básica, estándares de ca
lidad predeterminados o, en su
caso, sin garantizar siquiera el
resguardo de inventarios.

Fuentes de la instancia federal
refieren que las anomalías de
tectadas fueron informadas ya,
a detalle, al gobierno del dócil
gobernador que deberá respon
der a ellas, así como al específico
señalamiento de haber otorgado

recursos excedentes por algo así
como 973 millones de pesos a la

organización magisterial, en lo que se considera daño al
erario puesto que, de acuerdo con resultados del Progra
ma de Fiscalización 2019, se habría hecho un mal uso de
recursos federales de al menos siete fondos: del destinado
a entidades federativas y municipios productores de hi
drocarburos, del de aportaciones para nómina educativa y
gastos operativos, el de infraestructura social para las enti
dades y de programas de apoyo a centros y organizaciones
educativas de escuelas de tiempo completo, entre otros...

Es verdad que, como podría argumentarse, las supuestas
anomalías podrían ser más producto de una insuficiente
o fallida justificación documental de un gasto específico,
como también lo es que si al inicio de una gestión, como en
el caso que nos ocupa, la autoridad no aprieta lo suficiente,
bien podría ponerse en entredicho o venirse abajo aquello
de que "no somos iguales"...

* Vaya que deben estar preocupados en Morena cuando
tanto sus legisladores como su fallido administrador de
turno, el facilito Mario Delgado, han decidido abrir un
nuevo frente contra el Instituto Nacional Electoral (1NE),
de Lorenzo Córdova, en pleno proceso, sólo por intentar
regular excesos que derivan en una sobrerrepresentación
partidista en la Cámara. Uff...
* Este martes, ante el Congreso capitalino, Federico
Ddring, panista, presentará un Punto de Acuerdo para
exigir la investigación y consignación de los responsables
del "vil y doloso" manejo dado al expediente y peritaje de
la muerte del perredista Leonel Luna en un accidente au
tomovilístico. Una más de la impresentable fiscal carnal
Ernestina Godoy. ¡Sólo para quedar bien!...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política

La Auditoría

Superior de
la Federación
habría detectado
anomalías

en el gobierno
de Rutilio
Escandón,
en los rubros

de seguridad
pública
y educación.
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El Presidente juega su partida —envalentonado, crecido,
arrogante— sin molestarse por seguir ocultando sus car
tas, sin seguir fingiendo en apuestas que no son de su
verdadero interés: sin seguir, ni siquiera, tratando de es
conder las trampas que pretende utilizar.

El momento del hibris; el momento entendido por los
' griegos como la desmesura previa a la caída de quienes
cometen errores provocados por su propia arrogancia o,
en palabras más actuales, estar en la plenitud del pin

/ che poder, o acariciar la posibilidad de dispararle a al
guien, en la 5a avenida de Nueva York, sin sufrir mayores
consecuencias.

El momento en que el poder es más palpable —y el go
bernante ha aprendido a degustar sus frutos— pero tam
bién cuando se entiende, mejor que nunca, lo efímero de
su naturaleza. El momento en que el poder asfixia, no sólo
por todo lo que permite, sino también —especialmente—
porque es cuando se cobra conciencia de que en algün
momento llegará a su fin y, con él, habrá de comenzar el

^juicio de la historia.
Un juicio para el que ningún gobernante está prepa

rado, y mucho menos uno que se creía poseedor de una
misión divina que habría de cambiar el país por su propia
presencia, y que ahora se enfrenta a un fracaso rotundo,
que conoce y trata de esconder, entre nuevas mentiras,
. cada mañana.

El momento en que el miedo a no poder cumplir con
la misión se manifiesta y, al tiempo en que se lidia con
la propia frustración, se cometen errores cada vez más

'• graves. Errores que en un principio podrán haber sido
perdonados, pero cuyas consecuencias son claras para un
pueblo que, si bien sigue creyendo en su líder, también
reconoce que algo no marcha bien y comienza a mirarse
entre sí, con una inquietud que no tardará en convertirse
en desconfianza y decepción.
El miedo trae consigo los errores, y la desconfianza

una soledad que, en el caso de quien nunca ha confiado
: en nadie, será todavía peor. El momento en que los go

bernantes dudan de los leales y desconfían hasta de su
propia sombra, refugiándose en los zalameros dispuestos

~ a decirles lo que quieren escuchar; el momento en que el
poder se escabulle como agua entre los dedos para quien
. sabe que, más allá de lo que represente su propia popula
" ridad, su legado terminará por depender de una persona
' que podría traicionarlo en cuanto le fuera conveniente,
7 como él mismo lo hizo en su propio tiempo.

El Presidente juega su partida, y apuesta su resto sin
molestarse por ocultar sus cartas. La economía no es su
prioridad, como tampoco lo es la igualdad o el fortale

" cimiento del Estado de derecho. El Presidente quiere el
5' poder absoluto, y sabe que, de ganar la mayoría en el Con
greso, el camino para convocar un nuevo constituyente

ID estará más que allanado. Por eso el entramado institucio
nal que inhibe a los opositores, por eso mismo el aparato

0 de propaganda que acalla las voces de los críticos.
Por eso el esfuerzo, sistematizado, por cancelar cual

quier tipo de oposición: por eso, también, la gran opor
tunidad. El Presidente ha tratado de cancelar cualquier
oposición que no se identifique con sus luchas pasadas,

" pero no comprende los factores a los que nunca prestó
atención y que dejó de medir —y de entender— hace años.

No contaba con los que no están de acuerdo con él, no
contaba con la ciudadanía organizada; no contaba con las
mujeres, no contaba con los movimientos sociales que
tienen tanta validez como el que él mismo emprendió
¦ hace años y cuya brüjula perdió al llegar al poder. El de
'' rrumbe será brutal, y llegará a tiempo si la oposición se
organiza y no se rinde ante una batalla que, aunque com

' 'plicada, cada vez es más claro que puede ganarse.
Andrés Manuel ha pasado, de ser un héroe de la ciu

dadanía que podía representar a todos los descontentos, a
convertirse en el representante de un gobierno más ciego,

0 s más sordo y más autoritario —si cabe— que aquellos a
quienes en su momento combatió. Es una pena: las tra
gedias sobre autócratas no tienen final feliz.
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I De la mano. Un importante sector de la sociedad ha es
pado atento desde el día uno de la pandemia, hace ya más

de un año. Y ello lo valora Zoé Robledo, director general del
IMSS, quien hizo un reconocimiento al trabajo que realizó el
sector privado de la salud durante la pandemia de covid19,
pues señaló que los hospitales privados "fueron los grandes
aliados" para lograr la reconversión hospitalaria más grande
en la historia de la institución. Aseguró que con la vocación
del personal de salud, la coordinación con los gobiernos ésta
tales y gracias al apoyo de la Asociación Nacional de Hospita
les Privados A.C. y del Consorcio Mexicano de Hospitales A.C.
se logró articular una respuesta de Estado frente a la pande
mia de covid19 y atender otros padecimientos diferentes al
coronavirus. Si se trata de ayuda, ahí estarán, siempre preo
cupados por el buen rumbo del país.
2 Un paso adelante. Las fiscalías Especializada en Delitos

•Electorales y la General del Estado, en Yucatán, firma
ron un convenio de colaboración para garantizar una jornada
electoral pacífica y segura el próximo 6 de junio. En el conve
nio participaron, por parte de la FEDE, su titular, José Agustín
Ortlz Pinchettí, y el fiscal yucateco Juan Manuel León. La
Fiscalía General de la República informó que Ortíz Pinchettí
garantizó que los funcionarios de la oficina a su cargo se en
cuentran preparados para las elecciones y listos para cual
quier eventualidad que se pudiera presentar. Particularmente
para Yucatán, el despliegue ministerial comenzará finales de
abril, con la misión de ayudar y colaborar con las autoridades
estatales. Trabajar desde ahora por una jornada electoral exi
tosa, segura y limpia, ésa es la clave del triunfo.

3 Fuerza ciudadana No hay que perder de vista a Felipe
•Sandoval de la Fuente, aspirante independiente a la al

caldía de San Andrés Cholula, en Puebla, pues se ha conver
tido en la voz del pueblo. "Es un mito que un independiente
no pueda competir porque no tiene estructuras", dijo. Su pro
yecto, el cual comenzó desde diciembre, va viento en popa.

Se ha ganado la simpatía de la gente, pues considera que es
momento de cambiar de camino y elegir a quien les habla a
la cara. El Instituto Electoral del estado le ha reconocido más
de 6 mil 500 firmas de las más de 9 mil que fueron entrega
das, el 6.6% de la lista nominal, es decir, cinco veces más de lo
que requiere un partido nuevo. Ni Raymundo Cuautli, por el
PAN, ni quien resulte candidato de Morena se le acercan. Allá
ya no confían en los partidos. La tiene ganada.
W De a cómo. La Coordinadora Nacional de los Trabaja
Madores de la Educación calificó de irresponsable la inten

ción de reabrir los planteles escolares a un año de su cierre a
causa de la pandemia. Pedro Hernández Morales, secretario
general de la Sección 9 Democrática, afirmó que "no se está
atendiendo, no se está escuchando que requerimos no sólo
que el semáforo esté en verde en todas las entidades, no sólo
que el grueso de la población esté vacunada, sino que tam
bién se atiendan las necesidades de las escuelas para tener un
regreso seguro; 30% de escuelas en el país carece de agua po
table, algo tan simple como el protocolo de lavado continuo
de manos se dificultará". Los profesores de la CNTE son espe
cialistas en el chantaje; siempre con un discurso proniñez en
frente y la mano puesta para recibir recursos, por detrás. Si les
interesara la niñez, estarían en los salones de clase.

S Insana distancia Marina del Pilar Ávila quedó registra
ba como la candidata de Morena, PT y Verde para la gu

bernatura de Baja California. En un escenario caracterizado
por la falta de medidas preventivas, en donde lo que predo
minó fue la presencia de numerosas personas sin usar cubre
bocas y lo último que se cuidó fue la sana distancia. Y lo peor
es que el Instituto Electoral de la entidad fue incapaz de po
ner orden en este encuentro, en el que, cuentan, prevaleció el
acarreo. Qué raro. Con otros partidos, el instituto ha impuesto
a los candidatos una serie de medidas que acatar, como con
dicionar el número de acompañantes, pero ahora, ¿por ser la
representante del partido oficial se les olvidaron los protoco
los? No hay duda: lo que mal inicia peor acaba.
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ERVA

Jueces frente al poder
presidencial
::::: Alienta saber que los jueces federales
tienen muy clara su función como guardia
nes del orden constitucional. Su responsa
bilidad en el contrapeso del poder es fun

damental para la estabili
dad nacional. Nos hacen
ver que eso precisamente
significa la decisión del
juez Juan Pablo Gómez

§ Fierro al suspender una
norma <3ue considera vio

IBigMpH latoria de derechos huma
nos. Actitudes así, nos di

Alberto Pérez cen, recuerdan episodios
Dayán del pasado ya no tan re

ciente, relacionados con El
Gran Diario de México, en el que juzgado
res como el ahora ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación Alberto Pé
rez Dayán, no se doblaron ante la presión
del Presidente de la República en su afán
por imponer su voluntad por encima del
texto supremo. Ha corrido mucha agua por
debajo del puente desde aquel 1996.

¿Lluvia de amparos en el caso
de la legalización de la
marihuana?
::::: Y en otro tema en el que también se
puede desatar una lluvia de amparos es en
el caso de la legalización del cannabis. Nos
explican que el dictamen votado en el ple
no de la Cámara de Diputados, contrario al
dictamen de origen avalado en el Senado,
no distingue propiamente entre cannabis
psicoactivo y cáñamo industrial. Ante ello,
nos dicen, con las restricciones impuestas
al cáñamo se entrega el mercado completo
de cannabis de consumo a las farmacéuti
cas, restringiendo el acceso a los consumi
dores a cremas, cosméticos, suplementos
alimenticios, bebidas, ropa, fibras e innu
merables aplicaciones de la planta, en es
pecial para personas con enfermedades
neurodegenerativas. Estas legislaciones,
nos aseguran, no cumplen cabalmente los
mandatos de la Suprema Corte, por lo que
se prevé que empresas nacionales y ex
tranjeras promuevan una lluvia de ampa
ros. En el Senado de la República se espera
que esta semana se pueda desahogar el te
ma de la legalización de la marihuana. Es
te lunes sesionarán las comisiones de Jus

ticia, Salud y Estudios Legislativos Segun
da para discutir la minuta enviada por la
Cámara de Diputados.

« k  ¦ 'V.'

Una bomba de tiempo para la
maestra Delflna
::::: Una bomba está a punto de estallarle a la
nueva secretaria de Educación Pública, Del
flna Gómez. Nos dicen que en la Dirección

General de Televisión Edu
cativa los empleados con
tratados por honorarios se
quejan de que no les han
pagado, a pesar de llevar a
cabo labores de hasta 14
horas diarias. Esta situa
ción, nos dicen, es justifi
cada por directivos quienes

Delflna culpan del retraso a la nue
Gómez va administración de la

SEP. Los denunciantes exi
gen sus pagos, que se haga una auditoría y
que no se laven las manos los nuevos man
dos de la SEP, quienes debieran ser los más
interesados en conocer a fondo este proble
ma que fue heredado por la anterior admi
nistración, pero que le podría explotar a la
recién llegada doña Delflna.
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A raíz de la publicación del Modelo de Predicción de la
Cámara de Diputados de oraculus.mx —que hoy le da una
probabilidad de más del 99 por ciento a Morena y partidos
satélite de retener la mayoría simple en la próxima Legis
latura, y un 39% de mantener la calificada de dos terceras
partes—, muchos me han preguntado cómo es posible esto
tomando en cuenta los malos resultados del gobierno en
materia económica, de seguridad y del manejo de la pan
demia. Me sorprende la pregunta. ¿Acaso no se han dado
cuenta que nos gobierna un líder populista?

Definiciones de populismo hay muchas. Es un concepto
muy manoseado a lo largo de la historia. El Diccionario
de la Real Academia Española lo define como "tendencia
política que pretende atraerse a las clases po
pulares". Esta definición es muy estrecha. Uno
podría argumentar que cualquier gobierno en
una democracia es populista ya que, para ganar
el poder, requiere una mayoría de votos de las
clases populares.

Necesitamos refinar más el concepto. Para el
propósito de este artículo, voy a definir al popu
lismo como un régimen político donde un líder
carismático propone soluciones muy atractivas
para el electorado, que en realidad son falsas y,
por tanto, demagógicas.
Veamos lo que hace López Obrador. Su

gobierno se ha vuelto un experto en repartir
dinero en efectivo a la población a cambio de
nada. De acuerdo con el Censo 2020 del Insti
tuto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi),
el 25% de las viviendas en México reporta que
al menos una persona recibe algún tipo de apo
yo del gobierno.

Los programas sociales de AMLO tienen un
fuerte componente de clientelismo electoral.
Hemos visto, a través de las redes, videos de
cómo llegan brigadistas de Morena a pregun
tarle a la gente si reciben el dinero y posterior
mente desinformar que, si gana la oposición en las próximas
elecciones, se los reducirán o quitarán.

De acuerdo con varias encuestas, los beneficiarios de los
programas sociales están felices con el dinero que reciben.
Y es que muchos mexicanos piensan que el gobierno nunca
les da nada y, cuando de pronto les llega dinero en efectivo,
se sienten muy satisfechos. Luego arriban los servidores de
la nación para recordarles a quién hay que agradecérselo el
próximo seis de junio.
Uno podría preguntar, ¿y qué tiene de malo repartir di

nero del gobierno a la gente? En principio, nada. Hoy en día,

en el mundo entero se debate la posibilidad de otorgar un
ingreso universal básico a toda la población. La pregunta de
fondo es si es sostenible para las finanzas públicas.
Ayer, el Presidente anunció que, tan pronto como este

año, se elevarán los montos de las pensiones a los adultos
mayores para llevarlas al doble al final de su sexenio. Tam
bién se reducirá la edad con derecho a recibirlo. Es clarí
simo: AMLO está en campaña. Quiere retener la mayoría
simple y calificada en la Cámara de Diputados a pesar de
los malos resultados de su gobierno.
Elevar las pensiones de adultos mayores en México

costará cientos de miles de millones de pesos al año. El
Presidente, sin embargo, dice que lo va a hacer sin subir

impuestos ni la deuda gubernamental. Se trata
de una solución falsa y, por tanto, demagógica.
Populista, pues.

He contado en este espacio la anécdota de
un gobernante populista sudamericano que le
escribió a un colega suyo de otro país por ahí
de mediados del siglo pasado: "Si los traba
jadores te piden, dales. Si te piden más, dales
más. Al fin y al cabo, la economía es flexible".
Ni la economía es flexible ni lo son las finanzas
públicas. Al revés, son inflexibles. Por eso, los
gobiernos populistas pueden funcionar durante
algún tiempo, pero suelen terminar muy mal.
Los pasivos se van acumulando al punto que
es imposible pagarlos. La economía, entonces,
se va al caño.

El discurso populista es, por definición, popular:
le encanta al electorado. Más cuando se tiene

un poderoso aparato propagandístico. Con sus
conferencias mañaneras, AMLO tiene dos ho
ras diarias para inventar realidades (como la

rifa de un avión que no se rifó o la existencia de vacunas
que no existen), dramatizar peleas con adversarios reales o
imaginarios, prometer una épica transformación histórica y
vender mucha esperanza.

La combinación de clientelismo electoral y maquinaria
propagandística demagógica son los dos pilares del popu
lismo lopezobradorlsta. Y explican por qué, a pesar de los
malos resultados, el gobierno podría arrasar en las próximas
elecciones de junio.

Twltter: @leozuckermann

Los gobiernos
populistas
pueden
funcionar

durante algún
tiempo, pero
después suelen
terminar

muy mal.
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El 18 de marzo pasado tuve la oportunidad de entrevistar, en el
contexto del nuevo aniversario de la expropiación petrolera, al
Ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas. Con acuerdos o desacuer
dos, siempre Cuauhtémoc me ha parecido uno de los políticos
más serios de este país, un hombre sin el que no se compren
dería el México de hoy. Pudimos hablar de muchas cosas, pero,
sobre todo, del pasado, el presente y el futuro del país. Ésta es
parte de esa conversación.

JFM: El petróleo ha marcado la historia contemporánea de
México. Hoy, el gran debate que tenemos es la pasada reforma
energética y la reforma eléctrica que está intentando imple
mentar el gobierno del presidente López Obrador, ¿cómo ve la
coyuntura actual en todo este debate?, ¿hacia dónde se puede
y se debería avanzar?

CCS: Primero querría recalcar que el petróleo no ha per
dido ni va a perder importancia por mucho tiempo. Entonces,
lo que veo es que tenemos que hacer un manejo
razonable del petróleo. Sí, efectivamente, lo tene
mos que Ir sustituyendo, yo diría que al ritmo más
acelerado posible, como combustible, en términos
generales, para pasar a las energías limpias, pero
el petróleo debe recuperar, en el caso de México,
su papel de conductor del crecimiento económico
y de la industrialización a partir de desarrollar a
profundidad y en todo lo posible nuestra petroquí
mica... debemos, y esto me parece que es parte de
una política inteligente, entre otras cosas, empezar
a utilizar bien el petróleo y nuestras materias pri
mas, esto es pensar, por ejemplo, en darles valor
agregado, en industrializar aquí el petróleo a tra
vés de la petroquímica, a darle el valor agregado a
los minerales que estamos exportando en el mejor
de los casos como concentrados o francamente en bruto. Tene
mos que pensar en cambios fundamentales en la conducción
de nuestra política económica y en cuáles son los recursos, muy
variados y abundantes, de los que México puede disponer para
un mejor futuro para todos los mexicanos.

JFM: A ver, ¿entonces está equivocada o debe ser ajustada la
política energética de la actual administración?

CCS: Mira, yo creo que el primer ajuste que tendrá que dar
se o tendría que darse es buscar crecimiento económico. El
crecimiento económico quiere decir que requerimos mayores
inversiones en distintas ramas de la producción y de los servi
cios. Es indispensable pensar muy seriamente en una profunda
reforma fiscal, necesitamos que el país colecte, que el Estado
colecte más recursos para invertirlos en el desarrollo, racional
e inteligentemente en nuestro desarrollo. Tenemos que buscar,
como lo han hecho muchos países, Jorge, aquellas ramas o,
como dicen a veces los economistas, algunos nichos, donde

realmente podamos multiplicar los beneficios, derramarlos ha
cia regiones, sectores sociales, hacia distintas ramas de la propia
economía productiva

JFM: Ahora, no estamos creciendo, hemos tenido en 2020
el mayor decrecimiento histórico que ha tenido México. ¿Cómo
se puede activar ese crecimiento?

CCS: Yo diría que, poniendo en práctica lo que los econo
mistas llaman políticas contracíclicas, esto es que no sigamos
haciendo lo mismo que se hizo en estas décadas anteriores,
cuando simplemente se reproducía la crisis, hacíamos lo mis
mo, se repetía la crisis y volvíamos a hacer lo mismo y tenía
mos una nueva crisis. Entonces, lo que tenemos que hacer es
ir a políticas contracíclicas que signifiquen crecimiento de la
economía pero que requieren inversión. Este tipo de políticas
requieren de dinero y en el caso nuestro pues exige una pro
funda, amplia, racional y equitativa reforma fiscal.

JFM: Eso para la inversión pública, pero para
la inversión privada también hay que dar los in
centivos correctos para que esa inversión privada
crezca.

CCS: Una reforma fiscal requiere, efectivamen
te, de contraprestaciones, cuáles son las contra
prestaciones que se le van a dar a la inversión
privada, no privilegios, esto tiene que quedar muy
claro, no privilegios, pero sí cómo vamos a alen
tar para que una rama industrial crezca, para que
las empresas se desenvuelvan, para que se mul
tipliquen, en fin, yo creo que todo esto tiene que
pensarse muy seriamente.

JFM: Hay quienes dicen que parte de la polari
zación que vive el país impide ese crecimiento o
le pone obstáculos a ese crecimiento.

CCS: Yo creo que, frente a las diferencias, lo que racional y
responsablemente procede es buscar los diálogos. No quiero
decir que haya que ceder en todo o imponerse en todo. Y ante
la escasez de fondos, que siempre serán escasos, aunque hi
ciéramos la reforma fiscal más profunda, etcétera hay que ver
a dónde se orienta ese esfuerzo, cómo se orienta económi
ca, financiera y políticamente, porque esas Inversiones tienen
que estar protegidas, no privilegiadas, pero sí protegidas.... La
pandemia nos ha generado más de dos millones de empleos
formales perdidos. Tenemos, en estos últimos tiempos, más de
diez millones de personas incorporadas al sector de la pobreza,
es decir, no podemos seguir haciendo lo mismo porque lo que
vamos a ver crecer es el número de pobres y desempleados o la
informalidad. ¿Cómo recuperamos, primero, lo que se ha per
dido?, estos dos millones o más de empleos formales, y sacar a
media población del país de la condición de pobreza en la que
se encuentran. Éste es el gran reto que tiene el país por delante.

Tenemos que
hacer un manejo
razonable del
petróleo. Éste
debe recuperar
su papel
de conductor
del crecimiento
económico.
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• El penúltimo párrafo de la fracción II del artículo 105
constitucional señala que las leyes electorales federal
y locales deberán promulgarse y publicarse,
por lo menos, noventa días antes de que inicie
el proceso electoral en que vayan a aplicarse,
y durante el mismo no podrá haber modificaciones
legales fundamentales.

El pasado viernes 19 de marzo, el Consejo General del INE
aprobó criterios relacionados con las representaciones plu
rinominales de coalición, atentando la lógica contemplada
en la propia Constitución, que prohibe realizar cualquier
modificación una vez iniciado el proceso electoral, que co
menzó el pasado 7 de septiembre de 2020.

El penúltimo párrafo de la fracción II del artículo 105
Constitucional señala que las leyes electorales federal y
locales deberán promulgarse y publicarse, por lo menos,
noventa días antes de que inicie el proceso electoral en
que vayan a aplicarse, y durante el mismo no podrá haber
modificaciones legales fundamentales.
; Aunque las resoluciones administrativas del INE se con
sideran autónomas, no pueden ir sobre la Constitución ni
;tontra la propia Ley General (LGIPE) que le da vida insti
tucional. Será, sin duda, una vez más, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación el que deba señalar la
invalidez de esa espuria e improcedente resolución.
La representación de las mayorías expresadas en las

urnas es un mandato popular, las diputaciones plurinomi
nales existen en México conforme a los artículos del 53 al

57 y 122 de la Constitución y los
artículos del 15 al 21 de la (LGI
PE), donde se establece la elec
ción de 200 diputados, según el
principio de representación pro
porcional de cada partido.
En la asignación se sigue el

orden que tuviesen los candida
tos en las listas correspondien
tes aplicando una fórmula con
los siguientes factores: cocien
te natural, que es el resultado
de dividir la votación nacional

emitida entre los 200 diputados
de representación proporcional,
y el resto mayor, que es el rema
nente más alto entre los restos
de las votaciones de cada partido
político, una vez hecha la distri
bución de curules mediante el
cociente natural.

La lógica de la resolución del
INE señala que se deben evitar
las mayorías artificiales en rela

ción con las coaliciones partidistas para mantener mayo
rías, práctica que, de facto, operativamente se realiza en
el ejercicio camaral. Lo que el INE no puede hacer, con
independencia de la naturaleza de su argumento, es cam
biar las reglas en pleno periodo electoral.

Si fuera el caso de violentar el 8% de curules superior
al porcentaje de votación, será hasta el momento de que
eso ocurriere cuando la autoridad pueda actuar, el proceso
electoral habrá concluido, es decir, en la segunda semana
de agosto.
Cualquier distorsión que provoque tal interpretación

normativa está fuera de término; la jerarquía constitucio
nal no sólo lo prevé, sino también los límites del INE y su
Consejo General.

La representación proporcional ha estado en el debate
público hace años, donde ha habido incluso la iniciativa
de desaparecer tal figura de nuestra Constitución, es, sin
duda, una propuesta que debe ser discutida en la próxima
legislatura, la que entonces podrá cambiar el sentido y su
naturaleza.
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Es muy criticable que este giro abrupto tenga tufo de
maniobra política, de acción tendiente a limitar la actual
mayoría de Morena y sus aliados, la democracia electoral
se gana en las urnas, el árbitro debe vigilar el cumplimiento
de las normas, no "legislar" a modo.

Las afrentas contra el pueblo y la democracia también
forman parte de la historia que jamás se olvidará.

Cualquier
distorsión

que provoque
tal interpretación

•normativa
está fuera
de término;
la jerarquía
constitucional

no sólo lo prevé,
sino también los
límites del INE

y su Consejo
General.
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CRONICA CONFIDENCIAL

¡Todos jun ros con 1 ra La comiupciÓN y La Í3npuNÍd/\d!

La disyuntiva de la
reapertura de escuelas

ESTEBAN MOCTEZUMA
RARRAr.ÁN
SECRETARIO DE EDUCACIÓN
PÚBLICA

¿Qué hacer cuando io que se quiere
y ¡o que debes hacer no es lo mismo?

/iilio Cortázar

T'an preocupados hemos estado
por los fallecimientos diarios
de COVID y la crisis económi
ca, que poco hablamos del im

pacto del confinamiento en los niños.
Según la encuesta mundial de Aire f/¡f
CJiifdreri, 25 por ciento de los menores
presentan ansiedad; otros de plano su
fren depresión y un número indetermi
nado todavía tendrá trastornos psico
lógicos permanentes.

Las cifras no deberían sorprender
nos, cuando hemos privado a los ni
ños de sus vínculos afectivos, estímulos

gratificantes y actividad física. Agre
guemos el incremento de la violencia
intrafamiliar y la dificultad para apren
der a través de un televisor o una pan
talla. y tendremos a una generación
frita.
La idea de devolver a nuestros ni

ños a una realidad menos hostil debie

ra alegrarnos; 110 obstante, con senti
mientos encontrados me entero del re

greso a clases presenciales en Campe
che. Dado que esa entidad se encuen

tra en semáforo verde, sus docentes
han sido vacunados y su concentra
ción pobiacional es baja, suena bien
como prueba piloto.
Veamos el lado amable. Según la

Organización Mundial de la Salud, "los
menores de 18 años de edad represen
tan 8,5% de los casos notificados de
COVID 19 y con enfermedad leve, (ade
más) de un número relativamente ba
jo de muertes" en comparación con los
mayores, A partir de éste y otras datos
científicos, laüMS da un protocolo pa
ra reabrir planteles, el cual práctica
mente ha copiado el gobierno mexica
no. Bien hasta ahí.

El primer punto del protocolo es ga
rantizar la oferta de agua y jabón en las
escuelas: el problema es que 28.9 por
ciento de los planteles públicos no es
tán conectadas a una red de agua po
table y 3 3,3 por ciento no tienen lava
bos, según el diagnóstico del Programa
Sectorial de Educación 20202024. Lo
peor del caso es que la meta sectorial es
reducir en 8 puntos cada carencia para
iín del sexenio. Quedarían muchas es
cuelas pendientes.

Ya sé que los neoliberales así deja
ron el país. Como sea. bueno sería que
usted informara si pueden redoblar es
fuerzos y si hay recursos para hacerlo o
se fueron al Tren Maya, Dos Rocas, etc.

Supongo que para mantener la sana
distancia en ios salones, la SEP ordena

que la asistencia de los alumnos sea al
ternada. Ojalá que tal alternancia efec
tivamente permita a los padres regre
sar al trabajo, sobre todo a las mujeres.
El protocolo incluye una serie de

medidas para las cuales el personal do
cente requiere apoyo, tales como ter
mómetros. dispositivos para desinfec
ción de mochilas y útiles, así como gel
antibacterial. ¿Quién los va a comprar
y i o proporcionar?

El siguiente punto es el uso obliga
torio de cubrebücas. Coincido en que
es indispensable, pese a lo que diga y
haga AMLO. La duda está en la capa
cidad económica de las familias para
comprarlos: mire usted: el más barato
que encontré cuesta S 3.80 y es de un
solo uso. preferentemente, totalizando
$20 semanales por niño. Y si tiene tres
niños, pues haga cuentas teniendo un
salario mínimo de ingreso. Los cubre
bocas lavables cuestan S29, pero resul
ta difícil determinar cuándo ha dejado
de ser útil, lo cuales riesgoso.

Finalmente está el transporte públi
co. al que las autoridades sanittirias y
de comunicaciones deben poner mucha
atención. El incremento de afluencia sin

las medidas necesarias echaría ahajo to
dos los cuidados en las escuelas.

Así que mida seriamente el impac
to de la reapertura y decida en conse
cuencia. No t rate de complacer al pre
sidente. Si tiene que dar pasos atrás.
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Una tormenta se desató en redes sociales el fin de semana
pasado contra el Instituto Nacional Electoral y su consejero
presidente, Lorenzo Córdova, luego de que el Consejo Ge
neral decidiera, el viernes 19, impedir que los partidos pue
dan realizar una maniobra, que se ha repetido desde 2012,
para hacerse de una sobrerrepresentación en la Cámara de
Diputados mayor a la que permite la Constitución.

De manera evidentemente orquestada, desde cuentas afi
liadas al lopezobradorismo se posicionó como tendencia el
hashtag #INECorrupto, distribuyendo fotos de Córdova con
personajes como Gaudio X. González y Gustavo de Hoyos,
quienes han sido criticados por el Ejecutivo en sus conferen
cias mañaneras. La reacción es una muestra de lo importante
que es para el oficialismo repetir su mayoria en San Lázaro en
los comicios del próximo 6 de junio. Y que estaba contando
con la posibilidad de conseguirla de nuevo por medio de una
laguna legal que el instituto decidió secar.

Aunque en los ataques contra el INE se quiso personalizar
en su presidente la decisión de impedir que un partido pueda
postular a candidatos de otros partidos —para luego poder
rebasar el tope de 8% de sobrerrepresentación respecto a los
votos obtenido en las urnas—, la realidad es que el acuer
do fue apoyado por nueve de los 11 consejeros, entre ellos
tres de los cuatro que llegaron al organismo a propuesta de
López Obrador. La maniobra para sacar la vuelta al límite de
8% establecido en el artículo 54 constitucional, desde 1996,
fue utilizada por primera vez por el PRI, en mancuerna con
el Partido Verde, en 2012 y de nuevo en 2015. Sin embargo,
en aquellas ocasiones, la sobrerrepresentación fue de 8.2 y
9.7%, respectivamente, mientras que la de Morena en 2018
fue de 15.7 por ciento.

En la pasada elección, Morena sembró candidatos en
tre sus socios de la coalición Juntos Haremos Historia. Por
ejemplo, Mario Delgado, coordinador de su bancada en la
Cámara de Diputados hasta octubre pasado, y Pablo Gómez,
su vicecoordinador, fueron ambos postulados bajo las siglas
del Partido del Trabajo y, luego, como una treintena de legis

ladores se pasaron a la bancada de Morena. Esa chicanada
le permitió hacerse de 85 diputados plurinominales contra
sólo tres del PT. Después de los comicios, cuando estaban
por asignarse los legisladores de representación proporcional,
el representante petistaante el INE, Pedro Vázquez, intentó
anular parte del convenio de coalición con Morena y exigió
que fueran reconocidos 40 plurinominales a su partido. Des
de el año pasado, los consejeros electorales Ciro Murayama
y Jaime Rivera expusieron, en declaraciones públicas y artí
culos en la prensa, la urgencia de terminar con esta práctica
por la distorsión que provoca en la decisión de los votantes.

Después de varias semanas de negociaciones entre los
consejeros, el viernes pasado se aprobó el acuerdo, apenas
tres días antes de que se inicie el registro de los candida
tos a diputados, lo cual, como digo arriba, provocó una gran
molestia en el oficialismo, que tildó la decisión como "ma
druguete". Ahora se impedirá que un partido pretenda tener
menos diputados de mayoría relativa para poder obtener
más de representación proporcional. Como resultado del
nuevo criterio, el INE revisará la afiliación de los candidatos.
El triunfo en el distrito electoral se pondrá en la cuenta del
partido del que sea militante el candidato ganador. Además,
en el caso de legisladores que se reelijan, se tomará en cuenta
la bancada a la que pertenecen.

El acuerdo no impedirá por completo que un partido se
haga de la mayoria en la Cámara, pero hará que se aplique
de manera estricta lo previsto en la Constitución. Es decir,
para que una bancada pueda tener la mitad más uno de los
diputados, será necesario que el partido obtenga al menos
42.1% de los votos para que, con el 8% de tope de sobrerre
presentación, lo logre. Por supuesto, el INE nada puede hacer
ante otra práctica abusiva: la del chapulíneo entre bancadas
una vez constituida la Legislatura. Sólo puede intervenir en
el aspecto electoral.

Atacar al INE por cerrar la puerta al abuso demuestra el
nulo espíritu democrático de quien lo hace. El que se haya
permitido la maniobra en 2012,2015 y 2018 no significa que
deba continuar.
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Coatepec
HarinasEdomex
El viernes, el País se enteró
que 13 policías (ocho policías
estatales y cinco de la Fisca
lía) habían sido asesinados
a balazos en una embosca
da durante un patrullaje en
Coatepec Harinas (Estado de
México). No sólo fue sorpren
dente el alcance del ataque si
no también el lugar Coatepec
no tiene tasas altas de homici
dios, extorsiones, secuestros o
robo de combustibles. No hay
grupos criminales operando
activamente en el Municipio,
pero los hay muy cerca; Mo
relos y Guerrero.

El Municipio no está de
masiado lejos de una de las
grandes zonas productoras de
amapola del País (sierra gue
rrerense) para permanecer
indiferente a los problemas de
los cárteles. De hecho, se cree
que el Municipio está bajo la
órbita de la Familia Michoa
cana que está en conflicto con
Guerreros Unidos. Fuera de
esto, no se sabe mucho más.
LA VIDA DE LOS POLICÍAS
No es la primera vez que
sucede: 13 policías federales
fueron asesinados en Aguili
lla (Michoacán) en octubre
de 2019 y otros 15 policías
murieron en una emboscada
en Soyatán (Jalisco). Estas
masacres llaman la atención
de la gente y los medios, pe
ro son parte de un cuadro
general muy grave (Causa en
Común): México tiene una
tasa de homicidios de poli
cías muy alta de 151.7 muer
tos cada 100,000 policías (la
tasa general de homicidios
es de alrededor de 30 cada
100,000 habitantes Inegi).
Pero si lo compara con otras
policías del mundo, la situa
ción empeora todavía más.
Por ejemplo, la tasa de ho
micidios de policías de Ca
nadá es de 2.9 muertos cada
100,000 policías. El aumento
sostenido de la tasa general
de homicidios que comen
zó en 2006 tuvo su correlato
oscuro en la de policías.

Quinientos veinticuatro
policías muertos el año pa
sado son ciñas de un País

prácticamente en guerra. Y
esto tiene varias causas, pe
ro destacan dos: 1) la impu
nidad de las muertes de los

policías es similar a la de
cualquier habitante de este
País. A diferencia de las pelí
culas de Hollywood, en Mé
xico no hay políticas institu
cionales de protección de los
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en Soyatán (Jalisco). Estas
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Común): México tiene una
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cías muy alta de 151.7 muer
tos cada 100,000 policías (la
tasa general de homicidios
es de alrededor de 30 cada
100,000 habitantes Inegi).
Pero si lo compara con otras
policías del mundo, la situa
ción empeora todavía más.
Por ejemplo, la tasa de ho
micidios de policías de Ca
nadá es de 2.9 muertos cada
100,000 policías. El aumento
sostenido de la tasa general
de homicidios que comen
zó en 2006 tuvo su correlato
oscuro en la de policías.

Quinientos veinticuatro
policías muertos el año pa
sado son ciñas de un País
prácticamente en guerra. Y
esto tiene varias causas, pe
ro destacan dos: 1) la impu
nidad de las muertes de los
policías es similar a la de
cualquier habitante de este
País. A diferencia de las pelí
culas de Hollywood, en Mé
xico no hay políticas institu
cionales de protección de los

Sin freno

Los asesinatos de policías
han aumentado
en los últimos años.

2018 2019

agentes: si el salario es malo,
la capacitación deficiente, la
jubilación y el sistema de sa
lud pésimos, ¿porqué habría
de ser mejor la investigación
de los homicidios de poli
cías? El desinterés del Esta
do por su fuerza policial es
generalizado y se refleja en
un punto: Causa Común (so
ciedad civil) tiene mejores
datos sobre muertes de poli
cías que el propio Gobierno.

No es casual que el Esta
do reclute la mayor parte de
sus policías en los sectores
más vulnerables y desprotegi
dos de la sociedad (bajos in
gresos y educación). Y como
si esto fuera poco, no hace
ningún esfuerzo por mejorar
ese capital humano ya incor
porado en la fuerza 2) Pero
la segunda causa probable
mente esté relacionada con la
corrupción y esto complejiza
todavía más la situación

Aunque con excepcio
nes, los cárteles no acostum
bran a matar a grupos de
policías que los persiguen
(aunque lo hacen con jefes
policiales que no se dejan so
bornar). Por lo general, ata
can a fuerzas policiales como
represalia porque esta poli
cía tomó de algún modo
parte en los enfrentamien
tos entre distintos grupos de
la criminalidad organizada.
Y ésta es también otra reali
dad difícil que se debe acep
tar como parte del mosaico
de las políticas de seguridad.
Los homicidios de policías
no se investigan demasiado
porque la propia fuerza poli
cial desconfía de las víctimas.
Esto provoca que la impuni
dad sea más profunda y que
los policías terminen siendo
blanco fácil, reemplazable
sin dificultad. Peones com
prometidos y sin importan
cia en el ajedrez grande del
narcotráfico del País.
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la capacitación deficiente, la
jubilación y el sistema de sa
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Aunque con excepcio
nes, los cárteles no acostum
bran a matar a grupos de
policías que los persiguen
(aunque lo hacen con jefes
policiales que no se dejan so
bornar). Por lo general, ata
can a fuerzas policiales como
represalia porque esta poli
cía tomó de algún modo
parte en los enfrentamien
tos entre distintos grupos de
la criminalidad organizada.
Y ésta es también otra reali
dad difícil que se debe acep
tar como parte del mosaico
de las políticas de seguridad.
Los homicidios de policías
no se investigan demasiado
porque la propia fuerza poli
cial desconfía de las víctimas.

Esto provoca que la impuni
dad sea más profunda y que
los policías terminen siendo
blanco fácil, reemplazable
sin dificultad. Peones com
prometidos y sin importan
cia en el ajedrez grande del
narcotráfico del País.

Fecha: 22/03/2021

Página: 34

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Gustavo Fondevila "En Flagrancia"

Gustavo Fondevila

Costo: 58,636

Página 85 de 170



CUENTAN

que la candidata
a concejala del PAN
en Miguel Hidalgo,

Dairen Romero,

organizó ayer una
colecta de tapas
en el Parque Lincoln
para apoyar a niños
con cáncer.

TERMINADA

la buena obra, la joven
se llevó a su equipo —
con todo y bocinas—
a un condominio
en Granada, donde se
improvisó un D J set.
ELLA lo vio como

un gran gesto, pues
dijo que la encargada
de la consola había

regalado la música.
Quién sabe si, por el
volumen, los vecinos
lo tomaron igual.

HABRÁ
que ver

cuántas nueces hay
en esa campaña,
porque está quedando
claro que lo que no
le faltará será ¡mucho
ruido!

SI NO HAY cambios

de último momento,
Tlalpan y Coyoacán se
perfilan como
las siguientes
en la campaña
de vacunación

de adultos mayores.
LA APLICACIÓN
empezaría
el próximo miércoles
y terminaría el martes
30, con Sinovac
para la Alcaldía
que es morenista, pero
parece de Oposición,
y Pñzer para la que es
perredista, ¡pero actúa
como de casa!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

   • •

Estoy escribiendo en la biblioteca de
la casa.

María de la Luz, mi señora señora en
el sentido de esposa; señora en el sentido
de dueña, anda atareada en la cocina.

La oigo canturrear una canción.

Su voz no es la de Callas, Tebaldi o Caballé.
De hecho tengo que decirlo desatina
un poco. Cuando cantaba en el coro del
Santuario el director se le acercaba y le
pedía en voz baja:

Canta quedito, Lulú.

Arrullaba a uno de nuestros hijos
en la mecedora, y le decía yo:

No le cantes, Güerita. Te puede oír.

Y sin embargo en este momento
suspendo mi trabajo para escuchar su
canturreo. La música del Cielo no es tan

bella como esa canción que oigo sin que
la cantora sepa que la estoy oyendo. Ni
Caballé, Tebaldi o Callas cantaron nunca
tan hermosamente.

Creo que el mundo también se ha
detenido para escuchar esta canción.
La belleza, el amor y la bondad no
desatinan nunca.

Hasta mañana!..
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El mar Rojo

Vicente Rojo, un Maestro
que reenseñó a leer y a ejercer
la refíexión intelectual con

sobriedad ajena a la estridencia.

El legado de Vicente Rojo es
pedagógico: El de una se
gunda alfabetización para

millones. Reenseñó a leer con el
orden y limpieza de los acomodos
editoriales en las obras que irrum
pieron en la literatura el debate, la
ciencia Fungía como una especie
de moderador donde hacía la dis
creta moción de orden en el cuerpo
editorial para hacer entender mejor
el alegato, el poema el ensayo, el
humor.

Expulsado de su querida Es
paña llegó a México para renacer
con un puñado de nobles y aguerri
dos que catalizaron la vida cultural
de nuestro país. Pero no desde la
periferia con soberbia sino en el
núcleo con humildad. Empezó en
la imprenta fundada por don Tomás
Espresate, padre de sus amigos Qui
co y Jordi, en esa buhardilla de la
renovación editorial, de la Imprenta
Madero cristalizada en la editorial
ERA (Espresate, Rojo y Azorín).

Inició con las letras, como él
siempre recordó, cuyas formas pre
cisas y variadas reemplazaron los
juguetes que de niño nunca tuvo.
Lo hizo de la mano de los linotipis
tas, esos artesanos fundamentales
hoy desaparecidos; fascinado con el
uso que hacían los operarios de la
caja doble de letras o las fascinantes
para rayas o filetes de bronce. El
taller gráfico que le permitió pasar
de las letras a los símbolos y luego
a las líneas y a la geometría

En su búsqueda hizo de los sím
bolos socios exultantes de las letras.

Las manitas indicadoras (un ro
jismo imprescindible) tocaban en
el lugar justo y con mayor fuerza
que un punto y aparte o una ono
matopeya. (En La Feria, de Juan
José Arreóla, Rojo empleó 80 as
teriscos y/o viñetas para anudar la
fuerza narrativa de la novela del
jalisciense).

La riqueza y la abstracción, la
sencillez y la profundidad de su
trabajo impregnaron frescura a la
efervescencia intelectual de ha
ce seis décadas. Sus inspiraciones
fueron varias desde el grabador
aguascalentense José Guadalupe
Posada hasta el artista catalán An
toni Tápies.

Posada, decía Luis Cardoza,
une y separa dos mundos, el del
arte culto que quiere ser popular
y el popular y anónimo que se en
grandece "en su naturaleza misma,
material y sentimental, y no solo
por la intención y la voluntad".

Rojo tenía esa savia Abrevaba
de lo popular y lo plasmaba con so
briedad, respeto y reconocimiento.
Acostumbrado a trabajar con poco,
recreaba y multiplicaba De los car
teles de la lucha libre pegados en
muros de barrio tomó enseñanzas
comunicativas y hasta del desvane
cimiento del color.

En Rojo aplica lo que Cardoza
decía de Posada "El pueblo cono
cía su obra tal vez no su nombre.
No se ponía atención en el autor
propiamente".

Y de Tápies, el artista catalán,
Rojo acaso asume la abstracción

pero sobre todo la iconografía de
la realidad. El lenguaje de los mu
ros simiente del grafitti, la forma
de los ventanales, la mirada de las
aldabas y los recorridos de letras
o números en las puertas de las
casonas. Lo de Tápies, además de
la identidad originaria y la ejecu
ción iconográfica es el espejo de
la actitud.

"El universo de Tápies no es el
universo de los doctrinarios que
creen ver claro de una vez para
siempre. Es el universo de la lu
cidez profunda, fundamental, del
poeta" escribió el crítico catalán
Francesc Vicens (Antoni Tápies
O Léscarnidor de diademes). El
mundo contradictorio donde "to
das las verdades parciales se opo
nen y se contradicen". Así también
Rojo, el rupturista que no aceptó el
doctrinarismo de la época ni las
tentaciones de sucumbir al pan
fleto. Él no acomodaba las ideas,
fluía, como el mar, y navegaba con
ellas. Reacio al estancamiento fue
un condensador de esfuerzos edi
toriales desde el operario hasta el
premio Nobel.

Fundó, sin anunciarlo, una es
cuela de Diseño Gráfico y Comu
nicación con egregios graduados.
Lejos de la estridencia y la propa
ganda sobrio, elegante y justo, aje
no a la victimización que carcome
al mundo cultural, Rojo ejerció un
papel reflexivo y diligente. Su ense
ñanza intelectual para quien quiera
entenderlo en las aguas turbulentas
por las que navegamos.
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Mucha insistencia
Afrodisio Pitongo, hombre pro

clive a la concupiscencia de
la carne, le contó a un amigo:

"Tenía yo tres años cohabitando con
esa mujer, pero terminé la relación
con ella porque me hizo una pregun
ta indiscreta". Quiso saber el amigo:
"¿Qué pregunta indiscreta fue ésa?".
Replicó el tal Pitongo: "Una noche
me preguntó: '¿Cómo te llamas?'"...
Mis cuatro lectores conocen ya
a Jactancio Elátez, sujeto presuntuoso.
Un cierto amigo suyo se lo topó en
la calle y le preguntó: "¿Cómo te ha
ido?". "Más o menos bien contestó
Jactancio, displicente Vivo en Nueva
York, donde soy director del World
International Universal Cosmic
Bank. Tengo una suite permanente
en el Plaza; un condominio en Miami,
una villa en la Toscana, un chalet en
París y una casa en Saltillo". Inqui
rió el otro: "¿Y en cuestión de muje
res?". Dijo Elátez: "Traigo de novia
a Miss Universo". "¿Miss Universo?"
repitió el amigo lleno de admiración.
"Sí confirmó Jactancio. Con esta cri
sis tiene uno que conformarse con lo
que salga"... El alcalde de Cuitlatzintli
se presentó en el convento de la Re
verberación. Le dijo a sor Bette, la ma
dre superiora: "Vengo a invitar a las
hermanas a las fiestas patronales".

Inquirió la reverenda, desconfiada:
"Pa' tronales ¿qué?"... "¡Aguas!". Se
gún antiguos coronistas esa voz de
advertencia se usaba ya en la Ciudad
de México en la época de la Colonia.
Servía para avisar a los transeúntes
que desde la ventana de alguna de
las casas caería a la calle el contenido
líquido del recipiente llamado baci
nica, perica, borcelana o nica, y con
términos más culteranos taza de
noche, la necesaria, la miravisiones
o el tibor. Todavía empleamos ese
término, "¡Aguas!", para prevenir a
alguien acerca de un peligro o riesgo.
Con frecuencia López Obrador repite
su afirmación en el sentido de que no
se va a reelegir. Nuevamente lo hizo
este fin de semana en el curso de su
visita a Oaxaca. Recuerdo ahora la
traviesa frase que hizo don Artemio
de Valle Arizpe, ingenioso y picaro
paisano mío saltillense, a propósito
del nombre de un ilustre y respeta
do historiador, don Antonio Pompa
y Pompa. Dijo el autor de La Güera
Rodríguez: "No molesta la pompa; lo
que molesta es la insistencia". Pues
bien: en el caso de AMLO lo que des
pierta suspicacias al menos en quien
esto escribe es la insistencia con que
niégala posibilidad de su reelección.
Tal se diría que quiere familiarizar

a la ciudadanía con ese vocablo,
"reelección", que hasta ahora ha so
nado en México a anatema. Había un
dicho popular que se aplicaba a quien
fingidamente se resistía a recibir algo
que en el fondo deseaba con afán:
"No quiero, no quiero; échamelo en el
sombrero". A mí me escama esa insis
tencia de López Obrador, quien una
y otra vez, aunque no venga al caso,
niega que vaya a reelegirse. ¡Aguas!...
Pimp y Nela forman una pareja sin
gular: él es gigoló y ella su pupila. Una
noche de plenilunio exclamó Nela con
suspirante acento: "¡Cómo me gusta el
brillo de la Luna!". Acotó Pimp: "A mí
lo que me gusta es el brillo de la lana"...
El recién casado le dijo tímidamente
a su flamante mujercita: "Dulciflor: el
pastel de bodas ya se está acabando.
¿Cuándo vas a empezar a cocinar?".
(Podrías empezar a hacerlo tú, recién
casado. Ahora las tareas domésticas
se reparten por igual entre el hom
bre y la mujer, lo mismo que el sos
tenimiento de la casa. Ya no son los
tiempos de antes)... Una joven esposa
le preguntó a su amiga: "¿Cómo es tu
marido?". Respondió la otra: "Es al
guien común y corriente; un hombre
de todos los días". "¡Qué afortunada
eres! la envidió la primera. El mío
es de una vez al mes"... FIN.

El Presidente insiste mucho en

negar la posibilidad de su reelección,
tanto que ya genera suspicacias.
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No quieren a los servidores

Ya no son solo los gobernadores
de la Alianza Federalista quienes
han pedido al Gobierno federal
que retire del programa de
vacunación a los servidores de la

nación. Nos comentan que algunos
gobernadores de las entidades en
donde ya se comenzará a aplicar la
segunda dosis de la vacuna contra

el COVID19 a adultos mayores ya
han dejado entrever su molestia
por la participación de estos
funcionarios federales durante la

aplicación de la primera dosis en
sus estados, no tanto por el tema
político electoral, sino porque
consideran que han entorpecido
el proceso. Nos comentan que
habrá cambios notorios en la

segunda fase en algunas entidades,

aquellas en que los Gobiernos
estatales tomaron el control de laorganización

Contrarrestar la violencia

Ante el inminente inicio de
las campañas en la mayoría
de las entidades del país, la
principal preocupación para las
autoridades, tanto a nivel federal

como estatal, es la violencia que
se ha registrado en las últimas
semanas, y que ha llegado hasta el
asesinato de candidatos, además
de agresiones que han estado
a punto de salir de control en
estados donde ya iniciaron las
campañas. Nos comentan que en

los próximos días, funcionarios de
las secretarías de seguridad, federal
y estatales, podrían reunirse con
representantes de los partidos
para reforzar la estrategia con el
objetivo de prevenir, proteger y
sancionar los casos de amenazas y
de violencias contra candidatas y
candidatos a los distintos cargos de
elección popular, presentada por
la secretaria Rosa Icela Rodríguez
hace dos semanas. El tema de

la seguridad e integridad de los
actores de este proceso electoral es
prioridad.

Corta memoria

Tras lo que se percibe como

una ofensiva de Morena hacia

el Instituto Nacional Electoral,

partidos como el PRI o el PAN
se sumaron a la defensa de los

consejeros electorales y a la
autonomía de las decisiones

del INE, acción que se agradece.
Lo que sí llama la atención es
que estos mismos partidos, en
pasados procesos electorales,
sobre todo a nivel local, suelen
cuestionar la actuación de la

autoridad electoral, impugnan
sus decisiones y han convertido
en una constante la búsqueda
de mecanismos para burlar la
fiscalización de INE. ¿O el llamado
a respetar al árbitro también es
para ellos?
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Un equipo de científicos del InstS
tuto Politécnico Nacional (IPN), di
fÍQWo por la Dra. Pérez Tapia, creó
e| primee |<jt 0 estuche para la de

tección de anticuerpos fgG antiSARSCoV2. Ei in
munoensayo enzimático para la detección de anti
cuerpos en suero humano es el primer producto
mexicano de esta naturaleza y cuenta con la auto
rización de la Cofepris para la fabricación y comer
cialización del kit denominado UDITESTV2G .

SONIA
Mayra
Pérez
Tapia

HG¡r La Fiscalía General de Justicia de la

Ciudad de México (FGJCDMX) in
formó que detuvo y consignó a Mi
guel Angel Alvarado López, encar

gado de la Goord ¡naden Territorial en Iztapalapa por
presuntos actos de corrupción, Consta en el expe
diente que el denunciante, un abogado que defendía
a un detenido, acuso a Miguel Ángel Alvarado de pe
dir 80 mil pesos, ccn el argumento de que "él podía li
berar al imputado sin problema alguno, pues era el
Coordinador Territcfial de Seguidad Pública y Procu
ración de Justicia, denominada Agencia iztapalapa
Ocha"

Miguel
á»

Angel
Alvarabg
López
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Las suspensiones

Impedir la inversión privada en generación
encarrilará a México a más apagones, pero
el gobierno parece no entenderlo.

"Ningún acto... puede desconocer
el contenido de la Constitución..."

Juan Pablo Gómez Fierro

ACAPULCO. Juan Pablo Gómez
Fierro, juez segundo especiali
zado en competencia económi

ca, aguantó la presión del presidente
López Obrador y concedió suspen
siones definitivas a dos empresas que
promovieron amparos contra la nueva
Ley de la Industria Eléctrica. No ha
bía que conocer mucho de leyes para
entender que esto ocurriría. La Cons
titución prohibe los monopolios y las
prácticas monopólicas en su artículo
28, y la nueva legislación buscaba dar
un nuevo monopolio ia la Comisión
Federal de Electricidad.

Es verdad que el artículo 28 tam
bién declara que ciertas funciones del
Estado en áreas estratégicas no cons
tituirán monopolios, pero solo exenta
a "la planeación y el control del sistema
eléctrico nacional, así como al servicio
público de transmisión y distribución
de energía eléctrica". La generación
no puede ya ejercerse en monopolio.

Los tribunales estudiarán el fondo
de los casos, pero las suspensiones se
han otorgado con efectos generales
para todos los quejosos. El gobierno no
puede empezar a aplicar las prácticas
monopólicas de la nueva ley.

Morena afirma que las suspensio
nes favorecen a "una minoría rapaz",

pero la verdad es muy distinta. Estas
medidas cautelares benefician a la
mayoría al permitir la adquisición
de electricidad más barata y limpia.
Además, preservan el Estado de dere
cho, al evitar que el gobierno cambie
de manera retroactiva las reglas con
las que se han hecho inversiones por
decenas de miles de millones de dóla
res. Lo más importante, sin embargo,
es que respetan la Constitución, "en
donde se previo un modelo orientado,
entre otras cosas, a garantizar la libre
concurrencia de agentes económicos
en la generación y suministro de elec
tricidad, así como transitar a un mayor
uso de energías limpias".

Lo paradójico es que la CFE no
cuenta con recursos para invertir en ge
neración de electricidad. En 2020 tuvo
pérdidas por 78,920 millones de pesos.
No le alcanza siquiera para mantener
en buen estado las redes de transmisión,
en las que sí goza de un monopolio
constitucional. Impedir la inversión
privada en generación es la forma más
sencilla de encarrilar al país a nuevos
apagones. Lo peor es que el gobierno
lo está logrando pese a las suspensio
nes: estas protegen a quienes ya han
realizado inversiones, pero nadie más
se está arriesgando a invertir en nuevas
plantas. Como una generadora tarda de
tres a seis años en construirse y entrar
en línea, el país está siendo condenado
a quedarse sin energía.

Es lógico que las empresas privadas

que hoy obtienen electricidad más
barata y limpia de productores pri
vados se estén defendiendo en tri
bunales. Firmas como Bimbo, Femsa
y Walmart tienen compromisos con
la comunidad para usar energías más
limpias, y con sus accionistas y clientes
para bajar costos. Sus acciones legales
benefician a la sociedad y al planeta.
Solo un gobierno que quiere producir
electricidad cara con combustóleo es
incapaz de entenderlo.

Hasta ahora los jueces especializa
dos en competencia económica, Juan
Pablo Gómez Fierro y Rodrigo de la
Peza, han aguantado los embates de
un Presidente enfurecido. Veremos si
el resto del sistema judicial aguanta. Por
lo pronto el gobierno tiene la posibili
dad de recurrir las suspensiones ante
tribunales colegiados; apelará después
a la Suprema Corte, donde para que
una ley sea declarada inconstitucional
se requiere el voto de ocho de los 11
ministros. Pero el Presidente ha dicho,
además, que, si la ley es inconstitucional,
¡cambiará la Constitución! Faltaba más.

• REBROTE EN CHILE
Chile tiene la más alta tasa de vacuna
ción de Latinoamérica, 44 por ciento
contra 4 por ciento de México, pero
los contagios han regresado a niveles
de junio pasado. Por eso el gobierno
estableció cuarentenas en Santiago
y Viña del Mar. La vacunación no es
una varita mágica
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OTROS jefes de Estado luchan contra la pobreza, el
terrorismo o el cambio climático. Andrés Manuel

López Obrador decidió que su pelea es contra
Bimbo, Oxxo y un largo etcétera de empresas que han
apostado por las energías renovables. El colmo es que
el Presidente las ataca pese a que le están ayudando al
gobierno a cumplir sus compromisos internacionales.

A LO MEJOR el mandatario no le entiende al tema,
pero el Acuerdo de París no es para beneficiar a los
parisinos, sino para salvar al mundo del calentamiento
global. Y México va muy por debajo de las metas a
las que se comprometió hacia el 2030 en cuanto a
emisiones contaminantes. De ahí que resultan vitales
proyectos como los de Oxxo, que el 70 por ciento de
sus tiendas reciben luz de fuentes renovables; o los
de Bimbo, que han reducido su emisión de bióxido de
^carbono en 400 mil toneladas.

POR DEFENDER su inconstitucional ley eléctrica,
López Obrador no sólo lanza a sus huestes en contra
de empresas mexicanas, sino pone así obstáculos a
los bonos verdes que buscan venir a México para
financiar, precisamente, proyectos como los que
generan energía eléctrica limpia y barata. Y si no
lo cree, que le pregunte al regiomontano Jorge
Mendoza, pues Banobras acaba de colocar 10 mil
millones de pesos en bonos sustentables. ¿Así o más
claro?

POR CIERTO que la animadversión de la 4T contra
estos negocios llegó al extremo de que el diputado
morenista Alejandro Carvajal propuso modificar
la Ley de Organizaciones Auxiliares de Crédito,
para que los minisupers tuvieran que cumplir con
reglamentaciones ¡y sueldos! como si fueran
sucursales bancarias. Obviamente la iniciativa

no prosperó por insostenible, pero el intento de
complicarles la vida a estas cadenas ahí quedó
registrado.

VAYA QUEMÓN se dio el morenista Víctor Castro,
candidato al gobierno de Baja California Sur. Resulta
que en una entrevista radiofónica le hizo al locutor una
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extraña oferta: "No hagas bulla y la gallina es tuya". El
periodista no pareció incomodarse con el ofrecimiento
y menos cuando Castro insistió: "La milpa da, ya
sabes". No sean malpensados: a lo mejor allá en la
península los chayotes se dan en milpa.

NO SE lo digan a nadie, peeero... la posibilidad de
Víctor Hugo Romo de reelegirse como alcalde de
Miguel Hidalgo está tambaleándose. De acuerdo
con el proyecto de resolución que circula en el INE,
su candidatura sería cancelada por irregularidades
en el proceso.

LA DECISIÓN se tiene previsto que se tome el jueves,
por lo que de aquí a entonces Romo andará más
molesto que los vecinos de Polanco a los que no
escuchó cuando se quejaron de los permisos para
antros. ¡Ups!
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Cofepris: serpientes y escaleras
El fanatismo regulatorio de la Cofe
pris da al traste con los procesos de
simplificación regulatoria, con es
te acuerdo suman tres los instrumen

tos del gobierno federal para garanti
zar el abasto de medicamentos y no se
avanza en nada.

La buena noticia es que la Co
misión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) en un plazo máximo
de 10 días autorizará permisos

temporales para la fabricación, impor
tación, distribución y comercialización
de dispositivos médicos y medicamen
to para hacer frente a la pandemia del
SARSCoV2.
Lo anterior de conformidad con el

Acuerdo publicado en el Diario Oficial
de la Federación por la Secretaría de Sa
lud el pasado viernes; dicho instrumento
incluye medicamentos, vacunas, ventila
dores invasivos, cubrebocas, gel, prue
bas de diagnóstico y seguimiento, cubre
bocas, oxímetros, oxigeno, entre otros.
La mala noticia Dr. Alejandro Svarch

Pérez, es que la implementación resul
ta muy complicada, en el caso del me
dicamento se requiere que cuente con
el aval de un organismo regulador co
mo la FDA o del Comité de moléculas

nuevas, lo cual resulta muy complica
do, sobra decir del caso del Covid1 9
todos los medicamentos son de molécu
la nueva.

Por lo que toca a dispositivos médi
cos se establece que deben contar con
una evaluación emitida por alguna insti
tución reconocida o en su caso los resul

tados de un estudio clínico autorizado

por la Cofepris.
El acuerdo no indica cuales institucio

nes están reconocidas, así como el pro
cedimiento y plazo de las evaluadoras
para emitir los resultados. Tampoco que
se hace en el caso que las evaluadoras
no entreguen resultados, como es el ca
so de las pruebas serológicas que tie
nen ocho meses de atraso en el Institu

to Nacional de Nutrición, y que el Dr.
David Kershenobich Stalnikowitz no ha

dado un explicación alguna. También le
recordamos al Dr. Svarch que solo exis
ten cinco pruebas de antígeno autoriza
das y ya vamos hacia la tercera ola del
covid.

En fin, el fanatismo regulatorio de la
Cofepris da al traste con los procesos
de simplificación regulatorio, con es
te acuerdo suman tres los instrumentos

del gobierno federal para garantizar el
abasto de medicamentos y no se avan
za en nada. Esperemos que bajo la tute
la del Dr. Alejandro Svarch Pérez si ha
ya resultados.
El acuerdo me suena al juego de

las serpientes y escaleras, aunque se
avanza estipulando un plazo breve
se retroceden 1 ó casillas con la imple
mentación, no se trata de autorizar la
auténtica y original vacuna rusa "spu
nic" que se vende a 10 "varitos" en el
metro de la Ciudad de México, pero
tampoco de hacer imposible los trami
tes como han sido hasta ahora.
Querido lector una semana más de

pandemia y la vacuna se nos ha hecho
más larga que la cuaresma. Hasta la
próxima.
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ESCAPISTA La de
fensa de Francisco
Javier García Cabe
za de Vaca quiere,
enfrentar sólo a la

FGR en el proceso
de desafuera que se
sigye contra el go
bernador; pues, des
pués de la sesión
del viernflen la Cá
mara de Diputados,
quedó claro que las
imputaciones que
le hace la UIF, de
Santiago Nieto, van
más allá del tema

de la compra y ven
ta de un departa
mentó. El defensor
Adolfo Aguilar Zi nser
prefiere intentar 9
mostrar que su clien
te cumplió con todas
sus obligacioHs fisl
cales para adquirir
Bíg inmueble, que
explicar f¡ origen
de los recursos para
esa operación.

REHILETE.
loscuatro nuevos
consejeros del INE
votaron a favor del
acuerdo de linea
mientos en materia

de sobreitfjpfMffí
tación. Es decir, hay
un dato mayor el
INE ha refrendado
su autonomía fren
te al gobierno. Por
eso el dirigente na
cional de Morena
y el líder de la ban
cada de Morena en
San Lázaro, están
arremetiendo con
tra los consejeros
electorales.
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Competencia y utilidades
Independientemente de cuál sea nuestra fuen

te de ingresos, todos somos consumidores.
Está en nuestro interés que con el ingreso
escaso y limitado del que disponemos, po
damos adquirir los bienes y servicios que

satisfagan la mayor cantidad posible nuestras ne
cesidades. Cuando decidimos qué bienes vamos
a adquirir, también tenemos que decidirá quién se
los vamos a comprar. Dado que nuestros recursos
son limitados y escasos frente a las múltiples nece
sidades que deseamos satisfacer, tenemos el incen
tivo para adquirirlos de aquellas empresas que lo
vendan más barato (dada la calidad) o nos ofrez
can los bienes de mayor calidad (dado el precio).

Dado lo anterior, la mejor estructura de merca
do a la que nos podamos enfrentar los consumido
res es una en la cual rige la competencia y la peor
es un monopolio ya que bajo este arreglo los con
sumidores nos enfrentamos a una decisión binaria:
consumir el bien al precio que fije el monopolista o
no consumirlo; si son un gran número de consumi
dores (se trata de un mercado atomizado por el la
do de la demanda), el que algunos pocos decidan
no adquirir el bien ofrecido por el monopolista, no
tiene ningún impacto significativo sobre el precio
al cual vende ni sobre la renta monopólica que le
extrae a los que sí deciden adquirirlo. El que el mo
nopolista tenga utilidades depende, además, de
su estructura de costos; si los ingresos que obtiene,
renta monopólica incluida, no cubren sus costos to
tales de producción tendrá pérdidas.

Por el contrario, si el mercado se caracteriza

por ser uno en donde rija la competencia, dado que
los consumidores tenemos varias opciones para ele
gir, aquella empresa que busque vender a un precio
mayor u ofrezca bienes de menor calidad sin ajus
far por ello el precio a la baja, tenderá a enfrentar
una caída en la demanda; si la empresa no corrige
su actuación, a la larga quebrará y saldrá del mer
cado. Es este arreglo el que permite que solo operen

aquellas empresas que sean más eficientes.
También este arreglo competitivo es el que deri

va que las empresas obtengan utilidades "norma
les". En un mundo idílico de competencia perfecta
en donde todos los mercados (bienes, factores, la
boral y financiero) y con perfecta movilidad de los
factores de la producción, las utilidades "normales"
serían iguales al costo de oportunidad del capital e
iguales a su vez a la tasa de interés. En este mundo
no existe un premio a la capacidad empresarial por
que todas las empresas son idénticas y venden bie
nes homogéneos.

El arreglo de competencia perfecta es solo un mo
delo teórico pero lo que sí existe es la competencia
pura. En esta estructura de mercado, las empresas
compiten entre sí pero hay otros elementos que en
tran en ¡uego: los consumidores pueden distinguir los
bienes que ofrece cada una de las empresa, tanto
en precio como en calidad y servicio y no todas las
empresas son idénticas; difieren en tamaño, estructu
ra de costos, localización y capacidad empresarial.
Aquellas empresas que tengan una mejor localiza
ción (lo que reduce los costos de búsqueda y acceso
para los consumidores) y sean más eficientes (tengan
menores costos unitarios y sean mejor administradas
reflejando la capacidad empresarial del dueño/ad
ministrador) tenderán a tener utilidades que más que
les cubra el costo de oportunidad del capital. Otras
cubrirán sólo este costo y, en el corto plazo, podrá
haber algunas que operen con perdidas.
Cuando el presidente dice que las empresas de

berían tener utilidades "razonables", además de
que este término no existe, si el objetivo es que las
empresas tengan utilidades no significativamente
superiores al costo de oportunidad del capital y se
busque el mayor bienestar posible para los consu
midores, la recomendación es muy clara: eliminar
todas aquellas barreras que alejan a los mercados
de una estructura de competencia (incluyendo los
energéticos).
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LA RAFAGA

MUNICIPIOS DEL EDOMEX, INSEGUROS
Los municipios del Estado de México que
forman parte del cinturón con la CDMX
están considerados como inseguros por
especialistas en la materia y de acuerdo
con las estadísticas del Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública. Y es que Naucalpan, Atizapán de
Zaragoza, Tlalnepantla, Nezahualcóyotl,
La Paz, Valle de Chalco, Ixtapaluca, entre
otros, concentran un número importante
de delitos que van desde el robo hasta los
de alto impacto como el secuestro, cobro
de derecho de piso, homicidio doloso, ex
torsión, narcomenudeo, narcotráfico y fe
minicidios. Tal parece que a los alcaldes
de esos municipios, Patricia Duran Reve
les, Ruth Olvera Nieto, Raciel Pérez Cruz,
Hugo de la Rosa, Feliciana Olp Medina
Serrano, Armando García Méndez y Mari
sela Serrano Hernández no les han fun

cionado las estrategias de seguridad, prin
cipalmente la que tiene que ver con la
prevención del delito. Algo tienen que ha
cer de manera urgente antes de que el ga
binete de seguridad del gobierno federal
tome el control de la seguridad en sus mu
nicipios y les retire las partidas presu
puéstales en esta materia, pues es eviden
te que las células del crimen organizado
hacen y deshacen en esos municipios ¿y...
la policía? Hay que recordarles que en

campaña todos se comprometieron a
combatir a la delincuencia y hasta ahora
no lo han hecho, pues la ciudadanía de
manera constante es víctima de la delin

cuencia. No tienen que esperar a que ocu
rra una emboscada como la de la semana

pasada en el municipio de Coatepec Hari
nas para actuar. ¿O sí?
RIÑA ENTRE CICLISTAS Y COMERCIANTES

La SSCCDMX dio a conocer que se registró

una riña entre ciclistas que bloqueaban
Anillo Periférico y el Antiguo Camino a
Cuemanco, en la colonia Ciénega Grande,
alcaldía Xochimilco, y comerciantes. Por
ello, poücías de la SSC tuvieron que interve
nir. En ese lugar, alrededor de 50 ciclistas
discutían con locatarios de un mercado de

venta de plantas, quienes pedían se liberara
la circulación para permitir también el paso
de los clientes. Debido a esto, los policías
intervinieron para tratar de formar una lí
nea y evitar una confrontación entre ambos
grupos; sin embargo, tras el intercambio de
palabras se empezaron a registrar jaloneos
por parte de los comerciantes y los ciclistas,
por lo que se solicitó la presencia de más
equipos de trabajo. Todo lo anterior generó
una riña en la que también los uniformados
se vieron involucrados; después de varios
minutos los locatarios comenzaron a reple
garse e ingresaron al mercado, mientras los
policías resguardaron a los ciclistas para
que siguieran con su rodada.

Fecha: 22/03/2021

Página: 12

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

La Ráfaga

Redacción

Costo: 5,256

Página 98 de 170



Frente al panorama mundial donde aproximadamen
te un tercio de la población no tiene acceso a servi
cios de agua potable y más de dos mil millones de
personas viven en países que sufren de una gran es
casez hídrica; Israel, un país desértico nos demues

tra que mediante el uso de tecnologías e innovación es po
sible tener una seguridad hídrica, hoy en día, se posiciona
como líder mundial en tratamiento de agua.

Para conseguirlo, hubo que centrarse en un enfoque in
tegral del problema para aprovechar al máximo su poten
cial hídrico.

En primer lugar, Israel es el país que más reacia agua,
alrededor de 85%. Casi el 50% del agua utilizada en agri
cultura es agua reciclada, algo que permitió convertir al
sector agrícola en uno de los motores de la economía local
pese al clima desértico.
En segundo lugar, cuenta con cinco plantas desaliniza

doras de agua; entre ellas, la planta de desalineación por
osmosis más grande del mundo. Hoy en día, casi el 80%
del agua que se consume en los hogares de Israel provie
ne del mar.

Israel es también conocido por ser la cuna del desarro
llo de métodos de irrigación innovadores como el riego por
goteo, que ayudan a ahorrar una gran cantidad de agua
y maximizar la efectividad y producción de las plantacio
nes agrícolas.
En 1992 la Asamblea General de las Naciones Unidas

adoptó la resolución 47/193, que conmemora cada 22
de marzo el Día Mundial del Agua, con el objetivo de ge
nerar conciencia sobre el uso del agua; e impulsar la volun
tad política y social para hacer frente a la crisis que nos en
frentamos actualmente.

Cabe mencionar que el uso del agua ha venido aumen
tando un 1 % anual en todo el mundo desde los años 80,
impulsado por una combinación de incremento de la po

blación, desarrollo socioeconómico y cambio en los mo
delos de consumo. En este sentido, se espera que la de
manda mundial de agua siga creciendo a un ritmo similar
hasta 2050.

La pandemia por Covid19 nos ha enseñado que el te
ner acceso a un saneamiento adecuado es necesario de

bido a que una mala calidad de agua aumenta los riesgos
para la salud y la calidad de vida de las personas. La Or
ganización Mundial de la Salud (OMS) ha enfatizado esto,
señalando que la provisión de agua segura, el saneamien
to y las condiciones higiénicas son esenciales para proteger
la salud durante la pandemia.
Desde el establecimiento de contactos diplomáticos for

males, entre México e Israel, en 1952, ambos Estados han
podido construir una estructura sólida de entendimiento. Pa
ra México, Israel constituye uno de los actores principales
en avances tecnológicos y económicos, mismos que la ad
ministración actual ha reconocido, especialmente en la bús
queda constante de nuevas tecnologías de punta.
México ha destacado a Israel como un país que pue

de brindar apoyo, cooperación y asistencia en temas co
mo desarrollo del campo, forestación, manejo de recursos
hídricos, a través de la vinculación entre los tres niveles de
gobierno y la Oficina Comercial de Israel en México, la
cual está encargada de establecer conexiones de negocio
entre ambos países. Empresas como Netafim, Rivulis, Odis
y Bermad, que ya se encuentran establecidas en México,
han generado un gran impacto gracias a esta asociación
entre ambos países.

Israel nos ha demostrado que a pesar de las adversida
des; a través de la buena gestión del agua, concientización
de la población e implementación de nuevas tecnologías,
es posible tener una seguridad hídrica.

Este 22 de marzo, te invitamos a cuidar del Agua. Cuan
do proteges el agua, proteges tu vida.
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Primer error del presidente Joe Biden.
El presidente de Estados Unidos

comete el error de dejar a un lado la
diplomacia al haber asentido a una
pregunta de un periodista sobre si el

presidente Putin es un asesino. "Así lo pien
so", respondió Biden.

La existencia de códigos diplomáticos per
mite duras respuestas de parte de líderes de
Estado en contra de sus pares. Biden está en
su derecho de pensar lo que quiera de cual
quier presidente, pero puede echar mano de
la diplomacia para expresar su enfado. No
lo hizo. Eligió de manera consciente dinami
tar puentes con Putin, que bajo la incertidum
bre que abre la pandemia, se podrían llegar
a utilizar en el mediano plazo.

Biden llegó a la Casa Blanca para desac
tivar las múltiples bombas que activó Trump:
migración, multilateralismo, derechos huma
nos, racismo, polarización social y gestión
de la pandemia, entre otras. Se entiende que
tome distancia de Trump, pero, ¿por qué usar
las formas de Trump en el tema diplomático?
Biden criticó a Donald Trump por haber

utilizado un lenguaje divisorio durante su go
bierno. El 20 de enero pasado, Biden dijo en
su toma de posesión: "Respetémonos unos a
otros. La política no tiene por qué ser un fu
rioso incendio que lo destruye todo a su pa
so. Cada desacuerdo no tiene por qué ser la
causa de una guerra total".

No es común que un presidente de Esta
dos Unidos utilice un lenguaje similar al de
Maduro, Erdogan o Bolsonaro. Biden lo usó.

Se equivocó.
El tropezón diplomático de Biden será uti

lizado por el presidente ruso a través de có
digos domésticos. "La movilización de la pro
paganda proporcionará a las autoridades
una representación de casi el cien por cien
en la próxima Duma. ¡Gracias a Biden!", edi
torializaba el sábado NezavisimayaGazeta.
Gonzalo Aragonés, corresponsal de La

Vanguardia en Moscú, publicó ayer sobre
el tema: "Tal vez los estrategas de Washing
ton no lo tienen muy claro, pero en Moscú
la ¡dea del enemigo exterior es como comer
pan. Tras la entrevista, los políticos afines al
poder comenzaron a hacer referencia a la
edad de Biden (78 años), a su salud mental y
recordaron que Putin es sinónimo de Rusia".
La respuesta de Moscú fue diplomática.

Dimitri Peskov, vocero del Kremlin dijo el vier
nes que Putin aún quiere hablar con Biden
para tranquilizar las aguas porque "es bue
no para todo el mundo. Sobre la posibilidad
de una nueva guerra fría, dijo: "Siempre con
fiamos en lo mejor, pero estamos preparados
para lo peor".
Pero el presidente ruso no desaprovechó

enviar una respuesta bajo un entorno infor
mal: "El que lo dice, lo es".

Biden llegó a la Casa Blanca en gran me
dida por el comportamiento de Trump duran
te la pandemia. Su talante, el de Biden, era el
de un político que intentará ofrecer una presi
dencia normal.

Por esta razón llama la atención su tipo de
respuesta que ofreció la semana pasada so
bre Putin. Es diplomacia. Simple diplomacia.
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Guadalajara, la madre de todas las batallas
Definidos, no sin sorpresas, los

candidatos a Guadalajara y Za
popan comienzan las batallas de la
que será una de las elecciones más
competidas de la historia reciente,
elecciones ya no polarizadas solo en
tre dos fuerzas (los antiguos protago
nistas de hace apenas una década,
PRI y PAN hoy son espectadores que
buscan colar, en el mejor de los casos,
un regidor) sino con fuerzas emer
gentes y diversas.

Guadalajara sigue siendo la joya
de la corona. No solo porque es la ca
pital, sino porque, a pesar de que ya
no es ni siquiera el municipio más po
blado (ya lo rebasó Zapopan) de ahí
han salido los últimos cuatro goberna
dores del Estado. Para el gobernante
en turno, perder Guadalajara es per
der la gobernabilidad, como le sucedió
a Jorge Aristótel es S andoval cuando el
hoy gobernador Enrique Alfaro les
arrebató la capital hace seis años.

Hoy quien está en esa situación es
el propio Alfaro, quien tuvo que cam
biar a su candidato a unos días de co

menzar la batalla y entregarla a Pablo
Lemus que, si bien ha sido su compa
ñero de batallas los últimos seis años,

no es parte de su grupo político. Lemus
es un buen candidato, pero hoy por hoy
la maraca a vencer es Morena; como
partido tiene la mayor intención de vo
to y además el impulso del presidente
López Obrador.

El candidato de Morena, Carlos

Lomelí, es un político controvertido,
sin embargo, para nada es un hueso fá
cil de roer. Ex aliado de Alfaro en las

campañas de 2006 y 2009; los emeci
tas le conocen todo al empresario far
macéutico. De hecho, el expediente
por el que Lomelí fue inhabilitado por
la Función Pública se armó en Casa Ja

lisco. Pero lo mismo se puede decir de
ida y vuelta: si hay un político que co
noce hasta la médula a los naranjas, es
j listamente el doctor Lomelí, quien fue
uno de ellos.

La incógnita en Guadalajara es si
la candidata de Futuro, Dolores Pérez
Lazcano, se convertirá en una opción,
pues no solo es poco conocida, sino
que los jóvenes promotores de las can
didaturas independientes de hace seis
años han comenzado a probar las hie
les de la política real, las decisiones de
lo que implica ser partido.

La otra variable, y que podría de

finir la elección, es el papel que juegue
el partido Hagamos (el que le quiere
poner H hasta lo que no lleva) con el ex
rector Tonatiuh (que sí lleva H) Bravo
a la cabeza. Si algo ha de distinguir al
grupo político de la Universidad de
Guadalajara, con Raúl Padilla al fren
te, es su pragmatismo. Para ellos es
más importante que gane Lemus (o si
se prefiere que pierda Morena) que te
ner un regidor, por lo que habrá que es
tar atentos a esas negociaciones, cam
bios de discurso y sobre todo de
estructuras que se puedan dar a fina
les de mayo.

Para Alfaro, para Raúl Padilla y en
lo referente a Jalisco, para López
Obrador, Guadalajara es la madre de
todas las batallas.

Para el

gobernante en
turno, perder
Guadalajara es

perder la
gobernabilidad,

como le sucedió a

Jorge Aristóteles
Sandoval.
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La evidencia apunta al manejo de información privi
legiada, desde hace dos décadas. Francisco Ja
vier García Cabeza de Vaca llegó a la Cáma
ra de Diputados en el 2000, postulado por el PAN
y en los primeros escarceos de la reforma energéti

ca, la Universidad Autónoma de Tamaulipas y el Instituto
de Investigaciones Eléctricas habían instalado una torre
anemométrica para medir el potencial eólicoen unos pre
dios aledaños al aeropuerto de Reynosa.

Era el 2004. Un año después, el legislador blanquia
zul alcanzó la alcaldía de aquella ciudad fronteriza. Atrás
dejaba una carrera empresarial que se había concentra
do en la administración de El Retiro, un rancho ubicado en
las márgenes de río Soto la Marina, escriturado a nombre
de Productora CAVA, una sociedad rural y agropecuaria
enfocada a la crianza de ganado de alto registro.

Después de cumplir sus funciones edilicias y asociado
con Baltazar Higinio Reséndez Cantú, comenzó a
comprar los predios aledaños al rancho El Cortijo, uno de
los sitios que técnicos identificaron con mayor potencial
para la instalación de un parque eólico.
El proyecto se materializaría, una década después de

los primeros estudios. Reséndez Cantú constituiría una em
presa —el 30 de enero del 2014— que de acuerdo a las
pesquisas de la Unidad de Inteligencia Financiera de la
SHCP "está relacionada con el esquema de corrupción"
del que se habría beneficiado García Cabeza de Vaca.

El socio del entonces senador de la República nombró
como apoderado de su empresa de energía renovable
a un taxista de San Luis Potosí. El proyecto, encargado a
la firma E2Q, siempre estuvo focalizado a la apertura de
un parque eólico aunque contó con el aval de la Univer
sidad Autónoma de Tamaulipas, cuyo secretario de ad
ministración, Víctor Hugo Guerra, es primo del polí
tico panista.

Comprobada la factibilidad de una central eoloeléc
trica, Enerxiza se asoció con la empresa española Accio
na y en el 201 ó —cuando García Cabeza de Vaca ya
había sido electo gobernador— obtuvo el permiso pa
ra instalar 56 aerogeneradores en un predio adquirido
por una empresa desarrolladora inmobiliaria a la fami
lia del panista.

La firma española estuvo en el caso Odebrecht, confir
mó el titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, el pa
sado viernes en la diligencia de la Sección Instructora. Y
los amparos interpuestos recientemente promovidos con
tra la Ley de Energía Eléctrica no son ajenos a este litigio.
"No se está buscando energías limpias" —sostuvo el fun
cionario— "sino cómo generar mejores esquemas de ne
gocio para un grupo político en particular".

En integración, el expediente SI/LXIV/DP/02/2014.
Cuestionado por la querella formulada contra Cabeza
de Vaca por el presunto uso de recursos de procedencia
¡lícita para la adquisición de bienes inmuebles en la CD
MX, TamaulipasyTexas, Nieto Castillo hizo un relato por
menorizado sobre los indicios que sustentan la denuncia
presentada por la UIF ante la FGR, que derivó en el juicio
de procedencia.
Algunas propiedades constan en la declaración patri

monial del servidor público, pero la mayoría fueron omi
tidas por estar acreditadas a la madre, la esposa y los
hermanos García Cabeza de Vaca, y otras personas físi
cas asociadas en por lo menos cinco empresas distintas.

La adquisición del departamento en Bosques de Santa
Fe, por 42 millones de pesos, es una parte de la denun
cia, pero también la compra de tres ranchos, una hacien
da, una veintena de propiedades en Texas y vehículos
motores de alta gama.
Nieto Castillo habló con conocimiento de causa, sin

revelar los detalles contenidos en la carpeta de investiga
ción que la fiscalía compartió con los integrantes de la
Sección Instructora. En los recintos legislativos ha circula
do un reporte sobre media docena de empresas referidas
por el titular de la UIF en la audiencia del pasado viernes
19. Entre ellas destaca Accuracy, el despacho boutique
de litigio estratégico en el que están asociados los exse
nadores Jorge Luis Lavalle, Salvador Vega Casi
llas y Roberto Gil Zuarth, mismo que asesora a la
Alianza Federalista.
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La dimensión de la catástrofe económica causa

da por el Covid19 se aprecia en un análisis que
el jueves pasado difundió el Pew Research Cen
ter, un think tank no partidista con sede en Wash
ington, DC.

El estudio, que se basa en datos del Banco Mun
dial, se titula: "La pandemia detiene el crecimiento
de la clase media mundial, aumenta drásticamente
la pobreza  Las economías avanzadas también ex
perimentan una disminución en los niveles de vida" y
señala que "la clase media global incluyó a 54 millo
nes de personas menos en 2020 que el número pro
yectado antes del inicio de la pandemia. Mientras
tanto, se estima que el número de pobres aumentó en
131 millones debido a la recesión. La caída de la cla

se media mundial se centró en el sur de Asia y en el
este de Asia y el Pacífico, y detuvo la expansión ob
servada en los años anteriores a la pandemia. El sur
de Asia, específicamente la India, ¡unto con el África
subsahariana, representaron la mayor parte del au
mento de la pobreza, revirtiendo años de progreso
en este frente".

El análisis define las clases económicas de acuer

do con el ingreso diario en dólares que percibe una
persona (con tipos de cambio ajustados por las dife
rencias en los precios de bienes y servicios entre paí
ses): así, son pobres quienes viven con 2 dólares o
menos; son personas de ingresos bajos los que perci
ben de 2.01 a 10 dólares; son de ingresos medios los
que ganan de 10.01 a 20 dólares; de ingresos me
dios altos los que reciben de 20.01 a 50; y de altos
ingresos los que ganan más de 50.
Como resultado de la pandemia y la crisis eco

nómica que ha generado, se redujo la cantidad de
quienes ganaban 10.01 dólares o más; el número

de personas de ingresos altos (50.01 dólares o más)
disminuyó en 62 millones en 2020; el de personas
con ingresos medios altos (20.01 a 50.00 dólares)
disminuyó en 36 millones; el de personas con ingre
sos medios ¡10.01 a 20.00 dólares) disminuyó en
54 millones.

Peor aún, el número de personas de ingresos ba
jos (2.01 a 10.00 dólares) aumentó en 21 millones,
mientras que el número de personas que viven con dos
o menos dólares diarios aumentó en ¡131 millones!

Lo anterior significa que 803 millones de personas
sobreviven con hasta dos dólares diarios, y 3,956 mi
llones con entre 2.01 y 10.00 dólares. Estos 4,759
millones de mujeres, hombres y niños que viven sin te
ner acceso a la mayoría de los bienes y servicios que
les permitirían disfrutar de un nivel de vida decente,
representan al 61 % de la humanidad.
Esos pobres o medio pobres, los de México inclui

dos, no se verán beneficiados por los aumentos del PIB
que supuestamente se registrarán en los años venide
ros. Como siempre, quienes pertenecen a los grupos
de mayores ingresos serán los que primero disfruten los
beneficios que otorga una economía más dinámica.
Para atender a tantos pobres, los gobiernos de

la mayoría de los países deberán adoptar medidas
drásticas para allegarse de recursos, como la de au
mentarles los impuestos a quienes más ganan. Eso
pretende hacer Joe Biden en EEUU y no dudo que
eso anuncie el presidente Andrés Manuel López
Obrador después de las elecciones de junio, cuan
do no necesite de mayorías calificadas en el Congre
so para lograr la aprobación de una nueva ley de
ingresos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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SIN PROTOCOLO
FRENO A "PARTIDOS NODRIZA"
JOELSAUCEDO

De nueva cuenta el partido
Morena pretende vulnerar la
autonomía del Instituto Na

cional Electoral (INE).
Esto después de que el INE

tomó la decisión de hacer valer el Articulo

54 de la Constitución.

Es decir, que ningún partido podrá tener
una sobrerrepresentación superior al 8% de
su porcentaje de votación emitida.

Según el INE, en 2012 sucedió una Im
perceptible sobrerrepresentación.

Ocurrió cuando el PRIPVEM obtuvo

40% de los votos para la Cámara de Diputa
dos y el 48.2% de los legisladores.

Es decir que en esa ocasión la diferencia
fue de 0.2%, equivalente a un diputado adi
cional para el PRIPVEM.

De nueva cuenta, en 2015 el PRIPVEM
obtuvo 40.3% de la votación.

Pero recibieron 250 diputados, el 50%,
un 9.7% adicional, lo que excede el límite
constitucional en 1.7%.

En el primer caso, aún no existía Morena
y para el segundo caso no hizo escándalo.

Como tampoco sucedió en 2018, cuando
la Coalición luntos Haremos Historia, logró
el 44% de la votación para la Cámara de Di
putados.

Por motivo de esa sobrerrepresentación,

Morena y aliados sumaron 308 diputados,
lo que equivale al 61.6% del total de legisla
dores.

En resumidas cuentas, la sobrerrepre
sentación de Morena y aliados, duplicó el lí
mite establecido en la Constitución.

La "trampa" radica en que el partido
más votado transfiere triunfos distritales

a sus "socios" convirtiéndolos en "parti
dos nodriza".

En los hechos el partido más votado apa
renta tener menos diputados uninominales,
lo que le permite acceder a más plurinomi
nales.

El freno del INE a la constitución de ma

yorías o minorías artificiales, será el cotejo
de la afiliación que respalde a diputado plu
rinomLnal vía su partido.

La decisión no le agradó a Morena.
Anunció que la impugnará.

PROSPECCION... La Secretaría de Co
municaciones y Transportes (SCT) a través
SENEAM ha dado un fuerte Impulso al per
sonal especializado en servicios de Control
de Tránsito Aéreo, Meteorología e Informa
ción de Vuelo. El propósito es salvaguardar
la seguridad aérea de personas y bienes,
rumbo a la entrada del rediseño del espacio
aéreo en el Valle de México.

Twltter: (ffiloelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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A TU SALUD
¡UNAS VACUNITAS POR FAVOR!
GENOVEVA ORTIZ

Las súplicas fueron escuchadas y
Estados Unidos anunció que en
viará a México, en calidad de prés
tamo, 25 millones de dosis de va
cunas de la farmacéutica AstraZe

neca.

El gobierno de la 4T informó que se trata
de un adelanto de las 77.4 millones de dosis

que México compró a esa farmacéutica. Hasta
el 20 de marzo han llegado un total de
8,160,250 vacunas, de las cuales, se han apli
cado 5,459,014, lo que representa 66.89% de
las vacunas recibidas.

Se informa que hasta ese momento se han
aplicado 695,667 esquema de vacunación com
pletos (dos dosis), lo que representa 0.55°/o de
mexicanos con vacunación completa.

Cabe recordar que en febrero, la 4T anun
ció que ya había comprado 140 millones de
vacunas para proteger a todos los mexicanos;
sin embargo, a nadie le consta tal informa
ción, que se pone en duda cuando resultó fal
so que Morena regresó 50% de su financia
miento público de 2021 para adquirir vacunas,
como lo presume en sus spots, que con desca
ro total violan la ley al hacer un flagrante uso
políticoelectoral de un programa del Estado
mexicano.

También se dijo que México recibiría entre
16 y 2.7 millones de dosis de vacunas, a través

del Mecanismo COVAX antes de concluir

marzo.

Al respecto, la Organización Panamerica
na de la Salud (OPS) informó que siete países
en América Latina y el Caribe ya recibieron
sus primeras vacunas a través del Mecanismo
COVAX. Admitió que las dosis siguen siendo
limitadas y que pasarán varios meses antes de
que se pueda depender de las vacunas como
medio de control del virus.

Indicó que 15 países caribeños recibirán
poco más de 2.1 millones de dosis de vacunas
adquiridas a través de COVAX desde ahora y
hasta mayo, de acuerdo con las asignaciones
para la primera ronda de entregas, destinadas
a los países de más bajo ingreso.

Detalló que el Mecanismo COVAX ha ase
gurado más de 100 millones de dosis de la va
cuna Johnson & Johnson para 2021 y hasta
500 millones para 2022; las cuales, estimó,
empezarían a llegar a la región en julio próxi
mo.

La OPS señaló que hasta ahora, se han ad
ministrado 28 millones de vacunas contra Co

vid19 a poblaciones de América Latina y el
Caribe, mientras que se han proporcionado
casi 138 millones de dosis en todas las Arnéri

cas.

La información de la OPS tampoco cuadra
con los otros datos.
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Izíaetüco
No conforme con el pésimo trabajo si
que se puede llamar así, a lo que ha hecho
alcalde de Macuico, el experredista y ahora
moreno, Armando Q uin te ro, se quiere
reelegir. Las viejas prácticas aprendidas
desde hace ya algunos años, se han
convertido en mañas de quien ahora se dice
de izquierda.
Inseguridad, corrupción, nepotismo, son

algunas de las linduras con las que ha dejado
la demarcación el señor Quintero. Porque
licenciado no es. Tiene tina carrera técnica

en una escuela pública, Pero qué bueno
salió para el rollo político. Se ha mantenido
y ahora se quiere perpetuar en él poder a
costillas de la 4te.

Iztacalco se ha convertido en un paraíso
para los narcomenudistas. La violencia y la
guerra por la plaza se ha extendido a varios
puntos de esa jurisdicción. Además, el
robo a transeúnte, el robo a mano armada
en el transporte público, es el pan de cada
día. Pero no sólo eso, también la falta de
servidos. La escasez de agua, la recolección
de basura, alumbradoy la falta de atención
por parte de Quintero, le ha generado una
mala percepción entre la gente.
Lo único que le ha salido bien porque

eso no lo organizó Armando Quinteor, es
la jornada de vacunación parales adultos
mayores. Todo gracias a la intervención
del Gobierno de la Ciudad, quien por
cierto anunció que para este lunes
comienza la aplicación de la segunda
dosis de la vacuna antiCovid.
EN EL CONGREGO CDMX, muchos

cuadros políticos se quedaron sin hueso,
bueno, en realidad no les alcanzaba el perfil
y como premio de consolación solamente
podrán reelegirse. Es eí caso de la diputada,
Leticia Varela, quien estaba aferrada a que
ella era la buena para Coyoacán, pero no.
Se la dieron a su compañero de Morena,
Carlos Castillo. Por cierto, el día que solicitó
licencia ei exdiputado load, su compañera
Lefy fue la única porque hasta la oposición
le dio su palmadita, que no le di j o unas
palabras. ¿Será que se tragó el coraje?

¡LOS OIOS
DE LA CAPITAL!

AG

iimaU.com
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RED
COMPARTIDA
PENSIONES A LOS DE 65,
OTRA VEZ

Para calmar las aguas, el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador dio a conocer que las
pensiones para adultos ma
yores ya no se entregarán al

cumplir 68 años, sino que ahora será a
partir de los 65 años, como estaba antes de
que él fuera presidente. El nuevo plan ini
ciará desde julio del presente ano con un
incremento del 15 %; y el aumento será del
20% anual más inflación hasta llegar a 6
mil pesos bimestrales; el gobierno va a
gastar 135 mil millones de pesos en 2021 y
pasa a 240 mil en 2022 y a 300 mil en
2023 para terminar en 370 mil en 2024. A
todo esto, hay varias preguntas: si la eco
nomía no va nada bien, ¿de dónde vendrán
esos recursos? ¿No se supone que los aho
rros de este año son para vacunas? El go
bierno busca urgentemente 100 mil millo
nes de pesos para poder operar sus progra
mas, ¿de dónde los va a sacar?
No es que nos guste la intriga,

pero parece que el gobierno
de la 4T entró en una fase de

abierta persecución política
contra los gobiernos y parti

dos de oposición. La secretaria general
del PRD, Adriana Díaz, señaló que en las
últimas semanas se han presentado tres
casos que así lo confirman, y estos actos
en un contexto generalizado de violencia

que ha causado la muerte hasta el mo
mento de 75 personas vinculadas con la
política; situación que complica el esce
nario de las campanas electorales.
La alcaldesa de Naucalpan en

reelección, Patricia Durán, está

inquieta, ya que los números no
le son muy favorables, no sola
mente porque no le alcanza el

207o de aprobación popular de su gestión y
que día a día los naucalpenses le repro
chan, sino por las continuas quejas que
hay por falta de transparencia en el uso de
recursos federales, falta de sistemas nor
mativos y el manejo ordenado, eficiente y
trasparente de los dineros que recibe.
La Semana del Bienestar que

concluye el 26 de marzo con
tará con Carlos Mendieta de Pe

tStar; fahir Mojica de SUEMA;
Mariana Albarrán de Braskem

Idesa; lván Trillo de Dow Química y Gerar
do Pedra de Dart de México, quienes ha
blarán de economía circular, reciclaje, y
proyectos que impulsa la industria del
plástico para el cuidado del ambiente. Asi
mismo, el presidente de la (ANIPAC), Aldi
mir Torres Arenas, expondrá sobre la im
portancia del sector plastiquero, los retos
derivados del contexto regulatorlo de los
productos plásticos y las oportunidades de
crecimiento de la Industria. El evento es

organizado con la Universidad La Salle y
va dirigido a toda su comunidad estudiantil
y público en general.
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Ciertamente existen vínculos con seguridad,
tráficos elimínales y, en alguna medida, con
decisiones económicas y gobernanza

a vecindad, los vínculos sociales y eco
nómicos forman parte de lazos que obli
gan a los gobiernos de Estados Unidos y
México a trabaja rj untos y en cooperación
con Canadá.

Para muchos, la actual crisis migratoria
en la frontera común, constituida en una

crisis de política doméstica para el gobierno de Joe Biden, casi
seguramente definirá la relación bilateral los años porvenir.

Oe hecho, la cuestión migratoria y su impacto real, inmi
nente e inmediato sobre la política estadounidense, la hacen
el eje de la relación.

Ciertamente hay vínculoscon seguridad,tráficoscriminales,
y en alguna medida con decisiones económicasy gobernanza.
Se trata también de comercio, entre dos países que sostienen
un intercambio de 600 mil millones de dólares por año, ma
yormente a través ele una frontera de tres mil 200 kilómetros.

Según un reciente reporte del Servicio ele Investigación
del Congreso estadounidense (CRS, por sus siglas en inglés),
México "podría desempeñar un papel clave para abordar
varios desafíos que enfrentan los legisladores de EU en 2021".

De acuerdo con el análisis, "cada
uno de esos problemas podría poner
a prueba las relaciones entre Estados
Un idos y México,ya que la tensión en
un área de trato podría obstaculizarla
cooperación en otras. La mayoría de
los expertos sostienen que la mejor
manera de que ambos países supe
ren los desafíos es seguir trabajando
juntos y con Canadá para garantizar

los mejores resultados posibles para América del Norte".
En ese marco, el texto clel 15 de marzo, anota que mien

tras la recuperación económica está en marcha en EU, "las
perspectivas para la economía de México, que disminuyó 0.3
por ciento en 2019y nueve por ciento en 2020, siguen siendo
inciertas", toda vez que el gobierno mexicano dedicó menos ele
uno por ciento clel Producto Interno Bruto (PIB) a medidas ele
estímulo económico, "y no se espera una cobertura generali
zada de vacunas contra el COVIO19 hasta mediados de 2022".

Agregó también que "México está tratando de aprovechar
el T rata cío de Libre Comercio entre Estados Unidos, México y
Canadá (TMEC) paraatraera los inversionistas a trasladarse
desde China, sin embargo, algunos inversionistas siguen
preocupados por el mal clima de inversión de México bajo la
presidencia de López Obrador".

Pero el punto principal es el de migración, y su impacto
en las necesidades de política doméstica estadounidense.

Según el CRS, "es probable que la Administración Biden
requiera asistencia de México mientras busca poner fin a
las políticas que restringen la disponibilidad de asilo y otras
protecciones para los migrantes en la frontera suroeste, sin
abrumar la capacidad de procesamiento de las agencias
estadounidenses".

Ciertamente, no es nuevo afirmar que los gobiernos de
México y de Estados Unidos saben que se necesitan: uno
depende en buena medida ele su relación económica y el otro
necesita estabilidad y seguridad en su frontera.

No es nuevo

decir que ambos
gobiernos saben
que se necesitan
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an Pablo Guelatao se lució este 21 de mar

Szo con Andrés Manuel López Obrador
Por supuesto que se rindió homenaje

a Benito Juárez en el aniversario de su

nacimiento (CCXV), pero las distincio
nes hacia el actual habitante del Palacio

Nacional no se quedaron atrás. Encanta
dora, sin duda, la disertación de la niña Daniela Yamileth
Santiago Martínez. Momento que llevó al Presidente a no
perderse una sola de sus palabras y tener que aguantarse
las ganas de abrazarla y plantarle un beso en la mejilla.

Palabras, las suyas, que podrían figurar en el texto de

un adulto y que, sin embargo, en aquella voz ele escasos
nueve o diez años, extrañamente se escuchaba fresca y
sin imposturas.

Señoras y señores, diría —"con orgullo"—en aquel paraje
serrano:

"A pesar de que vivimos un México lastimado y corrom
pido por la ambición de poderes que ha existido durante
décadas; estoy convencida que Juárez sigue y seguirá
siendo ejemplo, este ejemplo que hoy inspira la necesaria
transformación de un régimen presidencial.

"Basta con oírhablara nuestro actual presidente Andrés
Manuel López Obrador de austeridad, honradez, y poner
por sobre todo el interés de la patria, para
darnos cuenta que su legado sigue vigente".

Mayor homenaje no pocha peclireltabas
queño. Y como tai lo recibía.

"Agradecemos su compromiso por ha
cer las cosas bien y de manera diferente. Es
usted un gran aliado ele los pueblos indíge
nas de México...", le reconoció poco antes el
presiden te municipal de Guelatao, Federico
Hernández Ramírez.

Pero el mensaje político central —ele parte
del "pueblo"— vino con Adelfo Regino Montes, director
general del Instituto Nacional ele los Pueblos Indígenas
(iNPl). Desde "esta sagrada tierra", advirtió que aún con los
nuevos vientos ele esperanza cíe la Cuarta Transformación,
ven también con preocupación "las inercias, resistencias
y aún más la perversidad" ele quienes impusieron durante
décadas el fallido régimen neoliberal.

A partir ele ahí, Adelfo se lanzó contra aquellos que hoy
se oponen a los cambios propuestos por el Presidente en
materia energética.

Con la fuerza ele su poclery su dinero acusó preten
den detener el rescate ele nuestra soberanía nacional, la
recuperación del patrimonio públicoy la rectoría del Estado
mexicano con relación a sus recursos estratégicos como

el petróleo y la generación ele la energía eléctrica.
En estos últimos días hemos visto cómo han llegado al

absurdo ele utilizar a magistrados y jueces para tratar ele
mantenersus intereses particulares, tal como ha sucedido
con las impugnaciones a las reformas a la Ley ele la Indus
tria Eléctrica, lo cual nos lleva a pensaren un nuevo marco
constitucional para la defensa del patrimonio nacional y
los territorios ele nuestros pueblos.

Regino Montes recordó entonces una carta ele Benito
Juárez a Maximiliano de Habsburgo:

'Es dado al hombre, señor, atacar los derechos ajenos,
apoderarse ele sus bienes, atentar contra la vida ele los

que defienden su nacionalidad, hacer ele sus
virtudes un crimen y ele los vicios una virtud,
pero hay una cosa que está fuera del alcance
cíe la perversidad y es el fallo tremendo ele la
historia, ella nosjuzgará.'

Y, en efecto retomó el titular del INPI, la
historia habrá dejuzgara estos grupos políti
cosy económicos que pretenden imponer sus
interesesy negocios particulares al supremo
bien común ele todos ios mexicanos.

Luego ele recibir tales mensajes, López
Obrador lanzó el propio:

"Nuestro país vive hoy una primavera política y social...
En esta primavera yon este renacimiento nacional honra
mos, pues, la memoria del presidente Juárez con acciones
concretasy reiterando nuestro lema: Primero los pobres".

GEMAS: Obsequio del Fiscal Electoral, Jasé Agustín
Ortiz Pinchetti: "Para que la democracia pueda sobre

vivir, se requiere que los que compiten por el poder estén
dispuestos a aceptarla derrota en las elecciones".

Adelfo Regino
Montes, director
general del INPI,
se lanzó contra

los que se oponen
a los cambios

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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EL
BUENO

El ídolo del momento para los
fans de DC es el director Zack

Snyder, pues su versión de la
Liga de la Justicia ha encantado
a todos los seguidores de los
superhéroes, siendo el hit actual.

EL
MALO

El mexicano Jesús Camargo,
que juega con los Cachorros de
Chicago en las ligas menores, fue
detenido por posesión de 10 kilos
de metanfetaminas y medio kilo
de pildoras de oxicodona.

El diputado federal por Morena,
Luis Alegre, fue denunciado
en Cancún por su esposa por
presunta violencia familiar, cuando
en supuesto estado de ebriedad
discutió y agredió a la mujer.
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ien harían los asesores del

Presidente —que no han de
ser pocos— en allegarledatos
duros respecto a temas tan
delicados como el de la actual

situación eléctrica en el país
para evitarle respuestas como

las de FEMSAy BIMBQ que no sólo desmienten al
mandatario sino lo exponen al escarnio en redes
y medios de comunicación serios. Para colmo de
la pretendida contrarreforma eléctrica, hoy día se
ve más que difícil que pueda pasaren la presente
administración y la culpa no será de los jueces
que conocen del caso. En el Senado
la4T no tiene mayoría calificada para
modificar la constitución y será hasta
2024 cuando pueda lograr un mínimo
de 85 de 128 votos entre propios y
aliados, si es que el voto popular se
lo permite. Sin embargo, para ese en
tonces el presidente López Obrador
habrá concluido su gestión.

Serán de pesadilla los meses de
abril y mayo para Félix Salgado Macedonio cuando
su campaña por el gobierno de Guerrero tenga que
enfrentar a colectivos feministas que lo seguirán
donde se presente para exigir su renuncia y que
responda a las acusaciones de abuso sexual y
violación contra al menos tres mujeres que lo
denunciaron ante la autoridad judicial. Ante esas
advertencias el abanderado morenista tendrá de

dos sopas: enfrentar a las aguerridas feministas a
riesgo de incurrir en hechos de violencia que no le
convienen, o seguircomo hasta ahora pateando
el bote, en eventos a puerta cerrada y de ingreso
restringido sólo para cuates, a sabiendas que de
todos modos la tiene ganada, al fin que en ese

estado sus seguidoras lo reconocen como el
candidato más feminista de la historia.

Ahora que "por su voluntad y por un exhorto"
del gobierno federal Carlos Romero Deschamps
renunció a Pemex, la pregunta es por qué no existe
una querella porel escandaloso enriquecimiento
del que siempre hicieron alarde el propio dirigente
sindical y sus hijos. Si al Presidente le parece
inmoral la permanencia de Romero Deschamps
en la paraestatal, no se entiende la impunidad al
saqueo y la corrupción de quien se va a disfrutar
de una incuantificable fortuna que le dará para
vivir sin trabajar por generaciones. El tema se

llama impunidad y corrupción que
no han terminado en la vida sindical

del país, como se ha ofrecido hasta
el cansancio.

Que en México el 30 o 35 por cien
to del territorio sea un espacio sin go
bierno en manos de la delincuencia

organizada, como afirma el jefe del
Comando Norte de Estados Unidos,
Cien D.VanHerck, explica la desatada

violencia que vive el país. Como muestra, los homi
cidios de cinco candidatos en varias entidades en

los últimos 20 díasy, tan solo la semana pasada,
la masacre de 13 policías en el Estado de México,
la ejecución de tres federales en Cuanajuato y
el enfrentamiento entre el Cártel Jalisco Nueva

Generación y el ejército, en Guayabitos, Nayarit.
Integrantes del gabinete de seguridad nacional
minimizan esos hechos, pero deberían darles
vergüenza porque son muestra de que la tarea
no se ha hecho, a más de dos años de gestión.

ENRMUZ@HOTMAIL.COM
@ENRIQUEMUNOZFM

Romero

Deschamps
renunció a
Pemex
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Debemos formar y concientizar desde una edad
temprana el autocuidado y protección en redes
sociales y plataformas digitales

n añoy contando. El 20 de marzo ele 2020
cerraron las aulas; los patios y las canchas
se vaciaron y los auditorios apagaron sus
luces. Autoridades educativas adelantabany
ampliaban las vacaciones de Semana Santa.

Se dijo que la suspensión de clases pre
senciales en todos los niveles educativos

en México era una medida temporal y preventiva... Cuando
la realidad nos alcanzó, lanzamos a las niñas y los niños a
las plataformas digitales, sin advertirles de los riesgos ni
ponerles límites.

Quienes se encuentran en el sistema educativo en este
momento, de forma regular, son nativos digitales. Ya tenían
un gran acercamiento con las tecnologías de la información y
la comunicación, pero de repen te tuvieron que dejar las aulas
y migrara las pantallas para aprender en línea.

Ahora pasan de dos a seis horas frente a los dispositivos
móviles, sólo para cuestiones escolares, sin considerar el tiempo
de esparcimiento que destinan en el celular, ¡Pací o televisor.

Mientras la infancia sigue en casa, los adultos de forma
paulatina regresan a sus lugares de trabajo, lo que dificulta

dar seguimiento a las clases virtuales
y a las actividades extracurriculares
que ios menores tienen en internet.Los controles
A veces, parece que están en ciaseparentales
en línea, prestando atención, pero lano son la
realidad es que abren otras páginas.

panacea Así me chamaquearon. Lo hizo
una niña de 11 años, sin celular ni
computadora. Hablaba con un extra

ño a través de una página virtual y no era la primera vez. Lo
había hecho en otras dos ocasiones.

Ingresó a Omegle.com después de que escuchó a un
youtuberrecomenclarel sitio web gratuito que permite "so
cializar" con otra persona sin necesidad de hacer una cuenta
o crear un usuario. Sin contraseñas, enlaza de forma directa
con un extraño. Se puede enviar mensajes escritosy permite
conectar a través de video.

Es cierto que, en letras pequeñas, Omegle advierte que
mayores de 18 años o mayores de 13

Sin embargo, están fácil y I ú el ico
extiende entre la población infantil y
página con 12 años operando se
video de Omegle está moderado,
y es "posible que aún encuentre

mal".
que transmita desnudez, acose

información privada de otras perso
que difamen o calumnien, viole los
intelectual, use programas automa
se envíen datos personales. Sólo

herramientas para bloquear
no son la panacea. Debemos formar
edad temprana el autocuidado y

sociales y plataformas digitales, incluso,
impulsarsu participación para formaren México una cultura
de un uso responsable de las herramientas tecnológicas.
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I PAN ya tiene al candidato que va a suplir
Eal desaparecido Leonel Luna, quien era el

abanderado de la alianza PRIPANPRD

por el distrito 17 de Alvaro Obregón. Se
trata ele Jorge Triana, actual diputado
del Congreso c!e la Ciudad de México. La
tarde de este domingo, el legislador lo

confirmó a esta columna. Dijo que ya quedó registrado por
el partido y que esta semana irá a registrarse ante el INE.

En el panismo se dice que la candidatura de Triana está
conciliacla con líderes políticos cercanos a Luna, por lo que
supuestamente no habrá fuego aliancista, aún cuando el
aspirante a la diputación federal llega de la vecina demar
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cación de Miguel Hidalgo. "La ley sólo exige residencia en
CDMX para contender por otro distrito y alcaldía", me dijo el
panista. Ya veremos la reacción pública de los leonelistas
en el transcurso de las siguientes horas.

A LA CANDIDATA DE TLAXCALA LE VALE EL COVID

Ni porque le hicieron ver, dentro y fuera de su partido, los
riesgos de convocar a simpatizantes del PRIPANPRD a
una reunión abierta y masiva por la amenaza cíe una ter
cera ola ele COVID que azota a Europa, la candidata Anabell
Ávalos llevó a cabo su evento para celebrar el registro de
su candidatura al gobierno de Tlaxcala.

Ni a ella ni a su equipo les importó hacer
el acto ai que acudieron más de tres mil per
sonas al comprometerse a cumplir con las
disposiciones sanitarias; sin embargo, de
nada sirvieron los cercos sanitarios, donde
se tomó la temperatura y se brindó gel a los
asistentes, pues se rompió la sana distancia
y muchos se despojaron del cubrebocas. Uno
pensaría que en alguien cabría la prudencia
y un llamado enérgicoy responsable podría
venir ele las dirigencias de los tres partidos para que en el
país entero el resto ele los candidatos tomen acuse ele recibo;
sin embargo, A/íto Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano
estuvieron entre el tumulto también. La responsabilidad se
le quiere cargar al INE como si fuera pilmama ele los partidos

EL TÍO POLÍTICO DE EBRARD Y EL LOTE DE VACUNAS
El canciller Marcerlo Ebrarcl, encargado ele la compra ele
vacunas contra COVID19 en todo el mundo, debe una ex
plicación por la detención en Campeche ele un lote falso ele
vacunas Sputnik V. El doctor Alfredo Gustavo Bu eso. tío ele
la esposa ele Ebrarcl nacida en Honduras, era quien trans

portaba las 5 mil dosis falsas. En una aeronave, según el
SAT.se planeaba llegar al aeropuerto internacional cleSan
Pedro Silla con clos hieleras con mil 155frascos ele la vacu

na. Las vacunas iban ocultas entre refrescos y golosinas.
Huele muy mal el caso que involucra a la familia ele la

esposa del encargado ele la compra del antígeno, pues ele
acuerdo con la periodista Peniley Ramírez, fuentes mili
tares ele alto rango le revelaron que una dependencia ele
gobierno federal había ordenado la liberación ele pasajeros
y tripulantes ele la aeronave, entre los que están el doctor
Bueso. Tendrá que hacer algo más inteligente Ebrarcl que
la justificación de su mano derecha cuando se supo que la

familia ele los cantantes Fernández no fueron

beneficiados con las vacunas, sino que eran
conejillos ele indias en la Fase 3.

UPPERCUT: Ya son cinco días del

incendio forestal en Arteagci, Coahuila,
y la serranía de Nuevo León, y sólo se ha

apagado 60% de la zona siniestrada. Jaime
Rodríguez El Bronco nos cuenta que su

estado sólo contaba con una bolsa de 46

mclp para atender la emergencia, pero no sirvió ni para
el arranque, porque ha tenido que rentar dos helicóp
teros a EUy que nada más en eso deben 100 mdp, por
lo que le pedirá recursos al presidente López Obrador,
quien decidió desaparecer los fideicomisos, entre ellos

el FoncJen, y ahora los estados no cuentan con apoyo. La
Sedeña prestó dos helicópteros pero no ha sido sufi

ciente la ayuda para coordinar los trabajos.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

Dijo que ya quedó
registrado por
el partido y esta
semana ua al INE
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CUARTO
1)1

GUERRA
«OPINIÓN

INTELIGENCIAS
VERSUS
DELINCUENCIA
ORGANIZADA
Y CORRUPCIÓN

La Unidad de Inteligencia Financiera está haciendo
un trabajo nunca antes visto para perseguir la
huella de las operaciones financieras ilícitas

sta semana, observamos la importancia
quetienen diferentes inteligencias (finan
ciera, táctica/operativa y estratégica) para
combatiré!os importantes riesgos en con
tra cíe la seguridad nacional: delincuencia
organizada y corrupción política.

El equipo de la Unidad de inteligencia
Financiera (UIF), que dirige Santiago Nieto Castillo, está ha
ciendo un trabajo nunca antes visto para perseguir la huella
de las operaciones con recursos de procedencia ilícita. La UIF
se ha convertido en los últimos dos años en la instancia más

importante para prevenirycombatirclelitoscomo:secuestro,
extorsión, trata y tráfico de personas, narcotráfico, corrupción,
robo de hidrocarburos, tráfico ele armas y cualquier otro re
lacionado con el lavado de dinero.

Lamentablemente, la FGR, que dirige Alejandro Certz Ma
ñero, no ha logrado procesar toda la información que un
pequeño grupo de analistas de la UIF ha logrado recopilar
en dos años cíe trabajo. El reto como bien planteó la semana
pasada Nieto Castillo en la Cámara de Diputados es que se
necesita un trabajo de mayor coordinación entre diversas
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autoridades como lo FGR, fiscalías
locales y autoridades judiciales.

Por ejemplo, la FGR solicitó la de
claración de procedencia de desafue
ro contra el gobernador de Tamau
lipas, Francisco J. García Cabeza de
Vaca, solamente por la operación pro
bablemente ilícita ele la transacción

ele compraventa ele un inmueble
en la CDMX. La UIF presentó mucha

más información ele inteligencia que nofue presentada por la
FGR para pedir el desafuero del gobernador como inmuebles
presuntamente adquiridos por la red ele corrupción vinculada
con adquisición ele bienes en Tamau lipas y Texas, compra ele
automóviles de lujo, utilización de empresas fachada y posibles
casos ele corrupción con la empresa brasileña Oclebrecht.

La UIF no sólo puede dar vista ele sus investigaciones a
la FGR, también puede colaborar con fiscalías locales. En los
últimos meses, hemos visto muy buena coordinación con la
FGJ ele la CDMX para combatir a grupos delictivos locales y
contra la red ele trata ele personas vinculadas con el exclirigente
del PRI, Cuauhtémoc Gutiérrez ele la Torre.

Este sábado la Sedeña detuvo a Erick Joel del Toro López,
alias El M3, sicarioyjefe ele plaza en Nayaritclel Cártel Jalisco
Nueva Generación. La Sedeña realizó un trabajo discreto ele
inteligencia táctica y operativa que permitió localizary aprender
a este criminal. Cuando las diferentes instituciones ele inteli

gencia operan con efectividad para combatira la criminalidad
y la corrupción política se fortalece el Estado mexicano y se
avanza en la ruta para reducir los altos niveles ele impunidad.

Requiem por los policías estatales y agentes ele la Fiscalía
del Estado ele México que fallecieron en cumplimiento ele
su deber.

Agenda estratégica: Recomiendo la obra académica
reciente del Dr. Mariano Bartolomé, Colegio Interamericano ele
Defensa, sobre delincuencia organizada y seguridad nacional:
https://bit.ly/393hyWq y https://bit.ly/2QqX6IC.

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @CERODRICUEZSL

La FGR no

ha logrado
procesar toda
la información
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(Jen ejemplo de coordina
Bción es el que mostraron

la presidenta municipal de
Naucalpan, Patricia Durán,
y el alcalde de Miguel Hi
dalgo, Víctor Hugo Roma
al suscribir hace unos días

un convenio de colaboración para reforzar
la vigilancia en la zona limítrofe de ambas
demarcaciones.

Se trata c!e un reto importante, pues com
parten avenidas de alta afluencia como Cons
cripto, Ingenieros Militares, Río San Joaquín
y Periférico Norte, además del Mexipuerto
Cuatro Caminos, por donde transitan hasta
dos millones ele usuarios al cha.

El acuerdo consiste en mejorar la estrategia
conjunta desde un enfoque preventivo,además
clecompartirinformación para hacerfrentea
los hechos delictivos.

No es la primera vez que los morenistas
Patricia Durán y Víctor Romo trabajan de la
mano, dando muestra de que los problemas se
atienden con voluntad política y
trabajo en equipo. Buen ejemplo
de buena coordinación que tiene
un fuerte impacto en una amplia
región déla zona metropolitana.

ENTRE OTRAS COSAS La

panista Angélica Moya Marín,
virtual candiclata a la alcaldía cíe

Naucalpan por la coalición "Va
por el Estado de México", tiene
en el exalcalde Edgar Armando
Olvera, a uno de sus principales detractores.
No hay que olvidar que éste no pudo imponer
a su delfín "Iván Arturo Rodríguez Rivera"
razón por la cual, se dice, viene orquestando
una campaña de desprestigio en contra de
Moya y desde ahora apuesta a su derrota.

Los problemas se
resuelven con

voluntad y
trabajo en equipo

EL DATO: Autoridades de Ecatepec, pu
sieron en funcionamiento un tercer centro de

a poyo del programa "Un Respiro para Ecate
pec", éste se ubica en la unidad habitacional
Barrio Nuevo Tultitlán, en la zona de Guadalupe
Victoria que se suma a los instalados en La Pirá
mide cíe Ciudad Azteca y en el estacionamiento
del centro comercial Gran Patio Ecatepec,
en la carretera federal TexcocoLechería, en
Venta de Carpió, en los que se han prestado
500 tanques y rellenado siete mil 680.

Fernando Vilchis Contreras, alcalde del
lugar, aseveró que dicho programa propia
mente es vida para los beneficiarios, muchos
c!e ios cuales carecen de recursos suficientes

para compraro recargartanques de oxígeno
indicados para enfermos c!e COVID19.

LA DE HOY: Como la humedad y sin iden
tidad partidista, Flavio Villanueva Navidad,
se vende bien y ya logró colarse en Atizapán

de Zaragoza a la coalición "Va
por el Estado de México". Sí,
quien hasta unos días juraba
amor eterno a Morena y antes
al PRI, hoyjuega sus fichas con
la coalición y presume su gestión
para adherencia de liclerazgos
a favor de ésta. Habrá que ver
cuánto tiempo le dura esta vez
la lealtad con sus nuevos aliados

Porcierto, ¿alguien recuerda
algunas imágenes bochornosas que circu
laron en recles sociales, en las que aparecía
Villanueva Navidad?... Aún hay más.

POLiGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM
/ @P0LIGRILLA1
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Empresas se amparan porque Ies quieren cambiar
las reglas del juego en materia eléctrica; la 4T pide
que paguen lo que deben

entroy fuera de México parecería que el pre
sidente Andrés Manuel López Obradorse ha
montado en su mocho para frenar la antigua
reforma al sector eléctrico.

Sin embargo, le asiste la razón en parte
de toda esta polémica, porque empresas
privadas, nacionales y extranjeras, genera

doras de energía, se aprovechan ele ventajas que otorga la ley.
?olores Padierna, diputada de Morena, experta en temas

financieros, me explicó dónele está el meollo del problema.
Por un laclo, me dice que las empresas están en el derecho

de ampararse contra la nueva reforma en la materia, porque
hoy les quieren cambiar las reglas del juego, basadas estás
en reformas aprobadas por gobiernos anteriores. Hasta el
viernes se promovieron 65 juicios de amparo, de los que se
otorgaron 51 suspensiones provisionales y tres definitivas. Y
esto pone en evidencia que la ley, le pese a quien le pese, está
de su laclo. Sin embargo, López Obrador tiene su derecho de
impugnar porque "amparadas" en un entramado legal, decenas
de grandes empresas obtienen cada ano millones de pesos
en beneficios porta rifas subsidiadas.
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Según reportes de las autoridades,
ese fenómeno cuesta a la CFE hasta

45 mil millones de pesos anuales
¿Pero cómo obtienen tales benefi

cios? De acuerdo con Paclierna, nue
vamente, la práctica se llama porteo,
y consiste en usar las recles de trans
misión de la CFE, por compañías que
generan de manera independiente
electricidad, al amparo de tarifas sub

vencionadas. Las empresas deben pagar un derecho por uso
de líneas de transmisión; sin embargo, éste es menor al que
cubren otros consumidores. Incluso, si generan electricidad
con fuentes renovables, las tarifas son aún menores. En pocas
palabras, los gobiernos anteriores, sobre todo el de Enrique
Peña Nieto, dio manga ancha a empresas para que ganen
mucho, inviertan poco y los mexicanos seamos los paganos.

Esa es la razón por la que Andrés Manuel anda de pleito
con la Iniciativa Privada, el problema radica en que ni él ni gente
de su gabinete han logrado explicarlo con palitos y bolitas, por
lo que todo mundo cree que quiere imponer su voluntad

Lo hemos dicho en otras entregas: AMLO es un genio ele
la comunicación y quiere ser vocero de todos los temas; sin
embargo, en este que nos ocupa, no ha sido asertivo, dando
la sensación de que quiere construir un puente donde no hay
un río. Y todo lo contrario, quiere que empresas privadas
paguen lojusto

• ••

Tres de los cuatro nuevos consejeros de INE votaron a favor del
acuerdo de lineamientos en materia de sobrerrepresenta
ción. Es decir, el máximo órgano electoral clel país refrendó su
autonomía frente al gobierno. Por eso, Mario Delgado, lider
de Morena, y el de su partido en San Lázaro, Ignacio Mier,
arremetieron contra consejeros electorales.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerda: "La afectación es
producto de la falsedad".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Todo el
mundo cree

que se quiere
imponer

Fecha: 22/03/2021

Página: 7

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 17,226

Página 120 de 170



Por la unidad nacional
El gobernador de Oaxaea, Alejandro Murat, refrendó
ayer el compromiso de colaborar con el gobierno
federal sin importar los colores partidistas. "\ la
hora de trabajar, nosotros pensamos en las próximas
generaciones, no en las próximas elecciones", dijo el
mandatario al presidente López Obrador, e hizo un
llamado por la unidad nacional.

Mejores condiciones
Frente al anuncio del jefe del Ejecutivo federal sobre
las pensiones, nos hacen ver que, desde Palacio
Nacional, se aprovechará la buena relación que hay
con el sector obrero, especialmente con el líder de la
CTM, Carlos Aceves, para que el salario mínimo se
incremente constantemente y esto permita una mejora
sustancial en las pensiones de los trabajadores.

Calladitos
Nos dicen que ninguno de los tres partidos que
apoyan a Diana Sánchez Barrios han declarado que
su detención es parte de una persecución política. PRI
PAN y PRD han guardado silencio, a la espera de que
este lunes un juez defina la situación de la lideresa
acusada de extorsión y robo en pandilla. Aunque todo
parece indicar que se van a mantener calladitos.

Refrendo panista
Nos adelantan que el panista Bingen Rementería,
hijo del senador Julen Rementería, fue bateado pol
la dirigencia nacional del PAN, ya que rechazaron su
denuncia por supuestas irregularidades en el proceso
interno donde se definió la candidatura a alcalde de

Veraeruz. Con esto, Acción Nacional ratifica a Miguel
Ángel Yunes Márquez como su candidato en el puerto.
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Cuestión de días
Nos hacen saber que la audiencia de la exsecretaria de
Desarrollo Social, Rosario Robles, está programada
para el próximo 26 de marzo, esto luego de que se
desistió de la propuesta de procedimiento abreviado,
por lo que pronto se definirá cuál es el futuro de la
exfuneionaria en prisión.
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Inclusivos no,
vetos sí
Los contratos de exclusividad para las empresas

televisoras, ya no son rentables, Este modelo
fue creado en los años setentas por don Emilio
AzcárragaMihnoyle funcionó para garantizar que
nadie plagiara los artistas que su canal había llevado
a la fama, hasta convertirlos en ídolos.
Esta medida fue tomada, cuando TIM, Televisión

Independiente de México (del grupo Monterrey)
empezó a operar el canal 8 en los años se senta y se
llevó elenco del entonces Telesistema, Los Polivoces,
entre otros programas de impacto y con ellos,
al escritor que era Roberto Búlanos y, quien fue
determinante para restarle auditorio al canal dos,
cuando crea una trilogía exitosa de programas, entre
ellos: "El Dr. Chapatín", " El Chapulín Colorado" y "El
Chavo del 8".

Tan grande fue el éxito, que el señor Azcárraga
Milmo, al que no le gustaba la competencia, logró
convencer a los concesionarios de canal ocho, que
se fusionaran con su empresa y así, a finales de
196S, nace Televisa, agrupando los canales 2, '1,5 y
8. A partir de ese año, se crea el modelo de cartas de
exclus ividad a sus primeras figuras para anclarlas.
Pero TV Azteca empez ó a crecer, luego de que

la concesión del canal 13 del Estado, fue otorgada
a Ricardo Salinas Pliego, que se empieza a llevar
estrellas de ratíngeomo Christian Bach, Humberto
Zurita, Alejandro Camacho, Rebecca Jones y
muchos más. Verónica Castro y Lucía Méndez

permanecieron en Televisa.
Ese modelo hoy es ob soleto y la 1 ista de artis tas

exclusivos se redujo en un 80 por ciento en Televisa
y aunque TV Azteca, también adoptó ese modelo,
solo tiene unos cuantos exclusivos, que empieza a
depurar. Anette Michel es una de ellas. Continúan
hasta el momento Daniel Bisog'no, Martinoli, Luis

García, pero hay incertidumbre.

acabaron con la exclusividad. Hoy, el artista puede
trabajar donde lo llamen, sin embargo, en Televisa
aún permanece el llamado "veto" Caso concreto:
Relinda, castigadas por participar en TV Azteca.
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AMERICAN CURIOS

Primavera en NY
DAVID BROOKS

EL INVIERNO FINALMENTE se rindió
y entregó a Nueva York al abrazo a sana
distancia de la primavera, y con ello

apenas se van descubriendo las señales de vida
después de uno de los peores inviernos en la
historia de esta ciudad.

SIGUE SIENDO LA ciudad con mayor nivel
de contagios del Covid19 en Estados Unidos,
y más de uno de cada 11 de sus residentes han
sido infectados. Todos sus lugares icónicos
cerraron desde que estalló la pandemia hace
justo un año: Broadway, museos, antros de jazz,
restaurantes famosos por su historia o por las
películas o porque algunos, a fin de cuentas
eran entre los mejores del país, sus grandes
hoteles cerrados y hasta su Metro por primera
vez en la memoria dejó de funcionar las 24 ho
ras al día. Antes no dormía esta ciudad, por su
incesante actividad, pero durante la pandemia
fue azotada por un insomnio peor que nunca
¿Quién podía dormir cuando un café favorito
cerraba para siempre, o cuando ya no había
música en el Village Vanguard, ni uno podía ir
se a refugiar en una de las grandes bibliotecas
públicas del mundo, donde los dos leones Pa
ciencia y Fortaleza (nombrados así por el gran
alcalde Fiorello, "Pequeña Flor", La Guardia
en la Gran Depresión) daban la bienvenida?

PERO UN AÑO después, el Nueva York herido
muestra su famosa fuerza vital frecuentemen
te expresada con rudeza, pero que debajo de
pende de una delicada solidaridad humana que
se expresa en el milagro de cómo el mundo en
tero puede convivir sin matarse entre sí. O sea,
en más de 200 idiomas en esta capital mundial
y el mosaico diverso de identidades nacionales,
sexuales, filosóficas, religiosas, culturales don
de uno se puede topar un ucraniano educado
por gitanos, o refugiados de crisis y batallas
por la dignidad desde Polonia a Haití, de Gha
na a México, y hasta encontrarse con algunos
aun más exóticos como los recién llegados de
lugares tan extraños como Ohio y Minnesota
o esos con acentos casi imposibles de entender
de Alabama o Georgia.

MIENTRAS LOS RICOS huyeron de la ciudad
que fue, por meses, el epicentro mundial del

virus, los que ahora se llaman "trabajadores
esenciales" han mantenido viva a esta urbe du

rante este maldito invierno que ha durado un
año. Los que siguen día a día rescatando a este
mosaico mundial en los hospitales y clínicas, y
los que ahora, en inglés con miles de acentos,
español, creóle haitiano, chino, ruso, e hindú,
están aplicando vacunas, son los que distribu
yen el pan y las rosas a toda la ciudad cada día y
siguen educando alas próximas generaciones
que serán responsables de salvarnos a todos
del desastre que les estamos dejando.

LOS SALDOS HAN sido devastadores. Un
mes después de estallar la pandemia, en marzo
del año pasado, quedarían sin chamba 90 por
ciento de los 5 mil 500 trabajadores de los
aproximadamente 700 hoteles de la ciudad. El
empleo en el sector de artes y recreación más
de 90 mil trabajadores en más de 6 mil sedes
se desplomó en 66 por ciento. Los 41 grandes
teatros de Broadway permanecerán cerrados
hasta por lo menos finales de mayo. Una terce
ra parte de los 240 mil pequeños negocios se
calculaya no reabrirán.

PERO COMO DEBE ser en una primavera
ahora hay brotes de vida por todas partes, res
taurantes que instalaron carpas afuera y están
parcialmente reabriendo sus espacios inter
nos, algunos de los museos están reabriendo,
tiendas vacías se convierten durante unas
horas en sedes de conciertos "popup" (https://
www.nypopsup.com/home). En Lincoln Center
se volverá a ofrecer conciertos, ópera y teatro
en sus plazas exteriores, algunas salas de cine
están reabriendo y, como flores de sonido, se
asoma un poco de música en parques, ban
quetas y plazas y más al retirarse el frío, como
flores de sonido.

TAL VEZ ESTA primavera en Nueva York
será parte del renacimiento mundial tan nece
sario después de esta larga edad de tinieblas.

LOU REED. DIRTY Blvd https://open,spotify.
com/track/0GxklVxbcdEPJV9BvqPrdL?si=Jth
RQTa9TPqKxT0gXbQ3iw

JAY Z AND Alicia Keys: New York State of
Mind. https://open.spotify.com/track/2Fhmw
My8Lk J AAZv6gb08 tq?si=ul 9wOiO TTJyqSgs
7C,TUwQ
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A La gente disfruta del clima soleadoy una
vista del horizonte de Manhattan desde el

puerto de BrookLyn, en Nueva York. EL invierno
finaLmente se rindióy entregó a La ciudad aL

abrazoa sana distanciade La primavera, y
con eLLo apenas se van descubriendo Las
señales de vida, después de uno de Los peores
inviernos en La historia de esta ciudad. Foto Ap
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APRENDER A MORIR

Otros
secuestradores
HERNÁN GONZÁLEZ G.

Secuestrar es rete
ner, impedir, arrebatar,
forzar. Es, también, el pan

de cada día en la vida de no pocos
países hace tiempo acostumbra
dos a la violencia real como parte
de su vida cotidiana, en un planeta
cuyos habitantes no han logrado
un equilibrio, como tara de con
ciencia, entre cerebro, corazón
y palabra. Los secuestros que ha
ocasionado la pandemia, tan dañi
na en lo social como discreta en lo
letal, son incalculables, pues no se
trata ya de apropiarse de personas
para pedir rescate por ellas o para
ejercer una venganza o intimidar
una causa. Es algo más sutil, pero
igualmente catastrófico.

QUE EL GRUESO de la pobla
ción se quede en casa como medi
da para prevenir contagios, ha te
nido como resultado el empobre
cimiento de la mayoría, excepto
los fabricantes de enfermedades
y medicamentos, que ya no saben
dónde guardar el inimaginado
dinero obtenido por luchar contra
el virus. El resto de las enfermeda
des o han sido postergadas y des
atendidas o de plano borradas de
la lista de prioridades sanitarias,
habida cuenta de lo redituable que
resultó encaramarse al carro del
combate a la nueva violencia, al
impune secuestro de usos y cos
tumbres, de empleos, servicios,
estudios, relaciones.

A MANERA DE perversa com
pensación, la televisión, abierta o
de paga, concesionaria con dere
chos, difunde a todas horas añejas
formas de manipulación, es decir,
de permanente secuestro de neu
ronas, cordura, confianza, autocrí
tica, de una libertad antes preca
ria y hoy reducida al mínimo.

QUEDA LA OPCIÓN de cambiar
de canal, película, serie o, en un
remoto caso, de apagar el sinies
tro aparato, Sagrado Corazón de
una posmodernidad renegada pe
ro crédula, a merced de informa
ciones que no ayudan a relativizar,
a dejar de ver como permanente
lo que es transitorio, incluida la
existencia. La familia no se queda
atrás en materia de secuestros y
la pugna padreshijos se viste de
blanco como especialista, paramé
dico o enfermera que, imperiosa,
retiene en casa a viejos, adultos o
jóvenes, antes que por amor por la
preocupante posibilidad de tener
que cuidar a un enfermo que me
pueda contagiar.
HABERSE APROPIADO FÍSI
CA y emocionalmente de las per
sonas, amenazándolas con el mie
do antes que con la letalidad del
virus, es repetir viejos esquemas y
afinar nuevos métodos de control.
De cada uno dependerá asumir su
libertad con responsabilidad, es
decir, con habilidad para respon
der a estos secuestradores.
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La vaquila que
resultó vacolota
MAESTRO, UIF ACUSÓ A CABEZA DE VACA DE
COMPRAR INMU EBLES VÍA LAVADO NARCO
Parafraseando el viejo refrán: Tanto peca Fran
cisco Javier, como sus prestanombres que entraron
a la vaquita (que en este caso fue vacotota).
Santiago Nieto dijo que no significa que el go
bernador esté involucrado con criminales.

Las pruebas demuestran que si, porque hacerse de
tantos departamentos, casas y ranchos en la CB
MXf Texasy Tamaulipas es no tener Cabeza de Va
ca sino de Buey: ¿quién le iba a creer que los pagaba
con su salario?
con su salario?
Diana Sánchez Barrios está acusada de extor

sión y robo agravado en pandilla.
Respaldada por la pandilla déla triple alianza Va
por Transa Cdígo, por México).
Feministas critican y se deslindan de las mar
chas violentas, "porque generan más caos",
Que ellas mismas señalen a las radicales y violen
tas antes de sus recorridos, y las conminen a vaciar

sus mochilas cargadas de mazos, tubos, rocas, bo
tellas de vidrio, estopa y cerillos.

La morenista Leticia Varela pide prohibir ac
ceso a niños en corridas de toros.

AMLO dijo claramente que en este sexenio es
tá "prohibido prohibir", y su partido no debe trai
cionar ese ideal; además, Sa tauromaquia es como
la misa: que vaya quien quiera, y quien no, pues no.
La UNICEF criticó que en AL se abran restau
rantes, comercios y casinos, pero escuelas no.
No hay comparación, porque los alumnos son vul
nerables mientras no se vacune a docentesy a ellos.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Rubén Darío: "Vacuna, divi
no antídoto, llegaste para la salud devolver; ya rne
quiero inmunizar y aún no lo logro, pero querer
inocularse es poder".
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

A naclie cae mal un poco de historia
ORTIZTEJEDA

TENGO YA BASTANTES días lle
nando sillas, mesas, estantes de mi
casa con los recortes periodísticos
diarios, convencido de que en algún
momento me serán de gran utilidad

en mis conversas con ustedes. En estos días
he estado empeñado en obtener los datos que
me permitieran sustentar mis afirmaciones
de que los grandes consorcios farmacéuticos
del mundo se equiparan en poder económi
co, político y en la capacidad innegable para
intervenir y operar en su beneficio, a los ór
ganos de gestión de las administraciones gu
bernamentales de los países en los que están
domiciliados y, por supuesto, en aquellos a los
que han extendido sus intereses, o sea, el pla
neta Tierra. Sobre el poderosísimo e inmenso
consorcio militar ubicado y funcionando
permanentemente los 31 mil 536 segundos
que tiene un año de 365 días, ampliándose,
renovándose, perfeccionándose para cumplir
eficazmente el objetivo esencial de su razón
de ser: en caso de una conflagración nuclear,
de haber supervivientes, los buenos (eviden
temente los WASP) tendrían que ser mayoría
calificada. Todos sabemos las funciones de
la casi totalidad de los ejércitos: preservar el
orden, la tranquilidad, la civilidad, el estado de
derecho, el acatamiento, sin siquiera gestos o
silentes trompetillas a las instituciones, la paz
social (así seapost mortem), y el acatamiento
a las normas vigentes, aunque las conozcamos
menos que a Norma, la de la tintorería.

EN CAMBIO, LAS empresas de comunica
ción espacial no muestran sus cartas. Al con
trario, las desfiguran. Ocultan que, en verdad,
ellas son El Guasón, cuyo código postal corres
ponde a Ciudad Gótica y Lex Luthor, quien
habita en Ciudad Metrópolis. Las grandes
y más millonarias empresas dedicadas a la
comunicación audiovisual a través del espacio
llevan enormes ventajas: sus inversiones son
esencialmente en el pago de conocimientos,
talento, creatividad. No es poca cosa, por su
puesto, pero frente a lo que implica crear mun
dos virtuales para acceder a los que impone
la realidad, no hay comparación. Sobre este
asunto versará nuestra próxima plática pero,
con el perdón de la concurrencia, me veo obli
gado a un abrupto cambio de tema que expli
caré más adelante, pero anticipo: mi pleito con
las empresas y laboratorios, nada tiene que ver

con mi reconocimiento y apoyo irrestricto a la
aplicación universal y gratuita de la vacuna. Lo
digo en singular porque las englobo a todas de
cualquier nacionalidad que ostenten. Ahora
un poquito de historia, que a nadie le cae mal.
EDWARD JENNER NACE en Berkeley,
en mayo 1749. Desde sus primeros años de
estudios, su vida se divide en dos intensas pa
siones: la gana de saberlo todo, de encontrar
las razones, las causas de cuanto acontecía y
lo rodeaba. En su otra vertiente, Jenner era
un admirador asombrado de la naturaleza,
de cómo los hombres la transformaban y la
convertían en otras cosas igualmente bellas.
Una parte de él quería conocer la vida para
contribuir a mejorarla y, por la otra intentaba
transmitir sus sentimientos, sus emociones
y la interpretación que hacía de la vida de sus
contemporáneos. En la vida de Edward hay
nombres fundamentales: primero, a quien
podemos considerar su inspiración, la chis
pa que provocó el estallido del genio: Sarah
Nelmer, ordeñadora de vacas. Ella fue quien
le dio las palabras mágicas, el "abracadabra"
que le abrió las entendederas: "Yo nunca ten
dré la cara marcada por la viruela, porque ya
tuve la viruela bovina". Eso le dijo la humildí
sima y sabia mujer que, más que con personas
de saber había tenido relación diaria con el
ganado vacuno. Fueron esos nobles animales
los que dieron su nombre a este milagro al que
todavía, esperanzados, convocamos: vacuna.
Palabra promesa que nos llega de ese noble e
imprescindible animal.

LUEGO LOS DOS maestros de profesión y
de vida: Abraham Ludlow médico de pueblo
con el que Jenner a veces era cirujano, pero,
antes que nada, boticario. El tercero fue el
doctor John Hunter, cirujano y anatomista, de
quien Jenner fue alumno predilecto a los 21
años y con quien cultivó una estrecha relación
amistosa y profesional que duró lo que la vida.
Luego tenemos que anotar una segunda mu
jer, lady Montagu, quien en Londres enfrentó
los prejuicios y la envidia los de ex secretarios
de salud de la época, que rechazaban un nove
doso proceso curativo llamado "variolización"
y que recurría a la inusitada "inoculación"
de una persona sana con materia infectada.
El 14 de mayo de 1796, Jenner tomó la gran
decisión: inoculó al niño de ocho años James
Phillips (cuyo nombre deberían llevar muchas
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escuelas en todos lados) con una materia infec
tada y vivió. Y con él, millones de personas en
el mundo. Se dice que Jenner es el hombre que
más vidas humanas ha salvado en la historia.

HASTA AQUÍ ESTE capítulo. No cabe un

renglón más. Prometo no olvidar dónde que
dó nuestra charla de hoy y recordar además
la existencia de otros seres humanos que son
algo más que el nombre de una calle: Salk,
Pasteur, Fleming, Koch.

@ortiztejeda«ortiz_tejeda@hotmail.com

Dosis de La vacuna antiCovid de La firma Pfizer retratadas en Estados Unidos. Foto Afp
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Ahorra o (c
carga el payaso
LA PANDEMIAQUE NINGUN
MfLLENNÍAL SE ESPERABA

La economía de miles de personas en Mé
xico comienza a sentir sus primeros em
bates del año 2021 donde todos aseguran
no es perceptible en diversos bolsillos, sin
embargo es cuestión de tiempo para que
cientos de "millennials" dejen de vivir al
día y comiencen a ahorrar porque mamá
y papá no los salvará de esta.

Cientos de jóvenes adultos han regre
sado al nido que los vio nacer donde la cri
sis actual propició que despertaran del
sueño donde gastaban su quincena ca
da fin de sem ana para alcanzar a pagar la
ren ta en un departa mentó de la Roma que
comparten con más de cuatro roomies y
un perro que no les pertenece.

La economía del turismo en diversas

playas del pa ís se reactiva gracias a los fi
niquitos de muchos jóvenes que esperan

zados envolver a la "normalidad™ fueron

despedidos y en vez de ahorrar prefirie
ron gastarlos en chelas y un poco de sol.

En México la cultura del ahorro ha

permanecido en el olvido durante mu
chos años donde diversos pretextos para
no tomar decisiones coherentes, han pro
piciado que diversas familias no incul
quen este tipo de prácticas que le podrían
salvar el pellejo a diversos "millennials"
en la actualidad. La pandemia que nin
gún "millennial" esperaba se llama CO
VID pues muchos de ellos no cuentan con
los recursos suficientes para enfrentar
se cara a cara con un mundo real que les
ha hecho creer en diversas fantasías fan

tásticas donde se educa a diversos jóve
nes con ser millonarios o tener una gran
mansión con el sueldo mínimo.

La educación financiera en México de

be de ser regulada de tal manera que sea
necesaria en la educación media superior
para propiciar el ahorro, la buena toma de
decisiones o en todo caso realizar gastos
inmediatos que sean coherentes en un
México donde hoy puedo asegurar que
nuestra economía sigue pendiendo de un
hüo, Mientras estás leyendo esta colum
na diversos adolescentes están pensan
do como empeñar sus pocos bienes para
lograr subsistir en esta selva de concre
to que los sigue orillando al olvido, donde
diversas empresas seguirán recortando
personal a diestra y siniestra sin impor
tar s i tienes para pagar las ¡guíente renta.
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ASTILLERO

INE y Morena, nueva batalla tí Litigio
por sobrerrepresentación M Frena, otro
espectáculo//Rey nosa, Oaxaca, impuestos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA NUEVA BATALLA de fondo tiene
como escenario el Instituto Nacional
Electoral (INE), donde la mayoría de
sus consejeros decidieron (nueve vo
tos a favor y dos en contra) impulsar

criterios que ajuicio de la autoridad comicial
evitarán que haya sobrerrepresentación de
determinados partidos en la próxima integra
ción de la Cámara de Diputados, pero que, a
interpretación de Morena, el partido hoy ma
yoritario que aspira a mantener esa condición
en junio próximo, es un golpe dirigido específi
camente en su contra.

EL PUNTO DE partida de los consejeros ma
yoritarios en este tema (con Lorenzo Córdova
y Ciro Murayama como principales figuras) es
el artículo 54 de la Constitución, que estable
ce: "En ningún caso, un partido político podrá
contar con un número de diputados por ambos
principios que representen un porcentaje del
total de la Cámara que exceda en ocho puntos
a su porcentaje de votación nacional emitida".
Tal ordenamiento fue incumplido en San Lá
zaro en la integración de las legislaturas de
2015 y 2018, pero ha sido hasta ahora, a pocos
meses de las elecciones intermedias, y ya con
el proceso formal en curso, cuando el INE ha
decidido establecer criterios y mecanismos
específicos sobre el tema.

DEL LADO MORENISTA ha habido una re
acción sumamente áspera. Voces que incluyen
al presidente formal del partido en el poder
han acusado a los consejeros del INE y en
especial a su presidente, Córdova, de quitarse
la máscara para favorecer alprianismo. El liti
gio será resuelto en definitiva por el Tribunal
Electoral, cuya mayoría de magistrados parece
cercana, por conveniencia, a la llamada Cuarta
Transformación, última instancia a recurrir,
que con frecuencia rechaza las resoluciones
del INE.

COMO SI NADA luego del vergonzoso es
pectáculo de las voladoras casitas de campaña

instaladas en el Zócalo capitalino, el Frente
Nacional AntiAMLO (Frena), reapareció ayer

con otro espectáculo: un "juicio ciudadano"
contra el Presidente de la República. Como
suele suceder en ese tipo de escenificaciones,
se endereza una serie de acusaciones contra
el personaje seleccionado y, ante la ausencia
de algún representante o defensor formal del
acusado, se habilita a alguien que no encuentra
forma de exculpación y se termina "votando"
en contra de, en este caso, Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Los centenares de participantes
desfilaron por Paseo de la Reforma y desem
bocaron en el Monumento a la Revolución.
Estuvo presente Gilberto Lozano, principal
dirigente del Frena.

ASTILLAS: EN REYNOSA, Tamaulipas,
Mario Delgado ha asignado la candidatura a
la presidencia municipal a Carlos Peña Ortiz,
hijo de la actual alcaldesa, la panista Maki Or
tiz que va en su segundo ejercicio, este como
relección. Luego que a los Ortiz se les cerraron
las puertas del Partido Acción Nacional para
que el hijo fuera aspirante a relevar a la madre,
en Morena fue recibido con beneplácito el
joven aspirante. Delgado tuiteó: "Bienvenido
Carlos, vamos a impulsar el cambio verdadero
en #Tamaulipas #DescabezarLaCorrupción"...
En Oaxaca hubo protestas por la designación
de candidatos de Morena mediante supuestas
encuestas de opinión (dedencuestas, hechas a
dedo). En cuanto a la presidencia municipal de
la capital, el abanderado será Francisco Mar
tínez Neri, quien fue rector de la Universidad
Autónoma Benito Juárez de Oaxaca. El actual
presidente, Oswaldo García Jarquín, no podrá
aspirar a la relección, al menos por Morena
Alfonso Ramírez Cuéllar, diputado por el
partido en el poder, ahora coordinador en San
Lázaro del grupo de trabajo para la transición
hacendaría, adelantó que en la propuesta de
reforma fiscal que se presentará podría incluir
se un impuesto, por única vez, a las 160 mil
grandes fortunas del país, como contribución
forzosa para juntar unos 100 mil millones de
pesos que se destinarían a paliar los problemas
generados por la pandemia y sus consecuen
cias económicas negativas... ¡Hasta mañana!
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Quién se defiende así de bien j rápido, parece
inocente. Tanto, que hasta dio la impresión
de dar "cachetada con guante blanco". Por
supuesto, falta ver lo que el presidente
Obrador dirá hoy en La Mañanera. El viernes
se dirigió a Bimbo y Walmart: "Les debería de
dar vergüenza" (ampararse contra la llamada
Ley Eléctrica), Contó ese día, desde Veracraz,
que esas marcas tienen, acciones en empresas
del sector energético que se beneficiaban con
la reforma eléctrica de Peña Nieto, y recibían
subsidios por el uso de energías renovables,
como la eólica. Ahora que se amparan dijo
AMLO "pues vamos a dar a conocercuánto
pagaban. ¿O por qué quieren mantener esos
privilegios?", reprochó, "Ya no queremos
que se queden con el subsidio; engañaban
diciendo que se la daban al consumidor
domiciliario, a una familia...", reveló.

íeEs un descaro", dijo. Y se disculpó con
Bimbo y Walmart por revelar la información.
Habría además acusado a Fomento

Económico Mexicano de que las tiendas

Gxxo, de su propiedad, se roban la energía
eléctrica. "Para que tengan una idea: paga
más una familia de clase populare de clase
media, que lo que paga un Qxxo de luz",
balconeó. En respuesta Femsa aseguró que
paga en promedio $14 mil 52 por cada una de
las tiendas del país, y que en 2020 Qxxo pagó a
CFE alrededorde $1,576 millones. Presumió
que 7 de cada 10 Oxxo son abastecidas por
fuentes renovables de 5 parques eólicos.
Bimbo declaró también que paga en su
totalidad sus tarifas, y que el 30% de la energía
que consume proviene de fuentes limpias y
renovables. ¿Estarán chafeando *flos otros
datos"? Y DE MAÑANA.
¿POR QUE aquellos que llevan más de 2 años
profetizando a diario el fracaso de AMLO
y la 4Tcon Octavio Romero en PEMEX.
no pusieron el mismo ahínco en difundir y
congratularse por el hallazgo del gigantesco
pozo petrolero Dzimpona1 en Tabasco?
Festinan tropiezos y metas inalcanzadas. pero
cuando hay buenas noticias, callan.. .
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Mira, Marcelo, ahí te de o estos dos pesos
Gil imagina este diálogocanción: Líópez, "Mira, Marcelo, ahí te dejo esos dos
pesos: compras vacunas¡, las jeringas y el jabón / de lo que sobre, ahí les das a los

dePemex, guárdame el resto para hacerme mi elección...

¿Ya vieron el Parque
España con fuente a
borbotones y corrales

para perros?

il se encuentra contraria

do. Le han echado a perder
sus calcetines de rombos.GAllá están arrumbados en el

fondo del cajón, no los usará
de nuevo. Los asocia con el cinismo, una
mesa patas parriba, un hombre en el piso,
una mujer indignada, un escándalo en un
restorán. Y no vaya usted a creer que son
tan baratos. Gamés cambiará por las rayas
horizontales y colores más vivos tipo los
que puso de moda Joaquín LópezDóriga.
También conseguirá imitaciones de obras
de arte que han derrotado al tiempo. Ya
tiene unos preciosos calcetines con una
impresión de "La Noche Estrellada" de
Van Gogh; otros con el rostro de William
Shakespeare.
Pero para que este cambio ocurra en el

atuendo de Gilga, éste deberá viajar a Nue
va York, o París o Montreal con frecuencia
Nada que hacer con sus calcetines de rom
bos. Cada vez que los ve en sus avergonza
dos pares, porque ellos también se sienten
apenados y sabe que han trapeado con su
reputación, Gil piensa en la miseria huma
na, y no es un buen ejercicio espiritual dar
se unbaño, secarse, vestirse y pensar cada
día en la cobardía y el abuso. Otra oposi
ción es volver al pasado y comprar calceti
nes de colores fijos: negros, azules, cafés. Se
acuerdan de ese jingle: "entre el zapato y el
pantalón está el detalle de distinción: Do
nelli". En francés se dice así: ah, los ojetés
(con acento).

La tortuga de la vacunación
Gil leyó un articulo bien informado y mej or
trabado de Ricardo Becerra publicado en su
periódico La Crónica de hoy. "¿Por qué se
guirá siendo lenta la vacunación?" Con in
formación que Gil desconocía, Becerra ha
explicado con claridad no una sino varias
de las cadenas productivas de las vacunas:
por ejemplo, "190 países necesitarían unas
12 mil 565 millones 700 de vacunas antes
del invierno (cálculo de la OMS)".

Si Gil ha entendido algo, cosa impro
bable, hay al menos un asunto de emi
nencia política: "Será que hay un abu
so del BigFarma que se aprovecha de
la emergencia? Probablemente, pero la
verdad es que ese mercado es así, en to
das partes y desde siempre, los suminis
tros médicos nacionales existen primero
y principalmente en papel en los contra
tos llamados 'justo a tiempo'. Muy po
cos países productores de vacunas, com
prendieron sus implicaciones en medio
de una pandemia (Chile es uno de esos,
para subrayar que tampoco era imposi
ble preveerlo)".

Austeridad, ahorrar y gastar
Ya puestos en desmadre urbano, Gil ima

gina este diálogocanción cuya autoría
pudo ser de Chava Flores: Liópez: "Mira,
Marcelo, ahí te dejo esos dos pesos: com
pras vacunas, las jeringas y el jabón / de lo
que sobre, ah í les das a los de Pemex, guár
dame el resto para hacerme mi elección /
Mira, Marcelo ahí te dejo esos dos pesos,
compras vacunas y, ya me oyó / algo para
Pemexy mi elección.
Con ánimo republicano, el canciller

Ebrard regresó de sus viajes y, imagina Ga
més, le dijo al Presidente: con lo que ofrecí
no alcanza ni para los tacos de suadero, ne
cesitamos tres veces más. Y el Presidente,
visiblemente molesto: pues nos les com
pramos a esos neoliberales y el pueblo bue
no un día se los cobrará.
Así las casas (muletilla pagada por Bart

lett Chuchuchu). México está en la cola
de las vacunas, si no al final, muy atrás.
Eso sí, no le quitamos no un peso al pro
yecto de Chapultepec, ni un quinto al
Tren Maya, ni un dólar al aeropuerto de
Santa Lucía, ni un centavo a los jóvenes
del futuro o del pasado o como se llamen.
Y mientras vacunan como la tortuga, mo
rirán más mexicanos.

Vacunación
¿Alguien podría informarle a Gamés si en
efecto esta semana se iniciará la vacuna

ción en la alcaldía Cuauhtémoc? Según la
lógica (es un decir), la vacunación avanzó
desde las alcaldías con menos adultos ma

yores hasta aquellas que rebosan de vieji
tos. La alcaldía Cuauhtémoc tiene 94 mil
adultos mayores y la Benito Juárez, 87 mil.
¿Alguien anda por ahí?
Por cierto, ¿ya vieron el Parque España

con fuente aborbotones y corrales para pe
rros grandes y pequeños? Pas mal.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Jules Renard: "Lo que distingue al hombre
délos otros animales son las preocupacio
nes financieras",
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EMU y PAN
increíble

LAMENTABLE QUE SOLO LES IMPORTA
EL PODER, NUNCA SU IDEOLOGÍA

Durante años hubo una agria disputa
cutre el histórico Partido Revoluciona

rio Institucional y el Partido Acción Na
cional: precisaron en su momento que el
primero era de izquierda, producto de la
Revolución Mexicana, así mantuvo su he
gemonía durante 71 años en quejamás
compartió el poder; por excepción deja
ba las "migajas" a los llamados partidos de
oposición. De 1929 al 2000, el dominio del
PRI era absoluto, inclusive se le denominó

zar ro completo", por el cual sus triunfos
eran imperiosos y sin contemplaciones
políticas. Por su parte el PAN se creó por
personas de pensamiento conservador y
en cierta forma, ligados a los opositores
del movimiento armado de 1910; eviden
temente la lucha de este partido de dere
cha era irreleva nte.

En el 2000 se dio un vuelco a la poli tica
mexicana ysin más, triunfó el PAN, quien
se mantuvo en el poder por 12 años. Pa
ra el 2012 regresa airoso el viejo PRI,pe
ro al final, en la práctica no se observaron
diferencias entre la forma de gobernar de
uno yotro. En esencia los mismos hom
brea, costumbres y corrupción; a pesar de
ello mantenían sus peculiares ideologías,
mismas que ahora han sido o lvidadas. La
derecha y la izquierda se han unido y así
competirán en las próximas elecciones.

Es lamentable que solo les importa el
poder, nunca sus propios líneamientos
ideológicos, mucho menos interés popu
lar; sin duda el pueblo es sahio y estamos
seguros que ese atroz amasiato entre el
PRI y el PAN difícilmente tendrá simpa
t ías entre los electores
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Brozo, Sammy García
y la Aristegui
En espera de que la virgencita plis un día me cum

pla mi deseo secreto de que me den un crédito
de mil millones como el de Claudio X. González
para poderme comprar unos partidos como el
PRIANRD, alaEhla BOAydicen que alINE pero

no lo creo (allí pura gente bonitay de bien como mi Tatanka
Córdova), contemplé con humilde serenidad la entrevista
que Brozo, el Tmjillo tenebroso, le hizo a uno de los más des

lumbrantes políticos que ha dado la tierra regia después
del Bronco, Samuel García. Una conversación que ya hu
biera querido tener Oriana Falacci por su cultura, inteli
genciay sentido patriótico de lo que es ser un estadista. De
hecho, a través de la Güija el gran Kapuscinski avisó que
ante ese mayúsculo trabajo periodístico
no podía sino sentir envidia
Fue una verdadera lucha de gigantes

que convirtió el aire en gas natural, don
de se vertieron alma, corazóny viday una
lenguaflorida que no se había visto desde
los diálogos en el infierno entre Maquia
velo y Montesquieu.
Todo estuvo tan bien hecho y de natu

raleza tan fantástica que prácticamente,
a menos que fueras un profesional de la materia, se podía
notar que esa pelea estaba más arreglada que las del Cane
lo y Kahwagi juntos.
Yo digo que, después de esto y su actuación de La rosa de

Guadalúmpen (mipayaso es misóginoy un viejo cochino, pe
royo soy químicamente puro) deberían de darle al de lapeluca

verde ("verde que te quiero verde, verde viejo, viejo verde, ¿a
qué horas vas allegar?", avisó el poeta EfraínHuerta, que aun
siendo comunistapredijo sobre el advenimiento de este dios),
elAriely el premio nacional de periodismo aperpetuidad
Los únicos que podrían competir por esos reconocimien

tos serían aquellos que trataron de des
prestigiar a Carmen Aristegui compa
rándola con Chumel Torres nuestro
inñuencerque escribe cajón con G
de manera insultinganonaceptubol,
diría Anayita. No me chinguen, van a
despertar al eterno y los van a conde
nar a 7 años sin orgasmo.
Como quiera que sea, los entusiastas

creen que la entrevista Brozo y Sammy,;
quecsconio la de DíazCrcelmanjlevaráalcandidatode Dan
tito Delgado al triunfo, mientras que los resentidos sociales
como yo creen que lo refundiráal fondo de la tabla electoral
Okey, si no se me concede lo del crédito, al menos que

me dej en ir a guardar unos centavos en Andorra, la tierra
prometida de los choznos de don Plutarco.

Se podía notar
que esa pelea estaba
más arreglada que

las del Canelo y
Kahwagi juntos
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Al fin miles de calaveras estarán

tranquilas a la llegada de la nue
va primavera: a causa del covid,

autoridades mexicanas prohibieron el tu
rismo en ciertas zonas arqueológicas. En
esta ocasión nada de "cargarse de energíay
purificarse" al pie o sobre templos sagrados
y pirámides, testimonios fieles del prodigio
astronómico y matemático de los pueblos
"originarios", por cierto, muy anteriores al
Imperio azteca.
Y como también en esto la narrativa oficial

es parcial y maniquea, todo termina en admi
ración y culto por parte de los peregrinos, pe
ro poco o nada se dice de que muchas de esas
magnas obras guardan cientos o miles de crá
neos de seres humanos, exterminados en ho
rrendos sacrificios como ofrenda alos dioses

de sus verdugos.
La maravilla de esas construcciones no de

be ocultar los miles de asesinatos que sobre
ellas se consumaron desde mucho antes de la

llegada de los europeos.
Si de pedir perdón se trata, ¿nadie debería

disculparse ante tantas osamentas?
Toda historia manipulada y binaria, ciega

al pueblo que la padece. Salvo en la iconogra
fía oficial y nuestra moneda, es poco lo que
queda de los aztecas. En el imaginario colec
tivo está la idea de que México existía como
tal antes de la llegada de los conquistadores
españoles, quienes saquearon todo a despe
cho de los pueblos originarios que fueron so

metidos asangreyfuego.
Lo cierto es que en aquel momento no

existía España (era el Reino de Castilla) y
tampoco existía México como país, pues éste
nació 300 años luego de la Conquista hecha
por unos cientos de europeos y muchos miles
de tlaxcaltecas (y otros pueblos nativos) que
se liberaron del sanguinario dominio que el
Imperio azteca ejerció por 200 años.
En la página de la Secretaría de Cultura pu

blicada el 10 de junio de 2015, lamuy recono
cida doctora en estudios mesoamericanos,
Berenice Alcántara, describe que los 14 mil
indígenas que junto a Cortés (y sus mil eu
ropeos) derrocaron al Imperio azteca no se
veían a sí mismos como vencidos, sino como
señores de la guerra, conquistadores y cons
tructores del nuevo régimen colonial. La doc
tora Alcántara también relata que ninguno
de los pueblos aliados (altépetl) fue saqueado
por los conquistadores (nativos o europeos).
Andar reclamando "el penacho de Mocte

zuma" (sin certeza, siquiera, de que fuera su
yo), y necear en la estupidez de exigir discul
pas del gobierno español y del Papa, es arti
maña del que habita hoy el Palacio de Hernán
Cortés, y que no puede justificar su desastro
so gobierno.
Insistir en que México es un país conquis

tado es unafalacia idiotay perniciosa que nos
convierte en víctimas eternas de un supuesto
agravio que no pudieron causar (europeos y
aborígenes) antes del nacimiento de esta gran
nación. Nuestras raíces sí son muy profundas,
y se hallan en todos los continentes.
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La masificación del fútbol y
la democracia tiene un ori

gen común. En 1863 se fun
dó la Asociación Inglesa de Fútbol, la
más antigua del mundo y la que fij ó las
reglas definitivas de este deporte.
Cuatro años después, el parlamen

to inglés aprobó una reforma electoral
que prefiguró el voto universal y secre
to para integrar el parlamento.
Antes, ese órgano era representa

tivo, pero no democrático; o dicho de

otro modo, previamente en el parla
mento británico estaban representa
das las élites, pero no todalapoblación.
En su libro Deporte y ocio en el

proceso déla civilización, el sociólo
go Norbet Elias afirma que la coin
cidencia, en el tiempo, del soccery la
democracia parlamentaria tiene una
explicación.
El fútbol sirvió para educar a la so

ciedad inglesa en un tema fundamen
tal: como en la cancha deportiva, las
facciones que participan en las elec
ciones democráticas

nunca pierden to
do ni tampoco lo ga
nan todo.
La masificación

del fútbol permitió
relativizar la grave
dad de la derrota, porque siempre
habría una nueva oportunidad para
que los jugadores perdedores pudie
sen recuperarse.
La sucesión de juegos y torneos

tranquilizan el ánimo de los vencidos y
pone también límite al triunfalismo de
los vencedores.

Cuando esta regla se quiebra —guar

dadas las debidas proporciones entre el
deporte y la política—, el proceso civili
zatorio entra en riesgo.
Los hinchas, los hooligans o cual

quier otra expresión ultraviolenta han
estelarizado situaciones extremas que
permiten ilustrar el desastre.
Me pregunto qué diría hoy Elias

de la democracia mexicana cuando la

mayoría de los equipos contendien
tes en las elecciones del próximo mes
de junio repiten que esta vez se juga
rá, en términos absolutos, el destino

de la nación.
No se trata solo de

un eslogan publicita
rio, sino de una con
vicción elevada a ran

go de fe donde unos y
otros insisten con que

no es una partida más, sino el momento
crucial de la historia mexicana donde la

facción derrotada saldrá para siempre
de los libros de historia.

Zoom: Nadie puede pedir alas urnas
que sean la guillotina donde se decide
quién sobrevive y quién perece. Quien
lo haga promueve un futuro político
violento y sin retorno.
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elebramos ayer, 21 de mar
j zo, el natalicio de Benito

A Juárez, el presidente prefe
rido de la historia presidencia] de Mé
xico y del actual Presidente. La historia
del procer es menos contundente que
el mito. Tiene rasgos sacrilegos para la
modalidad actual de su culto.

Empezando por esto: el presidente
que estableció como fecha de celebra
ción de Juárez su nacimiento, en lugar

del de su muerte, fue Porfirio Díaz, uno
de los presidentes más malqueridos de
la historiapresidencialy uno de los gran
des creadores de los rituales patrios. En
tre ellos, el Grito del 15 de septiembreyla
posteridad de Juárez, presidente no muy
querido por sus contemporáneos.
La muerte inesperada de Juárez, que

se cuidó muy bien de revelar a nadie su
mal estado de salud, diluyó los enconos
en su contra en el lamento público de
su partida
Fue laprimerapos

teridad de Juárez: la
del rito funerario. Ca
da año se conmemo
raba su memoria co

mo una pérdida, no
como una presencia. Erala celebración
del mártir.
La segunda posteridad de Juárez

fue construida mediante un giro de
genio simbólico. Apartir del año 1891,
por inducción de Porfirio Díaz, dejó de
conmemorarse la muerte del hoy Be
nemérito y empezó a celebrarse su na
cimiento: ya no su pérdida, su ausencia,
sino su legado, su presencia.

Fue la posteridad del héroe cívico
que dura hasta hoy, la del conductor
político que mantuvo en sus riendas la
integridad de la República. Del proce
so de construcción de aquel héroe cívi
co nació su monumento: el hemiciclo a

Juárez, que irradia hasta hoy.
Discutiendo cómo debíaser el hemici

clo, hubo la propuesta de dedicarlo a Juá
rez el "indio sublime", el vencedor de sus
adversidades raciales. Se sugirieron para

el monumento moti

vos prehispánicos.
El instinto simbó

lico de Porfirio eligió
mejor: optó por el hé
roe cívico universal, un
héroe a la vez clásico y

moderno, enmarcado en columnas de
mármol, a la francesa, como está hoy to
davía, precisamente en laavenida Juárez.
El Juárez que recordamos en su na

cimiento nació durante la presidencia
de Porfirio Díaz Todo esto puede leer
se con deleite y provecho en el libro de
Rebeca Villalobos El culto a Juárez. La
construcción retórica del héroe, 1872
1972. (EdGrano de Sal, 2020). —
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Por fiestas en pandemia del
Consejero yésíor \ argas. no
ceden contagios
En 1963 mía de las bandas más emblemáticas de todo

ei mundo lanzó su primer álbum, Please Please Me.
The Beatties cumple hoy 58 años del lanzamiento del
álbum que alcanzaría el número uno. Cada día puede
nacer un ente capaz de cambiar el rumbo de la historia
i sin duda! tal ejemplo lo pudimos constatar ayer desde
Guelatao, Oaxaca en el Natalicio de Benito Juárez.
En dicho evento el gobernador de Oaxaca,

Alejandro Murat ¡vaya! que quena convencer con
su discurso, no solo al auditorio sino también al
Presidente, sin embargo, casi al final de su declamación
quizás lo traiciono su subconsciente, al referir "ÍViva
Oaxaca!» ¡Viva,..! Oaxaca!" ¿será que, en ese lapsus,
quiso decir "i Viva México!"?
Algo claro es que Murat Hinojosa no sufre dfslexia,
pero quizas si "hambre" política, ¡i Tranquilo Gober! este
columnista, (conbase en comentarios de sus paisanos)
lo invita mejor a reconstruir los caminos y carreteras
de Oaxaca, e incluso hacer buen uso de los recursos
públicos, empezando por el Boulevard Guadalupe
Hinqjoaa de Murat, el mismo que lleva el nombre de
su mamá y donde se ubica la Universidad Anáhuac.
Resulta que para muchas y muchos pobladores no salen
las cuentas, de invertir tanto dinero, en dicha vialidad y

solo haber sido repavunentada con chapopote, si bien
es j urisdi cción del municipio, pero queda cla ro nada
pasa en la Tierra de Juárez sin que el ejecutivo local se
entere. iAy Gober! No vaya ser que alguien le diga al

Presidente Andrés Manuel López Obrador y se le
arme la chimoltrufa....

POSTIT Sin duda otro gran éxito, de la banda
integrada por John Lennon es "He re comes the
sun", misma que hace bailar a cualquiera, quienes
seguro bailaron, pero no por gusto, sino por susto,
fueron los capitalinos al activarse las alarmas
sísmicas. Lo anterior valió para que la Jefa de
Gobierno, ClaudiaShe ibaum, mandara ala
guillotina algunas cabezas del C5.
Dicha acción, la debería llevar acabo en la

Consejería Jurídica de la CDMX, pues en la oficina de
Néstor Vargas Sedaño, no ceden los contagios por
covídlQ, lo que es peor muchos de esos contagios se
dieron a raíz de algunas fiestas (col, cof 14 de febrero)
que realizó el particular del abogado, Manuel
Alejandro Galván. For lo menos, algo bueno hay. Y
es que todas las mañanas el gobierno federal sigue
invitando a quedarse en casa.
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Las plañideras mediáticas de labanda
de Sánchez aún andan lloriqueando
porque un diputado de Vox le dijo

a Errejón «¡Vete al médico!», cuando el número
dos del comunismo genocida y narcobolivariano
fingió preocuparse por los problemas psicológi
cos de los españoles. Llevan años llamando loca,
tonta e IDA a Díaz Ayuso, mandándola al psiquiá
trico o a la fosa, como la pistolera Mónica García
cuando apunta a la bancada del PP y finge dispa
rarles, y ahora resulta que Errejón es el ángel de la
salud mental. Hablamos del desalmado que pro
clamaba que «gracias a la revolución» los venezo
lanos tenían «tres comidas diarias», y que no pide
perdón viendo que ese régimen al que asesoraron
y del que cobraron provoca el mayor éxodo de la
historia de América, cinco millones huyendo a
pie de la abundancia de comida y libertad de Ma
duro, su ídolo después de Chávez.
Errejón ha trincado cincuenta millones para

estudiar la jornada de 32 horas. La última vez que
dijo que iba a estudiar algo, trincó en Málaga una
beca para dedicar todas sus horas a organizar Po
demos. A cambio, al que se la regaló, le obsequió
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con un cargo. Generosidad
de camaradas. Por cierto, que
Errejón y su pistolera dijeron
que Ayuso no tenía derecho
le§al a convocar elecciones y
que silos jueces le daban la razón sería por pura corrupción.
¿Contra quién piden ahora el
voto: Ayuso o los jueces?

Al esconderse tras las faldas de CalamityGar
c/apara decir noa Iglesias, Errejón también dijo:
«Los hombres no siempre hemos de ser protago
nistas». Entendido: sólo casi siempre. Pero en sus
32 horas en la Asamblea de Madrid, cuando se le
puso chulo a Ayuso, como Iglesias a Cayetana,
comprobó que las mujeres de derechas son muy
desobedientes. Vamos, que les levantas la voz y te
sueltan un soplamocos que te sientan.
A Iglesias deberá sujetarlo su pareja o la de

la Guardia Civil. Su campaña se basa en fan
tasear, como en azotar hasta sangrar a Mari
ló, que Ayuso debe acabar en la cárcel, imagi
no que para ser su carcelero. A diferencia de
Podemos, Ayuso no tiene cuentas pendientes
con la Justicia, pero Iglesias tiene sobre la ley
una idea germanosoviética: Cari Schmitt pasa
do por Paracuellos, o sea, la checa. Errejón, el
Doctor Bacterio Polonio de Vistalegre I, prefie
re la URSS de Breznev y Suslov, que, en vez de
enviar al Gulag a los disidentes, los mandaba al
psiquiátrico. O sea, al médico.

Llevan años
TI 11

IDA a Díaz Ayuso,
i , i i nmandándola al
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El sonido como

género periodístico

17
¦ i ™ n la música de Nancy Zahmer vibra

i una vocación por laño ficción, antes
J IA , de canto hayunarigurosainvestiga
ción sobre la realidad, y si su so
nido destaca por una intensidad
concisa y narrativa es debido a
esa raíz periodística.
Para escribir "Julia de noche",

me informé con noticias•, estadísti
cas y publicaciones en sitios como
Serendipia Digital, donde recaba
ron200 testimonios de secuestros
en el metro de CdMxymapearon
los sitios más vulnerables. Quería contar varias his
torias, pero al final elegí dos con las queme identifi
quéyson el eje de esta canción donde busco visibili
zarla violencia normalizada hacia las mujeres desde
elrespeto.Meinteresólaposibilidaddegrabarvarias
voces y coros como una manera de gritarle al mundo:
"no estamos solas, somos muchas y somos una mis
ma voz".

Estahermandad trasciende alaletra (que incluye
un pasaje recitado donde de pronto varias mujeres
gritan "se asesinan 10 diario, ¡vivas nos queremos to

das!") y se reflejaenla música, cuyas búsquedas eva
den atmósferas fúnebres o solitarias y se articulan en
torno al baile, específicamente a la estructura de un
son con ritmo de tumbao desde donde las múltiples
voces adquieren una conmovedora potencia al tej er
su indignación en torno a una misma danza de dolor
y de rabia
Me interesaba refíejar el folclor de Ciudad Méxi

co y que se sintiera el ritmo cotidiano de una ciudad
que nuncapara, donde siempre hay movimientoy la
música está presente en todos lados con ritmos muy
arraigados anuestraidentidadmexicana: un son, una
salsa, una cumbia. Me gusta crear diferentes atmós
feras dentro de una canción como una manera de

aportar dinamismo y sorpresa a cada paite delahis
toria. A veces cuando compongo pienso: "esta letra
me gusta para un ritmo reggae, pero luego lapruebo
en un son y también me gusta", finalmente termino
por elegir diferentes dinámicasy cambios de ritmos.

También me inñuyó la poesía
de Rubén Blades, Héctor Lavoe,
Cheo Feliciano (del sello neoyor
quino FaniaRecords), unagene
ración m usical comba tiva.

En la música de Nancy Zah
mer la no ficción adquiere una
brutal contundencia Sucede lo

mismo que con los textos sagra
dos: su espiritualidad se pierde

cuando son leídos y no cantados. La canción, y por
lo tanto el sonido, es el género periodístico más bello,
contundente y conciso.
Mis carreras de periodista y cantante son muy

demandantes y he procurado darle a cada una su
tiempo y espacio, pero luego hay ocasiones en las
que convergen y van de la mano, como es el caso
de "Julia de noche"y también de canciones como
"Marcelina" y "Gabriela" (que saldrán en junio co
mo parte del álbum Raíces), donde laletraparte de
entrevistas que le hice a mujeres mexicanas".

Lo mismo que con
los textos sagrados:
su espiritualidad se
pierde cuando son

K'U IOS y DO ('<1111,(1(1 OS
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Los ataques o "investigaciones
periodísticas" de los últimos
días en redes y medios son

verdades con intenciones políticas. Car
los Loret de Mola difundió el reporta
je sobre la empresa Argos de Epigme
nio Ibarra, que solicitó un préstamo a
Bancomext en 2019 —antes de la pande
mia— por 150 millones de pesos. Es ver
dad. Como resultó verdad la 'cobertura a

modo' en el tema de García Lunay el res
cate de lafrancesaFlorence Cassez.

También es verdad que Argos ya pa
gó 20 de los 150 millones prestados,
cumpliendo con los requisitos para li
quidar el crédito, de acuerdo con la res
puesta de Epigmenio en video difundi
do en redes. Y es verdad que detrás de
esa nota hay una carga política en con
tra de AMLO y simpatizantes.
Otro ejemplo: recientemente, gru

pos de mujeres en redes reclamaron
al periodista y actor Víctor Truj illo por
su personaje de Brozo. Recibió miles
de críticas tras un mensaje de apoyo a
todas ellas por el 8 de
marzo, y las intern
autas reclamaron su

"doble moral", ya que
por años las hiper
sexualizó en su pro
grama El Mañanero...
donde aparecían semidesnudas bailan
do o sentándose en las piernas de con
ductores que las cosificaban, porque
según era gracioso. Y eso es verdad.
Trujillo, quien ha entretenido a su

público durante 33 años con la crea
ción de Brozo y al que calificó como "un
payaso de nacimiento misógino, borra
cho, drogadicto, resentido y con todas

las enfermedades venéreas", respon
dió en un video que cuando Brozo cri
ticaba a Fox, Calderón o Peña Nieto,
quienes desde el apoyo a AMLO hoy lo
sentencian, entonces aplaudían al mis
mo payaso. Es verdad.
El candidato agobemador de Guerre

ro por Morena Félix Salgado Macedonio,
fue denunciado por tres muj eres de vio
lación. Una en 1998, cuando era menor
de edad; otralo denunció en 2017, cuando
aquel era director de un periódico local, y
un tercer caso fue presentado ante Mo

rena. Es verdad. Que la
información salió rum

bo alas muy próximas
elecciones 2021 y que
se utilizó para pegarle a
la imagen del candida
to... es verdad

Siempre hay una verdad sobre el
otro para justificar la cojera propia.
Que también es verdadera.

Palabras clave
Mis atropellos los justifico con los tu
yos. Y todo es verdad... nada es menti
ra Porque todo depende, ciertamente,
del cristal con que se mira.
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Algunos eventos de los últi
mos días:

El jueves de la semana
pasada, mientras recorrían una zona
rural en el municipio de Coatepec Ha
rinas, Estado de México, 13 policías y
agentes de investigación del estado
fueron emboscados y asesinados. Los
cuerpos quedaron amontonados en al
guna calle al lado de los vehículos en los
que viajaban.
En la carretera que lleva al destino

turístico de Guayabitos, en Nayarit,

cerca de Puerto Vallarta, un enfrenta
miento aplenaluz del día entre fuerzas
federales y elementos de la delincuen
cia organizada deja heridos y hasta
donde sabemos, algunos detenidos.
En Guanajuato, tres elementos de la

F iscalía General de la República fueron
ejecutados y sus cuerpos abandonados
en la camioneta en la que viajaban, y el
mismo día tres personas fueron asesi
nadas en un hotel.
El sábado, en Ocot

lán de Morelos, Oa
xaca, la aspirante a la
presidencia munici
pal por el PAN, Ivon
ne Gallegos, fue asesi
nada Murió también

quien conducía el auto en el que viaj aba
Laviolenciaylas elecciones suman

una víctima más enuna temporada que
acumula récords y apenas comienza,
anunciando una primavera llena de
muerte. Como sucede hace muchos

años, la prensa y las autoridades nos
llenaron de nombres: que si los Rojos,
que si los Unidos, que si los Nueva Ge
neración, que si la Familia... nombres

que de tanto repetirlos ya no dicen na
da. Como si fueran fuerzas extraterres

tres que causan muerte. Y nada cambia.
La semana pasada el general Glen

VanHerk, jefe del Comando Norte
de EU, dijo que "las organizaciones cri
minales transnacionales que operan
con regularidad en áreas sin gobierno,
de 30 a 35 por ciento de México, es lo
que está creando algunas de las cosas
que enfrentamos en la frontera (nor

te)". ¿Cómo lo midió?
¿Qué zonas son esas?
Vaya usted a saber.
Decir por decir. En eso
llevamos años.

El presidente López
Obrador le respondió:

"No es cierto lo que se sostiene, pero res
petamos las opiniones de todos. Vamos
atener buenas relaciones con el gobier
no de EU. No nos vamos apeleary el res
peto al derecho ajeno es la paz",
¿Y cómo sabemos que "no es cier

to"? ¿Cómo se mide? Los homicidios,
las masacres se siguen acumulando. La
estrategia sigue siendo la misma que
hace 15 años. Las palabras también.
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TRASCENDIÓ

Que tras el acuerdo suscrito
por el secretario de Hacienda, Ar
turo Herrera, y el gobernador del
Banco de México, Alejandro Díaz
de León, con los bancos para que
los migrantes tengan una mejor al
ternativa a la hora de cambiar sus

dólares, la reforma impulsada por
Ricardo Monreal parece sepulta
da, aunque el líder de Morena en el
Senado se niega a darla por muer
tayaún confíaenque laCámarade
Diputados la rescatará. A ver

Que esta semana se espera
que el juez Rodrigo de la Peza
López Figueroa ordene también
frenar la aplicación de la Ley de la
Industria Eléctrica, igual que su
homólogo Juan Pablo Gómez
Fierro. Sin embargo, el litigio aún
comienza, pues si bien la titular
de Energía, Rocío Nahle, infor

mó ayer que acatará la decisión,
podrá impugnar ante un tribunal
colegiado, donde los magistrados
deben confirmar o rechazar el

sentido de las resoluciones, y una
vez que el asunto avance la Corte
también tendrá que pronunciarse
al respecto, así que la última pala
bra no está dada.

Que la reelección de Víctor
Hugo Romo en la alcaldía Miguel
Hidalgo está a punto de naufragar
debido a inconsistencias halladas

en la fiscalización de su precam
paña. De acuerdo con el proyec
to que elabora el Instituto Nacio
nal Electoral y que se discutirá el
próximo jueves, el funcionario ca
pitalino no ha presentado de ma
nera adecuadalos reportes degas
tos y esa falta puede dej ar fuera al
candidato "fuerte" de Morena en
esa demarcación.
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Un nuevo

universo político

Aveces se añora en todos los partidos la dis
ciplina del viej o hegemónico del siglo pasa
do. Lo he escuchado de panistas pragmáti

cos, de priistas nostálgicos y, desde luego, de morenistas
recientes, sobre todo de quienes, aquilatando el valor de
la marca, pretenden que el voto lopezobradorista vaya
en bloque, sean quienes sean los candidatos pero ya es
imposible que eso suceda. Los enormes partidos que nu
cleaban identidades políticas ya no existen, quedaron en
el siglo XX y no hay visos de que puedan volver a existir
en el corto plazo. Por un breve tiempo, los líderes populis
tas volvieron a dar legitimidad al discurso democrático:
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en España, a raíz de la irrupción de Podemos y sus con
trapartes ultraderechistas, se rompió conlatendenciaala
disminución de la participación. Algo similar pasó en Es
tados Unidos con Trump. Sin embargo, en ninguno de los
casos los movimientos de ese tipo han logrado consolidar
partidos (Podemos nació con escisiones, que no haparado
de tener y Trump renunció a institucionalizar su corrien
te política). Se sabe, en ambos casos, que los partidos son
ahora vehículos electorales y mediáticos desestructura
dos moralmente, más un aparador ante
audiencias que articuladores de grupos
sociales e ideología.
Para sostener la vieja hegemonía, el

PRI descansaba en su carácter creíble
de heredero de la legitimidad de la Re
volución mexicana y en la estructura
corporativizada del régimen, por un
lado, y, por otro, en la dificultad legal
de crear nuevos partidos competiti
vos. Ninguna de las condiciones se cumplen hoy para
Morena a cabalidad. Aunque sin duda alguna es el prin
cipal aparato electoral de la Cuarta Transformación, la
encarnación del proceso de cambio reside en el Presi
dente de la República; la votación por Morena, más que
ser de estructuras, depende de la credibilidad y apro
bación de su referente moral, su institucionalización
es demasiado débil y la formación de partidos que rei
vindican el proceso de cambio se ha dado de manera

acelerada. Hay diez partidos políticos nacionales para
las siguientes elecciones. Más de la mitad de ellos son
o pretenden ser lopezobradoristas o satélites del lope
zobradorismo en este momento: Morena, Partido del
Trabajo, Encuentro Solidario, Redes Sociales Progre
sistas, Partido Verde y Fuerza por México, sin contar a
unabuena parte del PRI que ha querido ser más cerca
na al Presidente que al PRIANRD. Algunos tienen cier
ta potencia por las estructuras que los respaldan (sin

dicatos, principalmente), pero, ante
la falta de rearticulación de la oposi
ción y su negación a aceptar o siquie
ra ver la actual correlación de fuer

zas, su mérito principal será existir y
canalizar las diferencias y malas se
lecciones de candidatos que se rea
licen en Morena. El viejo sistema
de la transición se ha desmoronado.

Ciro Murayama y Lorenzo Córdova,
torciendo las reglas como árbitros vendidos, intentan
rescatarlo con maromas jurídicas para sabotear la ma
yoría constitucional que se proyecta en la cancha de los
partidos de la transición, con sus reglas, pretendiendo
que el lopezobradorismo sea igualado jurídicamente
con la militanciamorenista (un absurdo). Además de
que es probable que el Tribunal Electoral les corrija la
plana, la realidad seguirá escapándoseles, como agua
entre los dedos.

Los partidos
que ÍHIcleabail

i•

GliedaTOIl 611 el
siglo XX
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J?
s antidemocrático. De seguro lase

¦ i mana pasada le tocó leer o escuchar
a alguien que se pronunciaba en es

tos términos alrededor del conflicto que se desató
sobre la Ley de la Industria Eléctrica del Presidente
para darle preferencia a la CFE frente a la compe
tencia La confrontación entre dos poderes de igual
peso, el Poder Ej ecutivo y el Poder Judicial, está pla
gada de elementos que, efectivamente, son antide
mocráticos. Antidemocrático el que no se respete
y se ponga en duda la honorabilidad de uno de los
poderes que conforman nuestro Estado. Antidemo
crático el biúlyingdel Presidente sobre unjuez. An
tidemocrático el decirle "traidores a la patria" a los
abogados. Antidemocrático que se use la mañanera
para intimidar a unjuez insinuando que hay intere
ses ocultos s inpresentar unaprueba. Antidemocrá
tico el que se dude y se asegure corrupción debido a
la rapidez con la que se otorgó la suspensión provi
sional, cuando es precisamente la ley la que obliga
a que este tipo de suspensiones se den así para pro
teger de un mal mayor a los que se amparan. Anti
democrático el que se desprecie el Estado de Dere
cho como principio universal y no solo para los que
opinan igual que el Presidente. Antidemocrático, no
hay lugar a duda, alo que surge la gran preguntay en
la que se basa este texto: ¿Y?
La pregunta no es menor ni inocente. ¿Y? Esta es

la pregunta crucial para lo que hoy enfrentamos, y
responde no solo a cómo funciona nuestro Gobier
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no, sino al eje central de nues
tra diaria confrontación.
Revisemos un aspecto

fundamental en la vida polí
tica de nuestro Presidente.

Luchó toda la vida por llegar
alapresidenciay, por fin, con
una importante fuerza po
pular, la ganó en 2018. Llegó.
El esfuerzo de tantos años se

concretó. Cruzó la meta Un logro democrático, sin
lugar a dudas. Por ello mismo, véalo ahora con los
ojos de nuestro Presidente y los de muchos que vo
taron por él. Si la metaya se cruzó ¿para qué diablos
sirve ahora la democracia? ¿Para que contradigan,
opinen ose amparen? Para qué buscar un consenso
sise puede emitir un decreto. La democracia se aca
bó, ya no es necesaria. La democracia es el camino,
no el destino. Ya llegamos.
Si nadie sabe cuál es la fórmula completa de la4T

porque solo habita en la cabeza de nuestro Presi
dente, las opiniones sobran. ¿Si ya llegamos, quién
se opone a este destino? Surgen entonces las vo
ces que defienden la necesidad de contrapesos, del
equilibrio entre los tres poderes. ¿Para qué, si el vo
to de la mayoría lo tiene uno solo? Es que el Poder
Judicial protege contra la tiranía de las mayorías,
protege a todos por igual. Pero si la mayoría somos
nosotros y los otros son mafia o rufianes, la autono
mía del poder judicial no es necesaria. Sí, es antide
mocrático. ¿Y?

No, no es necesario citar a Churchill ni a ningún
demócrata. La democracia no da apoyos ni da de co
mer. En el fondo quien hoy defiende la democracia
es porque piensa que le va el futuro y la vida en ello,
que es su deber. Es decir, un poco fifí.
Usted decida en qué parte de la conversación

quiere vivir. Cuando le digan que el Presidente ha
adoptado una posición antidemocrática, que es
autoritario, que no respeta a los demás poderes, es
más, que los quiere someter, usted siempre puede
responder: ¿Y?—

Antidemocrático que
se ponga en duda la

honorabilidad de uno
de los poderes que

conforman el Estado

Fecha: 22/03/2021

Página: 12

Area cm2: 243

2 / 2

Columnas Políticas

Bala de Terciopelo / Ana María Olabuenaga

Ana María Olabuenaga

Costo: 29,646

Página 149 de 170



Peor intromisión

que la de Fox

Aun si la mayoría incondicional del
presidente López Obrador consi
guiera imponer en el Congreso cam

bios constitucionales para intentar legitimarla con
trarreforma eléctrica, los compromisos que Méxi
co ha suscrito con el exterior no se modificarían y la
nuevaleyjamás entraría en vigor.
Desde 2013, cuando resolvió la contradicción

de tesis 293, la Suprema Corte dejó en claro que la
Constitución y los tratados internacionales tienen
el mismo rango, y en este sentido fue la opinión, di
cho sea de paso, del actual presidente del Poder Ju
dicial federal, Arturo Zaldívar.
Pero las fracciones legislativas de Morena igno

ran y desprecian el Derecho, así que no extrañe, co
mo sucedió con la ley frenada por los jueces, que le
gislen alo weycon el único propósito de complacer
a quien les obsequió una fútil coartada existencial
para sentirse "servidores públicos".
Y es que los presuntos "abusivos privilegios" de

las empresas generadoras de electricidad "limpia"
solo reflejan que no entienden la diferencia entre
los viejos permisos de autoabastecimiento (o por
teo) por 25 años que comenzaron a otorgarse en
1992 (cuya tarifa era más económica) y la norma de
transmisión aprobada en la reforma energética de
2013, con la que no se autorizan más, sino se privi
legia un mercado mayorista en que la libre compe
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tencia rige para generación y
comercialización.

Fuerte reproche a López
Obrador le hizo lasemanapa
sada su abogado en el caso del
desafuero de hace 15 años, el
constitucionalista Elisur Ar

teaga:
"El Poder Judicial de la Fe

deración ha sido objeto de un
ataque infundado e imperdonable de parte del presi
dente de la República Porvenir de quien viene es gra
ve; por estar referido al Poder Judicial Federal, peli
groso. Ameritó el ataque un hecho que es común en la
administración de justicia: unasuspensión provisio
nal en un amparo enderezado a combatir reformas a
la Ley en materia eléctrica El señor presidente no se
midió; tampoco tuvo idea del alcance de su despro
pósito. Sus declaraciones fueron más allá de ser una
de sus tantas 'ocurrencias'. Son una soberana torpeza
políticayun atentado contra el Estado de Derecho".
Le recordó que en 2006 "los abogados recurrimos
ante los tribunales en defensa de usted, nos queja
mos de la interferencia queVicente FoxQuezada co
mo presidente de la República estaba haciendo en la
actuación del Poder Judicial (...). En su momento le
dije que eso era un delito (pero) el atentado de usted
va más allá. Con él destruye el Estado de Derecho y
atenta contra el principio de división de poder es...%
De requerirlo si en el futuro AMLO es perseguido,

"tenga la seguridad de que habrá abogados dispues
tos" a defenderlo sin "traicionar a la patria", así como
"jueces independientes que le concedan no una, si
no todas las suspensiones que seanprocedentes para
defender su vida familia libertad, patrimonio e inte
reses. Si vivo, pues tengo 84 años de edad, téngala se
guridad de que, si me lo pide, estaré nuevamente a su
lado para defenderlo..

Su abogado en el caso
del desafuero asegura

que el Presidente
atenta contra la

división de poderes
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82% de EU y 35% de México, controlado por el narco mexicano

Si hubo mexicanos que se asustaron
con el dato proporcionado por el jefe
del comando militar norte de EU de

que 35% del territorio mexicano es
taba bajo control del crimen organizado, el
último reporte de la DEA revela que 82% del
territorio de Estados Unidos está operado por
el Cártel Jalisco Nueva Generación y por el
Cártel de Sinaloa del Chapo Guzmán.
En su evaluación de 2020 la DEA alertó otra

vez sobre la invasión de cárteles mexicanos

en territorio estadounidense y que el control
del mercado al menudeo de droga en tres mil
ciudades americanas lo tienen siete grupos
delictivos de narcos mexicanos que llegaron
desde hace tiempo. Pero el general Glen D.
VanHerck está preocupado por dos cárteles
mexicanos en México.

Ninguna de las dieciocho agencias de la
comunidad de inteligencia de EU que con
trola el director nacional de inteligencia ha
explicado cómo fue que el narco mexicano
se metió hasta las entrañas estadounidenses.
De las 25 oficinas de la DEA en los 50 estados
de ese país, sólo dos no tienen reportes de
presencia criminal mexicana. Y en el nivel de
los 50 estados, sólo nueve están exentos de
cárteles mexicanos.

En este sentido, la queja del jefe del coman
do militar norte carece de sentido; es cierto
que los cárteles mexicanos que operan en EU

tiene su sede en territorio mexicano, pero el
grave problema de EU es indagar cómo fue
que los cárteles mexicanos atravesaron la
frontera, como se instalaron en tres mil ciu
dades y cómo operan sin más problemas que
escasos arrestos de capos.
El Chapo fue arrestado en México y de

portado, Genaro García Luna fue detenido
ya como estadounidense residente por diez
años y Emma Coronel tenía años de lucirse
en medios sin que nadie hiciera algo. Y los
cárteles tienen años cometiendo delitos,
asesinando y vendiendo droga sin ser perse
guidos en EU.
Además de criticar a México, el general

VanHerck debiera de preocuparse por el nar
co en su país.

ZONAZERO

La crisis de violencia por ataques y asesinatos
a fuerzas de seguridad obedecen a lógicas
particulares de cada caso, pero en lo general
revelan la escasa preocupación de los delin
cuentes por las autoridades. La Guardia Na
cional está capacitada para encarar grupos,
pero las policías estatales y municipales ca
recen de entrenamiento y no saben combatir
agresiones.
(*) Centi'o de Estudios Económicos, Políticos

y de Seguridad.
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Reglas claras rumbo a la elección

Cuando Mario Delgado llegó a la LXIV
legislatura de San Lázaro, lo hizo a través
del PT... tres años después es el presidente
de Morena, el partido mayoritario al que

representó y cuyos intereses defendió desde su cu
rul, incluso contra elPT en alguna ocasión.
En agosto de 2018 el Partido del Trabajo acusó

ante el INE una subrepresentación en la Cámara de
Diputados que beneficiaba a los morenistas. Según
el PT, en su lista había 35 candidatos que no fueron
postulados bajo sus siglas, lo que finalmente le trajo
una fracción más reducida que la que los peristas
consideraban les correspondía.
Esto es precisamente lo que busca evitar la reso

lución del INE del pasado fin de semana. Según el
acuerdo, el árbitro electoral verificará la afiliación
efectiva de cada uno de los candidatos de la lista

plurinominal que haya ganado, con la finalidad de
que la curul cuente para el partido al que pertenecía
al momento de su registro, y si no estaba afiliado a
ninguno entonces se tomará en cuenta el convenio
de coalición.

Y en lo referente a las reelecciones, si hay un
candidato ganador que no tiene con afiliación efec
tiva a alguno de los partidos que lo postularon, la
curul se contará para el partido a cuya fracción
pertenecía.
El principio de representación proporcional es

una figura que busca garantizar la pluralidad de
los órganos legislativos y permite que candidatos
de los partidos minoritarios formen parte de éstos
"impidiendo a la vez que los partidos dominantes
alcancen un alto grado de sobrerrepresentación"
según la Suprema Corte, lo cual ya fue vul

nerado en más de una ocasión por coaliciones
partidistas: En 2012 y 2015 por el PRIPVEM, en
el primer año con un diputado y en el segundo
con ocho más de lo que permite la Constitución;
y en 2018, con la alianza MorenaPTPES, con 39
diputados más.
En su artículo 54 la Constitución señala que nin

gún partido político podrá contar con un número
de diputados por ambos principios, que represente
un porcentaje del total de la Cámara que exceda en
ocho puntos su porcentaje de votación nacional
emitida.

Con su reciente acuerdo, el INE se plantó como
un órgano autónomo ante el poder político y apesar
de la presión, tres de los cuatro nuevos consejeros
lo avalaron. En total, la votación del reglamento
para garantizar lo establecido en el artículo 54 de la
Constitución fue votada por los consejeros Uuckib
Espadas, Martín Faz, Adriana Favela, Carla Hum
phrey, Ciro Murayama, Dania Ravel, Jaime Rivera,
Claudia Zavala y el Consejero presidente Lorenzo
Córdova. Y lo votaron en contra N orma déla Cruz y
José Roberto Ruiz.

Por lo pronto Mario Delgado ya prepara la
impugnación.

#LOB O SAPIENS
PARTIDOS LEGULEYOS

A pesar de los recursos millonarios que reciben,
los partidos políticos no siempre han procurado
cumplir con su obligación de fortalecer la vida de
mocrática del país y han incurrido en trampas que
la vulneran. Más allá de las leguleyas para inflar la
representación proporcional en la Cámara de Dipu
tados, han protagonizado vergonzosos capítulos,
algunos ya superados pero que no se deben olvidar,
como el de las llamadas "Juanitas", nombramiento
de candidatas titulares para que al renunciar quede
el suplente, generalmente un hombre.
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Las cuentas y los
cuentos de Morena

El INE evidenció a Morena
con el tema de la ahora
sabemos falsa cesión de

la mitad de sus prerroga
tivas de este año para la compra de
vacunas contra el Covid.
Patricio Bailados, director

ejecutivo de Prerrogativas del
Instituto, informó que el partido
en el Gobierno "no ha solicitado

renunciar a monto alguno de su
financiamiento público para el
ejercicio 2021".
Esto, en respuesta a una peti

ción de información que hizo el
representante del PAN ante el INE,
Víctor Hugo Sondón.
Es decir, que la propaganda tele

visivay de radio conla queMorena
presumía haber cedido parte del
financiamiento que le correspon
día para atender la pandemia, es
mentira.

Pese a ello, en la cuenta oficial
de Morena en Twitter, se subió un
mensaje que a la letra decía: "Ante
la pandemia que ha golpeado fuer
temente a las familias mexicanas,
nosotras y nosotros estamos tra
bajando para cuidar a México. Por
eso distribuimos y aplicamos la
vacuna contra el Covid19 de ma
nera gratuita para todos y todas".
El mensaje terminaba con #Mo

renaEsIgualdad.
El mensaje fue borrado horas

después pero siempre queda la
huella digital.
Esta no es la primera vez que

Morena es exhibido en un asunto
de dinero.

En septiembre de 2017, días
después del sismo que afectó a
buena parte de la CDMX, Morena
anunció que crearía un fideicomi
so para ayudar a los damnificados.
Solo los dirigentes de Morena,

en ese entonces encabezado por
Yeidckol Polevnsky, saben si efec
tivamente el fideicomiso existió y
qué se hizo con el dinero.
Como en la vieja radionovela

del "Monje Loco", nadie sabe, na
die supo, y cuando se les preguntó
a los líderes del partido, incluido
el presidente López Obrador, se
hicieron los ofendidos, se victimi

zaron y así se quitaron de encima
la pregunta incómoda sobre el des
tino de tal fideicomiso, si es que
alguna vez existió.
Así que la próxima vez que es

cuche a algún político o partido
decir que "cederá dinero", tome
sus precauciones.

Por cierto ayer se registró oficial
mente como candidata a la gu
bernatura de Baja California, la
morenista Marina del Pilar Ávila
Olmeda, en un acto multitudina
rio en el que no importó la sana
distancia, elcubrebocasyelhecho
de que el estado sea uno de los más
golpeados por la pandemia.
Pero lo que resulta más sospe

choso, es el hecho de que el Insti

tuto Estatal Electoral de BC, haya
permitido que cientos de personas
hayan acudido al evento cuando
su directriz era que solo fueran 24
sí, 24 personas al registro de los
candidatos.

El asunto se vuelve más sospe
choso pues el día anterior se regis
tró la candidata del PRIPANPRD,
Guadalupe Jones, y hasta con
una patrulla cerraron la calle para
no dejar pasar a los seguidores de
la ex reina de belleza.

Pero no vaya a pensar que hay
favoritismo ¿eh?

Convenientemente el presidente
López Obrador anunció la reduc
ción de la edad para acceder a la
ayuda por edad avanzada de 68
a 65 años así como el aumento de

la cantidad que reciben bimestral
mente los adultos mayores.
De acuerdo con el plan, será a

partir de los 65 años cuando un
adulto mayor pueda acceder al
beneficio así estaba establecido

hasta el 2018 pero fue precisa
mente Morena quien aumentó la
edad requisito y la cantidad irá
aumentando hasta llegar a los seis
mil pesos bimestrales en el 2024.
Todo esto, según el mandatario,

"sin aumentar deuda, ni impuestos
nigasolinazos".
¿A poco ya descubrimos el te

soro de Moctezuma? Si no, ¿de
dónde?
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Covid: presionan a estados a simular mejoría

La Federación tiene prisa.
Desea, y así lo ha comunicado a

los Estados, su intención de encami
nar ya el aparato económico hacia la

normalidad.

Esto condiciona pasar con rapidez de semá
foro rojo anaranja, luego a amarillo y, en unas
semanas a verde.

Buena parte de los gobernadores no lo ven
bien.

Máxime cuando el Presidente ha repetido
lo hizo una vez más el fin de semana en Oaxa
ca ante Alejandro Murat la inminencia de
una tercera ola de contagios para fin de mes y
principios de abril.
Esto les deja la carga.

En primera instancia, aunque les represen
te pérdida de popularidad en víspera electoral,
analizan tomar decisiones restrictivas.

Hay lugares más expuestos.
Por razones tradicionales, Guerrero es el

principal punto de atracción para los capita
linos durante las semanas Santa y de Pascua.
Decenas de miles atiborran playas, hoteles

y tiempos compartidos sin respetar normas,
como se vio en el puente NavidadAño Nuevo.
Le siguen Cancún, Puerto Vallaría y Los

Cabos.

Menuda responsabilidad, respectivamente,
para Héctor Astudillo, Carlos Joaquín, En
rique Alfaro y Carlos Mendoza Davis.
En menor medida afectará a los fronterizos

Jaime Bonilla, Claudia Pavlovich, Jaime
Rodríguez, Francisco García Cabeza de
Vaca y Javier Corral por las restricciones
binacionales para cruzar.

NORMALIDAD EN ELECCIONES

Los gobernadores ven intenciones temerarias.
Como en México todo se politiza, dos de los

gobernadores consideran un objetivo emi

nentemente políticoelectoral.
Se trataría, dijeron, de dar imagen de nor

malidad cuando las condiciones sanitarias no

están para correr riesgos innecesarios.
Si la segunda ola logró contenerse en enero

tras los desenfrenos de diciembre y Año Nue
vo, opinan, nada costaría pedir un esfuerzo
más a la población.
Una razón adicional sería el riesgo de pos

poner las clases presenciales, en cuya lista de
espera ya están Sonora y Campeche, aunque
la última palabra la tienen Claudia Pavlo
vichy Miguel Aysa.
Por el estado de ánimo pulsado entre man

datarios estatales, sólo se doblegarán ante
una orden inobjetable.
Y la temen.

JUSTICIAYRETOAPEIMBERT
1. La vida le hizo un acto de justicia y con él un
reto a Arturo Peimbert Calvo.
Lo premió porque era el principal candida

to a presidente de la CNDH, pero la orden su
perior fue imponer a Rosario Piedra Ibarra.
No estaría la Comisión como está.

Y el reto a Peimbert por el crimen de la can
didata panista en Ocotlán, Oaxaca, el cual
debe desentrañar desde su flamante posición
de fiscal en el estado.
2. Ayer, en el aniversario del natalicio

de Benito Juárez, el gobernador Alejandro
Muratplanteó un país ideal:
Es obligación moral de los mexicanos, dijo,

no utilizarla pandemia, no apostar al divisio
nismo, no sacar raja política de la contingen
cia y no lucrar "con algo tan sagrado como la
salud".

A ver quién lo oye.
Y 3. Sube el ruido por los desvíos de re

cursos en Chiapas reportados por el auditor
superior David Colmenares.
Ocho mil millones de pesos en un año es

mucho dinero y sobre todo en partidas tan
sensibles como la seguridad pública y la edu
cación.

Hará un ruido enorme al gobernador more
nista Rutilio Escandón.
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Justicia social u oportunismo
No voy a intervenir, decía, y hasta

llamó a los gobernadores a firmar
un acuerdo nacional a favor de la

democracia para evitar su inter
vención en las elecciones del próximo 6 de
junio; pero más tardó en lanzar el llamado que
en romper su propio acuerdo.
Ayer, en pleno proceso electoral, el pre

sidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, decidió aumentar el número de be
neficiados del programa de pensión universal
para adultos mayores, al disminuir de 68 a 65

años la edad para otorgar el apoyo.
Esta decisión, debería reconocerse sin re

gateo, toda vez que sumará a 2.4 millones de
adultos mayores más al programa; sin em
bargo, al darlo a conocer en este momento, no
deja de tener visos de anuncio electorero.
Desde que inició su carrera presidencial, hace

14 años, el actual mandatario de México ha de
nunciado el intervencionismo de Estado en los

procesos electorales, incluso acusó un fraude
electoral en2006que le arrebató la Presidencia
ante su peor enemigo, Felipe Calderón.
Cuando asumió el cargo, López Obrador

prometió que no sería igual a los gobiernos
anteriores. Parece que la promesa se está cum
pliendo y con creces, toda vez que no es igual a
los que tanto ha criticado, es peor.
Es mucho peor que los anteriores, porque

él fue víctima de lo que ahora hace; es mucho
peor, porque engaña a la gente con falsas pro
mesas que más tarda en hacer que en romper

las; es mucho peor, porque bajo la bandera de
demócrata, rompe las reglas electorales.
Ante los negativos del Gobierno federal que

pudieran aprovechar la oposición para con
trarrestar el voto hacia Morena, el Presidente
les dio a sus candidatos un regalo de campaña,
una nueva arenga que aprovecharán durante
todo el proceso electoral.
No se puede ir en contra del apoyo a los adul

tos mayores, pero si el Ejecutivo pide respeto
al resto de los mandatarios, lo menos que él
puede brindar es respeto por los mexicanos.
Si el beneficio se verá reflejado a partir de

julio, por qué no esperó a que pasaran las elec
ciones del 6 de junio para hacer el anuncio.
El Presidente y su partido saben que, sin su

nombre en la boleta electoral, sus candidatos
no tendrán la misma suerte que corrieron en
la elección de 2018, cuando todos hicieron
campaña a costa de López Obrador o incluso,
sin siquiera pisar una plaza pública, lograron

el triunfo por el sólo hecho de pertenecer a
Morena.

Pero tres años después, con la peor caída
económica, miles de empleos perdidos, una
delincuencia organizada sin combatir, más
de dos millones de contagios y 200 mil muer
tes por Covid19, aunado a una vacunación
a cuentagotas, el efecto ganador de Morena
podría revertirse.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Un juez federal otorgó la suspensión defini
tiva a la reforma eléctrica propuesta por el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien de inmediato amagó con investigar a los
juzgadores. El Ejecutivo y el Congreso podrán
controvertir esta decisión ante la Suprema
Corte. ¿Serán los ministros igual de valientes
que el juez que otorgó la suspensión, o sucum
birán ante los amagos del Ejecutivo?
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[ ¿SERÁ? ]
Nadie sabe para quién trabaja
La alcaldía de Coyoacán será una pieza fundamental para las
elecciones con miras al 2024. Por ello, las y los aspirantes a
gobernarla están echando mano de todo lo que puedan para lo
grar el triunfo, algunos sin rubor. Es el caso de Rene Bejarano,
quien logró, a partir de la división de Morena y el PT, colocar
a uno de sus pupilos, Carlos Castillo, cuya candidatura será
usada para apuntalar como jefa de Gobierno a quien hoy aspira
a llevarse la Cuauhtémoc, la esposa del Señor de las Ligas. Nadie
sabe para quién trabaja. ¿Será?

¿... pero y los niños?
En tiempos de pandemia por Covid19 es comprensible que la
prioridad en vacunación sea contra el nuevo coronavirus, pero
los priistas en San Lázaro prevén esta semana voltear los reflec
tores hacia otro tema no menos relevante. Y es que el Instituto
Farmacéutico reportó que entre 2018 y 2019 se adquirieron
56% menos vacunas, del esquema de 13 inyecciones diferentes
que deben recibir los menores de 11 años como parte de su cua
dro preventivo. Nos cuentan que los del tricolor presentaron
un punto de acuerdo para que la Secretaría de Salud aplique
en tiempo y forma las vacunas y se prevengan enfermedades
como difteria, hepatitis B, sarampión, paperas, tos ferina, neu
monía, poliomielitis y tétanos, entre otras. Porque uno como
quiera pero... ¿y los niños? ¿Será?

A evitar violencia y discriminación
Desde la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación
del INE, que preside Carla Humphrey, nos comentan que para
el proceso electoral 20202021 sehanaprobado 16acuerdos
y sentencias relevantes en materia de género y no discrimina
ción. Se puso en marcha la guía para la prevención, atención,
sancióny reparación integral de la violencia política contra
las mujeres, el formato 3 de 3 contra la violencia de género; la
paridad en gubernaturas, y el registro nacional de personas
sancionadas por violencia contra las mujeres. Ahora falta que
la norma ti vidad se aplique... y que sea suficiente. ¿Será?

Refuerzan oficina del canciller
El doctor Daniel Millán fue nombrado por Marcelo Ebrard
jefe de la Oficina del Secretario de Relaciones Exteriores. Fue
reportero, editor y articulista de algunos de los principales
diarios del país, y con maestría y doctorado por la Universidad
de Essex, en Reino Unido, sin duda un elemento que fortalece
la labor de la Cancillería, en donde se desempeñó hasta la se
mana pasada como director general de Comunicación Social.
¡Enhorabuena!

Coordinación metropolitana
Para lograr resultados en materia de seguridad, la coordi
nación entre gobiernos es fundamental, y más en el nivel
municipal. Esto lo tienen claro la presidenta municipal de Nau
calpan, Patricia Durán, y el alcalde de Miguel Hidalgo, Víctor
Hugo Romo, quienes firmaron un convenio de colaboración
para reforzar acciones preventivas y de reacción en la franja
limítrofe que comparten. Además de una estrategia conjunta,
se realizarán reuniones periódicas para evaluar las acciones y
afinar lo necesario para dar mej ores resultados a la población.
Dicen que se trata de una muestra de trabajo conjunto a favor
de los habitantes de la zona metropolitana. ¿Será?
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P #P0LÍTICA CONFIDENCIAL
• AMLO vs. gobernadores. Como antaño, se alista
un gran acuerdo en Palacio Nacional donde todos
son previsibles algunas ausencias firmarán por la
gobernabilidady juego limpio de cara a las elecciones
del 6 de junio... aunque por debajo de la mesa se están
dando con todo.

• Arde Morena. Donde hay molestia es entre militan
tes de este partido, pues el proceso de insaculación de
candidatos de representación proporcional en las cir
cunscripciones se ve como una simulación. La razón
es que la dirigencia se reserva los primeros 10 lugares
para los amigos, las amigas, las cuotas. Además, como
como son 10 para hombres y 10 para mujeres por el
tema de equidad, entonces los que salen insaculados
en la listas se recorren hasta el número 20, con lo cual
quedan prácticamente sin posibilidades de llegar.
• Sin medicinas. Los padres de niños con cáncer pro
testarán este lunes en el Hospital Infantil Federico
Gómez por la escasez de medicamentos. Aquí le
anticipamos que directivos del Hospital General de
México están a un paso del ministerio público por lo
mismo... ¿hasta cuándo?
• Médicos, a la calle. Nos cuentan que poco a poco se
gesta la idea de profesionales de la salud del sector
privado que alistan una marcha porque no los han
vacunado contra Covid19. Ya veremos si cuaja, aun
que la molestia es evidente.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Una ventana de opinión
Marco A. Escalante N.
Autoestima de tus hijos
En Facebook recibí el siguiente correo que les

comparto con mucho gusto, viene de la página Es
cuela para Padres:

CÓMO ELEVAR LA AUTOESTIMA DE TUS HI
JOS

Elogiar a tu hijo es un incentivo más potente que
el castigo, pues además es útil para crearle una au
toestima positiva. Sin embargo, el halago tiene sus
bemoles sobre la personalidad, porque puede con
vertir a tu pequeño en un adulto dependiente de
la opinión ajena o en uno con una autoestima exa
cerbada. En este sentido, los siguientes consejos te
servirán para elogiar a tus hijos de manera positiva.

1. Halágalo haya o no cumplido con tus expecta
tivas. Elogiar todo comportamiento o actitud que
a ti te agrade en él es lo mismo que coartarle el
desarrollo de su propio criterio ante sus acciones,
o sea, de su autoanálisis; pues crea una dependen
cia creciente hacia tu aprobación:"Estaré bien sólo
si papá o mamá me lo dicen". Esto evitará que se
atreva a cometer errores y por ende, que aprenda
de ellos, pues desarrolla temor a no cumplir con las
expectativas de los demás.
2. Halágalo por sus nuevas habilidades y alcanzar

sus metas. La forma de que el halago no le enseñe
a depender de ser juzgado por otros en vez de
confiar en su sabiduría y evaluación propia, es pro
porcionarle la oportunidad de saberse capaz. En
tonces puedes crear situaciones en las que pueda
darse cuenta de ello; por ejemplo, después de que
tu pequeño haya aprendido a andar en patines tras
varios días de intentarlo, demuéstrale confianza
en sí mismo diciéndole:"La próxima vez, ¿quieres
aprender a andar en patineta?"

3. Halágalo a pesar de sus equivocaciones. El
objetivo del halago es crearle un estímulo que le
demuestre que sin importar sus errores, siempre
tendrá el mismo valor para ti por quien es, no por
lo que hace; le deja saber que es valorado por ser
él fuera del prejuicio o las expectativas de los de
más.Así aprenderá que los errores son simplemen
te oportunidades para aprender y crecer en vez de
algo que los avergüence.
4. Halágalo sin recompensa alguna. Cuando las

personas son premiadas aprenden a ser manipula
das y manipular, porque se dan cuenta de que cada
vez que hagan algo que guste a los otros ellos re
cibirán un beneficio; ese se convierte en su motivo
de acción. Además, las recompensas generalmente
regresan a las personas al comportamiento ante
rior y de hecho, los investigadores han descubierto
recientemente que los niños cuyos padres hacen
uso frecuente de recompensas tienden a ser me
nos generosos que sus compañeros.
5. Halágalo dentro de los parámetros de la reali

dad. Algunos estudios acerca de las nuevas genera
ciones y el empleo han revelado que aquellos que
empiezan a tocar a las puertas del mercado laboral,
no están dispuestos a trabajar en cualquier cosa,
rechazan ofertas jugosas sin pensárselo y parece
que andan a la espera de ese puesto que "esté a
su altura"; estas personas suelen tener una percep
ción inflada de sus habilidades debido a las valo

raciones extremas que recibieron desde pequeño.
Preciso por esto tus halagos han de estar cimenta
dos en los logros o esfuerzos de tus hijos, no en su
personalidad; además, debes hacerlos enseguida de
la conducta que quieres reforzar para que él o ella
entiendan que tu elogio tiene una razón específica
a su actuar.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera

¿Qué van a saber estos de Rodolfo Wal
sh? El triste escenario de los medios y el
periodismo en México

Hace poco me topé con un documen
tal de TeleSur, narrado por Paco Ignacio
Taibo II, sobre la vida de Rodolfo Walsh;
un argentino que brilló durante la segun
da mitad del Siglo XX como el padre del
periodismo literario en América Latina. Sus
obras 'Operación Masacre' o '¿Quién mató
a Rosendo?' le dieron fama de pulcro escri
tor y periodista, pero también le valieron
el ser perseguido por la dictadura militar
antiperonista que dominaba su país;Walsh,
denunciante de fusilamientos y desaparicio
nes, terminó por ser también un acribillado
y desaparecido en 1977,
Cada persona ha de tener sus modelos

a seguir; en todos los campos del conoci
miento, destacan figuras a las cuales uno
sigue como para ver hasta donde puede
llegar, como para no perder el rumbo; sin
duda, cuando uno hace, o intenta hacer pe
riodismo, Rodolfo Walsh es imprescindible.
El tipo cubrió la Revolución Cubana; fue
fundador de la agencia Prensa Latina, pre
cisamente para combatir las falsas noticias
que la Associated Press y la United Press
divulgaban sobre el naciente régimen so
cialista en la Isla; a su vuelta a la Argentina,
se ocultó lo más que pudo para denunciar
las atrocidades del régimen hasta que fue
capturado.

Hoy que uno mira a los medios de comu
nicación se pregunta: ¿qué van a saber estos
de Rodolfo Walsh? El otro día que pudimos
entrevistar a José Hernández, el monero de
La jornada, nos decía:"EI presidente López
Obrador no se enfrenta a periodistas ha
ciendo periodismo, se enfrenta a medios de
comunicación haciendo política"; esos a los

que se refiere el caricaturista... ¿Qué van a
saber de Walsh?

Con tristeza se puede afirmar que el
espectro del periodismo y los medios de
comunicación en México es tan pobre que
nuestra discusión al respecto se ha reduci
do en últimos días a un sujeto con peluca
y nariz de payaso que comenzó siendo co
mediante: ¿cómoVíctorTrujillo se convirtió
en un líder de opinión que llegó a osten
tar espacios noticiosos por las mañanas?,
¿cómo Esteban Arce, el que se dedicaba a
decir vulgaridades en 'El Calabozo' junto
con 'El Burro' Van Rankin, llegó también
a tener su noticiero donde editorializaba

cada pobre información que daba?
El reducto de los medios de comunica

ción en México es una fórmula asquerosa
que se explica bajo las palabras de otro

maestro, Ryszard Kapuscinsk¡:"Cuando los
empresarios se dieron cuenta de que la
noticia era negocio, el buen periodismo ya
era lo que menos importaba", palabras más,
palabras menos.

Hace poco también leí una novela llama
da "El vendedor del silencio", de Enrique
Serna; en ella, se retrata la vida de Carlos
Denegri, un periodista de la posrevolución
y los tiempos del milagro mexicano.de esos
comunicadores que se ponían al servicio
del régimen para manipular la información
al antojo de políticos, empresarios y todo
aquel que pudiera pagar el precio de sus
palabras; pasa el tiempo y qué poco han
cambiado las cosas.

Antes por lo menos, como en el caso de
Denegri, los líderes de opinión que usaba
el régimen eran personas formadas en los
medios de comunicación como reporteros,
que de alguna forma destacaban por su elo

cuencia, talento o carisma; ya detectados,
el poder político los inflaba en diarios, ra
dio o televisión para manipular a lo que la
Escuela de Chicago llama: la masa, es decir,
nosotros.

Tiempo después, saltando toda regla,
ya la cuestión es transformar al persona
je famoso o carismático, sea a lo que sea
que este se dedique, en una figura digna de
confianza a la hora de informarnos; es un

sinsentido que Víctor Trujillo, acusado de
misógino en su personaje de Brozo, diga
que no era él, que era un personaje, que
él sólo es un actor: ¡decídete!, ¿qué eres:
periodista, actor, payaso, propagandista?

La comunicación y la información noti
ciosa es algo tan cotidiano que al parecer
cualquiera piensa que puede hacerlo, pero
no es tan sencillo como parece, no si se
pretende tener un poquito de respeto
por la audiencia. Las redes, los medios de
comunicación tradicionales, los canales de
streaming se inundan de un montón de
advenedizos que esconden una diversidad
de intereses ajenos al del servicio social de
informar lo más veraz posible... Uno ter
mina triste de ver a tanta gente asegurando
cosas que no son ciertas, que ni bien ha in
vestigado o que le dijeron por ahí.

En Jalisco surgió un movimiento de you
tubers que eran "reporteros" pero ahora
quieren diputaciones: ya me explico ahora
por qué cuando iban a las conferencias ma
tutinas del presidente eran más importan
tes ellos y sus preguntas que las respuestas
que les daban... Pero en fin, los de las re
des, los de los medios empresariales, ese
mar de personajes que aprovechan lo fácil
que es ahora mediatizar un mensaje, qué
van a saber de Rodolfo Walsh.

Fecha: 22/03/2021

Página: 2

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Textos y Contextos / Miguel Alejandro Rivera

Miguel Alejandro Rivera

Costo: 13,147

Página 160 de 170



"REGENERACION", PERIODICO
DE MÉXICO, ¿SOCIALISTA?

" Alguien ha escuchado hablar del Ferid
r d ico "Regeneración"? Este es un medio
^^de comunicación (¿) que circula en la zona
sur del país y es una clara copia del periódico
cubano Granma, socialista en su totalidad,
entregado al Gobierno de Cuba para "conmo
ver" a las masas sobre el "supuesto bienestar"
que genera la administración de ese país a sus
1' gobernados ".
Aquí, en México, "Regeneración", cuya

directriz se desconoce, parece llevar el mismo
camino que Granma en Cuba, lo cual, a decir
de reporteros de aquella zona, es también "una

guerra sucia en su contra"f pues ¡los tienen
marcados! y manejan como "apestados" cuan
do, en realidad, tienen que salir a las calles a
reportear, mientras que por el otro lado, "la
información" se las "facilitan" en un afán de

"apuntaiar" a un partido político en particular.
La realidad de este asunto es que, en Mé

xico, ¡no estamos acostumbrados a esa burda
coarta ción de la libertad de expresión...
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En el contexto de ima inédita, disputa entre la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y el presiden te Andrés Manuel López
Obrador, el juez segundo de distrito en Materia Administrativa

Especializado en Competencia Económica, Radiodifusión y Teleco
municaciones, Juan Pablo Gómez Fierro, que concedió dos suspen
siones definitivas que evitan la aplicación de la controvertida reforma
a la Ley de la Industria Eléctrica, publicada el pasado 9 de marzo, ya
acumula más de 50 juicios de amparo y el otorgamiento de múlti
ples medidas cautelares (suspensiones provisionales) en estricto
cumplimiento a lo dispuesto en los artículos, 1.a, 5, 128,143, 146,
148, de la Ley de Amparo y los artículos 14,16, 27 y 28 de nuestra
Constitución, cabe mencionar que el juzgador federal resolvió el
incidente de manera indefinida, precisando que la suspensión solici
tada por dos empresas tendrá efectos generales, ya que de otorgar
una medida cautelar particular, podría darles una ventaja competitiva
y ocasionar distorsiones en la industria eléctrica.
Es muy importante aclarar que las empresas beneficiadas con la

suspensión definitiva que se concedió en la audiencia incidental cele
brada el pasado viernes 19 de marzo son: Eoliatec del Pacífico, so
ciedad anónima promotora de inversión de capí ta] variable, y Par
que Solar Orejana, sociedad de responsabilidad limitada de capital
variable; sin embargo, esta resolución no implica que queden insub
sistentes las normas reclamadas, sino que únicamente sus efectos se
postergarán, con lo que se conserva la materia del juicio de amparo,
con la finalidad de no general un vacío normativo durante la vigencia
de la medida cautelar, precisando que las autoridades responsables
y vinculadas al cumplimiento de ésta determinación (CFE, Sener)
deberán continua! aplicando los artículos 3, 4, 12, 26, 35, 53, 101,
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108 y 126, así como el régimen transitorio que estaba previsto en la
Ley de la Industria Eléctrica hasta antes de la entrada en vigor del
decreto impugnado, ya que por su alcance y contenido, vulnera prin
cipios constitucionales en materia de concurrencia y libre competen
cia, ya que son derechos que protegen a los empresarios del sector
eléctrico, a consumidores y a la sociedad en general, es decir, podrí
an considerarse como derechos colectivos difusos; no olvidemos que
en el juicio de amparo existe un principio de relatividad de las reso
luciones; y los actos sometidos a control de la constitucionalidad a tra
vés del juicio de amparo son susceptibles de suspensión.
Cabe mencionar que diversas empresas canadienses han acudi

do a organismos internacionales para solicitar el Arbitraje Comer
cial con intervención de la Organización Mundial del Comercio
(OMC) \ ya que la reforma a la industria eléctrica fomenta prácticas
discriminatorias en perjuicio del sector privado, otorgando atribucio
nes exclusivas a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), que deri
van en prácticas monopólicas que violentan los artículos 27 y 28 de
nuestra Constitución, violentando compromisos internacionales en
materia medio ambiental derivados de los "Acuerdos de París14, así
como diversas obligaciones suscritas y ratificadas en tratados inter
nacionales en materia comercial, como el TMEC.
Es fundamental precisar que de acuerdo con el artículo 78 de la

Ley de Amparo, cuando el acto reclamado materia del juicio de
amparo sea una norma general (LIE), la resolución del juez de dis
trito, deberá determinar si es constitucional, o si debe considerarse
inconstitucional; por lo tanto, si se declara la inconstitucionahdad de
la norma general impugnada, los efectos se extenderán a todas aque
llas normas y actos cuya validez dependan de la propia ley que de
clara inconstitucional (norma invalidada), considerando que el órga
no jurisdiccional de amparo podrá especificar qué medidas adicio
nales a la inaplicación deberán adoptarse para restablecer al quejo
so en el pleno goce de los derechos constitucionales violados.
Sin embargo, debemos considerar que esta polémica de carácter

políticoconstitucional, no ha terminado; ya que de acuerdo con los
artículos 81, 83 y 87 de la Ley de Amparo, los representantes del Po
der Ejecutivo, presentaron el recurso de revisión para que el Tri
bunal Colegiado resuelva si la resolución del juez segundo de dis
trito, Juan Pablo Gómez, fue apegada a derecho o no, y con ello se
establezca un precedente válido, ya que con ese mismo criterio
podrían ser resueltos los demás juicios de amparo.
A pesar dé las recientes suspensiones definitivas y las fuertes des

calificaciones del presidente López Obrador, debemos considerar
que el procedimiento del juicio de amparo no ha terminado; ya que
aún falta la celebración de la audiencia constitucional, y de acuerdo
con el articulo 83 de la Ley de Amparo, la Suprema Corte de Justicia
de la Nación es competente para conocer del recurso de revisión con
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tra las sentencias dictadas en la audiencia constitucional, habiéndose
impugnado normas generales por estimarlas inconstitucionales.
Los mexicanos exigimos al titular del Poder Ejecutivo que deje de

lado los intereses políticos y disputas judiciales que no benefician
al interés público y asuma su responsabilidad constitucional, im
pulsando una verdadera reforma energética que garantice el servi
cio de luz eléctrica, que fomente la libre competencia y concurren
cia de empresas nacionales o extranjeras, que generen, distribuyan
y comercialicen luz eléctrica con el uso de energías renovables
feoJica, solar, termoeléctrica e hidroeléctrica), reforma gue en ver
dad garantice el respeto a los acuerdos internacionales en materia
medio ambiental y comercial, garantizando precios y tarifas que "no
deriven en prácticas desleales o discriminatorias" y en realidad
beneficien a los consumidores domésticos, comerciales e industria
les, fortaleciendo el desarrollo económico del país.
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La debilidad en los ingresos petroleros
y tributarios persiste, y no se ha dete
nido la caSda de los recursos transferi

dos a las entidades federativas y munici
pios a través del gasto federalizado, nos
muestra, entre otros, los siguientes datos
preocupantes. Lo que nos lleva a la pregunta
obligada de sí es urgente una reforma fiscal

que permita desarrollar acciones
para restituir de forma verdadera
los equilibrios en la recaudación,
ingreso, gasto publico, deuda y
redistribución del ingreso, para
así lograr un camino de bienestar
que se vea reflejado los y las
mexicanas.

Tres datos para
corroborar esto:

1. Los ingresos; tributarios. En
relación con su meta establecida

en la Ley de Ingresos de la Fede
ración para 2021, los ingresos tota
les del Sector Público exhibieron

un rezago de 2.9 % (14.9 mmdp).
Hay que ver a detalle los ingresos
tributarios, que se ubicaron 0.5 %
(1.9 mmdp) por arriba del dato
programado en el calendario; sin
embargo, aunque hubo ganancia,

los ingresos excedentes fueron marginales. El
ISR exhibió un rezago de 6.2 % (11.8 mmdp).
El IVA fue superior a la meta estimada en la
LIF2021 en 9.2 % (9.7 mmdp), y los IEPS
observados fueron 12.9 % mayores al dato
aprobado (5.8 mmdp).
2. El gasto corriente. AI interior del

gasto programable y en su clasificación eco
nómica, destaca la disminución anual del
gasto corriente: 0.4 % (1.1 mmdp), el cual
se ubicó en 294.1 mmdp, resultado de la
reducción de recursos en los rubros de ser

vicios personales (1.6 % o 1.3 mmdp) y
otros gastos de operación (2.0 % o 2.6
mmdp). De estos últimos, llama la atención
la caída de 19.6 % (3.9 mmdp) en el rubio
de materiales y suministros. En cambio, los
subsidios y transferencias aumentaron 6.5%
(3.3 mmdp).
3. La inversión física se desmorona. La

inversión física total se ubicó en 40.1 mmdp
y se redujo, en términos anuales, 28.4 % (
13.7 mmdp). Si no consideramos a Pemex, la
caída fue de 30.9 % (8.S mmdp). La inver
sión física de Pemex fue de 21.2 mmdp: dis
minuyó 19,8 % (5.2 mmdp) en términos
anuales, el menor nivel observado en los
últimos ocho años.

Todo empieza a indicar que para este año,
el precio del barril del petróleo estará por
encima del calculado en los ingresos, además
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de que la plataforma de explo
tación petrolera también será
mayor, lo que traerá mayores
ingresos y, por lo tanto, se podrá
destinar mayores recursos al
gasto público, además de que
las condiciones de la pandemia

también serán diferentes y el
impacto en la economía será
menor, lo que nos permite tener
mejores expectativas económi
cas y ver una pequeña luz al
final del túnel.

Es por demás señalar que se

requiere una mayor participa
ción del gobierno en la cons
trucción de políticas contra
cíciicas que /orfanezcan el
mercado interno y que ayuden
a hacer mas tenue la crisis

provocada por Ja pandemia del
ctJvid19.
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GILDA L1LLLAN MONTANO HÜMPHREY
Es increíble lo que sucede en Siria y a mí

me aterra. Están destruyendo el centro
del universo, el lugar sagr a do en donde

existen miles de años luz de ventaja de la his
toria de la humanidad. Es muy grave. Y nadie
levanta un solo dedo para pararlos. ¿Qué les
pasa a los seres humanos? ¿Qué están hacien
do todos juntos: la Iglesia, la ONU, los países
miembros de la Comunidad Europea, latina,
africana, demás países árabes... el mundo
entero para pararlos? ¿Los Estados Unidos?
Es de una inmensa tristeza saber que están

matando a muchos hombres,mujeres, niños,
ancianos y ¡nadie hace nada! Qué indigna me
siento. ¿Qué hago yo por estos pobres? Por lo
menos, tengo que documentarlo y protestar.
Aunque sea un granito de arena en el de

sierto, esto que escribo, que sirva para pedir
con todo el corazón, que sea para gritarle al
universo entero que ya haga algo para parar
esto que pasa en Siria y en muchos lugares
más de los que ni siquiera tenemos idea. En
serio, ai ver todo esto y al saber de mi impo
tencia. Lloro,

Me acuerdo de ese niño en la arena, pobre
angelito, que estaba ahogado sin ni siquiera
haber podido darle al mundo una sonrisa,una
promesa, una idea de cuál pensaba que seria
su aportación a este mundo y su existencia.
No tuvo tiempo siquiera para decirle a todos
que su vida era su muy triste. Y de sopetón
murió. Le dio la vuelta al mundo la foto. Y

pasó. JVadie dio el más mínima aullido de
dolor. Ni las iglesias protestantes, católicas,
o musulmanas. Ninguna. ¿Y su amor al pró

jimo, en dónde quedé?
Siria es un país roto por una guerra que no

acaba. Más de la mitad de su población se ha
visto obligada a escapar de sus hogares: 6,7
millones viven como desplazados internos,
más de seis millones y medio han huido del
país de los que 5,6 millones están refugiados
en países vecinos, escribió para El País,
Andrés Maurenza.

"Realmente, al empezar ¡a revolución, pen
sábamos que sería cosa de unos meses. Nunca
pensé que se prolongaría tanto, que habría una
guerra o que habría tal nivel de intervención
extranjera.
"En Líbano, no están reconocidos, no se les

permite trabajar en la mayoría de empleos y
viven con miedo a que, como está ocurriendo,
¡os deporten de vuelta a Siria", sostiene
Atassi, estudiante Sirio que vive en Líbano.
En Turquía viven más de la mitad de los

refugiados que han escapado de Siria: 3,66
mi/Jones, según da ios del Alto Comisionado
de las Naciones Unidas (ACNUR), de los
cuales más de medio millón son niños que
han nacido en el exilio. En comparación con
otr os países de la región, Turquía es el país
que mejor los ha tratado, si bien siguen
dependiendo de un estatus temporal.
¿Qué estamos haciendo con todo este

mugrero que ocurre en tantos lados, y qué
petición le estamos mandando al universo
para que estos indignos, miserables, delezna
bles seres humanos paren? ¡Por lo que más
quieran... ya basta!
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Llamado a tiempo de
Monreal a ciudadanos
Ante la proximidad de las elecciones

federales del 6 de junio, en donde
están en juego más de 20 mil posicio

nes públicas, entre regidores, alcaldes, 15
gobernadores, y la totalidad de la Cámara de
Diputados, 500 diputados y diputadas, cuya
fuerza mayoritaria de Morena es fundamental
para continuar con el proyecto de nación que
se ha propuesto el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
En el Senado de la República, la mayoría

more rustas que comanda el senador Ricardo
Monreal Avila, así seguirá hasta 2024, esa
parte del Congreso de la Unión no le preocu
pa al mandatario, quien se ha visto total
mente arropado por esa fuerza que sin titu
beas ha impulsado las reformas legislati
vas necesarias para impulsar la llamada
Cuarta Transformación.

Es mucho lo que está en juego, sobre todo

el destino y el bienestar de muchos mexica
nos y mexicanas. Es cierto que las cosas ya
no son como antes, y eso lo podemos atesti
guar quienes venimos desde el siglo pasado
y hemos vivido y sobrevivido crisis tras cri
sis. En sus reflexiones, Monreal Ávila invita a
los ciudadanos a razonar, a pesar bien su
voto. El legislador zacatecano, además, nos
invita a leer su libro, 21 razones para el 21.
¿Por qué continuar?, que se puede descar
gar de manera gratuita en su página oficial:

SI razones para el 21. ¿Por qué continuar? 
Ricardo Monreal (ricardomonrealavHa.com)
Por eso es que retomamos un comunicado

que nos llegó a la redacción en donde se nos
informa que el coordinador parlamentario de
Morena, Ricardo Monreal Avila, afirma que
en la /ornada electoral del próximo 6 de
junio se juega el destino de México, por lo
que llamó a la ciudadanía a informarse
para tomar una decisión razonada soJbre el
rumbo del pais.
Y tiene razón, pues no se trata de una sim

ple elección, en la que solo se renovarán
estructuras legislativas y ejecutivas: diputa
dos federales, gubernaturas, congresos loca
les, presidencias municipales y alcaldías.
"Desde mi punto de vista, a pesar de que

el presidente López Obrador no estará en
las boletas; sí será" un proceso electoral en
el que se refrende el cambio de régimen

Fecha: 22/03/2021

Página: 7

Area cm2: 360

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 20,880

Página 169 de 170



y la transformación de las instituciones
que impulsa este Gobierno, confirma
Monreal Ávila.

El senador nos explica que esta adminis
tración tenia una disyuntiva: continuar con
las mismas políticas públicas del pasado o
procesar un cambio de régimen y provocar
una transición, con la modificación y trans
formación de las instituciones nacionales.

Por eso es que decimos Monreal Avila
tiene razón cuando afirma que el actual
Gobierno Federal prefirió lo segundo y esto
ha generado desencuentros, confrontación,
aparente crisp ación social y política.
Los momentos que vivirnos son inéditos,

pero ameritan una profunda reflexión: Ja
polarización, el enfrentamiento entre visio
nes de país y el desencuentro entre grupos
o partidos políticos es natural. Pero "Ja con
vulsión provocada por el nuevo Gobierno
también me parece normal".
"Dos visiones se encuentran, dos visiones

estarán en las urnas, pero solo una de ellas", la
que elija la mayoría de la ciudadanía, decidi
rá el rumbo a seguir; por eso es pertinente
no dejar de analizar a profundidad lo que
está pasando.
"Hay que decidir informado. Por primera

vez en ¡a historia moderna del país teñe
mos esa oportunidad, pero también esa
responsabili dad".
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